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 दे ४४

 और  यथा  समय  सदन  पटल  पर  रख  दिये

 जायेंगे  ।

 सरदार  हुक्म  सिह  थानीय  रूप  से
 q  वार US,  ३०  १९५२

 की  गई  खरीद  का  मूल्य  क्या  था  ?

 श्री  राज  तथा  तार

 सदन  की  बैठक सवा  आठ  ब्रज  समवेत हुई  विभाग
 के  fet  अपेक्षित  कुछ  वस्तुओं  के

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  असीन
 आंकड़े  एकत्रित  किये  जा  रहे  मैं

 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तर  इंडियन  टेलिफ़ून  बंगलौर  के

 आंकड़े  दे  सकता  हूं  ।  वह  Bs4e, 863
 टेलिफ़ून  भांडारों  का  आयात

 रुपये के  लगभग  हैं

 *२२८८.  सरदार  हुक्म  fag:  सरदार  हुक्म  सिंह  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 हुं  कि  क्या  यह  सब  खरीद  जी०  डी०  ऐस०

 करेंगे  कि  क्या  सन  १९५१-५२  में  अपेक्षित
 डी०  विभाग  के  महा  के

 टेलिफ़ून  सम्बन्धी  अत्यावश्यक  भंडार
 द्वारा  की  गई  थी  अथवा  विभागीय  रूप  से

 स्थानीय  स्त्रोतों  से  प्राप्त  किये  गये  थे  अथवा  की  गई  थी  ?

 श्री  राज  बहादर  :  खरीद  की  यही
 विदेशों  से  उनको  आयात  करना

 पड़ा
 qT ?

 यदि  उनको  आयात  करना  पड़ा
 सामान्य  प्रणाली  है  ।

 था  तो  आयातों  का  मूल्य  क्या  और  श्री ०  एम०  आर०  कृष्ण  :  हैदराबाद

 भाल  भेजने  वाले  देवा  कौन  से  थे  ?  राज्य  से  प्राप्त  किये  गये  टैलीकून  उपकरणों

 का  योग  मूल्य  क्या  और  में  ज्ञात कर संचरण  उपमंत्री  राज  :

 सकता हूं  कि  भारत  सरकार  ने  उनका
 अपेक्षित  भांडार  स्थानीय  स्त्रोतों  से

 तथा  विदेशों  से  आयात  करके  प्राप्त  किये  मूल्य  चुका  दिया  हू  ?

 गये थे  ।  श्री  राज  बहादुर :  प्रदान  का

 सम्बन्ध  केवल  स्थानीय  अथवा  विदेशी
 टेलिफ़ून  निर्माण के  लिये

 fart  कच्चे  माल  का  मूल्य  cy  लाख  बाज़ारों से  की  गई  खरीद  से  है

 रुपया  था  और  संयुक्तराष्ट्र  facaq  से  उनको  सरदार ,  हुक्म  सिह  में  ज्ञात  कर

 प्राप्त  किया  गया  था  टैली यून  सकता हूं
 कि  क्या  हमारी  मांग  के  कुछ

 आनुषंगिक  भागों  संधारण  पुरखों
 '

 के  अंश  की  प्त  हमारे  विभागीय  भंडारों  से

 आयात के  आंकड़े  एकत्रित किये  जा  रहे  हैं  भी
 हुई  थी  ?
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 श्री  राज  बहादुर  :  हमारी  कुछ  मांगें  श्री  राज
 बहादुर

 :
 विभिन्न  देशों  को  ।

 बंगलौर  वाली  फ़ैक्टरी  तथा  अन्य  वर्कशापों  उदाहरण  के  एक  अधिकारी  को

 संयुक्त  we  ७  भेजा  गया  था
 से  पूरी हुई

 फिर  ६  और  संयुक्त  te  feta  भेजे
 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  में  ज्ञात

 कर  सकता  हूं  कि  हमारी  मांग  की  कितने  एक  स्वीडन को  ;  फिर
 ४  संयुक्त राष्ट

 प्रतिशत  भाग  की  स्थानीय  रूप  से  पत्ति  हो
 बीटेक  को  ;  फिर  ३  संयुक्त  राष्ट्  बीटेक

 को  ;  फिर  एक  संयुक्त  राष्ट्  बिटन  को
 जाती  हूं  कितना  प्रतिशत  हमको

 आयात  करना  पड़ता  हे  ?  और  एक  संयुक्त राज्य  अमरीका को

 क  सरदार  हुक्म  सिह  :  क्या  सारा  व्यय

 श्री  राज  बहादुर  क  घायलों  तथा

 हमीं  को  वहन  करना  पड़ा  था  अथवा
 कन्डेन्सरों  के  अतिरिक्त  esa  यंत्र  के

 अन्य  सभी  भाग  स्थानीय  रूप  से  बनाये
 व्यय का  कुछ  भाग

 किसी  अन्य  fart

 संस्था ने  दिया  था  ?
 जाते हैं  ।

 श्री  राज  बहादुर
 :
 में  ने  निवेदन  किया

 श्री  टी०  एस०  ए०  चेट्टियार  :  तो  क्या

 कि  हम  ने  जो  व्यय  किया  वह में  यह  समझ  लूं  कि  जो  भाग
 आयात

 919,300  रुपये  के  लगभग  है
 किये  जाते  हें  वह  केवल  डायल  और

 कंडेन्सर  ही  होते  हैं  ?  सरदार  हुक्म  सिंह  :  क्या  किसी  fara

 श्री  राज  बहादुर  :  बहुत
 संस्था  ने  कोई  अंशदान  था  ?

 से  अन्य  भाग  आयात  किये  जाते  हैं  ।
 श्री  राज  बहादुर  जी  श्रीमान  ।

 दूर-संचरण  विषय  सरदार  हुक्म  सिह  वह  संस्थायें

 मंडल )  कौन सी  थीं  ?

 FQVSS.  सरदार  हुक्म  सिंह  :
 श्री  राज  बहादुर  :  aaa  राष्ट्रीय

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 पारिषद्यता  योजना  के  अन्दाज़  स्वीडन

 करेंगे  कि  कया  सन्  १९५१-५२  में
 को  भेजे  गय  अधिकारी  के  सम्बन्ध

 कारियों  at  कोई  शिष्ट  मंडल  पाश्चात्य
 में  संयुक्त  राष्ट्र संघ  ने  यह  व्यय  किया

 देशों  में  दूर-संचरण  विषय  का  अध्ययन

 करने  के  लिए  विदेशों  को  भेजा  गया  था  ?
 था  :  आने

 जाने
 के  किराये  का  आता

 ३००  संयुक्त  राज्य  डालर  का  मासिक

 कितना  व्यय  हुआ  तथा  प्रशिक्षित  निर्वाह  भत्ता  निर्वाह  के  लिए

 अपेक्षित  तथा  स्थानीय  जीवन  स्तर  के हुए  अधिकारियों  की  संख्या  ?

 ;  अध्ययन  करने  वाले  देश  में
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 कांय  क़े  सम्बन्ध  में  यात्रा  करने  का
 (#)  जी  हान

 ७७,३००  रुपये  ॥
 तथा  अत्यावश्यक  प्राविधिक  पुस्तकों  तथा

 प्रकाशनों  को  खरीदने  के  लिए  कुछ  सीमित
 अधिकारियों  की  संख्या--  एथशिक्षित  हुए  ।

 धन  राशि  ag  अधिकारियों  के  सम्बन्ध

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  किन  किन  देशों  में  भी  कुछ  व्यय  गया  था  ।  इस  की

 की  हमारे  अधिकारी  भेजे  गये  थे  ?  सुची  काफी  लंबी  है  ।
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 प्राविधिक  सहायता  योजनायें  क़रार  किया  है  |  आई०  सी ०  ए०  नौ  यो  जनों

 के  अन्तर्गत  हम  वा यु पथों  के  संचालन .  के
 २२९०,  सरदार  हुक्म

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 परिव्यय  लेखा  के

 feu एक
 विशेषज्ञ  श्री

 होड  की  सेवायें  प्राप्त  कर  रहे  हूं  ।
 करेंगे  कि  क्या  विशेष  संचरण  इंजीनियरिंग

 समस्याओं  के  किन्ही  विशेषज्ञों  को  सेवायें  सरदार  हुक्म  सिंह
 :

 संयुक्त  राष्ट्र से

 १९५१-५२  में  प्राविधिक  सहायता  प्राप्त  इन  विशेषज्ञों  की  नियुक्ति  की  अवधि

 योजनाओं  के  अंतगर्त  विदेशों  से  प्राप्त  हुई

 थीं ?
 श्री  राज  बहादुर

 :
 में  ने  निवेदन  किया

 यदि  हुई  तो  वह  कौन  कि  हमें  झप  विशेषज्ञों  की  सेवायें  प्रविधिक

 तथा  उनकी  सेवाओं  को  किस  प्रकार  काम
 सहायता  योजना  तथा  कोलम्बो  योजना के

 में  लाया  गया  है  ?
 अन्तर्गत  प्र  प्त  हो  रही  हैं  ।  परन्तु  यह  अवद्य

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  हैं  कि  कोलम्बो  योजना  तथा  आई०  सी ०  To

 ato  योजना  में  अन्तर्भूत  शर्तें  किन्हीं  पूवे जी  कोलम्बो  योजना  के  अंतगर्त

 संचरण  इंजीनिर्यारंग  के  एक  की  निश्चित  क़रारों  अथवा  प्रचालनों  के  द्वारा

 सेवायें  प्राप्त  की  गई  हें  ।  निर्धारित  की  जाती  हें  ।

 श्री  To  alo  टैलीप्रिन्टर
 श्री  एम०  कृष्ण :  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं

 बूटी  डाक  विभाग  ।  इस  कि  इन  बिदेशी  विशेषज्ञों  के  द्वारा  दिये  गये

 कारी  की  भारत  में  दै ली प्रिन्टर  परामर्श  भारत  सरकार  द्वारा  वास्तव  में

 संधारण  कम करों  को  प्रशिक्षित  करने  तथा  स्वीकृत  तथा  कायें  परिणत  कर  दिये  गये  हैं  ?

 टैलीप्रिन्टरों  के  संधारण  का  निरीक्षण  करने

 श्री  राज  बहादुर :  वह  हमारे तथा  उनमें  सुधार  करने  के  लिए  काम  में

 लाई  जा रही  हैं  ।  चारियों  को  प्रशिक्षित  करने  आये  और

 वह  उनको  प्रशिक्षित  करते  भी  हैं  ।

 सरदार  fag: अब  तक  इन

 faust  ने  कितने  व्यक्तियों  कॉ  प्रशिक्षण  बिहार  क्षेत्र  में  डाक  विभाग  की  शिकायतें

 दिया  है ?
 श्री  एस०  एन०  दास :

 श्री  राज  बहादुर  में  निश्चित  संख्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  >

 नहीं  बता  सकता  ।
 बिहार  क्षेत्र  में  उन  शिकायतों

 सरदार  हुक्म  fag:  में  ज्ञात  कर  की  संख्या  क्या  थी  जिन  में  सन च्च्  १९५१-५२

 सकता  हूं  कि  जो  अन्य  विशेषज्ञ  संयुक्त  वास्तविक  मनीआडेर  पन  वालों  को  भुगतान

 राष्ट्र  बीटेक  से  आने  वाले  थे  क्या  वह  भी  नहीं  हुआ  था  परन्तु  विभाग  के
 '

 खातों  में

 आ  गये हैं  ?  उन  का  भुगतान  जाना  दिखाया

 श्री  राज  बहादुर :  हमें  विशेषज्ञ दो  हुआ था  ;

 योजनाओं के  अन्तर्गत  मिल  रहे  हें  ।  एक  द  मिलों
 की  संख्या  जिन  के

 है  प्राविधिक  सहायता  योजना  ।  इसरी  सम्बन्ध  में  यह  ज्ञात  हुआ  कि  डाक  विभाग
 ~

 योजना  आई०  सी०  ए  ओ०  योजना  जिस  के  कर्मचारियों  ने  धोखे  से  भुगतान  कर

 के  अन्तर्गत  हमने  आई  सी०  To  ओर  से  एक  दिये थे  ;  तथा
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 ov¥ इन  में  से  कितने  मामलों  में  a  एस०  साबित  :  में  ज्ञात  कर

 अभियोग  चलाया  गया  तथा  कितने  मामलों  सकता  हूं  कि  इस  सम्बन्ध  मे ंकि  सिफारिशों

 में  दोषियों  को  सजा  ई  ?  को  कार्य परिणत  नहीं  किया  जा  रहा

 कामिक  संघों  तथा  अन्य  संस्थाओं  से  मंत्रालय संचरण  उपमंत्री  राज  :

 को  कितनी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ?
 ११

 २७
 श्री  एल०  बी  सुचना  एकत्रित

 अभियोग  चलाया  गया--  ।  की  जा  रही  ह  और  हम  रिपोर्टों  की  प्रतीक्षा

 दंड  दिया  गया--  1  कर  हमें  सारी  सूचना  प्राप्त
 न्यायालयों  में  दंडित--  |

 श्री  एस०  एन०  क्या  में  उन  fe  इन  सिफ़ारिशों  को  किस  हद  तक

 मामलों  की  संख्या  ज्ञात  कर  सकता  हुं  जिन  कार्यान्वित  किया  गया  a  अथवा  कार्यान्वित

 में  विभागीय  कार्यवाही  की  गई  ?
 नहीं  किया  गया  है  ।

 श्री  राज  १४७  मामलों  में
 श्री  एस०  सी  सामन्त  में  ज्ञात  कर

 विभागीय  कार्यवाही  की  गई  ।  सकता  हूं  कि  क्या  इन  सिफ़ारिशों की
 श्री  एस०  एन०  में  ज्ञात  कर  कार्यान्वित  के  लिए  मंत्रालय  द्वारा  कोई

 सकता  हुं  कि  कया  ऐसी  शिकायतों  की  संख्या  विशेष  प्रबन्ध  किये  गये  थे  ?

 बढ़  रही  है  ?

 शी  uso  ato  शास्त्रो  :  कोई  विशेष

 श्री  राज  बहादुर :  मेरा  ऐसा  विचार
 प्रबन्ध  नहीं  किये  गये  थे  ।  परन्तु  यह  तथ्य हे

 नहीं  है  ।
 कि  निश्चित  आदेश  दिये  गये थे  और  हमें  यह

 रमन  समिति  आशा  थी  कि  वह  उनका  पालन  करेंगे  ।

 *२२९१,  श्री  एस०  सी ०  सामन्त :  क्या
 यात्रा  व्यय  रियायत  वाउचर

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 बया  सभी  भारतीय  रेलवेज  को  यह  अनुदेश  FQVRQ  डा०  राम  सुभग  सिंह  क्या

 जारी  कर  दिये  गये  हैं  कि  रमन  समिति  की
 mera  मंत्री  २६  १९५२  को

 जिन्न  सिफारिशों  को  सरकार  ने  स्वीकृत  कर
 qe  तारांकित  प्रइन  संख्या  २२५  के

 लिया  हैं  उन  को  कार्य परिणत  किया  जाये  ?  wary  में  दिये  गये  उत्तर  की  ओर

 यदि  कर  दिये  गय  तो  कब  निर्देश  करके  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि
 x

 यह  अनुदेश  जारी  किये  गये  थे  ?  कया  सरकार  ने  प्रिविलिज  टिकट  apex

 प्रत्येक  रेलवे  प्रशासन  ने  इन  को  टिकट  सुविधा  को

 जारी  करने  के  सम्बन्ध  में  कोईਂ  निश्चय कितना  का्यंपरिणत  किया  है  ?

 कर  लिया है  ? रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 बी  :  जी  त
 गह  टीका  तथा  राज्य  मंत्री

 (4)  १९५०  में  |
 यह  निश्चय  किया  गया  है  कि

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  विशेषाधिकार  टिकट  आदेश  (  प्रिविलेज

 और  जब  तार  हो  जायेगी  तो  उसे  सदन  टिकट  सुविधा  को  फ़रवरी  १९५३
 पटल  पर  रख  दया  जायेगा  ।  के  अन्त  तक  स्थगित  रखा  जायें  ॥
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 खाद्यान्नों  का  लाना  ले  जाया  जाना  भुगतान  तथा  विनिमय  शर्ते

 क्या  थी ं?
 *२२९३.  डा०  राम  सुलग  सिंह  :

 कया

 नगा
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ag  बतलाने  की  dD

 भारत  को  कितना  चावल  मिला

 AIS  Sar और  बदले  में  क्या  वस्तुएं  भेजी  गई  ?
 करेंगे  कि  क्या  सरकार  का  बिचार  खाद्यान्नों

 के  राज्य  लाने  ले  जाने  पर  लगी
 ०

 क्या  चावल  की  प्रदाय  के  सम्बन्ध

 रुकावटों  को  हटा  लेने  का  हैँ  ?  में  इस  ay  वियतनाम  सरकार  से  कुछ

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  बातचीत
 चल  रही हूं

 सतीश  चन्द  ऐसी  कोई  प्रस्थापना  नहीं  प्रदान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 सतीश  :
 से  (7)  वियतनाम

 श्री  दादी :  में  ज्ञात कर  सकता हूं  कि
 सरकार ने  हमें  यह  सूचना  दी  थो  कि  वह

 ३०,०००  टन  चावल  सकेगी  परन्तु  उससे
 क्या  यह  तथ्य हूं  कि  अनाजों  के  लाने  ले

 कोई  निश्चित  शर्ते  प्राप्त  नहीं  हो  सका  और
 जाने

 पर  लगो  अन्तः  राज्य  रुकावटों  के

 परिणाम  स्वरूप  उन  की  कमी  वाले  क्षेत्रों  इसलिये  यह  सौदा  नहीं  हुआ  ।

 में  मृत्य  अतिरेक  वाले  क्षेत्रों  के  मुक़ाबिले
 पिछले  मई  मास  में  वियतनाम

 में  कहीं  अधिक  है  और  इस  कारण  जनता  सरकार ने  १५,०००  टन  चावल  देने  का

 प्रस्ताव  किया  था  और  जिसे  साधारण में  बहुत  असंतोष  है  ?

 व्यापार  प्रणाली  से  क्रय  जा  सकता
 अध्यक्ष  मेरे  विचार  से

 था  ।  हम  इस  प्रस्ताव  को  स्वीकार  नहीं
 माननीय  सदस्य  प्र इनके के  क्षेत्र  से  परे जां

 कर  सके  क्योंकि  उस  चावल  का  मूल्य
 रहे  हैं  ।

 बहुत  अधिक  था  |

 श्री  क्या  यह  wa  हैं  कि
 श्री  एस०  सी ०  सामन्त :  म  मत  कर

 अनाजों  के  लाने  जाने  पर  लगी
 सकता  हूं  क  क्या  समाचार  पत्रों  में  इस

 राज्य  रुकावटों  के  परिणामस्वरूप  कुछ  खबर  को  प्रकाशित  किया  at  और  क्या

 राज्यों  में  उन  का  मूल्य  अन्य  कदी
 मंत्रालय  का  ध्यान  इस  से  आरक्षित

 अपेक्षा  कहीं  अधिक  हूँ  ?
 हुआ  था ?

 अध्यक्ष  शान्ति  ।  मेरे
 सतीश  चन्दू  मेने  निवेदन

 विचार
 से  यह  प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता  है

 1
 किया  कि  वियतनाम  सरकार  की  ओर  से

 राज्य  रुकावटों  के  सम्बन्ध  में
 एक  प्रस्ताव  किया  गया  परन्तु  कुछ

 और  उत्तर  स्पष्ट  है  कि  एसी  कोई  प्रस्थापना  कारणों  से  यह  सौदा  नहीं  हो  लका  ।

 नहीं है  ।
 श्री  tao  सी०  सामन्त :  में  ज्ञात  कर

 वोौयटनाम  सरकार  से  चावल  को  प्रदाय  सकता  हूं  कि  नया  अगले  सौदों  में  नौपरिवहन

 का  प्रबन्ध  किया  और  क्या  चावल
 *२२९४,  श्री  एस०  सो०  सामन्त  :

 कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की
 देने  वाली  सरकार  हमारी  सहायता  करेगी  ?

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य है  कि  गत  अध्यक्ष  महोदय :  प्रीत  काल्पनिक

 t q ्  वियतनाम  सरकार ने  ३०,०००  टन  :  होगा  भविष्य  में  होने  are  सौदों  बारे

 चावल  देने  का  प्रस्ताव  किया था  ?  में  कोई  नहीं  जानती  है
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 विदेशी  धर्म  अचानक  डा०  काटजू  :
 में  इस  का  नोटिस

 T q  )  चाहता हूं  । FQQY,  डा०
 शम  सुलग  सिंह  :  क्या

 गृह  कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 श्री  पी०  एन०  राजभोज  :  मिशनरी

 क्या  विदेशी  धर्म  प्रचारकों  के  शिक्षा  संस्थाओं  को  केन्द्रीय  सरकार  कितनी

 भारत  प्रवेश  सम्बन्धी  पुराने  नियम  बदल  आधिक  सहायता  देती  हूँ  ।

 दिये गये  तथा
 डा०  काटजू  :  इस  का  भी  नोटिस

 यदि  हां  तो  नये  नियम  क्या  है ं?  चाहता हूं  ।

 गह  काय  राज्य  मंत्री  श्रीमती  To  क्या  सरकार  को

 और  गृह  काय
 विदित  है  कि  भारत  में  एक  बुहत  पैमाने

 मंत्रालय  की  कार्यवाहियों  की  सन्  १९५१-
 पर  हो  रहा  हैं

 ?

 ५२  की  रिपोर्ट  जिस  की  प्रतियां  इस  सदन

 के  सदस्यों को  वितरित  कर  दी  गई  हें  के
 अध्यक्ष  महोदय  शान्ति  ।  यह

 तो  सुचना  देना  प्राप्त  करना  नहीं
 ।

 परा  ३०  की  ओर  माननीय  सदस्य  का  ध्यान

 आकर्षित  जाता है  ।  उस  में  वर्णित
 alate  रेलवे  स्टेशन  पर  यात्री  लेबी

 नीति  का  अब  पुनरीक्षण  किया  जा  रहा  है  ।

 डा०
 राम  सुभग  fag:  क्या  में  उन

 *  २२९६.  श्री  एम०
 एम०

 गांघी  :  क्या

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :
 सस्थाओं के

 नाम  ज्ञात  कर  सकता  हूं  जो

 हज  प्रचारकों  के  प्रवेश  की  सिफारिश  क्या  यह  तथ्य  है  कि
 अब

 बांटने रेलवे  के  बड़ौदा  जिला  में  विलीन करने  के  लिए  अभि स्वीकृत  हैं

 जी०  बी०  एस०  लायन  पर  डभोई  ताल्लुका डा०  वह  है  भारत  की  राष्ट्रीय
 में  स्थित  चानोड  स्टेशन  पर  उतरने  वाले

 किश्चियन  परिषद  तथा  भारत  का  कैथोलिक
 प्रत्येक  यात्री  से  यात्री  कर  के  रूप  में  आध

 विषय  सम्मेलन  ।

 आना  लेंगी लेने  की  प्रथा हैं  ;
 डा०  राम  सुलग  fag:  में  ज्ञात  कर

 सकता  हूं  कि  क्या  at  प्र चारकों  के  यदि  तो  क्या  जी०  ato

 एस०  लायन  के  वेस्टेज  रेलवे  और  बड़ौदा भारत  प्रवेश  पर
 कोई  aa  निर्धन

 लगाये  हुए हैं  ?  राज्य  के  बम्बई  राज्य  में  विलीन  हो  जाने

 पर  भी  यह  अब  भी  वसुल  की  जा

 डा०
 काटजू

 :  इस  में  सदन  का  बहुत  समय
 रही  तथा

 लगेगा  ।  में  आप  से  इस  विषय
 सम्बन्धी

 सूचना  का  अध्ययन  करने  की-प्रार्थना  करूंगा  |
 विलीनौकरण  के  ware  से  अब

 यह  सूचना  अनेकों  पृष्टों  में  हे  और  उसे  पढ़  तक  इस  लेवी  द्वारा  एकत्रित हुई  धन  की

 कर  सुनाने में  सदन  का  पूरा  एक  घन्टा  राशि  क्या  तथा  विलीनीकरण से  पुर्व  इस

 लेबी  की  संचित  राशि  क्या  थी  ?
 व्यय  हो  जायेगा

 श्री  पी०  एन०  राजभोज :  क्या  पिछले  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 बी०  :  और  ag  लेवी
 पांच  वर्षों  में

 मिशनरियों
 की

 संख्या  कम  हुई  है  या  बढ़ी  और  बढ़ी  हैं  न  केवल  चानौड  स्टेशन  पर  उतरने  वाले

 तो  कितनी ?  यात्रियों से  gt  वसूल  की  जाती हूँ  अपितु
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 उस  स्टेशन  से  यात्रा  प्रारम्भ  वाले  श्री  राज  हो  सकता  कि

 यात्रियों  पर  भी  लागू  होती  है  ।  कूछ  कनी  होती  ।

 विलीनीकरण  की  .  तिथि  से  सेठ  गोविन्द  ata:  जैसे  कि  अभी

 माननीय  मंत्री  ने  अंक  बतलाये  उन  के
 अर्थात  १-५-१९४९  से  3 B-R-2S4RQ  तक

 एकत्रित  हुई  धन  राशि  RR. VE  रुपये  १५  अनुसार  आमदनी  ज्यादा  हुई  है  तो
 क्या

 इस  प्रकार  के  और  डाकखाने खोलने  का आने  ३  पाई  अप्रैल  ११५२  से  आज

 तक  के  आंकड़े  प्राप्त  नहीं  हैं  ।  विलीनीकरण  विचार  है  और  यदि  हैं  तो  कहां  ?

 से  पूर्व ही  एकत्रित  हुई  दशा  के  आंकड़े
 श्री  राज  बहादुर  :  यह  हमारी  आधिक

 इस  कारण  ज्ञात  नहीं  किये  जा  सकते  दें
 व्यवस्था  के  ऊपर  है  ।  जब  अच्छी  होगी  तो

 क्योंकि  सामान्य  नियमों  के  अनुसार  अवधि
 अधिक  खोलने  की  इच्छा  है  इस  में  कोई

 समाप्त  होने  पर  सभी  संगत  को  नष्ट

 सन्देह  नहीं  हैं
 ।

 कर  दिया गया  है  ।
 सेठ  गोविन्द  दास :  नया इस  aq  और

 श्री  एस०  सो ०  में  ज्ञात  कर  भी  ऐसे  डाकखानों  खोले  जायेंगे  ?

 सकता  हूं  कि  लेवी  लाग  करने  से  पूर्व  कया  श्री  राज  बहादुर  :  इस  चीज  कौ
 स्थानीय  परामर्शदात्री  समिति  से  पराजय

 विचाराधीन ही  माना  जा  सकता  हूँ
 किया  गया  था  ?

 श्री  वीर  स्वामीਂ  :  में  ज्ञात  कर  सकता
 श्री  ato  शास्त्री  यह  लेवी

 कि  चलते  डाक-घर  अन्य  नगरों  जैसे
 सन्  १९२४  में  लागू  की  गई  अंतः

 मुझे  ज्ञात  नहीं  कि  उस  समय  कोई  स्थानीय  बम्बई  तथा  कलकत्ता  में
 चालू  किये

 परामर्श  eat  समिति  थी  ।
 जायेंग े?

 राज  बहादूर  :  ऐसे  डाक-घर

 चलता
 दावा-पढ़ें  दि ली  और  कानपुर  में  चालू

 FQ AVY,  सेठ  गोविन्द  क्य  कर  दिये गये  हैं

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कप  करेंगे
 ait  जांगड़े  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि
 दिल्ली  में  सत  १९५१-५२  चलते  डाले

 कि  देहाती  क्षेत्रों  में  भी  चलते  फिरते  डाकखाने
 घरों  पर  कितना  व्यय  हुआ  तथा  उनसे

 पालू  करने  का  कोई  विचार  किया  गया  है  ?
 कितनी  आय  हुई  ;

 श्री  राज  बहादुर  :  ca  के  लिए  हमने
 संचरण  उपमंत्रीਂ  रोज  एक  प्रयोग किया  था  परन्तु  वह  सफल  नहीं

 :  व्यय  PR2~-2 0-3  प्रति  सास

 आय  io  8, KYR-4-o  प्रति  मासਂ  परन्तु

 हो  तका  और  आशा  यह  की
 जाती  है  कि

 इस  प्रयोग  को  एक  बार  फिर  किया  जाय े।
 यह  अतिरिक्त  आय  नहीं  है  क्योंकि  जो

 अगर वह  सफल  होगा  तो  इस  को  चालू
 भी  वस्तुएं  इन  डाक-घरों  से  भेजी  गई  ag  किया  जायेगा  ।
 अन्यथा  स्थायी  डाके-घरों  से  भेजी  जंती

 श्री
 पी०  एन  राजभोज  :  सन्  १९५२-

 सेठ  गोविन्द  यदि  इस  प्रकार  4.0  Aware  पोस्ट  आफिसर

 का  डाकखाना  न  खोला  जाता  तो  जितनी  डाक-घरों  संख्या  कितनी  बढ़ने  वाली  है

 आमदनी  अभी  हुई  वह  पुरी  की  get  और  उस  के  कितना  अधिक  खर्चा

 या  इस  में
 कुछ  कमी  होती  ?  होगा ?
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 इन  दोनों  कार्यालयों  के  लिए  नई  इमारतें अध्यक्ष  जहां  तक  मूल  प्रदान

 का
 सम्बन्ध

 है  यह  उस  के  क्षेत्र  के  तथा  कर्मचारियों  के  लिए  निवास  स्थान

 बनवाने  में  क्या  कोई  व्यय  किया  जायेगा ? बाहर  है
 ।

 मूल  प्रति  चलते  डाक-घरों  के

 सम्बन्ध  में  है  |  अगला  प्रीत  |
 श्री  tao  बी०  हम  को  छोटा

 रेलों  का  पुन वर्गीकरण
 मोटा  निर्माण  कार्य  कराना  होगा  ।  मेरे

 FQQVS,  श्री  बात्मीकी  :  क्या  रेल
 विचार  से  हमें  बहुत  अधिक  धन  राशि

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 व्यय  नदीं  करनी

 पड़ेगी ।

 भी  ए०  ato  इस  वात  को
 रेलों  के  उत्तर  पूर्वी

 ध्यान  में  रखते  हुए  कि  भूतपूर्व  ई०  आई०
 तथा  जॉन  बनाने  से  हुई  विधिक

 रेलवे  से  अधिक  भाग  रवी
 बचत  ?  तथा

 ज्ञान  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया
 है

 उन  रेल  कर्मचारियों  की  क्या  यह  तथ्य  है  कि  कलकत्ता  स्थित  ई०

 संख्या  जिन  को  इन  जोनों  के  बनने  के  कारण  आई०  तथा  बी०  एन०  रेलवे  के  प्रधान

 अपने  नियुक्ति  स्थान  से  अन्य  स्थानों  को  कार्यालयों  का  कम  चारों

 जाना  पड़ा  ?  अतिरेक  हो  जायेगा  ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  Uso  श्री  Uso  बी०  शास्त्री :  जी  संभव हैं

 बी०  क्योंकि  उत्तर  कि
 कर्मचारी  वर्ग  में  कुछ  अतिरेक  हो  जाय  ।

 पूर्वी  तथा  पूर्वी  रेलवेज  ने  सम्पूर्ण  एककों  श्री  vo  do  में  मत  कर

 की  भांति  केवल  १५  मई  १९५२ से  ही  कार्य
 सकता  हूं  कि

 सरकार  उनकी  सेवाओं  को

 करना  प्रारम्भ  किया  अतः  इन  दोनों  के  किस  प्रकार  काम  में  लाने  की  प्रस्थापना

 बनाये  के  परिणामस्वरूप  हुई  बचत  का  करती है  ?

 अनुमान  लगाना  अभी  समय  से  बहुत  पूरव

 की  बात  ह ै।
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरे  विचार  से  इस

 ज़ोन  सम्बन्धी  प्रकट  पर  बहुत  अधिक  वाद

 १०८  (२०  अधिकारी  तथा  विवाद हाँ  चुका  है
 ।

 ८८  श्रेंणी  ३  और  ४
 के  ऐच्छिक  कर्मचारी )  ।  ati  ए०  ato  गेहूं  वह  वाद  विवाद

 aft  बाल्मीकी  :  इस  प्रकार  जो  बचत
 जोनों  की  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  हुमा  था

 मैँ
 होने  की  संभावना  उस  बचत  से  रेलवे  के

 कर्मचारीवर्ग के  सम्बन्ध  में  नही ं।

 छोटे  कर्मचारियों  के  स्तर  को  उठाने  के  ज्ञात  करना  चाहता  हुं  कि  सरकार  कर्मचारी

 लिए  सरकार कहां  तक  खच  करने का  वर्ग
 की

 सेवा  को  किस  प्रकार  काम  में  लाने

 की
 प्रस्थापना  करती  है  वहां  कितना विचार  रखती  है

 ?

 कर्मचारी  at  अतिरेक  हो  जायेगा  ?

 att  एल०  बी०  शास्त्री :  पहले  तो  बया

 बचत  होगी उसका  ही  अन्दाज  नहीं  है
 ।

 श्री  एल०  बो  शास्त्री  :  हमें  उन  की

 सेवाओं
 को

 काम  में  लाना  है  क्योंकि  सरकार
 ब  उस  का  अन्दाज  हो  जाये तब  इस  बात

 विचार  होगा  ने
 कर्मचारी

 वर्ग
 को  श्राइवासन

 है

 कि  बिना  उनकी  स्वीकृति के  उन  की  न

 शी  To  सी ०  में  ज्ञात
 छटनी  की  जायेगी  कौर  न  उन  को स्थानान्तरित

 सकता  हूँ  कि  गोरखपुर  तथा  दिल्ली  में  कि  या  जायेगा  ।



 रेप ९
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 श्री  बी०  क्०  में  ज्ञात कर  सकता  योजनाओं  को  ग्रामीण  सहायता  देकर  देश

 हूं  कि  कितने  कर्मचारियों  को  कलकत्ता  से  में  wera  कार्य  को  प्रोत्साहित  तथा

 स्थानान्तरित  किया  गया  है  ?
 व्यवस्थित करती  हैं  ।

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  मुनि  पूर्वसूचना  श्री  जांगड़े  क्या  में  जान  सकता
 की  झ्रावश्यकता होगी  ।  में  ने  निवेदन कर

 दिया  है  कि  केवल  १०८  अधिकारियों  तथा  हूं  कि  भारतीय  कृषि  शभ्रनुसन्धान  परिषद्  ने

 गले
 की

 रेड  Ue  बीमारी के
 कर्मचारियों को  स्थानान्तरित  किया  गया  है  ।

 लिए  जो  एक  दवाई  निकाली है  कौर  खेती
 श्री  पी०  एन०  खोज  frat भ  के  विशेषकर  चावल  की  खेती  के  कीड़े

 )  के  कारण  कर्मचारियों  की  को  नष्ट  करने  के  लिए  जो  दवाइयां  निकाली

 संख्या  कम  होने  के  बजाय  बढ़  गई  क्या  उन  दवाइयों  को  अधिक  मात्रा  में  किसानों

 यह  सच  है  ?

 at  एल०  ato  जी  करने  का  विचार  किया  है  ?

 बढ़ी  घटने  की  उम्मेद  है  ।
 श्री  प्रतीक  चन्द्र  :

 इस  के  लिए  ws

 श्री  बाल्मीकि  किन  सुधारों को
 नोटिस  लेकिन  में

 मद्देनज़र  रखते  हुए  सरकार  ने  इस  योजना  सिर्फ़  यह  कह  सकता  हूं  कि  जिन  दवाइयों

 को  हाथ  में  लिया  है  ?  गैनेकसीन  ज़रूरत  होती

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :
 जी  यह

 उन  को  काफ़ी  मात्रा  में  किसानों  तक  पहुंचाने
 की  कोशिश  स्टेट  गवर्नेमेन्टस ( राज्य (  राज्य  सरकारों तो  सही  हम  कोई  काम  ऐसा  नहीं  कर
 केमिकल  की  जाती है

 सकते  जिस  में  इस  चीज़  को  ध्यान  में  न  रखा

 जायें  ।
 श्री  जांगड़े  क्या  में  जान  सकता

 भारत  य  कृषि  अनुसंधान  परिषद्  हूं  कि  गेहूं  की  खेती  में  जो  we  वगैरा

 २९९९,  श्री  जांगड़े  :  क्या  खाद्य  तथा
 की  बीमारी  को  रोकने  के  लिए  सरकार  ने

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  sor  करेंगे  कि  भ्रनुसन्धान  किया  वह  जहां  गेहूं  की  खेती

 होती  है  वहां  पर  उस  की  पब्लिसिटी देने का
 क्या  भारतीय  कृषि  अ्रनुसन्धान भ  के

 अनुसन्धानों तथा  परीक्षणों  के  फलस्वरूप
 क्या  कोई  प्रबन्ध  किया  गया  है  ?

 प्राप्त  उत्पादों  को  किसानों  के  लाभार्थ
 थ्री  सतो दा चन्द्र  उस  की  पब्लिसिटी

 प्रदान  या  बिना  मूल्य  वितरण  या  नमूने  तो  दी  जाती  है  भर  उसको  ज्यादा
 का  काम  देने  के  लिये  wa  तक  विभिन्न  राज्यों

 में  भेजा  जा  चुका  है
 ?

 प्रोजेक्टस  परियोजना )

 प्रधान  मंत्री के  सभा  सचिव  सती दा  कम्यूनिटी  प्रोजेक्टस  परियोजनाओं

 भारतीय  कृषि  अनुसन्धान परिषद् परिषद्  कब  शुरू  होने  वाले  हैं
 की

 जाती

 का  स्वयं  का  कोई  प्रनुसन्ध न  केन्द्र  है  कि  उन  के  द्वारा  यह  काम  कौर  ज्यादा

 नहीं है  ।  यह  परिषद् राज्य  सरकारों  के  बढ़ेगा  |  हमारी कौर  से  बराबर  इस  बात

 सहयोग  जो  कि  प्राथमिक रूप  से  स्वीकृत  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  कि  जहां  तक

 म्रनुसन्धान  परिणामों  को  कार्यान्वित  करने  अ्रनुसन्धोन  के  नतीज़ों  को  किसानों  तक

 के  लिए  उत्तरदायी  विभिन्न  अ्रनुसन्धान  पहुंचाया जा  पहुंचाया  जाये  |
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 श्री  बी०  के०  दास  म॑  ज्ञात  पत्रिका  हिन्दी में  निकालती  &  जिस  का

 पारणा
 ad

 सकता  हूं  कि  stated  के  TaN  मों  नाम  है  ।  वह  हिन्दी  में  छपती है

 को  प्रकाशन  देनें  की  व्यवस्था  हिन्दी  तथा  और  दूसरे  अखबारों  और  पत्रिकाओं  द्वारा  उन

 अंग्रेजी  के  अतिरिक्त  किन्हीं  प्रादेशिक  भाषाओं  का  प्रकाशन  किया  जा  सकता

 में  भी  की  गई  है  ?
 अध्यक्ष  महोदय  :  अब  हम  अगले  प्रश्न

 को  लेंगे  ।
 श्री  gata  चन्द्र  :  प्रत्येक  राज्य  सरकार

 अपनी  प्रादेशिक  भाषा  में  g  कुछ  अनुसूचित  जातियों  के  उम्मेदवार

 श्रीकिशन  सम्बन्धी  काय  करती  ही  हैं  |  *२३००«  श्री
 कया  गृह  कार्य

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 श्री  एस०  सी ०  सामन्त  में  ज्ञात कर

 (*)  सन्  eve,  १९५८  तथा
 सकता हूं  कि  क्या  उड़ीसा  स्थित  चावल

 १९५१  में  लोक  सेवा  आयोग  के  द्वारा
 अनुसन्धान  केन्द्र  अपने  अनुसन्धानों  के

 णांमों  को  प्रादेशिक  भाषाओं  में  प्रकाशन
 कितने  उम्मीदवारों  से  इन्टरव्यू  (Fe)

 किया  गया  ;
 दिये  जानें  के  हेतु  राज्य  सरकारों  को

 भेजता है  ?
 प्रत्येक  बर्ष  में  उन  में  से

 कितने सफल  हुए  ;  तथा
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  में  एकाएकी  नहीं

 बता  सकता |  सेकड़ों  योजनायें  हूं  और
 प्रत्येक  वर्ष  में  अन  सूचित

 दर्जनों  केन्द्रों  में  अनुसन्धानक[ये  हो  रहा  है  ।  अनुसूचित  जनजातियों  तथा  महिला  srazaret

 से  इन्टरव्यू  किया  गया  और  उन  में  कितने

 अध्यक्ष  महोदय  :  यह  बार  बार  सफल हुए  ?

 पूछे  जाते  हैं  गृह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 :  से  (7),  आयोग  द्वारा
 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  :  क्या  में

 दो  विभिन्न  प्रकार  के  उम्मीदवारों  का
 माननीय  मंत्री  से  पूछ  सकता  हुं  कि  गत  वर्ष

 में  इस  कौंसिल  (afzaa)  कितनी
 इन्टरव्यू  लिया  गया  ।

 बैठकें हुई  और  उनके जो  निर्णय  हुए  उन  नियमित  सेवाओं  की  रिक्तियां

 पर  सरकार  ने  कया  कोई  रिपोर्ट  छापी  है  ?  गीय  परीक्षाओं  तथा  इन्टरव्यू  द्वारा  भरी  जाती

 जहां  तक  इस  प्रकार  की  सेवाओं  का
 at  सतीश  चन्द्र  कौंसिल  की  रिपोर्ट

 समय  समय  पर  छापी  जाती  है  और  उसकी
 सम्बन्ध  यह  aaa  fe  कोई  अमुक

 प्रतियां  लायब्रेरी  में  रखी  हुई  हैं
 उम्मेदबार  जिस  का  इन्टरव्यू  हुआ  हो

 सफल  हुआ  या  सरल  है  ।

 श्री  जांगिड़
 :

 क्या  में  जान  सकता हूं  जो  पद  नियमित  प्रतियोगीय  परीक्षाओं
 कि  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद  के

 द्वारा  नहीं  भरे  जाते  हें  उन  पर  नियुक्तियां
 विभिन्न  प्रयोगों  और  *

 अनुसन्धानों  को
 आयोग '  द्वारा  सभी  प्रार्थना  पत्रों  की

 हिन्दी के  कितने  पत्रों  में  प्रकाशित  किया  जांच  करने  उन  उम्मीदवारों  जो
 जाता  &  उस  पद  के  लिए  अधिक  उपयुक्त

 श्री  सतीश  चन्द्र
 में

 ने  अभी  होते  इन्टरव्यू  करने  के  बाद  की

 कहा  परिषद्  खुद  अपनी  एक  मासिक  जाती  इस  प्रकार
 इन्टरव्यू  किये  गये
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 on  दे  २  are  उत्तर  ३०  जुलाई  १९५२  रेट

 कि  उन  के  fou  कुछ  रिजर्वेशन  ) कुछ  उम्मेदवार  अनुपयुक्त  पाये  जाकर  एक
 a

 दम  अस्वीकृत  कर  दिये  गये  हैं  ।  शेष  को  और  तीसरी  सहूलियत  यह  हैं  कि  में

 योग्यता  के  अनुसार  रखा  जाता  है  और  हूं
 जब  कमीशन

 उन  का  इन्टरव्यू  करता  है  तो  इस  बात  का आयोग  अपेक्षित  संख्या  के  लिए  सूची  के

 प्रारम्भ  के  नामों  की  सिफारिश  कर  देता  है  ज़रूर  लिहाज़  करता  fe  अमुक

 उन  उम्मीदवारों  की  संख्या  बतलाना  वालें  उम्मेदवार  हरिजन  भाई  और  उन  का

 विवरण  तैयार  fea  जाते  हें  जो  :  मुझे  इस  की

 (१)  अनुपयुक्त  ७५ मझ  जा  कर  ठीक  ठीक  हिन्दी  नहीं  कछ  ऐसा  है

 अस्वीकृत  किये  गये  |  जो  और  लोगों  से  बदला  हुआ  है  और  उन

 के  साथ  थोड़ी  रियायत  करनी  चाहिये  ।
 (२)  उपयुक्त  उम्मीदवारों  की

 सुची  मेरी  समझ  नह में ,यह
 सब

 सहूलियतें
 में  रख  गये  ;  तथा

 अब  इन  को  कागज़  पर  कहां  तक  लिखा
 (३)  जिन

 को  नियुक्त  किया
 जाय

 गया  ।

 श्री  गणपति  क्या  में  मंत्री

 यह  वितरण  जैसे  ही  तैयार  हो  जायेंगे
 महोदय  से  जान  सकता  हूं  कि  वह  हरिजन

 सदन  पटल  पर  रख  दिये  जायेंगे
 ।  उम्मेदवार  जो  कम्पीटीटिव  इग्ज़ञामिनेशन्स

 श्री  में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  में  चुने  नहीं  जा

 कि  अनुसूचित  जातियों  के  SATA  तो  जो  वे कन् सीज  ( Fefaaar)  रहें

 को  स्वयं  अपनी  जाति  वालों  से  ही  जाती
 हैं

 उन  को  डायरेक्ट  रीपेमेंट

 योगिता  करनी  पड़ती  है  अथवा  उन  को  के  द्वारा  एजूकेशनल

 सभी  उम्मीदवारों  से  प्रतियोगिता  करनी  फिकेशन्स  सम्बन्धी  पर

 होतीं  हैं  ?  दे  दिया  जाता है  ?

 डा०  काट  मेर  विचर  यदि  डा०  काटजू  :  मुझे  मालूम  इस
 में  गलता  नहीं  करता  तो  उन  को  AT

 के  लिए  आप  मुझे  नोटिस
 सभी  उम्मीदवारों  से  प्रतियोगिता  करनी

 देंगे  तो  में  बतला  सकूंगा  |
 है  |

 श्री  पी०  एन०  राजाभोज  इन  गरीब  श्री  एम०  आर०  क्यो  मं

 पिछड़ी  हुई  जाति  के  wat  को  केन्द्रीय
 सन्  १९४९-५०  तथा  १९५०-५१  में

 सरकार  की  भर्ती  करते  समय
 सुचित  जातियों  के  उम्मीदवारों  के  लिए

 क्या  क्या  स्टूडियों  देती है
 ?

 सुरक्षित  पदों  की  संख्या  ज्ञात  कर  सकता

 डा०  काटजू  :  में  इस  सवाल  का  तथा  इन  में  से
 कितने

 पदों  पर

 मुझ  माफ  किया  कोई  चार  अनुसूचित  वाले  उम्मीदवारों  को

 पांच  दफा  दे  चुका  पहली  सहूलियत  नियुक्त frat  गया  ?

 जो  उन  जाति  वालों  के  साथ  सरकार

 डा०  काटजू  :  एक  विवरण  तैयार
 दिखाती है  वह  यह  है  कि  उन  की  उम्र

 किया  जा  उसे  में  सदन  पटल  पर
 तीन  साल  दूसरों  जाति  वालों  से  ज्यादा

 बढ़ा  दी  गई  है
 ।  दूसरी  सहूलियत  यह  हैं  रख  |
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 एक  बन्दी  की  मृत्य  से ध  पीड़ित  हो हेमिदानेसथेसिया  रग

 शनी  दशरथ  दश  क्या  था  और  विशेषज्ञ  चिकित्सा  के
 *२३०१,

 राज्य  मंत्रा यह  बतलाने  की  कृपा  मारेंगे  लिए  मिदनापुर  से  कलकत्ता  भेजा  गया

 oY al  बन्दी  दी घं कालीन  के
 (#)  मनीपुर  षड्यंत्र  केत  में  dist

 ~
 कितने  art  मिदनापुर  जेल  q  कारण  स्नायविक  व्याधि  रोग  से  पीड़

 स  |
 और  उन  को  उन  क  पायी  से  इतनी  दुर

 ्

 क्यों  रखा  याहू  ;  श्री  कण  Fo  बसु  :  में  ज्ञात  कर  सधता

 किन  श्रेणियों  में  उन  को  रखा  हूं  कि
 क्या  उन  बन्दियों  को  उन  कोठरियों

 में  रखा  गया  था  जिन  को  जेल  जांच

 समिति  ने  अयोग्य  घोषित  कर  दिया  था  ?
 क्या  उन

 में
 से  एक  की  मृत्यु

 १८  १९५२  को  अपनो  कोठरी  में  डा०  काटजू  :  मुझे  ही  रहीं

 मालूम है  ।
 हो  गई  और  यदि  तो  उस  की

 मृत्यु  किन  परिस्थितियों  में  हुई  थी  ;  कुमारी  आनी  मस् क़रीन  :  में  ज्ञात  कर

 सकती हूं
 कि  क्या  इस  प्रकार  का  कोई

 क्या  उस  की  सत्य  के  कारणों

 की  जांच  करने  के  लिए  कोई  पूर्णरूपेण  प्रमाण  था  जिस  से  ce  ज्ञात  होता  था

 जांच  की  गई  और  यदि  तो  उस  fe  ap  sata  sie  हृदय  रोग  से

 जांच  की  क्या  उपपत्तियां  हें  ;  तथा  पीड़ित  था  ?

 कोई  अन्य  बन्दी  भी  डा०  काटज ू:  feta  हो  एसा

 रोग  और  यदि  हें  तो  कितने  किन  होगा  ;  में  केवल  सुझाव  दे  रहा  ह
 रोगों  से  पीड़ित  हे  क्यों  पीड़ित  यह  मामला  तो  दल  परीक्षा  करने  अथवा

 ह  ?  अस्पताल  के  प्रभारी  सजन  द्वारा  जांच

 किये  जाने  का  है  ।
 गृह  ्  तथा  राज्य  मंत्री

 काटजू  )  मनीपुर  जेलों  में
 श्री केक

 कण  में  ज्ञात  कर

 जगह  की  कमी के  करण  १६  बन्दियों  को  सकता  हूं  कि  क्या  इन  बन्दियों  के

 मिदनापुर  जेल  में  भेजा  गया  था  ।  सम्बन्धियों  को  शव  की  जांच  करने  की
 '

 दूसरी  तथा  तीसरी  श्रेणी  ।  अनुमति  दी  गई  थी  ?

 Stat,  बन्दी  की  मृत्यु  चर्बी  के  डा०  काट  जहां  तक  मृत  व्यक्ति

 =} हृदय  में  पहुंच  जाने  के  परिणाम  स्वरूप  का  सम्बन्ध  पेरी  सूचना  यह  ह ्  कि

 हृदय  की  धड़कन  रुक  जाने  के  कारण
 उस  के  सम्बन्धियों को  तार  दिये  गये

 हुई  थी  ।
 यह  में  नहीं  बता  सकता  कि  वह  आये  या

 मृत्यू  होने  वाले  दिन  ही  एक  नहीं  ।

 3 प्रथम  श्रेणी  के  मजिस्ट्रेट  ने  जांच  को
 जनाब  अमजद  अली  :  म  ज्ञात  कर

 उस  का  निर्णय  यह  at  कि
 मृत्यु  सामान्य  सकता  कि  क्या  माननीय  मंत्री  का

 परिस्थितियों  में  हुई  मृत्यु  मात्र  थी  ।
 अनुमान  इस  तथ्य  पर  आधारित  हैं  कि

 जी  मनीपुर  साम्यवादी  प्रत्येक  मामले  में  मृत्यू  हृदय  की  गति  रुक

 षड़यंत्र  केस में  दंड  पाया  हुआ  एक  बन्दी  जान  से  ही  होती है  ?
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 शान्ति  । अध्यक्ष  महोदय  :  था  और  मृत्यु  प्रायः  सामान्य  परिस्थितियों

 कदाचित  माननीय  सदस्य  ने  प्रश्न  का  जो  में  ही  हुई  अथवा
 क्या  लेख्यों  से  यह

 उत्तर  दिया  गया  है  उनमे  सुना  नहीं  ।  उन्होंने  ज्ञात  होता  हूं  कि  इस  मामले में  कुछ

 यह  कहां  कि  एक  प्रथम  श्रेणी  के  मजिस्ट्रेट  सन्देह जनक  परिस्थितियां  भी  थीं  ?

 द्वारा  जांच  की  गई  थी  और  उसी  जांच  के

 आधार  पर  उन्हों  ने  यह  कहों  है  ।  डा०  जैसा  आप  जानते  हैं

 at  रिशाल  किलिंग  :  क्या  में  रोगी  मृत्युएँ  जेल  के  बाहर  भी  होती हैं  ।

 लाखों  व्यक्ति  हृदय  की  गति  रुक  जाने
 बन्दियों  के  नाम  जान  सकता  हूं

 ?

 के  कारण मर  जाते हें  ।  इस  प्रकार  के

 डा०  काटजू  :  मुत  व्यक्ति  का  नाम  आरोप  लगाने  कि  अमुक  व्यक्ति  की

 कुसम  बाई  सिंह  था ।  हृदय  में  चर्बी  qq  हृदय  की  गति  रुक  जाने  से  नहीं

 हुई  क्या  लाभ  है  ॥
 जमा हो  के  कारण  उस  को  मृत्यु  हुई

 में  यह  भी  निवेदन कर  दूं
 कि  मृत

 अध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।  हमें
 शरीर  की  शव  परीक्षा  सिविल  सर्जन  द्वारा

 तके  fare  करने  आवश्यकता  नहीं
 की  गई  थी  और  उन्होंने  यह  प्रमाणपत्र

 है  ।
 दिया  है  कि  मृत्यु  हृदय  में  चर्बी  जमा  हो

 जाने  के  परिणामस्वरूप  हृदय  की  गति  रुक  रेलवे  लाइन

 जाने के  कारण  हुई  थी  |
 *२३०३.  श्री  मीडिया  क्या

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  अन्य  बन्दियों  के
 रेल  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 नर्म  चाहते  हें  ।

 क्या  किसी  समय  मंसूर  सरकार
 डा०  काट  मुझे  खेद  है  ।  दूसरा  q  बंगलौर  मैसूर  रेलवे  लाइन  को  विद्युतीय

 साम्यवादी  जिसे  wert  हो  गया
 बनाने  की  कोई  योजना  बनाई  थी  ;  तथा

 पी०  काला  सिंह  हैं  ।  विशेषज्ञ

 चिकित्सा  के  लिए  तुरन्त  ही  अलीपुर  के  यदि  तो  क्या  वहू  योजना

 केन्द्रीय  जेल  को  स्थानान्तरित  कर  दिया  भी  मैसुर  रेलवे के  केन्द्र  को  हस्तान्तरित

 गया  अन्य  दो  जो  स्नायविक  किये  जाने  पर  केन्द्र  को  हस्तान्तरित कर

 व्याधि  रोग  से  पीड़ित  महेंद्र  तीन  और
 दी  गई  हे

 ?

 टिकेन्द्र  fag  हैं  ।
 रेल  यातायात  मंत्री  एल०

 श्री  alo  सी०  में  ज्ञात  कर  बी०  जी  परन्तु  वह

 सकता  हूं  कि  क्या  सिविल  सर्जन  उक्त  जेल  योजना  मैसूर  सरकार  ने  अग्रेतर  विचार

 का  सुपरिटेन्डेन्ट  भी  था  ?  करने  पर  व्यास  दी  थी  ।

 अध्यक्ष  महोदय  मेरे  विचार  से  ऐसे  उत्पन्न  नहीं  होता  हैं  ।

 प्रदान  नहीं  पूछे  जाने  चाहियें  ।  इन  में  ऐसे
 मादिन  में  ज्ञात  कर  सकता

 रोप  होते  हें  जो  समीचीन  नहीं  हूँ  ।  za
 ः  कि  क्या  सरकार  की  नीति  उन  सभी

 श्री  एच०  एन  मुखर्जी  :  क्या  जेल  स्थानों  जहां  विद्युत
 शक्ति  सस्ती  ह

 के  लेख्यों  से  यह  ज्ञात  होता  ह  कि  मुत  तथा  यातयात  अनिक  रेलवे  को  fae

 व्यक्ति  निरन्तर  हृदय  रोग  से  पीड़ित  रहा  may  करनेश्की  हैं  ?
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 श्री  एल०  ato  कास्त्रो  जी  को  कोई  टी०  नहीं  दिया

 यह  ठीक  विघुत  परिचालन  की  उत्तमता  जाता ह  जैसे  किं  गार्डों को  दिया  जाता हे  ?

 स्पष्ट  परन्तु  हमें  अन्य  बातों  पर  भी
 अध्यक्ष  मेरी  समझ  में  नहीं ध्यानਂ  रखना  पड़ता  है  ।  प्रारंभिक  व्यय

 आता कि  यह  कसे  उत्पन्न  होता है  |  यदि
 बहुत  अधिक  होता है  ।

 माननीय  सदस्य  कार्यवाही  की  ओर  ध्यान

 मीडिया  गौडा :  मैसूर  तथा  बंगलौर  के  दें  तो  अधिक  उत्तम  होगा

 मध्य  रेल  पथ  को  बिद्युत  करने  का
 परिपत्र

 क्या  व्यय  होगा  ?  ag  दूरी  केवल  ८७

 *२३०५.  श्री  एस०  जी०
 मील ही  है  ।

 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 श्री  रल  बी०  मुझे  खेद  हे  करेंगे कि  कया  यह  तथ्य  है  कि  ऐसे
 परिजनों

 कि  म  आंकड़े नहीं  दे  सकता हूं
 ।  कों  जिन  का  से  और  अन्त

 श्री  डशिवनंजप्पा  :  इस  बात  को  ध्यान  आपका  शुभेच्छु  से  होता  बुक  पोस्ट

 नहीं  समझा  जाता  है  अपितु उन  को में  रखते  हुए  कि  मंसुर  राज्य  रेलवे  के

 भारतीय  रेलवे  में  संविधान  होने  से  पूर  साधारण  पत्र  समझा  जाता  हैं  और  उन  पर

 दो  आना  डाक  महसूल  लगता  हूँ  । मैसूर  सरकार  ने  बार  बार  यह  वायदा

 किया  था  कि  मसूर  बागडोर  लाइन  को

 संचरण  उपमंत्री  राज  :
 विद्युत  कर  कया  सरकार

 इस  वायदे  को  निकट  भविष्य  में  ही

 faq  करने  की  प्रस्थापना  करती  है  ?
 श्री  एस०  जो०  क्या  सरकार

 श्री  एल०  बी०  स्वयं  मैसूर

 को  विदित है  कि  अनेकों  व्यवसायिक  तथा

 वाणिज्यिक  समवायों  तथा  लिमिटेड  कम्पनियों
 सर्कार  ने  ही  इस  योजना  को  छोड़  दिया

 को  अपने  अंश  धारियों  को  परिपत्र  भेजने

 था  ।  इस  बात  का  कोई  प्रशन  ही
 ~  पड़ते हैं  और  इस  कारण  उन  बहुत

 नहीं  उत्पन्न  होता  fe  उस  em  से

 उस  योजना  को  ले  ५ ५ ललन  की  प्रार्थना  की
 कठिनाई  को  सामना  करना  पड़ता हूँ  ?

 श्री  राज  यह  तथ्य है  कि  उन

 श्री  बासप्पा  :  क्या  यह  तथ्य  है  कि
 को  परिपत्र  भेजने  पड़ते  द  परन्तु  हमारी

 नाई
 यह  है

 कि  हमारे  कर्मचारियों  को  यह यदि  मंसूर  रेलवे  का  संविदा  न  हुआ
 निचय  करते  में  कि  कौन सा  पत्र  व्यक्तिगत

 होता  तो  मंसुर  सरकार  ने  स्वयं  ही  इस

 प्रश्न  को  हल  कर  दिया  होता  ?
 प्रकार

 है  कौन  सा  बुक  पोस्ट  की

 परिभाषा  के  अन्तर्गत  आता  बहुत

 अध्यक्ष  महोदय :  ने  यह  कहा  कठिनाई  होती हू  इश  कारण  हम  ऐसा  करने

 कि  स्वयं  मसूर  सरकार  ने  ही  इसे  छोड़  में  असमथ हें  ।

 दिया  ।  शायद  उन्हों  उत्तर  सुना  श्री  एस०  जी०  जब  कि

 नही ं।
 व्यक्तिगत  प्रकार  का  न  हो  और

 श्री  एम०  एल०  क्या  में  पूछ  मुद्रित  होतो  व्यक्तिगत  प्रकार  का

 सकता  हूं  कि  क्या
 ट्रेन  किंग  टिकट  एग्जामिनसें

 पत्र  कते  कहा  जा  सकत  ह्
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 माननीय  सदस्यों  को  दिये  गये  विवरण  में अध्यक्ष  महोदय :  में  समझता  हूं  कि

 हम  तके  वितक  में  जा  रहे  हैं  और  उस  दी  गई  है  |

 का  क्षेत्र  बहुत  विस्तृत इस
 मामले

 के  पंडित  डी०  Gro  तिवारी  क्या  यह
 सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री  से  बातें  को  जा  तथ्य  हैं  कि  किसी  विषय  fasta  में  प्रशिक्षण

 सकती हैं  प्राप्त  करने  के  लिए  भेजें  गये  safer  किन्हीं

 श्री टी०  एस०  ए०  यदि  अन्य  विभागों  में  नियुक्त  कर  दिये  गये  हैं

 हस्ताक्षर  भी  साइक्लोस्टाइल्ड  हो  तब  क्या  जिन  का  उन  के  विषय  विशेष से  कोई

 सम्बन्ध  नहीं  हूं  ?

 श्री  adi  मेरा  ऐसा  विचार संचरण  मंत्री  राम )
 :

 समूचे  प्रदान  की  की  जा  रही  और  नहों  उन  की  सेवाओं को  सर्वोत्तम  रीति  से

 शीघ्र  ही  हम  कोई  निश्चय  करेंगे  ।  काम  में  लाया  जा  रहा  है  ।

 खाद्य  कृषि  संस्था  ए०  sito)  की  अध्यक्ष  महोदय  :  इस  विषय  पर  पहले

 क्षेत्र  आन्दोलन  परिषद्यतायें  काफी  चर्चा  हो  चुकी  है  ।  जो  वह  बता  रहे

 २३०६,  श्री  ato  एन०  पी०  हैं  वह  पुरानी  प्रथा  परन्तु  मुझे  विश्वास

 है  कि  अब  वह  बन्द  हो  गई  ह्
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंग  :  श्री  सी०  एन०  पी०  ज्ञात

 उन  भारतीयों  की  संख्या  जिन  को  कर  सकता हूं  किसान  स्थानों  को

 कृषि  तथा  सम्बद्ध  विषयों  में  उच्च  प्रशिक्षण  विद्यार्थी  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के

 प्राप्त  करने  के  लिए  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  भेजे गये  थे  ?

 से  परिषद्यतायें  मिल  रही  हैं  ;  तथा
 श्री  सौदा  चन्द्र

 :  उन  में  से  कुछ  को

 वह  विशिष्ट  प्रयोजन  जिन के  संयुक्त  राज्य  अमरीका  भेजा  गया  चावल

 लिए  ag  दी  गई  हैं
 ?  सम्बन्धी  अनुसन्धान  कार्य  करने  के

 प्रधान  मंत्री  के  सभासचिव
 कुछ  को  जापान  भेजने  का  विचार है

 कुछ  तो  भारत  में  ही  खद्य  तथा  कृषि
 सतीश  चन्द्र  )  :

 एक  विवरण सदन  पटल  पर

 रखा  जाता  दै  ।  परिशिष्ट  ११,
 संस्था  के  त्याग  पर  जो  यह  परिषधतायें

 देती  प्रशिक्षण  दिया  जा  रहा
 अनुबन्ध  संख्या  १]

 alo  एन०  पी०  क्या
 विस्तृत  सूचना  विवरण  में  दी  गई  हूँ  ।

 सरकार  टिड्डी  विरोधी  तथा  भूमि  मानपुर  को  यात्रा

 परिमापन  wa  विशिष्ट  विषयों  में  विशेष
 * 23 ol9-m,  जनाब  अमजद

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिए  विद्यार्थियों

 को  भेजती  है  ?  इन  विशिष्ट  विषयों
 कया  राज्य  मंत्री  यह  बतलाने  कृप  करेंगे  :

 के  लिए  स्वीकृत  परिषधताओं  की  संख्या  क्या  उन  व्यक्तियों  wr

 बतलाने  की  कृपा  करें  ?  मणिपुर के  निवासी  नहीं  मणिपुर  जाने

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  अब  vu  परिषधतायें
 पर  कोई  प्रतिबन्ध  लगे  हुए

 स्वीकार  की  गई  और  १८  की  सुविधा  यदि  तो  प्रतिशत  किस

 का  लाभ  उठा  लिया  गया  है  ।  यह  सूचना  प्रकार के  हें  ;  नक्र



 दे
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 (37)  ऐसे  प्रतिबन्ध  लगाये  जाने  के  निधि  के  संचित  अनुदान  में  से

 कारण ?  भारतीय  केन्द्रीय  गन्ना  परिषद्  द्वारा  भारत
 ~

 से सरकार  को  सौंपी  गई  निधि  में

 गृहकार्य  तथा  राज्य  मंत्री
 साहाय्य  प्राप्त  विभिन्न  योजनाओं  की  प्रगति

 जी  नही ं।
 की  जांच की  गई  हें  ;

 और  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं

 होते  हैं  ।
 यदि  की  गई  तो  क्या  परिवार

 तथा  स्पूक्रोज  प्रतिशतता  में  कोई  निश्चित

 ,  न्रावनकोर-कोचीन  में  राष्ट्रीय  राजपथ
 वृद्धि  हुई  हैं  ;

 Wea:  क्या  यदि  हुई  तो  योजना
 में

 भाग

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  लेने  वाले  प्रत्येक  राज्य  में  पैदावार  तथा

 क्या  राष्ट्रीय  राज पथों का  कोई  स्यूक्नोज
 की  मात्रा  में  हुई  वुद्धि  को

 भाग
 *  त्रावणकोर-कोचीन  में  होकर  जाता  ;  तथा

 और  यदि  तो  उस  की  सम्पूर्ण  लम्बाई  इस  वृद्धि  को  ज्ञात  करने  के

 कितनी है  ;  तथा
 लिए  विभिन्न  राज्यों  ने  कार्यवाहियां

 क्या  उस  राज्य में  सन्  १९५१  की

 में  राष्ट्रीय  राजपथ  योजना  के  अंतगर्त
 प्रधान  मंत्री  के  सभासचिव

 कोई  at  feat  गया  और  यदि  किया
 सती

 ।
 जी

 गया  है  तो
 उस

 का  परिव्यय  क्या  है
 ?

 और  जी  सन्
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल ०  १९५०-५१  तक  विभिन्न  राज्यों  के  विकास

 बी०  जी  २४४  मील  ;  क्षेत्रों  में  गन्ने  की  पैदावार  में  हुई  वृद्धि

 जी  सन्  PEK L-KR  में  की  प्रतिशतता  इस  प्रकार  है  :

 AS  लाख  मूल  निर्माण  कार्यों  पर  और

 ७०९  लाख  मरम्मत  आदि  राज्य  का  नास  पैदावार  में  हुई  वृद्धि

 कीਂ  प्रतिशतता
 अच्चुथन  :  इन  राष्ट्रीय  राज पथों

 के  तथा  मरम्मत  आदि  के  लिए

 १९५१  के  लिए  कितनी  धन  राशि  (१).  उत्तार  प्रदेश  RR

 22° निर्धारित  की  गई  (२).  बिहार

 s.
 श्री  एल०  बी०  मरम्मत  के  ३)  ्र

 मद्रास
 for  ६,१२.०००  रुपये  |  ३४

 द  विविध

 चीनी  निधि  केवल  विकास  क्षेत्रों  में  उत्पन्न  हुए

 #23 0¢.  श्री  एस०  एन०  कया  गन्ने  के  स्यक्तोज़  परिमाणों  सम्बन्ध  में

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  यह  बताती  की  कृपा  पृथक  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 करेंगे :  उत्तर  प्रदेश  बिहार  राज्य

 बया  राज्य  सरकारों  में  पैदावार  का  वार्षिक  अनुमान

 ard  चलाई  गई  तथा  चीनी  स्थित  न्यादर्श  जांच  के  आधार  पर  किया
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 ~
 जाता  अन्य  राज्यों  के  सम्बन्ध  में  उस से  उन  कों  प्रत्येक  राज्य  में  हुई  योग

 अनुमान  केवल  देख  कर  ही  fet  जाते  विधि  का  अनुमान  मिल  सकेगा  ।

 श्री  एस०  एन०  में  यह  जानना

 श्री  एस०  एन०  में  ज्ञात  कर  चाहता  था  कि  क्या  इस  योजना  जिसे

 सकता हुं  कि  पैदावार  और  स्यूक्रोज़  अभी  विभिन्न  राज्यों  ने  प्रारम्भ  किया

 कुछ  परिणाम  निकला  जहां  तक  कि माणों  में  हुई  वुद्धि  क़ो  निर्मित  करने  के

 लिए  क्या  व्यवस्था  की  ?  सम्पूर्ण  गन्ना  क्षेत्र  का  सम्बन्ध  है  ?

 श्री  सतीश  ४में  ने  निवेदन  किया  श्री  सती दा  जैसा  कि  मेंने

 कि  उत्तर  प्रदेश  में  पैदावार  का  अनुमान  निवेदन  किया  श्रीमान्  विकास  क्षेत्रों  में

 अव्यवस्थित  न्याय  जांच  के  आधार  पर  पैदावार  में  वृद्धि  हुई  हैँ  ।

 किया  जाता  अन्य  राज्यों  में  अनुमान  श्री  एस०  एन०  में  ज्ञात  करना
 केवल  देख कर  ही  किये  जाते  हें  ।

 चाहता हु  कि  क्या  सभी  विभिन्न  राज्यों

 अध्यक्ष  वह  यह  जानना
 में  पैदावार  में  निश्चित  वृद्धि  हुई

 चाहते  कि  पैदावार  स्वयं  को  बढाने  श्री  सतीश  विकास

 के  लिए  क्या  कुछ  किया  गया  है  ।
 क्षेत्र  सम्पूर्ण  क्षेत्रफल  का  ही  तो  भाग  होता

 श्री  सतीश  चन्द्र  सिचाई  सुविधाओं  है
 ।

 यहीं  विकास  क्षेत्रों में  कोई  वृद्धि

 तथा  उत्तम बीजे  देने  के  लिए  बीज  उत्पादक  होती  तो  निश्चित  ही  सम्पूर्ण  क्षेत्र  में

 केन्द्रों  का  अच्छे  खादों  तथा  भी  वृद्धि होती  है  ।

 सारों  का  रोगों  तथा  नाशक  कीड़ों  अध्यक्ष  महोदय :  माननीय  सदस्य  का
 की  रोकथाम  तथा  भूमि  विकास  सेवाओं

 wer  केवल
 गन्ने

 के  सम्बन्ध  में  अतः
 की  सुविधा  |

 उत्तर
 भी  इतने  तक  ही  सीमित है

 श्री  एस०  एन०  में  ज्ञात  कर
 श्री  क् ७  के

 ०  में  ज्ञात कर  सकता
 सकता  हूं  श्रीमान्  ,  कि  पैदावार  में  सम्पूर्ण  हूं  कि  क्या  स्यूक्नोज़  का  परिमाण  भी  केवल

 वृद्धि  कितनी  हुई  है  ?
 देख कर  ही  किया  जाता  है  ?

 att  सतीश  चन्द्र  में  ने  प्रतिद्ततायें

 बता  दी  वह  पैदावार  की  प्रतिशत
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  जी

 केवल  विकास  क्षेत्रों  के  ही  स्यूक्रोज़  परिमाण
 1
  ्fz  को  बताती  हें  ।  x सम्बन्धी  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  ।  यदि

 श्री  एस  एन ०  क्या  इस में  माननीय  सदस्य  समस्त  के  आंकड़े

 वह  सभी  क्षेत्र
 आ

 गया  है  जहां  गन्ना  पैदा  चाहते  होता  में  वह
 उन  को दे  सकता  हूं  ।

 होता है
 ?

 सन्  १९४७-४८  के  R.c4  प्रतिशत  से

 श्री  सतीश  जी
 बढ़कर  वह  सन  १९५०-५१  में  20,04

 विकास  केन्द्र  में  पैदावार  बहुत  काफ़ी
 प्रतिशत  हो  गया हैं

 |

 अधिक  बढ़ गई  हैं  |  यदि  माननीय  सदस्य  श्री  के०  के०  हवस  जैसा  कि  आप

 चाहें  तो  में
 सम्पूर्ण  गन्ना  क्षेत्र  तथा  विकास  नें  बताया  मद्रास  तथा -+  अन्य  राज्यों  में

 क्षेत्र का  परस्पर  अनुपात बता  सकता  हुं  ।  अनुमान  केवल  देख  क्र  ही  लगाये
 गये

 E£¢  PSD
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 में  ज्ञात  कर  सकता  हूं  कि  क्या  स्पूक्तोज़  संख्या  ९८२  के  भाग  के  सम्बन्ध  मैं

 क॑  परिमाण  का  भी  अनुमान  केवल  देख  दिये  गये  उत्तर  की  ओर  आकर्षित  किया

 कर  ही  जाता  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य  और  सुचना  एकत्रित

 नें  सम्पूर्ण  प्रश्न  को  ही  गलत  समझा है
 की  जा  रही  और  सदन  पटल  पर

 रख  दी  जायेगी  |
 श्री  सारंग धर  दास  :  क्या  हम  यह

 समझें  कि  aaa  के  आंकड़े  दिये  श्री  संगण्णा  :  क्या  सरकार  को  यह

 गये  हूं  ag  स्थानों  परिमाणों  के  हैं  या  तथ्य  विदित  है  फि  गत  चुनाव  के  अवसर

 च  से  प्राप्त  होने  वाले  स्पूक्रोज़  के  हैं  ?  पर  इन  सरकारी  संस्थानों  तथा  समितियों

 ने  राजनी  तिक  प्रचार  कार्य  किया  और
 शी  सतीश  चन्द्र  :  R.c4%  से  29,04

 यदि  विदित  तो  उन  के  विरुद्ध  क्या
 प्रतिशत  तक  की  बृद्धि  गन्ने  से  प्राप्त  होने

 मेरे  काय  वाही  की  गई  हं  ?
 वाले  स्पूक्नोज़  के  सम्बन्ध  में  है  ।

 बिचार  से  हमसे  गन्ने  की  स्यूक्रोज  डा०  काटजू  मुझ  पूर्वसूचना

 चाहिये  ।
 शतता

 का  उत्तम  अनुमान  सकता
 a
 e  |

 श्री  आर०  कण  चौधरी  :  में  ज्ञात
 समाचार  शास्त्रीय  उत्थान

 कश  तकता  हूं  कि  क्या  आसाम  को  भो  इस

 * 230%,  श्री  संगण्णा :  क्या  गुस्साये  हेतु  कुछ  धन  गया  और  यदि

 मंत्री  यह  बतलान  की  कृपा  :  दिया  गया हूं
 तो  किस  समाज  सुधारक

 क्या  यह
 तथ्य  है  कि  प्रत्येक  संस्था  को  यह  दिया  गया  हूं  ?

 राज्य  में  आदिवासियों  समाचार
 डा०  काट  माननीय  सदस्य  को

 शास्त्रीय  उत्थान  के  लिए  ay  करने
 कदाचित  कुछ  मिश्रा  मालूम  होता  है  |

 के  हेतु  कुछ  अनुदान  किन्हीं  असरकारी
 विकास  कार्यो ंके  लिए  अनुदान  राज्य

 संस्थाओं  तथा  समितियों  को  दिये  गये
 a

 सरकारों  फो  दिये  जाते  हें  भीर  उन  को

 न  समुचित  रीति  से  व्यय  करना  तथा  उन  का

 यदि  तो  उन  संस्थाओं  तथा  समुचित  लाभ  उठाना  उन  का  हो  काम  है  ।

 समितियों  के  नाम  और  प्रत्येक  राज्य  केवल  यह  सामान्य  परिषदों  fear  गया

 में  प्रत्येक  संस्था  या  समिति  को  वित्तीय  है  कि  राज्य  सरकारें  इस  धन  के  कुछ  भाग

 में  को  समुचित रूप  से  व्यय  करने  के  लिए १९५०-५१  तथा

 दी  गई  अथ  तथा  उप  यकता  असरकारी  संस्थाओं  आदि  को

 सेवायें  प्राप्त  कर  है  ।  और  अधिक
 इन  अनुदानों  के  समुचित

 ब्यौरा  मुझे  ज्ञात  नहीं  है  ।
 उपयोग  के  लिए  किन  सूराखों  को

 व्यवस्था  को  गई  हं  ?
 श्री  आर०  के०

 में
 यह  ज्ञात

 गह का यं  मंत्री  करना  चाहता  था  कि  आसाम  को  कितना

 घन  दिया  गया  था _  माननीय  सदस्य  का

 ध्यान  श्री  बी०  एस०  मूर्ति  द्वारा  १८  अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  पहले
 १९५२  को  पुछ  गये  प्रश्न  ही  यह  बता  चुके  हें  कि  सुचना  एकत्रित  की
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 जा  रही  और  प्राप्त  होने  पर  सदन  एल०
 बी०

 याद  तो  नहीं

 पटल  पर  रख  दी  जायगी ।  लेकिन  अगर  नोटिस

 तो  पता  हो  सकता हूं  ।

 बड़गोपाल और  दीघवाड़ा  के  मध्य  एक
 भारत-अमरीकी  प्रविधिक  सहकारिता स्टेशन का  खोला  जाना

 क़रार
 २३११.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 रेल  मंत्री  यह  बतलाने की  *2322.  पंडित  डी०  ऐन०  तिवारी

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  ओ०  टी०  रेलवे  क्या  खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 की  उत्तर  पूर्वी  बड़गोपाल और  कृपा  करेंगे  कि  क्या  भारत-अमरीकी  प्राविधिक

 दीघवाड़ा  रेलवे  स्टेशनों  के  मध्य  एक  नया  सहकारिता  क़रार  के  अन्तर्गत  संयुक्त  राज्य

 रेलवे  स्टेशन  के  खोले  जाने  की  प्रस्थापना  अमरीका  की  सरकार  से  प्राप्त  होने  वाले

 विचाराधीन है  ।  कृषि सारों  के  प्रयोग  से  खाद्यान्नों  के

 a
 प्रस्थापना  अब  किस  स्थिति  पर  उत्पादन  में  कितनी  वृद्धि  होने  का

 अनुमान

 @
 .  हे

 ?

 प्रधान  मंत्री  के  सभा सचिव  (att सरकार  को  काय  को

 wey  करने  के  सम्बन्ध  में  कोई  सती दा  चन्द्र  )  इन  कृषि सारों  के  प्रयोग  से

 खाद्यान्नों  के  उत्पादन  में  होने  वाली वेदन  प्राप्त  हुए  हें
 मानित  वृद्धि का  प्राक्कलन  १  १/२  तथा  २

 नया  स्टेशन  कब  से  कार्य  करना

 प्रारम्भ  करेगा  ?
 करोड़ के  बीच  किया

 गया  हैं
 ।

 पंडित  डी०  एन०  में  ज्ञात
 '  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  कर  सकता  हूं  कि  इन  कृषि सारों  के

 बी०  :  और  जी
 प्रति  बोरे  का  क्या  मूल्य  हैं  और  यह  मूल्य

 उत्तर  पूर्वी  रेलवे  बड़गोपाल  और

 दीघवाड़ा  के  बीच  एक  फ्लैग  स्टेशन  खोलने
 भारतीय  कृषि सारों  के  मूल्य  के  मुकाबले

 में
 क  प्रस्ताव  स्वीकार  किया  गया  og  और

 काय  आरम्भ  हो  गया  हैं  ।  श्री  सती दा  चन्द्र  प्रशन  का  निर्देश

 स्टेशन के  जल्दी  खोले  जाने  के
 उन  कृषि सारों  की  ओर  है  जो

 अमरीकी  प्राविधिक  क़रार  के
 सम्बन्ध में  स्थानीय  जनता  की  हर  से  एक

 अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  z

 अंतगर्त  संयुक्त  राज्य  अमरीका  की

 सरकार  द्वारा  प्रदान  किये  जाने  को

 अक्तूबर  मास  के  अन्त  तक  क्योंकि  उनका  मूल्य  अभी  इसी  समय  दिया

 अर्थात्  जब  तक  मानसून  समाप्त  इस  जान हूं  अतः  कृषि सारों  का  कोई  निश्चित

 स्टेशन  के  चालू  हो  जाने  की  आशा की  नहीं  गया  है  ।  इसका  मूल्य  उस

 जाती  हे  ।
 डालर  विधि  में  से  दिया  जाता  है  जो

 ५
 श्री  आर०  एन०  सिह  क्या  ओ०  टी०  कि  संयुक्त  राज्य  water  में  संयुक्त 2

 रेलवे  पर  चितबड़ा  गांव  स्टेशन  और  बक्सर  राज्य  अमरीका  द्वारा  खोला  जानें  वाला  हैं  ।

 के
 बीच  कोई  रेलवे  लाइन  बनाने  की  बात  जिन  देशों  से  इन  कृषि सारों  को  आयात

 हुई थी  और  उसके  लिए  नपाई  किया  जायेगा  वहां  से  वह  प्रतियोगीय  बाज़ार

 भी  हो  गई  थी  भाव  पर
 खरीदे  जायेंगे
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 श्री  एच०  एन०  क्यां  स  टन  लगाया  गया है  ।  अतः  हम  को  यहं

 अभी  दिये  गये  उत्तर  से  इसे  यह  समझें  कि  कमी  पूरी  करनी  होगी  ।  £6,900  टन

 हम को  उस  धन  राही  का  कोई  अनुमान  नहीं  अमोनियम  सल्फेट  के  जिसे  इस

 ह  जो  हम  इन  कृषि सारों पर  व्यय  कर  क़रार  के  अंतगर्त  आयात  किया  जा  रहा  है

 रहे  और  क्या  ऐसी  अवस्था  में  हम  सरकार  ने  अन्य  देवों  से  ८२,०००  टन

 यह  मान लें  कि  पैदावार  में  वृद्धि के  जो
 कृषि सार  खरीदे  ह

 आंकड़े  हमने  फैलाने  हें  वह  जंत्र

 मंत्र  जैसे  हू  ?  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी
 :  में

 ज्ञात  कर

 श्री  सती दा  मेरा
 सकता  हूं  किः  जिन  कृषिसारों  को  हम

 विचार  z

 श्रीमान्  कि  पैदावार  की  वृद्धि  का  माया
 संयुक्त  राज्य  से  प्राप्त  करने

 वाले  हैं  क्या

 उन  की  परीक्षाਂ  करली  गई
 से  कोई  सम्बन्ध नहीं  हैे  ।  पैदावार  में

 श्री  adits  चन्द्र  :  अमोनियम  सल्फेट  तो
 वृद्धि  किसी  क्षेत्र  विशेष  में  किसी  प्रकार

 विशेष  के  कृषि सारों  के  परिमाण  विशेष  इस  देना  में  बहुतायत  से  काम  में  लाया  जाता

 के  इस्तेमाल  से  होती  CC,o00  टन  अमोनियम  सल्फेट  के

 अतिरिक्त  २२,०००  टन  प्रकार  के
 जहां  तक  मूल्यों  का  प्रदान  प्रविधिक

 कृषि सार  और  भी  आयात  जा  रहे
 सहकारिता  प्रशासन  में  यह  क़रार  हुआ  हे

 यह  मुख्यतया  qian  कार्यों  के  लिये
 fe  यह  कृषि सार  हमको  संसार व्यापी

 मूल्य  पर  ही  जायेंगे  |  यह  न  केवल
 हैं  ।  यदिਂ  प्रयोग  असफल  रहेंगे  और  यदि

 यह  कृषि सार  भारत  की  भूमि  के  लिये
 संयुक्त  राज्य  से  ही  खरीदे  जायेंगे  परन्तु

 उपयुक्त  नहीं  होंगे  तो  उन  के  मूल्य  का
 इन को  किन्हीं  अन्य  देशों  जैसे

 जापान  इत्यादि से  ख़रीदे  जा  सकते
 भुगतान  किये  जाने  पर  आग्रह  नहीं  किया

 जायेंगी  ।
 यह  हमको  उसी  बाज़ार  मलय  पर  मिलेंगे

 जो  उस  समय  प्रचलित  art  श्री  इयामनन्दन  सहाय  :  क्या  सरकार

 श्री  एच ०  एन०  मुखर्जी  मे
 को  विदित  है  कि  भारत  में  इन  रासायनिक

 कृषि सारों  के  अधिकाधिक  स्टाक  मौजूद  हैं ज्ञात  कर  सकता  हूं  श्रीमान  क्या
 जो  कि  गत  ay  सुखा  पड़ने  के  कारण

 सरकार  की  प्रस्थापना  है  कि  इस  बात

 बेचे  नहीं  जा  सके  थे  ।
 को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  feed  में

 ry
 हम  अपने  कृषि सार  बना  रहे  हुं  श्री  adi  चन्द्र  :  मेरे  विचार से
 इसलिये  प्राविधिक  सहकारिता  करार  में

 श्रीमान् यह यह  सूचना  ठीक  नही ंहै  ।  यह
 परिवर्तन  कर  दिया  जाये  और  कुछ  ऐसे

 सम्भव  कि  किसी  क्षेत्र  विशेष  में  कुछ
 साधन  निकाले  जायें  जिस  में  कि  कृषि सारों  स्टाक  न  बिका

 परन्तु  समस्त  देश  को
 से  आगामी  काल  में  अधिक  मितव्ययता  से  देखते  हुए  और  अधिक  कृषि सारों  की
 काम  लिया  जा  सके

 मांग है  ।

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  अगले  a  की  देश  श्री  पी०  ato  बोस  :  क्या  यह  तथ्य

 की  सम्बन्धी  आवश्यकता  @  start,  कि  भारत  में  अनेकों  कोक

 ¥,%C,000  टनਂ  और  सुन्दरी  में  यो  सयमों  में  अमोनियम  ade
 बनाया  जा

 a
 उत्पादन  उस  की

 अनुमान  दो  लाख  रहा  el



 ह te  ol
 323.0 रे
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 श्री  adit  चन्द्र  :  बंगाल  कौर  बिहार  फरवरी  १९४७  से  भारतीय  केन्द्रीय

 टम के  कोक  संयत्रों  से  कोई  २०,०००  कपास  समिति  आसाम  में  पहाड़ी  कपास

 की  किस्म  को  सुधारने  के  लिये  एक  योजना प्राप्त  होता  अगले  वर्ष  के  लिये  अपेक्षित

 हमारी  आवश्यकताओं  का  अनुमान  लगाते  क़ो  आर्थिक  सहायता  दे  रही हूं  ।  सन्

 समय  इस  पं रि मात्रा  को  भी  ध्यान  मं  रखा  १९४७-४८  के  बाद  से  लंबे  तथा  मध्यम

 गया  रेशे  वाली  कपास  के  सम्बन्ध  में  किये

 नसीम
 यां

 परीक्षण  अब  तक  प्रायः  असफल
 गारो  पहाड़ियां  तथा  सीकर  प  हाडा

 श्री  बेली  राम  दास  :  क्या  यह  तथ्य हैं
 श्री  बेली  राम  दास  क्या  कि  यातायात  सुविधाओं  के  न होने

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंग े:
 के  कारण  गारो  तथा  मिलकर  पहाड़ियों  के

 कपास  उगाने  वाले  अपनी  कपास  का

 चित  मूल्य  नहीं  पा  रहे  हें  ?
 (3)  क्या  यह  तथ्य  है  कि  छोटे  tt

 वाली  कपास  की  बहुत  अधिक  मात्रा  आसाम  श्री  सती दा  चन्द्र  गारो  पहाड़ियों  में

 राज्य  की  गारो  पहाड़ियां  तथा  मिलकर  उत्पन्न  हुई  अधिकांश  कपास  स्थानीय  रूप

 पहाड़ियां  जिलों  में  उत्पन्न  होती  से  ऊन  में  मिश्रण  कर  के  काम में  लाई  जाती

 क्या  यह  तथ्य है
 कि  लंब

 अधिक  दूरी  तक  उसे  नहीं  भेजा  जाता

 रेशे  वाली  कपास  जिस  का
 मूल्य

 और  उत्पादन  की
 परिमात्रा  बहुत  कम

 मिलता  अधिक  मांग  उ  तथा  जनाब  अमजद  अली  :  क्या  में  माननीय

 मंत्री  की  गलती  को  सुधार क्या  इन  उपरोक्त  जिलों  में  लंब

 रेशे  वाली  कपास  उगाने  के  लिये  कोई  श्री  सरमा  :  मध्यम  तथा  लंबे  ta

 कार्यवाही  ी  है  ?  वालों  कपास  उगाने  को  प्रोत्साहित  करने

 के  लिये  क्या  कार्यवाही  को  गई  हे
 ?

 प्रधान  मंत्री  क  सभा सचित
 श्री  सौदा  चन्द्र  :  कई  क़िस्मों सतीश  चन्द्र  )  गारो  पहाड़ियों

 का  यहां  परीक्षण  किया  गया  और  उन a  उत्पन्न  होन  वाली  सारी  कपास
 a

 छोटे  रेल  वाली  होती  हूं  और  उत्पादन
 प्रयोगों  से  यह  ज्ञात  हुआ  कि  एक  या  दो  क़िस्मों

 प्रतिशत  ८०००  से  १२,०००  गांठें  प्र  ति वर्ष
 के  रक्त  आसाम  को  जलवायु  मध्यम

 और  लंबे  रेशे  वालो  कपड़ों  को  अधिकांश
 होता  हैं  ।  मिलकर  पहाड़ियों  भें  उत्पन्न

 होने  वाली  कपास  छोटे  और  मध्यम  tet
 क़िस्मों  के  लिये  अनुपयुक्त  थो ।

 क
 म

 ||  कपास  श्री  आर०  क े०  चौधरी :  क्या  माननीय होती  हैं

 और  उस  का  वार्षिक  उत्पादन  २५०  से  मंत्रा  को  ज्ञात  है  कि  पहाड़ियों  से

 १,०००  गांठों  तक  होता हूं  ।  इन  जिलों  बहुत  सो  राल  ब्रदर  के  द्वारा

 में  पैदा  होने  वाली  कपास  समस्त  भारत  निर्यात  को  गई  है  और  कार्यालय

 में  पैदा  होने  वाली  समस्त  कपास  का  जिस  गारो  पियो  तथा  मिकिर  पहाड़ियों  दोनों

 का  परिमाण  ३६  लाख  गांठ  होता  हू  बहुत  स्थानों  पर  ।

 थोड़ा  भाग  होती है  ।  -

 अध्यक्ष  महोदय  ag  एक  घटना  त्रिदोष

 जी  हां  की  सुचना  दे  हें  और  यह  बता  नन्द  हँ
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 कि  इस  परिस्थिति  के  faq  अधिकांशतया  जाने  वाली  नई  ट्रेन  मथुरा  भ्रामरी  हो  कर

 खाली  ब्रदर्स  हो  उत्तार दायों  ह  ।  निकाली  जाये  जिस  से  कि  उन  को  लखनऊ

 श्री  माननीय  संनभासचिव  ने  जाने  में  सुविधा हो  सके  ;  तथा

 हमें  बताया  fe  छांटे  रेशे  बालों  कपास  क्या  सरकार  ने  उस  पर  कोई

 गारो  पहाड़ियों  में  उगाई  जाता  हे  और  कार्यवाही की  कौर  यदि  तो  कया
 ?

 मध्यम  tar  वाली  कपास  मिलकर  पहाड़ियों
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बो

 ० में  उगाई  जाती  है  ।  फिर  हमें  यह  उत्तर

 मिला  कि  कोई  संस्था  विशेष  गारो  तथा  झा स्त्री  )  जी  एक  प्राप्त

 मिलकर  पहाड़ियों  में  लंबे  tat  वाली  कपास

 के  उगाने  का  प्रयोग  करने  को  प्रोत्साहन  उस  सुभाव  को  स्वीकार  करना

 दे  रही
 और  वह

 प्रयोग  असफल  रह  रहे  वांछनीय नहीं  गया  |

 ज्ञात  कर  सकता  हुं  कि  क्या
 श्री  कृष्ण  चन्द्र  :  क्या  में  जान  सकता

 कार्यवाही  की  गई  हैं  और  प्रयोग  किस  प्रकार
 हूं  कि  किन  कारणों  से  यह  मुनासिब  नहीं

 असफल  रहे  हैं  ।  क्या  केवल  काल्पनिक  आधार
 waar  गया  कि  इस  दरख्वास्त को  मंजूर

 पर  ही  यह  समझ  लिया  गया  है  कि  यहां  की
 किया  ?

 जलवायु  अनुपयुक्त है  या  वास्तविक  उत्पादन
 श्री  एल ०  बी०  शास्त्री  :

 यह  गाड़ी के  बाद  यह  ज्ञात  हुआ  है  कि  जलवायु

 अनुपयुक्त  ?  खास  तौर  पर  इसलिये  निकाली  गई  थी  कि

 कोई  तेज  गाड़ी  दिल्ली  गौर  लखनऊ  के  बीच
 अध्यक्ष  महोदय  :  हमें  इतने  सब  दौरों  चले  |  नगर  माननीय सदस्य  राय

 में  जाने  की  आवश्यकता नहीं  है  ।
 मंजूर  की  जाये  तो  जिस  ददा  से  यह  गाड़ी

 चलाई  गई  थी  वहों  ख़त्म  हो  जायेगी
 यानी

 श्री  adit  चन्द्र  :...  भारतीय  केन्द्रीय

 कपास  समिति  श्रीराम  सरकार  जो  मथुरा  होकर  जाने  में  कौर  देर  लगेगी  कौर

 गाड़ी  दिल्ली  ज्यादा  देर  में  पहुंचेगी । fe  कदाचित्  ५  कृषि  विभाग  के  द्वारा

 इन प्रयोगों को  करा  रही  प्राथमिक  सहायता  श्री  एस०  एन०  दास  :  जो  उत्तर  बिहार

 के  यात्री  इस  ट्रेन  से  सफ़र  करेंगे  उन  की दे  रही
 है  ।

 श्री  क्या  कोई  प्रयोग  सुविधा  को  ध्यान  में  रखते  हुए  इस

 गाड़ी  के  पहुंचने  के  बाद  क्या  लखनऊ  से

 अध्यक्ष  महोदय  :
 बिहार  के  लिए  कोई  तेज़  गाड़ी  खोलने  का

 ला  प्रश्न
 इरादा है  ?

 दिल्ली-लखनऊ  रेलवे  ट्रेन  श्री  ato
 क्या  बिहार

 से  लखनऊ  ५४ ५  उन  के  ख्याल  से  ?
 *२३१५.  को  कृष्ण  क्या  रेल

 मंत्री  यह  बतलाने
 की

 करेंगे
 :  शो  एस०  एन०  जो  उत्तर  बिहार

 को  जायेंगे उन  के  ख्याल से
 क्या  सरकार  को  मथुरा  ज़िले

 के  राज्य  विधान  सभा  के  सदस्यों  की  कौर  श्री  एल०  बी०  कास्त्रो  मेरे  ख्याल में

 से  ऐसा  कोई  प्राप्त  gar  है  जिस
 पहले  से  ही  ऐसी  गाड़ियां  हें  जिन  से  यह

 में  यह  ह  की  गई  है  कि  दिलती  से  लखनऊ
 यात्री  सुविधापूर्वक  अझर  और

 जा
 सकते  हें  ।
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 अध्यक्ष  मेरे  विचार  से  के  लिए  कोई  केन्द्रीय  यातायात  we  स्थापित

 यह  प्रशन  परामथं दावी यात्री  समिति में  उठाये  करने  की
 प्रस्थापना  करती

 जायें  ।  यह  सब  ब्यौरे  की  बातें  हैं  |
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री :  हमने  एक

 श्री  फ़ीरोज़  यह  गाड़ी  दिल्ली
 सम्मेलन  बुलाया  हैं  और  सम्भव हूँ

 कि  हम

 बहुत  देर  में  पहुंचती  है  ।  क्या इस  के  दिल्ली
 उस  सम्मेलन  में  इस  प्रस्थापना  पर  भी

 पहुंचने  का  इन्तज़ाम  हो  सकता  है
 ?

 विचार  करें  ।  उस  सम्मेलन म  राज्यों के

 मंत्री
 विभिन्न  राज्यों  के  यातायात श्री  एल०  बी०  जी  यह

 आदेश  दे  दिया  गया  है  शौर  टाइम  आयुक्त भाग  लेंगे

 टेबिल  में  ग़ालिबन  ड्राप  यह
 श्री  कज रोल कर  :  क्या  माननीय  मंत्री

 पायेंगे  कि  यह  एक  घंटा  जल्दी  पहुंचेगी  |

 हमें  यह  बता  सकते  हें  कि  उन  बस  मालिकों

 बम्बई  राज्य  सड़क  यातायात  निगम  जो  पहले इन  सेवाओं  को  चला  रहे

 *२३१६.  थी  कजरोलकर  :  कया
 क्षतिपूर्ति  देने  में  किन  सिद्धान्तों  का  आश्रय

 लिया  गया हैं  ?
 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  :  देय  क्षतिपूर्ति बम्बई  राज्य  सड़क  यातायात

 निगम  को  केन्द्र  तथा  राज्य  सरकार  द्वारा
 की  दरें  बम्बई  मोटर  गा  ड़ी

 दी  जाने  वाली  धन  राशि  श्र  ३१  १९४०  के  नियम  १२०-ख  में  दो  गई  हें  ।

 PEKR  तक  दोनों  सरकारों  द्वारा  इस  के  जहां  भी  संभव  हो  सका

 है  निगमों  ने  बस  मालिकों से  उनकी  बसें
 वास्तव  में

 दी  गई  धन  राशि  ;

 सन्  ROE  से  ३१  १९५२
 खरीद ली  हैं

 तक  निगम के  वार्षिक  वित्तीय  परिणाम
 श्री  कजरोलकर  :  क्या  माननीय  मंत्री

 रहे  हैं  ;
 सेवाओं के  लिये  जाने

 से
 पूर्व  के  तथा

 उस

 (7)  इन्हीं  कालावधि में  केन्द्रीय  के
 बाद  के  तुलनात्मक  आंकड़े  बता  सकते

 नियम के  अन्तरगत  स्थापित  दिल्ली  यातायात  हें
 ?

 तथा  नवीन  राज्य  यातायात

 व्यवसायों  के  वित्तीय  परिणाम  ;  तथा
 श्री  एल०  बी०  शास्त्री  ः

 मुझे  पु  सूचना

 की  अपेक्षा  होगी  ।
 बम्बई  राज्य  सड़क  यातायात

 निगम  में  केन्द्रीय  सरका  के  कितने
 श्री  के०  के ०  क्या  सरकार बस ु:

 निधि  हैं ?  की  अवस्था  में  सुधार  कर  के  दिल्ली

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०
 यातायात  सेवा  की  वित्तीय  दशा  को

 ने  की  प्रस्थापना  करती है
 ?

 ato
 :

 से  अपेक्षित

 सूचना  देने  एक  विवरण  सर्दी

 पटल  पर  रखा  जाता  है  परिशिष्ट

 श्री
 :

 जी  हमने

 हाल हीਂ  में  एक  जांच की  है  ।  जांच  समिति
 ११,  अनुबन्ध  २]

 ने  बहुत  परिश्रम  किया  और  अपनी  रिपोर्ट  दस

 श्री  क्या  सरकार  राज्यों

 की  यातायात  सेनाओं  को  सहयोजित  करने  aaa  जांच  की  जा  रही  है  ।
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 अन्य  सभी  सड़कों  पर  यातायात  को  चालू जीप  सूचना  प्रश्न  और  उत्तर

 करने के  लिए  प्रत्येक
 '

 संभव  प्रयत्न  किये
 आसाम में  ्

 जनाब  अमजद  अली  कया  सिचाई  जा  रहे  राज्य  सरकार कौ  यातायात

 तथा  faa  मंत्री  २२  १९५२  को  मंत्रालय से  सुचित  किया  गया  है  कि  बह

 गृह  कायें  मंत्री  द्वारा  आसाम  में  आई  बाढ़ों  अतिरिक्त  अनुदानों  के  दिये  जाने  को

 के  सम्बन्ध  में  दिये  गये  वक्तव्य  कीਂ  ओर  प्रत्याशा  में  राष्ट्रीय  राज भागों  की  मरम्मत

 निदेश  करके  उस  विषय  पर  उन  अप्रैल
 का  काम  और  तेज़ी से  भा  करे ।  राज्य

 सरकार ने  इस  काय  के  एक तथ्यों  की  दृष्टि  में  जो  सरकार  को  आसाम

 से  प्राप्त  हुए  एक  और  वक्तव्य  देने  को

 अंजनि कां  एक  सहायक  मुख्य कृपा  करेंगे  ?

 astra  को  नियुक्त  कर  दिया है  ।
 सिचाई  तथा  विद्युत  मंत्री

 २.  आसाम  रेल  कड़ी  पर  पश्चिम  से नन्दा  )  श्रीमान्  क्या में  आपकी

 मरी  तक  और  पूर्व  से
 अनुमति

 से  आसाम  में  आई  बाढ़ों  के

 सम्बन्ध में  पूछे  गय  अल्प  सुचना  प्रशन  के
 तक  यातायात  चालू  gt  गया

 चंग मरी  और विषय  में  माननीय  गुह  मंत्री  द्वारा  दिये  फकीर प्राम  के  बीच

 कहीं  यातायात  चालू  हो  गया गये  वक्तव्य  के  पश्चात  हाल  ही  में  प्राप्त

 कौर  इस  भाग  में  तथा  समस्त  रेल  कड़ी हुई  सूचना
 '

 के  आधार  पर  एक  वक्तव्य

 देना  हूं  ।  प्रारम्भ  करने  से  पुर्व
 पर  एक  ओर  से  दूसरी  ओर  तक  का

 ~
 में  सदन  की  दृष्टि  में  यह  लाने  का  यातायात  धीरे  धीरे  अगस्त  मास  के

 अवसर  लेता हूं  कि  जिस  ५२  व्यक्ति  की  अन्त  तक  खुल  जायगा |

 जन  हानिਂ  का  हाल  गृह  मंत्री  के  वक्तव्य

 में  किया  गया  था  qe  उस  से  कहीं कम
 रिया  आर  रंग पाड़ा  उत्तारी  शाखा

 निकली  ।  वास्तव  में  बाढ़  हुई  केवल
 की  सर्विस  की  उपलब्धता  पर  अलीपुर

 द्वार  गिंतलपृदाहा  ब्रांच  पर  कूच  बिहार  तथा
 दो  मूल्यों  की  सुचना  मिली है  ।  में  निवेदन

 गीता  दाहा  के  बीच  के  अतिरिक्त  सभी
 करूं  कि  यह  ग़लती  सुचना  भेजने  में  कोई

 ब्रांच  लाइनों  पर  यातायात  चालू  हो  गया
 ey त्रुटि  होने  के  कारण  गई  ।  राज्य
 ह  |

 सरकार  से  प्राप्त  नवीनतम  सूचना  के

 अनुसार  समस्त  राज्य में  बाढ़  उतरती  जा  ३.  आसाम के  मुख्य  मंत्री  ने  कोई

 रही  उत्तरी  ट्रंक  रोड  पर  यातायात  ४  लाख  रुपये  के  मूल्य
 अस्थायी  रूप  से  चालू  हो  पुलों  कीटनाशक  औषधियां  तथा  दग्ध  चूर्ण  के

 की  मरम्मत  का  काम  जारी  ह  आसाम  दिये  जाने  की  प्रार्थना  की  है  ।  माननीय

 em  US  मणिकाचंर  तथा  मंत्री  ने  ५५,०००  रुपये  के

 गोलपाड़ा  जेसी  जिलों  की  आवश्यक  सड़कों  मूल्य  की  वस्तुओं  के  भेज  जाने  की  पहले

 पर  सड़क
 यातायात  चालू  गया हँ  ।  ही  आज्ञा  दे  दी  हं  ।  इसमें  मलेरिया

 आशा  की  जाती हैं  कि  आसाम  एक्सेस  विरोधी  औषधियां  तथा  दुग्ध  चूर्ण  मुख्य
 रोड  पर  बिरहा  तथा  वस्तुए ंहैं

 ।  इस  सामान  को  भारतीय
 पाड़ा  के  बीच  अगस्त  मास  के  रेडक्रास  सुचुटी  को  पश्चिमी  बंगाल  शाखा

 जायेगा प्रथम  सप्ताह  चालू  हो  के  द्वारा  गौहाटी  स्थित  लोक  स्वास्थ्य  के
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 सहायक  संचालक  को  भेज  दिया  गया  सारी  मांग को  पूरा  करना  कदाचित  संभव

 हूं  ।  ४०,०००  रुपये  के  मूल्य  st  नही  सके

 faa  का  एक  और  जिस  में

 ५.  आसाम  के  मुख्य  मंत्री  नें  तार  द्वारा ब्लोगिंग  अल्फ़ा

 नियम  परमगनेट  तथा  कानून  माननीय  ५०००  मन  चावल  मुफ़्त  बांटने के  लिए

 स्वास्थ्य  मंत्री  आदेशानुसार  उसी  और  ५०००  मन  चावल  १५  रुपये  प्रति

 कारी  को  भारतीय  रेडक्रास  सुसाइटी  की  मन  की  रियायती  दर  पर  दियें  जाने  की

 प्रार्थना  रियायती  दर  पर पश्चिमी  बंगाल  दाखा के  द्वारा  भेजा  जा  की  gt

 रहा  है  ।  भारत  सरकार  बिना  मूल्य  लिए  बेचे  जाने  के  लिए  की  गई  ५०००  मन

 आसाम  सरकार  को  और  भी  की  मांग  स्वीकार कर  और

 जेसे  कानून  aorta  की  जहां  तक मुफ्त  बांटे  जाने  के  लिए  मांगे

 बहुਂ  विटामिन  TH  अनाज  का  सम्बन्ध  यह  सुझाव

 पेनिसिलीन  दुग्ध  दिया  गया  हैं  कि  सर्वप्रथम  आसाम  सरकार

 ह  (  मलाई  दार  )  राज्यपाल  की  सहायता  निधि  से  उस दुग्ध

 चूर्ण  भेजने  की  प्रस्थापना पर  मांग  को  पूरा  करे  ।  क्योंकि  इतना  अनाज

 विचार कर  रही  बाढ़  ग्रस्त  क्षेत्रों  में  आसाम  सरकार  स्वयं  अपने  स्टाक  से  ही

 निकाल  सकती राहत  पहुंचाने  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्रीय  हूं  इसे  तुरन्त  ही

 राष्ट्रीय  बाल  सहायता  निधि  से  ५०  टन  मक्खन  केन्द्र  से  भेजने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं

 निकले  द्ग  सल्फाडायज़ीन  की  होगी  ।

 दस  लाख  टिकियाँ  तथा  पेल्युड़ीन  की  दस

 लाख  टिकियाँ  भेजने  की  प्रार्थना  की  गई  हैं  ।  ६.  साप्त
 ग्राम  डाकखाने  ने  १८  जुलाई  से

 कार्यारम्भ  दिया है  |  paras  और

 इस  वर्ष  प्रथम  sata  83,44  सदिया  पोस्ट  आफिस  के  बीच  डाक  का  लाना

 टन  चावल  ५३३९७  टन  गेहूं  आसाम  ले  जाना  जो  बन्द  हो  गया  था  aq  वह

 को  आवंटित  गया  है  1  आसाम  चालू  हो  गया हूं  ।  पासीघाट  डाकखाने

 सरकार  के  पास  १७,३२४  टन  चावल  और  को  थोड़ी  बहुत  डाक  भेजी  जाने  लगी  है  ।

 XR  टन  गेहूं  का  स्टाक  मौजूद  है  ।  यद  सप्ताह  में  दीन  बार  डाक  जाती  और
 आती

 स्टाक  १४  सप्ताह  के  लिए  काफी  और  रंगिगा  और  रंग  पाड़ा  उत्तर  के  रेल

 आपाती  के  भी  काफी  डाक  सेवा  के  केन्द्र  अंशतः  काम  करने  लगे

 राज्य  सरकार  को  TAA  दिया  हैं  जो  सेक्शन  पहले  धुबरी  और

 गया ट्रे  कि  ag  जितनी  आपाती  गाई  गांव  के  मध्य  काय  कर  रहें  थे

 आवश्यकता  हो  उस  के  लिए  अपने  पास  अब  उन  कार्यक्षेत्र  बिजली  तक  हो

 वाले  स्टाक  से  अनाज  दे  और  गया  डाक  छांटने  सैक्शन  अब

 पूरा  मांग  को  पुरा  करन  के  लिए  अपेक्षित  अमीन  गांव  और  पाठशाला  के  मध्य  कार्य

 स्टाक  उस  को  पुनः  दे  जायगा I  कर  रहा  है  ॥  अलीपुर  द्वार  और  गोहाटी

 जितने  गेहूं  की  आवश्यकता  भारत  के  बीच  कार्य  करने  बाला  एक  डाक

 सरकार  उसे  देने  में  ary  पर  छांटने  का  सेक्शन  अब  भी  बन्द  है  ।  गारो

 ्
 जहां  तक  चावल  का  सम्बन्ध  ्  प्रदाय  पहाड़ियों  में  तूरा  डाकखाने  को  जाने

 तनिक  विषम  रहेगी  ।  उस  की  वाली  गोलपाड़ा  मानकर  के
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 बक््तव्य के के  सम्बन्ध  में के  बीच  चलने  मोटर  सेवा  अब  पूरी  अनुपूरक  प्रशन

 तरह  चालू  हो  गई  घुबरी और  बिजली  पूछने  नहीं हैं  ।

 से  आने  वाली तथा  ka  को  जानें  वाली  जनाब  अमजद  अली :  में  वक्तव्य  में

 डाक  जोगी घोपा  और  गोलपाड़ा  होकर
 कही  गई  एक  दो  बातों का  स्पष्टीकरण

 जाती है  ।  अन्य  भागों  जैसे  ब्रह्मपुत्र  चाहता हूं  ।
 से  दक्षिण  की  करार  तथा  लुगाई

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  वह  और
 के  पहाड़ी  जिलों  डाक  सेवा  सामान्य

 अधिक  सुचना  चाहें
 *  *  roe

 रूप  से  कार्य  रही  है  ।  आसाम  क्षेत्र  में
 जनाब  sae  अली :  नहीं

 तार  संचरण  सेवा  पूर्णतया चालू  हो  गई  है

 और  दिन  प्रतिदिन  की  वाधाओं  के  श्रीमान्  ।  में  केवल  स्पष्टीकरण  चाहता

 हूं  ।  क्या  सचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की
 रिक्त  समस्त  सेवा  सामान्य  रूप  से  कार्य

 कर  रही है  ।  इस  के  १६  जुलाई
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  गोहाटी  और

 बिहार  के  मध्य  खंबों  पर  लगे  तारों  को
 १९५२  से  बाढ़  सहायता  कार्यों  के

 सम्बन्ध  असैनिक  वायुयान  बहुत सो
 फिर  से  लगा  दिया  गया  है  ?

 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 उड़ानें  कर  रहे  वह  खाद्यान्न  ले  जा

 रहे  हें  और  निःसहाय  व्यक्तियों  को  सुरक्षित
 तार  संचरण  सेवा  पूर्णतया  चालू  हो  गई

 ह
 स्थानों को  ले  जा  रहे  तमाम  ब्यौरा

 श्री  आर०  Fo  में  ज्ञात  कर
 बताने  वाला  रक  विवरण  सदन  पटल  पर

 सकता  हूं  कि  व्या  यह  तथ्य  है  कि  सदिया रखा  जाता  है  [  देखिये  परिशिष्ट  ११,

 अनुबन्ध  संख्या  2  |
 के  पानी में  डूबे  होने  के  कारण  सदिया

 का  मुख्य  कार्यालय  तेजू

 ७.  २५  १९५२  तक  ३,८  १,५००  ले  जाया  गया  यदि  तो  क्या अब

 रुपये  के  कृषि  २,०५,१५०  रुपये  सदिया के  निवासियों  को  तेजू  से  वापस

 के  सहायता  अनुदान  और  «८६००  रुपये  आना  संभव  हो  सका  है  ?

 के  जांच  राहत  अनुदान  आसाम  सरकार  श्री  इस  विषय  सम्बन्धी  कोई

 द्वारा  स्वीकृत किये  गये  हैं  1  अग्रेतर सुचना  नहीं  है  !

 Q  गत  दो  वर्षों  में  आई  बाढ़ों के  जनाब  अमजद  आसाम  में

 स्  भविष्य में  बाढ़ों  की  रोकथाम  करने के मुक़ाबिले  में  डिब्रूगढ़  और  Ua,  भा

 भूमि  श्रम  तथा  कटाव  अब  भी  थोड़ा  लिए  कोई  साधन  ढूंढ  निकालते

 oa  की  सरकार  की  कोई  प्रस्थापना  है  ?
 बहुत  टा  हा  बाढ़  उतर  जाने  पर  भूमि

 श्रम  तथा  कटाव  के  बढ़  जाने  की  श्री  नन्दा  :  fray ही

 संभावना है  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 जनाब  अमजद  अली--उठे

 यात्रा टिकट  निरीक्षक

 अध्यक्ष  :  मेरा
 '
 विचार है

 *  २३०२८  श्री  फ़ेंक  एन्थोनी :  क्या  रेल

 fe  माननीय  यह  जानते  हें  कि  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:
 वक्तव्य  मांगे  जानेਂ  पर  यदि  वह  दिया

 क्या  रेलवे  ode  ने  यात्री  टिकट

 जाताहै  सदन  की  प्रथा  उस  निरीक्षक  के  २६  पद  निर्धारित  श्रेणी  क
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 वह  उस  वेतन  क्रम  का  वेतन  प्राप्त

 a में  बी

 ०  एन०  wa  को  आवंटित  किये

 करने के  पात्र  थे  ।

 क्या  इस  आवंटन  को  १  पहला  आदेश  बाद  को  बदल

 १९४७  से  कार्यान्वित  किया  जानें  को  दिया  गया  था  मुख्यतया  इ  कारण  क्यों

 कि  ag  ज्ञात  हुआ  कि  यात्रा  टिकट

 निरीक्षकों  के  विभिन्न  वतन  क्रमों में  किया
 रेलवे  ग्षदू च  द्वारा  अपने  मूल

 आदेश  के  बदल  दिये  जाने  के  कारण  ;
 पहला  आवंटन  त्रुटि  पूर्ण  था  ।

 क्या  पहले  जिला  निरीक्षकों  को  जी  क्योंकि  निर्धारित

 यात्री  निरीक्षक  उत् संज्ञा  देकर  वेतन  क्रमों  की  योजना  में  यात्रा  टिकट

 निर्धारित  श्रेणी  क  में  रख  दिया  गया  था  निरीक्षकों  की  उत् संज्ञा  मात्र  ही  रखी  गई

 यद्यपि  वह  सभी  निर्धारित  श्रेणी  क  के  थी  ।  अधिक  वतन  पान  वाले  कर्मचारियों

 की  दशा में  निर्धारित  वेतन  क्रम  १९३१

 दत

 कग  से  कहीं  अधिक  वेतन  पा  रहें

 थ  पूर्व  के  वेतन  क्रमों  से  सामान्यतया  कम  हैं

 परन्तु  १९३१  के  पश्चात के  वेतन  क्रमों से
 निरीक्षक

 यद्यपि  उनकी  उत् संज्ञा  यात्रा  टिकट  निरीक्षक
 अधिक  १९३१  के  कर्मचारियों को

 १९३१  पूर्व  के  वेतन  क्रमों  को  पसन्द
 कर  दी  गई  है  अपना  पुराना

 निरीक्षण
 का

 am  ही  कर  रहे .  हूं  और  वास्तव  में
 करने  की  छूट  थी  ।

 यात्रा  टिकट  निरीक्षकों का  काम  नदीं  कर
 (&)  निर्धारित  वेतन  क्रमों  के  लागू

 रहे  तथा
 किये  जाने  से  जिला  निरीक्षकों  समेत  यात्रा

 क्या  संयुक्त  परामशंदात्री  समिति  टिकट  निरीक्षकों  के  काय में  कोई

 इस  बात  पर  सहमत  हो  गई  है  कि  केन्द्रीय  ada  अन्तग्रंस्तਂ  नहीं  हैं  ।

 वेतन  आयोग  की  सिफारिशों  के  निर्वाचन

 केन्द्रीय  वेतन  आयोग  को  इस से  लोगों  को  शिकायत  हो  गई  &  अर  अतः

 क्या  उसने इस  को  ठीक  करने का  सुझाव
 सिफारिश  कि  यह  वांछनीय  होगा  कि

 ara  के  वेतन  क्रमों  में  पदों  की  संख्या  काफ़ी
 दिया हैं  ?

 अधिक  जाये  जिस  से
 कि

 रेल  तथा  यातायात  मंत्रों  (  श्री  एल०  सब  से  नीचे  वेतन  क्रम  मे

 थी ०  शास्त्री  रेलवे  we  ने  कार्य  करभ  वालों  के  लिय  बहुत  अधिक

 टिकट  निरीक्षकों  के  निर्धारित  रुकावट  ध्यान  ्
 =

 रखते  हुए
 वेतन  क्रम  के  श्रेणी  क  के  ३६  पद  मुतु  संयुक्त  परामशंदात्री  समिति  ने  कंचे

 बी०  ऐन०  रेलवे  को  आवंटित  किये  थे  ।  वेतन  क्रम  में  आवंटित  पदों  की  संख्या

 इन  ३६  पदों में  २६  पद  वह  भी  सम्मिलित  के  प्रश्न  पर  विचार  किया  था  ।  उसਂ  से

 हूं जो  पहले  श्रेणी १  के
 यात्रा  fae

 कहलाते  थे  ।

 यात्रा
 टिकट

 बिरीक्षकों  के  कुछ  पदों  के

 आवंटन  सुझाव  दिया  इन

 निर्धारित  वेतन  क्रम  को  चुनने  सुझावों  सरकार  ने  स्वीकार  कर

 वाले  कर्मचारी  १  १९४७  या  लिया  और
 उन

 को
 भूतपूर्व

 बी०  एन०

 १६  १९४७  से  जिस  तारीख  को  tae  में  ज़ार्स्नित  किया  है
 '
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 रेलवे  सेवा  के  लिये  सीधी  भर्ती  ध  राज्य  मंत्री

 :  और
 FQZoV.  थी  एन०  एस०  नायर

 सरकार  ने  इन  में  से  किसी  भी  मामले
 कया  रेल  मंत्री  तरह  बतलाना  की  कपा

 करेंग  :
 के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  अनुदेश  नहीं  दिये

 a  ।

 क्या  रेल  कर्मचारियों  के  उच्च
 भ्रष्टाचार  सम्बन्धी  मामलों  को

 लेगो  के  कुछ  पद  सोधा  भर्ती  द्वारा  भरे
 चलाने  के  लिये  साधनों  की

 गय  ओर  यदि  तो  कितने
 परीक्षा  करते  को  समिति

 तथा

 FQZLo.  मुनिवर  दत्त
 क्या  सरकार  की  यह  निश्चित

 नीति  है  ie  कुछ  प्रति  शत  रेल
 तमंचा  रियों

 उपाध्याय :  ्  मंत्री  यह  बतलानें

 की  कृपा  करेंगे  :
 को  बाहर  से  सीधी  भर्ती  के  द्वारा  नियुक्त

 जाये  ?
 क्या  यह  तथ्य  हे  कि  केन्द्रीय

 सचिवालय  के  कुछ  वरिष्ठ  सचिवों  की  एक
 रेल  तथा  यातायात  मंत्रों  (AT  एल०

 समिति  सरकारों  कर्मचारियों  सम्बन्धी
 बी०  :  बहुत  मामलों

 कुव्यवहार  तथा  उच्च  खलता  के
 के  अतिरिक्त  जिन  में  बीच  के  श्रेणी  के

 पदों  के  लिए  सोधी  भर्ती  क  TalRaT  रूप
 मामलों  को  शीघ्रता  से  निपटाने  के  लिए

 उपायों  तथा  साधनों  की  खोज  करने  के
 से  प्रावधान  उच्च  वेतन  क्रमों  की

 लिए  नियुक्त  की  गई  तथा
 सभी  नौकरियां  पदोन्नति  ढारा  भरी  गई

 थीं  उस  समिति  की  क्या  कुछ

 प्रदान  अभी  विचाराधीन  है  ।  सिफ़ारिशें  थी  ?

 अगरतला  में  सार्वजनिक  सभा यें
 ngard  राज्य  मंत्री

 :  और
 अधिकारियों

 FQZo.  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  राज्य
 की  अनौपचारिक  समिति  जिस

 ~

 मंत्री  यह  बतलाना  की  कृपा  करेंगे  :
 कुछ  सचिव  भी  कुछ  समय  पुर्व  नियुक्त

 क्यां  केन्द्रीय  सरकार  से  इस  की  गई  परन्तु  उस  समिति  के  निदेश

 दे  पद  उन  बातों  जिनका  वर्णन  माननीय सम्बन्ध  में  कोई  अनुदेश  प्राप्त  E> 2

 त्रिपुरा  के  नगरपालिका  श्री  में  सदस्य  के  प्रदान  में  बहुत  सीमित  थे

 सार्वजनिक  सभायें  करने  की  अनुमति  न  दी  समिति  को  केवल  इस  बात  की  जांच  करने

 तथा जाय  ;  के  लिए  कहा  गया  था  कि  बया  सरकारी

 तमंचा  रियों  के  विरुद्ध  अनुशासनीय  कार्यवाही
 ॥  क्या  दरबार  ग्रिडको  जो \  )  करने  की  प्रणाली  को  सरल  करना  संभव

 अगरतला  म  साधारण  तथ
 सार्वजनिक  तथा  अपेक्षित  था  ।  क्योंकि  इस  मामले  का

 सभायें  करने  का  परम्परागत  स्थान  आधार  अधिकांश  रूप  से  संविधान  के
 केन्द्रीय  सरकार  ने  सावंजनिक  सभायें  करने

 अनुच्छेद  ३११  (२)  के  प्रमाणिक  निर्वचन
 के  लिये  काम  में  लायें  जाने  की  मनाही  कर  पर

 समिति  को  बाध्य  हो  कर

 दी  अपनी  सिफ़ारिशों  को  अपेक्षित  वैधानिक
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 बरामद  के  अभाव  के  जो  कि  कहां  उगाई  जाती  बताने  वाला  एक

 अभी  प्राप्त  हुआ  निलम्बित  रखना  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ॥

 पड़ा  |  offre  ११,  अनुबन्ध  संख्या

 v

 इस  में  माननीय  सदस्य

 वध  PAK  योग
 श्री  एम०  use  द्विवेदी  के

 कित  wet  संख्या  ९६  के  सम्बन्ध
 में

 ५  जून  अनुमानित  पैदावार  ५६२०  लाख  पौंड

 १९५२  को  मेरे  द्वारा  दिये  उत्तर  की  ओर  उसी  वर्ष  में  उस  अनुमानित  मूल्य

 मोटे  तौर  पर  कोई  १५८  करोड़  रुपये
 दिलाया  जाता  है  ।

 था  ॥

 तम्बाकू की  कृषि  गत  तीन  वर्षों  में  तम्बाकू

 की  खेती  के  अन्तर्गत  यह  क्षेत्र  था  —
 पंडित  मुनेश्वर  दत्त

 उपाध्याय  :  कया  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 P268-4 0  ८६०  हजार  एकड़

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 १९५०-५१  ८३९  हज़ार  एकड़

 विभिन्न  प्रयोजनों  के  fer  PAK L-KR  ७६१  हज़ार  एकड़

 भारत  में  उगाई  जाने  वाली  तम्बाकू की

 विभिन्न  किस्में  ;  कमी  का  कारण  अनुकूल  अवस्थाओं

 के  नਂ  होने  तथा  बुवाई  के  समय  वर्षा  की
 वह  किस्में  जो  हुक्के  में

 खाने  नसवार  बनाने  के  काम
 कमी  बताई  जाती  है  ।

 में  आती  है  और  उन  राज्यों के  नाम  जहां  श्री  उम्मेद  लाल  पटनी की  मृत्यु

 ag  उगाई  जाती  हें  ;
 *२३१४.  श्री  भवन जी  क्या

 राज्य  बतलाने  की  कृपा बीड़ी  बनाने  के  काम में  आने  मंत्री  यहं

 वाली  किस्म  और  उस  स्थान  क़ा  नाम  जहां  करेंगे

 वह  उगाई  जाती
 क्या  यह  तथ्य है  कि  कच्छ  के

 कस Wea yx भारत  में  प्रति  ag  द  प्र
 सब इन्स्पेक्टर  पुलिस  श्री  उम्मेद

 लाल  पटनी  डकैत  खान  जी  जो की  समस्त  पैदावार  और  उस  का  अनुमानित

 सत्य  ;  तथा  कि  गत  तीन  वर्षो  से  कच्छ  की  जनता

 को  आतंकितਂ  कर  रहा  पकड़ते  समय

 इस  समय  भारत  में  तम्बाकू  १४  फरवरी  १९५२  को  या  उस  के
 की  कृषि  में  काम  आने  वाला  क्षेत्रफल

 लगभग  डकैतों  द्वारा  चलाई  गई  गोली  से

 तथा  यह  क्षेत्रफल हाल  के  वर्षों  में  मृत्यु  हो  गई

 कम  हो  रहा  हे  अथवा
 बढ़  रहा  है

 ?

 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 प्रधान  मंत्री  के  सभा-सचिव  उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  उस  की

 सती  से  उगाये  विधवा  तथा  आश्रितों  को  कोई  इनाम

 गया  तथा  ।  agar  कोई  पेंशन  दी जाने  वाले  तम्बाकू  की  विभिन्न  जिस

 प्रयोजनों  से  वह  उगाई  जाती  तथा  तथा
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 यदि  भाग  का  उत्तर  aq  लग्न  निर्धारण योजना

 नकारात्मक  तो  इस  के  कारण  ?  *
 २३१८.  श्री  तेल कौ कर  :  क्या  संचरण

 गृहकार्य  राज्य  मंत्री  (3te
 मंत्रो  as  बतलाने  की  कृपा  करेंग  :

 :
 क्या  प्रत्येक  देश  को  दी  गई

 प्रसारण  वेव  लेंग्थ  को  निश्चित  करने  वाली
 at  पटनी  के  पश्चात  को  कोई

 निर्धारण  योजना  को  स्वीकार  प्राप्त  हो
 विद्वेष  उपदान  तथा  विशेष  पेंशन  देवे  का

 ह
 meq  सक्रिय  रूप  से  विचाराधीन  है

 } {
 गया  पड  तथा

 प्रदान  उत्पन्न  नहों  होता है  ।  क्या  शि  परिवहन  से  वर्तमान

 रेडियो  सेटों  में  कोई  गड़बड़ी  होने  को

 भू तपु बं  सैनिक  पंडा नर  संभावना  है  ?

 क
 *२३१७.  बाबू  रामनारायण  सिंह  क  संचरण  उपमंत्री  राज  :

 क्या  गृह  कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  २९५०  किलोसाइकिल/लों  तक  के

 करेगे  :  संख्या  यहीं  तक  विभिन्न  देशों

 को  दिये  गये  वास्तविक  वेव  लेंग्थ  निर्धारित
 भूतपूर्व  सेनिक  कर्मचारियों  द्वारा

 करने  वाली  योजनायें  अन्तर्राष्ट्रीय रूप  से पूर्वी  पजाब  उच्च

 दिल्ली  स्थित  चक्र मि  न्यायालय  निश्चित  हो  चुकी  हैं  ।  प्रसारण  के  लिये

 को  संविधान  के  अनुच्छेद  ३२  तथा  ३९५०  २७,५००  किलोसाइकिल/लों

 के  मध्य  की  चक्र  संख्या  को  काम  में  लाने के
 २२६  के  अंतगर्त  भरत  संघ  को  आलेख

 सम्बन्ध  में  अन्तर्राष्ट्रीय  रूप  से  कोई  योजनायें
 जारी  किये  निर्देशन  दिये  जाने  तथा

 TSA  fa  जाने  के  लिये  fer  गये  निश्चित नहीं  हुई  हैं  ।

 प्राथना  पत्रों  की  कुल  तथा
 वर्तमान  ate  रेडियो  सेटों  की

 उपयोगिता के  इन  नई  योजनाओं से  प्रभावित उपरोक्त  भाग  में  वर्जित

 होने की  प्रत्याशी  नहीं है  । मामलों  की  सख्या  में  से  उन  मामलों

 की  संख्या  जिन  में  न्यायालय  द्वारा  भारत  आस्ट्रेलिया  में  पाकिस्तान  का  प्रधान  प्रदेष्टा
 संघ oh  निरुद्ध  नोटिस  जारी  किये  गये

 a
 ge?  "२३  28,  श्री  के०  सुब्रह्माण्यम  :  क्या

 गृहकार्य  तथा  मंत्री ,
 गह  कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 २६  जनवरी  १९५०  से  क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  आस्ट्रेलिया

 एसी  दो  यातनायें  उच्चतम  न्यायालय  को  स्थित  पाकिस्तान  का  वर्तमान  प्रधान  प्रदेश

 तथा  चार  दिल्ली  स्थित  चक्रमी  estate  की  दिल्ली के  एक  न्यायालय  में  चल  रहे

 सिए  पूर्वी  पंजाब  erase  को  गई  धोखाधड़ी  के  एक  मामले में  जरूरत है  ;
 Ca  |

 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 एक  मामले  be  पंजाबਂ  उच्च  उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  तो  क्या  उस  को

 न्यायालय ने  भारत  ङ्घ  के  विरुद्ध  नोटिस  भेजे  गये  समन  बिना  तामील  हुये  वायस
 जानो  किये

 लौटा  दिये  गये  हैं  ;  तथा
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 ऐसी  स्थिति  क्या  सरकार  ने  अन्तर्देवोष  जल  यातायात  प्रविधि  विशेषज्ञ

 इस  मामले  में  पाकिस्तान  के  प्राधिकारियों
 २३२१.  श्री  तेल कीकर  व्या

 से  बात की  अथवा  क्या  इस  मामले  को
 यातायात  मंत्री  यह  ब्याहने  की  कृपा  करेंग े:

 मंत्रालय  स्तर  पर  होने  वाले  आगामी

 पाकिस्तान  सम्मेलनों  की  कार्यसूची  में  क्या  आन् तन् देशीय  जल  यातायात

 प्राविधिक  fastest  को  तीन  व्यक्तियों  की  टीम
 लित  कर  लिया  गया  है  ?

 ने  अपने  परिभ्रमण  के  सम्बन्ध  में  कोई  रिपोर्ट

 दी  है  और  कोई  प्रारूप  योजना  प्रस्तुत  की

 गृहकार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 और  (a)  इन  महाशय

 को  एक  धोखाधड़ी  के  मामले  में  अभियुक्त
 यदि  उपरोक्त भाग  का

 उत्तर  स्वीकारात्मक तो  उन  को  क्या
 बताया  गया  था  ।  सामान्य  प्रथा  के  अनुसार

 मजिस्ट्रेट  ने  उस  के  विरुद्ध  समन  जानो  कर  सिफ़ारिशें तथा

 और  बाद  को  एक  वारंट  भी  जारी
 क्या  उस  रिपोर्ट

 और  योजना  की

 एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  जायेंगे  ?
 किया  परन्तु  इन  कीਂ  उस  पर  तामील

 नहीं हो  सकी  क्योंकि वह  भारत  में  नहों था  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०
 इस  के  च्  अभियोग  पक्ष  ने  मजिस्ट्रेट  बी०  :  और

 से  उस  का  नाम  अभियुक्तों  की  सूची  से  निकाल  नीय  सदस्य  का  ध्यान  २२  जुलाई  १९५२

 देने  की  प्रार्थना at  और  मजिस्ट्रेट ने  उस  को  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १९५४  के  सम्बन्ध

 प्रियंका  को  स्वीकार कर  लिया  में  दिये  गये  उत्तर  की  ओर  दिलाया  जाता

 है  |

 of  नहीं  ।  रिपोर्टे  की  जब  वह

 भारत  तथा  चीन  के  समय  aaa  सेवा
 निश्चित  रूप  ले  लेंगी  सदन  के  पुस्तकालय

 में  रख  दी  जायेगी  ।

 *QZRos  श्री  Vo  के ०  गोपालन
 चीनों  का  निर्यात

 कया

 करेंगे  संचरण
 मंत्री  यह  बतलाने  कृपा

 श्री  एल ०  एन  ०  मिश्र

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतालने  की

 क्या  भारत  तथा  फोन  के  मध्य  कृपा  करेंगे

 कोई  पार्सल  सेवा  है  ;  तथा  भारतीय  होती  के  निर्यात  को

 प्रोत्साहन  देनें  के  लिये  क्या  सरकार  के  पास
 क्या  निकट  भविष्य  में  इस  सेवा

 को  प्रारम्भ  करने  की  कोई  प्रस्थापना है  ?
 कोई  प्रस्तावना

 है

 \
 /  यदि  तो  वह  प्रस्थापनाएं  क्या

 हं  ,
 o

 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 जी  यह  अस्थायी  रूप  से  बन्द  कब  और  किस  प्रकार  इन

 पनाओं  को  +  कार्यान्वित  जायेंगी ;

 वैकल्पिक  रास्तों  की  खोज  की  तथा

 जा  रही  और  जैसे ही  कोई  यह  च  RSH R-4 3  में
 कितनी

 मोनो

 सेवा  प्रारम्भ कर  दी  जायेगी  ।  निर्यात की  जाने  को  है  ?
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 प्रधान  मंत्रो  के  सभा  सचिव  युक्त  बहुत  सो  फैक्टरियां  स्थापित  करना

 सती दा
 :

 से  सरकार ने  पड़ेंगी  |

 पहले  ही  यह  घोषित  कर  दिया  है  कि  वह  इस  आसाम  के  कुछ  चाय  बागानों

 फ़स्ल  में  व्यापारियों  और  निर्माताओं  को  में  तुंग  पहले  से  ही  उगाया  जा  रहा  है  और

 o,ooo  टन  चोरी  निर्यात  करने  की  विशेष  पदाधिकारी  ने  को  हैं  कि

 अनुमति  देगी  ।  समय  समय  पर  स्वयं  सरकार  चाय  बागानों  में  इस  को  कृषि  को  जिस्ता रि ति

 भी  सरकारी  स्तर  पर  चीनी  के  निर्यात  के  किया  जाये  |

 लिये  बातचीत  करती  है  ।  सौदे  पक्के  हो  जाने

 से  पूर्व  सारे  व्यौरों  को  नहीं  बताया  जा  सकता
 ह
 }  जी  नहीं  ।

 दिक्षा  प्रसार  प्रयास
 आसाम  में  तुंग  को  कृषि

 २३२३-  श्री  के०  पी०  छिपा  ठो  *  २३२  श्रीमती  कमलेन्दुमती

 क्या  राज्य  मंत्री  यह  बतालने  की  कृपा  करेंगे  : क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  संविलयन

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  तुंग  की  से  पुर्व  टिहरी-गढ़वाल  राज्य  ने  राज्य  के

 कृषि  सम्बन्धी  विशेषज्ञ  समिति  ने  यह  रिपोर्ट  विद्याथियों  at  छात्रवृत्तियां  जैसी  शिक्षा

 सम्बन्धी  सुविधायें  देने  के  जपे  एक दी
 है  कि  जहां  तुंग  उत्पन्न  होता  है  उसी  स्थान

 के  पास ही  तेल  निकाला  जायें  ;  गढ़वाल  शिक्षा  प्रसार  प्रत्या  स्थापित  किया

 ;
 क्या  उस  ने  यह  सिफ़ारिश  की

 है  कि  आसाम  के  चाथ  बागानों  में  तुंग  उगाया  क्या  dfasrt  के  समझा  mes

 जा  सकता  है  ;  सरकार  और  महामहिम  महाराजा

 क्या  आसाम  में  तुंग  उगाया  गढ़वाल  के  मध्य  थ  faear  हुआ  था  कि

 सरकार  उक्त  प्रत्या  को  चढ़ाये  तथा  far
 जाता है  ;  तथा

 हेतु  दिया  गया  था  say  हत  TT  काम
 क्या  सरकार  आसाम  में  तेल

 में  लाने  का  उत्तरदायित्व  लेगो  है  तथा
 निकालने  का  संयंत्र  करने  जा  रही

 $..  ?  इस  करार  को  कावा  स्थित  करने

 प्रवान  मंत्री  के  सभा  सचिव  में  सरकार  द्वारा  कया  यदि

 सीधा  चन्द्र  तुंग  की  कृषि  के  की  गई  है  ?

 सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने  कोई  विशेषज्ञ
 गृह  कार्यो  तथा  राज्य  मंत्री

 समिति  नियुक्त  नहीं  की  थी  ।  परन्तु  तिलहन
 :

 से  उत्तर  प्रदेश

 समिति  ने  भारत  में  तुंग  की  कृषि  करने  की  सरकार  से  सुचना  प्राप्त  की  जा  रहो  है  और
 सम्भावना  की  जांच  करने  के  लिये  एक  उसे  सदन  पटक  पर  रख  दिया  जायेगा  |

 कारी  को  नियुक्त  किया  और  उस  नें

 अपनी  रिपोर्ट  में  बताया  है  कि  भारत  में
 सरकारी  नौकरी  में  प्रवेश  के  लिये

 तुंग की  कृषि  के  विस्तार  होने  से  प्रत्येक
 विस्थापित  व्यक्तियों  को  arg  सम्बन्धी  सुविधा

 FQRBRY.  श्री  पटरियाँ  : दन  केन्द्र  में  तुंग पके  फलों  को  स्थानीय  कया

 गृहकार्य  मंत्री  सरकारी  नौकरियों  तथा से  ठीक  करने  के  लियें
 आधुनिक

 महीनों  से
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 प्रतियोगीय  परीक्षाओं
 के  सम्बन्ध  में  उन  अनुसूचित  जातियां  प्रतिनिधित्व )

 विस्थापित  नवयुवकों  जिन  की  शिक्षा
 *232¢.  श्री  गणपति  क्या  रेल

 में  शिक्षा  सम्बन्धी  सुविधाओं  के  न  होने  के
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 कारण  बाधा  पड़ी  दी  गई  आयु  सम्बन्धी

 क्यां  यह  तथ्य  हैं  रेलवे  में रियायत  को  बतानें  की  कृपा
 ?

 avian  प्रतिनिधित्व  सम्बन्धी  आंकड़ों  को

 (=r
 गृह काय  मंत्री  भारत  की  रेलवे  की  सम्बन्धी

 काटजू  )
 :  विस्थापित  व्यक्तियों  को  यह  आय  विधिक  रिपोर्टों  में  प्रकाशित  करना  बन्द  कर

 दिया  गया  तथा सम्बन्धी  रियायत  दी  गई  हैं  :--

 यदि  तो  सरकार  ने  इस
 (१)  लोक  सेवा  आयोग  के  द्वारा

 सम्बन्ध  में  क्या  वैकल्पिक  प्रबन्ध  किये  हे
 ?

 परीक्षाओं  के  आधार  पर  भरे  जाने

 वाले  स्थायी  पद  |  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  (att  एल०

 बी०  :  जी

 सामान्य  अधिकतम  आयु  सीमा  में  तीन
 विभागीय  रिपोर्टो  यह  देखने  के

 ay  की  छूट  दी  जाती है
 ।

 हेतु  भेजी  जाती  हें  कि  सेवाओं  में
 अनूसूचित

 अनुसूचित  जन  जातियों  तथा  sire
 (२)  स्थायी  पद  उपरोक्त

 भारतीयों  को  संविधान  के  अनुसार  दिये  गये
 (१)  के  अंतगर्त  नहीं  आते  चाहे  वह  लोक

 आयोग  द्वारा  भरे  जायें  या  नहीं  ।
 का  पालन  किया  जा  रहा

 सरकारी  सेवा  में  प्रवेश  करने  की
 गुंटकल-बंगलौर  रेलवे  लाइन

 अधिकतम  आयुसीमा  २५  वर्ष  से  बढ़ा  कर
 *  २३२७.  श्री  लक्ष्मीना  :  रेल

 ४५  वर्ष  कर  दी  गयी है  |

 मंत्री  यह  बतलान  की  HAT  करेंगे  :

 (३)  अनुसूचित  जातियों  अश्वा  क्या  गुंटकल  से  बंगलौर

 सूचित  जनजातियों  के  विस्थापित  व्यक्ति  |
 रेलवे  जाने  वाली  छोटी  लाइन  को

 घोषित  पदों  के  लिए  और  तीन  वर्ष  की

 दी
 लाइन  में  बदल  देने  की  कोई  प्रस्थापना

 छूट  दी  गई  हैं  और  अघोषित  पदों  के  लिए
 @

 पांच  वर्ष
 की  छूट  दी  गई  है  ।

 यदि  उपरोक्त  भाग  का

 मथुरा-ऐशो  रेल  लिक  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  सरकार  कब

 इस  को  प्रारम्भ  करेगी  ;

 FQZRY  श्री  दिगम्बर  fag:  बया
 यदि  भाग  का  उत्तर

 परेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 तो  क्या  इस  योजना  के

 कया  बलदेव  के  रास्ते  से  मथुरा  को  घंटा  से
 भविष्य

 में
 प्रारम्भ  किये  जाने  की  कोई

 मिलाने  के  लिए  रेल  लाइन  बनाने  की  कोई  सम्भावना  ह  ?

 योजना  सरकार  के  विचाराधीन  हैं  ?

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बी०  :  उत्तर  नहीं  मे ंहै  ।

 ato  :  उत्तर  नहीं  में  है  ।
 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 920  P.S.D.
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 साधन  तथा  प्रक्रिया  की  विवि  (४)  डाक  प्र rh
 er

 दिए कद  ह  का  प्रशिक्षण

 स्थिति  को  देखते  हुए  परिवर्तन  की  इस  योजना  देने  के  लिए  शीघ्र  ही  एक
 के  निकट  भविष्य  में  प्रारम्भ  किये  जाने  की  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोला  जान

 सम्भावना  नहीं  है  ।

 हैदराबाद म॑  डाक  का  देर  से  बांटा  जाता
 गरखा  से  तार  द्वारा  सम्पर्क

 *RBRE  श्री  एच०  जी०  वैष्णव  क्या  २९.  पंडित  डी०  एन०  तिवारी =
 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  क्रम

 क्या  सरकार  को  उन  शिकायतों  क्या  सरकार  की  नीति  प्रत्येक

 के  बारे  में  विदित  हे  जो  हैदराबाद  की  जनता  पलिस  स्टेशन  को  तार  लाइनों  द्वारा  मिलाने

 को  राज्य  डाक  प्रणाली  के  समाप्त  होने  तथा  का  Qe)
 उस  के  संघ  डाक  किधर  में  मिल  जाने  के  क्या  पुलिस  स्टेशन  गरखा
 परिणामस्वरूप  डाक  के  बांटे  जाने  में  होने  तार  लाइन  द्वारा  मिला
 वाली  देर  सम्बन्ध  म  हें  ;

 हुआ  तथा

 यदि  सरकार  को  विदित  तो  यदि  तो  क्या  गरखा  Ths
 इस  सम्बन्ध  में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  स्टेशन  को  तार  द्वारा  मिलाने  को  कोई

 कार्यवाहियां  की  गई  हैं
 ?

 योजना

 संचरण  उपमंत्रो  राज  संचरण  उपमंत्री  राज  बहादुर
 और  सरकार  को  कोई  गंभीर

 परिव्यय  के जीਂ  होने  वा

 शिकायतें  प्राप्त  नहीं  हुई  हू  ।  डाक  वस्तुओं  अनपेक्ष  भी  ।

 के  भेजे  जाने में  कुछ  देर  होती
 हैं  ।  डाक

 डाक  सेवा  को  शाम
 जी  नहीं

 ।
 विभाग  हैदराबाद  में

 भारत  के  काय  स्तर  तक  लाने  के  लिए
 जी  नहीं  ।

 अतीव  उत्तर  x
 ष  और  यह  कायंवाहियां  की  को  बिनौला  का  चालन

 गई ह  १३  हे  श्री  दातार  क्या  रेल  स्त्री

 (१)  कर्मचारियों  को  अंगरेजी  यं  बतलाना  कां  कपा  करप

 भाषा  का  बोध  कराया  जा  sat  बादी वन् दर  (ara)  को

 रहा  @  फिनाले  भेजन  के  लिए  एक  बार  में  तीन  मानद

 (२)  विभिन्न  भाषाओं  में  लिखे  डाक  डब्बों  की  मांग  को  पजवद्ध  करत  को  प्रणाली

 पतों  को  अंगरेजी  में  लिखने  या  दक्षिणा  रल  क  स्टन  पर  थो

 चालू के  लिए  हैदराबाद  में  एक

 प्रतिवेदन  केन्द्र  खोल  दिया
 (a)  का  हत  ams

 के  दोषी  za

 भी  क्या  हुबल  के  डिवीजनल  ट्रै  किक  सूप

 (3)  हैदराबाद में  डाक  की  क्षेत्र  र्ड्ट  (zie  ट।०  एस०  )  न  oF  राल  a

 वितरण  प्रणाली  भी  चाल  कर  को  २८  go ,  एक

 दी  गई  और  छुट्टियों  सूची  समाल  गाड़ो  को  मग  को

 आदि  को  छांटन के  दफ्तर  किया था  जिस  से  fe  अन्य  व्याप/प्यों  के

 दावों  की  उपना  हुई  थी  ; भी  खल  दिय  गय है  ;  तथा
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 (7)  कया  कर्नाटक  चेम्बर  आफ़  काम  नन  बम्बई  सरक  तर  ने  इस  लाइन

 उबलो
 ने  इस  के  प्रति  विरोध  प्रदर्शित  किया  पर  एम०  एस०  एम०  रेलवे  को  एक  निश्चित

 तथा  न्प्तंतम  आय  की  प्रत्याभति  दी  ह  ;

 {7)  क्या  डिविज़नल  ट्रैफ़िक  ish
 प्रिन्ट

 बम्बई  सरकार  के
 वन  विभाग

 हुबली  ने  अन्य  व्यापारियों  समूची
 दारा

 माल  गाड़ो  सम्बन्धों  को  किये  जाने धन  al  Al  कई कई  अवसरों  पर  प्रत्याभूत  आय  को

 की  प्रार्थना  को  अस्वीकृत  कर  दिया  हैं  ?  कमी के  पूरा  किये  जाने  पर  भी  अब  भी

 उसे
 पर्याप्त  संख्या  में  माल  डब्बे  प्राप्त  होने

 रल  यातायात  मंत्री  एल०
 में  कठिनाई होती  है

 बी०  शास्त्रो  )  so  af

 एकत्रित  माल  को  हटाने  तथा
 कि  gat  में  कहा  गया  है

 भव्य

 की  मांगों  को  पूरा  करने  के  हेतु २८  १९५२  को  नहीं  अपितु  ९  जून

 १९५२  को  मास  रिलीज़  को  एक  समूची  माल  प्त
 सख्या

 म  माल  sey  प्रदाय  करत

 डी  को  मांग  को  पं जो बद्ध  कराने  को
 के  सम्बन्ध में  सरकार  क्या  Hara  करने

 की  प्रस्थापना  करती है
 ?

 मति  दी  गई  थी  ।  इस  से  क्या  अन्य

 रियों  को  मांगों  की  उपेक्षा  हुई  थी  इस  प्रदान
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल० की  उच्च  स्तर  पर  जांच  की  जा  रही है  !

 रेलवे  प्रयास  को  कर्नाटक  चम्पा
 ato  जी  इस  सम्बन्ध

 आफ  काम  का  कोई  विरोध-पत्र  प्राप्त  हआ  में  कुछ  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ।

 हीं  मालम  होता  हैं  ।

 घारयुरी के रास्ते माल ले के  रास्ते  माल  जाने  (  )  जी
 ठ

 के  की  शर्तों  के  अनसार

 को  निलम्बित  मांगों  को  ध्यान
 में  रखते  हुए

 बम्बई  सरकार  ने  संचालन  तथा  संधारण

 हुबल  ॥ ह  ड  ०  टी०  एस०  अब  उसी  सम्बन्धी  व्यय  को  दक्षिणी  रेलवे  को  भरपाई
 माग

 से
 स्वीकर  समूची  माल  गाड़ी उयों को  न  को  प्रत्यार्भावि  दी  हें  |

 ले  जाते  की  नवीन  मांगों  को
 स्वीकार

 नई

 कर  रहो  हैं  ।  समस्त  मांगों  को  पूरा  करने  की  बात

 को  ध्यान  रखते  हए  सभी  मांगों  को  परा
 मंडली  आलन वार  लाइन  पर  इमारतों  लकडी

 करने  प्रयत्न  किये  जायेंगे  अर  गत  oy
 को  ले  जाने  के  लिपे  साल  डिब्बों  की  कमी

 की  २०००  माल  डब्बों  के  fag  जान  की  स्थिति

 *2332.  श्री  क्या  रेल  मंत्री  में  यदि  सुदार  नहीं  किया  जा  सकेगा तो  भीਂ

 यह  बतलाना  को  कपा  करेंगे  वह  स्तर  बनाया  रखने  के  प्रयत्न  किये  जायेंगे  ।

 बम्बई  सरकार  के  वत  यह  तथ्य  है  कि  माल  डब्बों  की  जो

 विभाग  अन्य  खरीदारों  द्वारा  रेलवे  देनी  संभव  समस्त  मांग  को  पूर्णरूप  से

 परा  नहीं  करती नकारियों  द्वारा  दक्षिणी  रेलवे  की  इनेलो

 आलवार  शाखा  पर  इमरती  लकड़ी
 माल  डब्बों  की  संख्या को  बयान का  ले  जान के  लिए  पर्याप्त  संख्या  म  माल

 की  वांछनीयता  का  प्रत  बम्बई  सरकार  के डब्बों  के  त  दिये  जानें  की  सावा  रहता

 शिकायतें  प्राप्त  होती  2  qua  से  विचाराधीन
 है

 ।
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 पाकिस्तान  ate  के  बदले  क़रार  गह का यं  तथा  मंत्र

 जी
 हां

 ।  सूचियां प्रति FQBRR  ज्ञानी  जी०  एस०  मुसाफ़िर
 ay  तयार  कराई  जाती  |  मितव्ययता

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री यह  बतलाने  की
 के  नाते  इन  का  प्रकाशित किया  सन

 कृपा  करण
 PEYo  से  बन्द  कर  दिया  गया  था  |  जसे

 हाल  ही  में  हुए  वस्तु  विनिमय
 ही  सामान्य  आधिक  स्थिति  सुधरेगी  इस

 रार  के  अंतगर्त  पाकिस्तान  को  भेजी  गई
 प्रथा को  पुनः  चालू  कर  दिया  जायेगा ।

 गेहूं  की  मात्रा ;

 पाकिस्तान  अब  गेहूं  समृद्धि  तथा  हवाई  यातायात

 के  बदले  दिये  चावल  की  मात्रा  ?

 २३३४.  श्री  आर०  एस०  तिवारी :  क्या
 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 adta  20,400  टन  गेहूं

 लाने  वाले  चार  जहाज़  कराची  की  ओर  क्या  भारत  तथा  विदेशों  के

 घमा  दिये  गयें
 a  |  g  q  से  दो  मध्य  समृद्धि  तथा  हवाई  यातायात  के  सम्बन्ध

 जहाज़  आ  चुके  ्
 न  आर  ष  में  कोई  क़रार  हुए  हैं  ;  तथा

 दो  के  २६  कौर  २९  PEXR  तक

 श्राने की की  अदा  थी  |  यदि  at  यह  क़रार किस

 प्रकार के  हैं  ?
 इस  समय  कराची मे ंमें  दो  जहाज़

 १४,०००  टन  चावल  लाद  रहे  हैं  a  उन  संचरण  उपमंत्री  राज

 के  एक  दो  दिन  में  भारत  की  भोर  चल  पड़  कौर  भारत  सरकार  ने  पारस्परिक

 की  तराशा है  आधार  पर  भारत  तथा  सम्बद्ध  देशों  के

 मनोनीत  वाय  यातायात  सेवायों  द्वारा
 अघोषित  कमंचारोवग  afa

 अनुसूचित वाय  सेवायें  जारी  किये  जाने के

 *Q3RR  श्री  अजीत  सिह  क्या  सम्बन्ध  में  ६२  विदेशी  राष्टों  से  उ  भय पक्षीय

 होते  किये  हैं  ।  नौपरिवहन  सम्बन्धी
 गह  काय  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 कृपया  यातायात  मंत्री  को  भेजे  जाने
 क्या  सभी  मंत्रालयों  के  स्थायी

 तथा  अस्थायी  अ्रघोषित  कर्मचारीवर्ग  की
 चाहियें  ।

 कोई  वर्गीकृत  सुची  समय  समय  पर  तैयार  यात्री  सत्याग्रह

 कौर  प्रकाशित  की  जाती  है

 यदि  उपरोक्त भाग  कर्ष  २३३५.  सरदार  ए०  एस०  सहगल

 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  क्या  यह  aries  क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करें

 <7 मो  अथवा  aries रूप  से  तैयार  तथा
 क्या  का  ध्यान  दिल्ली

 प्रकाशित  की  जाती  है  से  प्रकाशित  होने  वाले  स्टेण्ड

 यदि  उपरोक्त  भाग  का
 के  &  १९५२ के  अंक  में  पृष्ठ ८

 उत्तर  नकारात्मक  तो  क्या  सरकार  इन  ७)  पर  सत्याग्रहਂ  शीर्षक  के

 सूचियों को  प्रति  ae  तैयार
 कराने  तथा

 भ्रसतर्गत  प्रकाशित  हुए  लेख  की  कौर  दिलाया
 प्रकाशित  कराने  की  प्रस्थापना करती  है  ?  गया

 है  ;
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 रल  डब्बे  स्
 दि  1  पटरी  से  उतर  जाना

 यदि  तो  सत्याग्रह किये

 तथा जानें  के  क्या  कारण  थे  ;
 FQ RIE  सरदार  To  एस०

 क्या  रेल  मंत्री  बतलाना  की  कृपा  करेंगे  : कितने  यात्रियों  ने  सत्याग्रह  किया

 का  ध्यान था  ate  सरकार  ने  इस  मामले  में  क्या  सरकार

 वाही  की  है  ?  टाइम्सਂ  के  १४  जुलाई  १९५२

 के  अंक  में  पृष्ठ
 ४  भाग  ४)  पर  रेल

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  att  एल ०
 बी  डब्बा  पटरी  से  कोई  हताहत

 :  दिल्ली से  प्रकाशित  हुए  ata  mn  अंतगर्त  प्रकाशित  हुए  लेख  की

 स्टण्ड्ड प्  के  €  १९५२  ओर  दिलाया  गया  हूँ  ;

 के  अंक  में  सत्याग्रह  शीर्षक  के  भ्रन्तगंत  पटरी  से  उतर  जाने  के  क्या

 एक  लेख  छपा  था  ।  उसी  पत्र  के  कलकत्ता  sy  vv  थे  ;
 संस्करण  में  ने  सत्याग्रह  कियाਂ

 ay क  लिए  कौन  उत्तरदायी
 शीर्षक  के  अन्तर्गत  एक  समाचार  प्रकाशित

 इस

 थी  तथा

 क्या  सरकार  जांच  रिपोर्ट  की

 एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखने  की  कृपा उक्त  घटना  को  सत्याग्रह  कहना

 ठीक  नहीं  है  ।  रेल  पर्थ  तथा  सिगनलों में  करेगी  ?

 विद्युत  शक्ति  के  न  होने  के  कारण  ७-७-१९५२
 रेल  तथा  मंत्री

 को  काल  एक  स्थानीय  ट्रेन  को
 एल०  बी०  :  जा

 कोई  २०  मिनट  तक  विरार  स्टेशन  पर  रोके

 रखा  गया  अपना  विरोध  प्रदर्शित  यांत्रिक  उपकरणों  में  हुई

 पटरी  से  उतरे  डब्बे  के  पहिये  के  केन्द्र  के करने  के  लिए  यात्रियों  ने  उस  ट्रेन

 जब  कि  वह  बसीन  रोड  और  WAAC  धुरे  की  ओर  हट  जाना  |

 स्टेशनों
 के

 बीच  जा  रही  जंजीर  खींच  यांत्रिक  उपकरणों  में  हुई  खराबी

 कर  रोका  था  |  के  कारणों  की  जांच  की  जा  रही  हैं  |

 ख़तरे  की  जंजीर  खीचे  कर
 जांच  का  परिणाम  सदन

 पटल
 पर  रख  दिया  जायेगा  ।

 गाड़ी  को  रोकने  के  लिए  कछ  मुट्ठी  भर

 मत  >  foc पद्  १४६ व्यक्ति  ही  उत्तरदायी  परन्तु  द्  है  रेलवे  लाइन  का  टूटना

 रखने  पर  काफ़ी  भीड़  जम  हो  गई  थी
 २३३७,  सरदार  To  एस०

 रेलवे  कर्म चा  रियों  तथा  पलिस  द्वारा  यात्रियों
 क्या  रेल  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 को  गाड़ी  को  चलने  देने  की  अनुनय विनय
 का  ध्यान करके  ट्रेन  को  चढाया  गय, ॥  रेलवे  ने  सरकार

 एक  प्रेस  विज्ञप्ति  जारी  की  जिस  में  स्थानीय  हिन्दुस्तान  टाइम्स के  १४  १९५२

 के  अंक  पट्ठे  ८  भाग  ४)  पर sat  के  संचालन  का  सम्पूर्ण  ब्यौरा  था

 तथा  उस  में  उपनगरीय  टनों  को  ठीक  समय  रेलवे  लाइन  का  टूटताਂ

 पर  चलाने  में  जनता  से  सहयोग  करने  रेलवे  शोषक  से  अंतगर्त  प्रकाशित

 प्रियंका  की  गई  थी  ।
 हुए

 लेख  की  ओर दिलाया  गया  है  ;
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 क्या  यह  सत्य  है  कि  पहले  भी  करने  की  अनुमति  दी  जाती  और  क्या

 अनेक  बार  यह  लाइन  cd  चुकी  है  ;  तथा  भूमि  के  मूल  स्वामी  का  इन  भूमियों  पर

 भविष्य  में  ऐसी  अन्त ध्वंस  कोई  स्वत्व रहता  है  ?

 वासियों  को  रोकने  के  लिए  सरकार  क्या  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 कार्यवाही  कर  रही  है  ?  सतीश  चन्द्र  )  :  भूमि  सेना  एकक

 अबतक  पश्चिमी
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  (AT  एल०

 विन्ध्य  भोपाल  और  आसाम
 बी०  :  जी  हां  ।

 में  स्थापित  किये
 '

 जा  चुके  हूं  ।  विन्ध्य

 १  १९५२  से  यह  प्रदेश  और  आसाम  के  जिन  के
 a तीसरी  बार  जब  कि  पूर्वी  पंजाब  बारे  में  सूचना  प्राप्त  नहीं  हुई  इन

 तथा  पेप्सू  के  इलाकों  में  रेल  पथ  से  रेल
 राज्यों  में  इस  की  संख्या  इस  प्रकार  है

 का  टुकड़ा  काटा  गया  हैं  ।

 (१)  पश्चिमी  बंगाल  RRC

 राज्य  सरकारों  के  सहयोगी  समाज

 परिषदों  से  प्रभावी  जसे
 महिला

 सम्बद्ध  सेक् दानों  पर  पहरा  की  जा  स्वयं  सेवक  तथा

 रही  है  ।  राज्य  अधिकारियों  के  सहयोग  सरकारी  कर्मचारी  ।

 के  १०,०००  रुपये  का  एक  इनाम  उस
 (२)  दिल्ली  ३०  विश्वविद्यालय

 व्यक्ति  के  लिये  घोषित  किया  गया है  जो  १००  देहाती

 ऐसी  सुचना  दे  जिस  से  कि  अभियुक्तों  को
 स्कूलों  के

 खोज  को  जा  सके  तथा  उन  को  दंड  दिया
 भारतीय

 जा  सके
 कृषि  अनुसन्धान

 विद्यालय  के  १०५ भूमि  सेना

 विद्यार्थी  तथा
 FRR.  शमी  के ०  सुन्ना  नियम  :

 अध्यापक  |
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  aaa

 क  मकपा  करेंगे  :  (३)  बम्बई  कृषि

 आनन्द  के
 उन  राज्यों  के  नाम  जिन्होंने  यों  तथा  अध्यापकों

 अबतक  भूमि  सेना  संगठित  कर  ली
 सहित  ४००  ब्यक्ति

 उस  सेना  की  विभिन्न  राज्यों  में  संख्या  और
 (४)  भोपाल  Ro  कृषक |

 उस  पर  व्यय  किया  गया  धन  ;
 (५)  उड़ीसा  Rae  ग्रामीण  व्यक्ति

 विभिन्न  राज्यों  में  भूमि  सेना  इत्यादि  ।

 द्वारा  कृषि  योग्य  बनाई  गई  भूमि  का  क्षेत्र  उन  पर  हुये  व्यय  से  सम्बन्धित  सुचना
 फल  एकड़ों  और  इस  के  परिणामस्वरूप

 अभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 कृषि  उपज  में  हुई  वृद्धि  ;  तथा
 सुचना  अभी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 क्या
 भूमिहीन  श्रमिकों

 (77)  प्रत्येक  मामले  के  गुणावगुणों  के

 जो  इस
 भूमि  सेना  में  भर्ती हो  रहे  इस  आधार  पर  इसे  निश्चित  करने  का  काम

 ain  योग्य  बनाई  गई  भूमि  पर  कृषि  कार्य  राज्य  सरकारों  का  है  |
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 रेलवे  कर्मचारी
 गृह का ये  तथा

 राज्य  मंत्री

 क्या
 :  जी

 २३३९.  श्री  विट्ठल

 पुलिस  अफसर  द्वारा  किय रेल  मंत्री  मेरे  १'  १९५२  को  रेलवे

 कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में  पूछें  गये  दुर्व्यवहार  के  विरुद्ध  प्राप्त  हुई  शिकायत

 तारांकित  प्रइन  संख्या  १३७६  के  सम्बन्ध  की  तुरन्त  जांच  की  जाती  और  जहां

 भी  काफी  सम्बन्ध में  दिये  गये  उत्तर  को  निर्दिष्ट  करके  यह  प्रमाण  होता

 अधिकारी  को  निलम्बित  कर  दिया  जाता बतलाने  की  कृपा  कि  क्या  उस  में

 है  और  जैसी  गवाही  मिलती है  उस  के
 पूछी गई  सूचना  अब  प्राप्त  हो  चुकी  है  ?

 जेसा  इस  मामले  में  वास्तव  में

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  किया  विभागीय  अथवा  अदालती
 af

 ato  :  रेलवे प्राप्त  कार्यवाही  की  जाती  है  ।

 सूचना  अभी  अपूर्ण  हूं  और  जेसे  ही  वह
 सात  आदमियों  का  पुलिस  ने

 पूरी  at  जायेंगी  उसे  सदन  पटल  पर  रख
 चालान  किया

 दिया  जायेगा  ॥  इन  में  से  दो  को

 मुकदमे  को  सर्व  प्रथम  सुनने  वाले  मजिस्ट्रेट

 ने  छोड़  दिया  तीन  को  सत्र  न्यायालय
 दिल्लो  पुलिस  अत्याचार

 ने  छोड़  और  एक  को  उच्च  न्यायालय
 ary

 FQARVR. २-
 म्  कृष्ण  चन्द्र  :  क्या  नें  छोड़  दिया  अफ़सर  को

 गृह काय
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  दण्ड  मिला  उसे  सेवामुक्त  कर  दिया

 जायेगा  ।
 करेंगे  :

 न्यायालय  के  निर्णय  यह

 देखने  के  लिए  जांच  की  जा  रही  है  कि
 '
 दिल्ली  पुलिस  अत्याचार  जिन  व्यक्तियों  को  अदालत  ने  मुक्त  कर

 नाम  से  विख्यात  अभियोग  में अभियोग  दिया  हैं  उन  के  विरुद्ध  क्या  कोई  विभागीय

 पंजाब  उच्च  न्यायालय  के  न्यायाधिपति  श्री
 कार्यवाही  करने  आवश्यकता  है

 भंडारी  ने  जो  fara  किया है  क्या  उस  की  दिल्ली  प्रशासन  से  यह  बताने  को  कहा
 ओर  उस  का  ध्यान  आकृष्ट  किया  गया

 गया है  कि  वह  क्या  अग्रेतर  कार्यन्प्रही

 यह  स्मरणीय ह  कि  इस  अभियोग  का  करने  की  प्रस्थापना  करती  हे  ।

 सम्बन्ध  दिल्ली  पुलिस  द्वारा  पुलिस  की

 उत्तर  पश्चिमी  सीमा  प्रान्त हवालात  में  पड़े  हुए  राम  fas  नामक  एक

 व्यक्ति  को  पीट  पीट  कर  जान  से  मार  देन  इत्यादि  से  आये  सरकारी  कर्मचारी

 २३४३.  श्री  एच०  एन०  मुखर्जी :
 > नः  क्या उच्च  न्यायालय  के  निर्णय  qr  मंत्री  at

 क़्या  करेंगे  : फलस्वरूप  दिल्ली  पुलिस  के  इस  प्रकार  के

 को  रोकने  के  लिए  सरकार  सें
 क्या  यह  तथ्य हं  कि  सरकार

 क्या  उपाये  किये  हैं  ;  तथा
 ने

 उत्तर  परिश्रमी  सीमा

 (  |  }  क्या  इस  अभियोग  से  सम्बन्धित  जनजाति  क्षेत्रों  तथा  विभिन्न

 किसी  पुलिस  अधिकारी  को  विभाग  की  ओर  में  सेवामुक्त  सरकार

 के  उत  केंद्रीय से  दण्ड  दिया  गया  है  ?  जिन्होंने  विभाजन
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 के  समय  भारत  के  विकल  द्धि  सुनवाई  अभी  नहीं  हुई  परन्तु  जल्दी  ही

 सम्बन्धी  दायिता  को  स्वीकार  किया  वाई  के  शरू  होन  को  प्रत्याशा है  ।

 वेस्ट  मिस्टर  बक  में  जमा  कराया
 क्या  जनवरी  १९५०  उन

 गये  %,009,e%o  पौण्ड  के  उस  मामले
 अन्य  स्थायी  कर्मचारियों

 के  समतुल्य  माने
 की  जिसे  मोहन  नवाज़  जंग  न  अवध  रूप

 जान  के  सम्बन्ध  में  आदेश  जारी  करिये
 से  संयत  राष्ट्र  ब्रिटेन  स्थित  पाकिस्तान

 गये  थे  द  तथा
 के  प्रधान  प्रदेष्टा  के  नाम  बदलवा  दिया

 (7)  इस  आदेश  के  किये  इस  समय  हमारे  क़ानूनी  परामर्शदाता
 केਂ  कारण जान  सम्बन्ध  में  देर  क  नेचर रा  द्वारा  जांच  की  जा  रही

 वेतनों  तथा  प्रस्थिति  सम्बन्धी  असंगतियों  को

 दूर  करने  के  क्या  सरकार  कोई  राज्य  लोक  सेवा  आयोग

 कार्यवाही  कर  रही
 ह  ?

 सोनिया २३४५.
 श्री  के०

 राज्य  सूत्रों
 (zr AAT  {  Sto

 क्या
 ८  मंत्री  यहं  बतलाने  की  कृपा

 काट )  जी  at  करेंगें कि  किन  राज्यों  के  अपने  लोक

 सेवा  आयोग हँ  और  किन  के  अन्य  राज्यों भारत  के  लिए  विकल्प  देने

 वाले  बलोचिस्तान  के  स्थायी  सरकारी  के  साथ  सम्मिलित  हे
 ?

 कर्मचारियों  के  केन्द्रीय  सरकार  फे  अन्य
 गहराई  तथा  राज्य  मंत्रो

 स्थायी  कर्मचारियों  के  समतुल्य  माने  जाने  ~
 काटज ू)  भाग  *क*  और  भाग  fa  में

 के  सम्बन्ध  सें  फरवरी  १९५०  में  आदेश
 के प्रत्यंक  राज्य  नें  उन  के  अपन॑  अलंग

 जारी  किये  गये  थे  ।
 अलग  लोक  सेवा  आयोग

 जी  att

 खाद्य  पदार्थों  का  अपमिश्रण

 इंगलैंड  काबकों  में  हैदराबाद  का  धन

 Cum,  श्री  एम०  महीन

 श्री *Q3  2-4  कृष्णा  जोशी  क्या  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा
 राज्य  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगें  कि  क्या  विभिन्न  राज्य  सरकारों  की

 करेंगे  कि  हैदराबाद  सरकार  के  उस  रुपये  सम्मति  उनको  भेजे  गये  खाद्य  पदार्थों  में
 को  YT  बकाया  था  और  जिसे  सितम्बर  अधिकाधिक  अपमिश्रण  का  नियंत्रण  करने  वाले

 १९४८  में  मोहन  नवाज़  गर  द्वारा  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  ज्ञात ह  गई
 इंगलैण्ड  के  वेदों  में  जमा  करा  दिया  गया

 हि  यदि  at  ता  उस  का  क्या  प्रभाव
 वसूल  करने  के  वर  अग्रेतर  पड़ा है

 ?

 कार्यवाही  की  जा  रही  हैं
 स्वास्थ्य  मंत्री  जद

 गह कायें  राज्य  मंत्री  कौर  )  प्रारूप  विधेयक  को  राज्य सरकारों

 काटजू  )  ४,  ११,०६५.  पोल  की  वसूली  ने  साधारणतया  पसन्द  किया  और  उन  के

 के  लिए  माइन  नवाज  जहीद  अहमद  के  अनुसार  उस  में  aq  चित
 रूपभेद

 तथा  वाले  बक  के  विरुद्ध  एक  मुक़द्दमों  कर  दिये  गये  उसे  शीघ्र ही  संसद् में

 दायर  कर  दिया  या  ?  ।  मुक़दमे  की  स्थापित  किमी  जायेगा  ।
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 मद्रास  में  खाद्यान्नों  के  लाने  ले  जाने  के  लिये  यदि  उपरोक्त  भाग

 माल  डब्बों  की  कमी  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  वह  कब  खोला

 तथा
 २३४६.  Alo  आर०  नासिह

 क्या  रेल  मत  यह
 बतान

 कं  q ८  का (7)  उपरोक्त  भाग

 करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य हं हू  कि  मद्रास  राज्य  उत्तर  नकारात्मक  तो  इस  के  कारण  ?

 के  चावल  उगाने  वाले  केन्द्रों  से  say
 क

 W3q  के  कमो  वाले  क्षमा  कां  खाद्यान  ले
 संचरण  उपमंत्री  राज

 जी जाने  के  लिए  माल  डब्बे  उपलब्ध  नहीं
 हैं  ?

 दिसम्बर  १९५२  से
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 पहले  ही  ।
 बी०  :  मद्रास  उन  के  कंधी

 वाले  क्षेत्रों
 wi

 चावल  भेजने  के  लिए  मद्रास
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता

 राज्य  के  चावल  उगाने  वाले  मुख्य  केन्द्रों  इंडियन  टेलीफ़ोन  बंगलौर
 का  माल  seq  नियमित  रूप  से  दिय  जा  रहे
 or  RvR.  श्री  :  क्या  संचरण |  माल  डिब्बों  का  संख्या  सम्बन्धों

 मंत्री यह यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे अहमद  मद्रास  सरकार  के  पराम्षं से

 निश्चित  कियां  जाता  बंगलौर  स्थित  इंडियन  टेलीफोन

 इण्डस्टीज़  मं  अब  तक  विनियोजित  धन  की
 असर  तथा  त्रावणकोर-कोचीन  के  लिये

 यादा
 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित

 जनजातियों  के  आयत
 अबਂ  तक  बनाये  गये  ar  जोड़

 गये  टेलीफोन ों  की  संख्या  ;  तथ *
 २३४७  श्री  एन०  राबिया  क्या

 उस  में  सेवाय क्त  कर्मचारियों  की
 गहकाय  मंत्री  यह  बतलान  को  कृपा  करेंगे

 संख्या  ?
 कि  क्या  यह  तथ्य  हे  कि  केन्द्रीय  सरकार  ने

 मंसूर  और  त्रावणकोर-कोचीन  राज्यों  को
 संचरण  उपमंत्री  राज

 अनुसूचित  जातियों  के  कल्याण  के  लिए
 र२,२२,५०,४००  रूपय े।

 एक  आय  क्त  निहित  करने  का
 रे  224.0  तक

 निश्चय  किया  हे  ?

 CR  CLE  |

 तथा  राज्य  मंत्री
 (7)  ह,६१७  ।

 :  जी  नही ं।

 रुई
 कोठापेट  के  लिये  तारघर

 न  २३४८  मोहन  राव  का  *EQRwO,  श्री  वाघमारे  क्या  खाद्य

 संचरण  मंत्रो  यह  बतलाना  को  कपा  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाना  का  स्पा

 करा  करीब

 क्या  सरकार  Ros  जो  भारत  में  उगाई  जाने  वाली

 कि  मद्रास  राज्य  के  कारपेट  Tea  भिन्न  भिन्न  प्रकार  को  रुई  के  नाम

 पुत्र  गोदामों  का  केन्द्र  क्या  हूं  और  उनकी  ऋ्रमदा  प्रति  एकड़  उपज

 तार  घर  खाल  जा  रहो  ह  ;  कितनी  होती  ह  तथा
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 ट्दराबाद  राज्य  में  किस  प्रकार  सन्  १९५०-५१  में  बरसी  लाइट

 की  रुई  उगाई  जातीਂ  है  और  इस  की  रेलवे  की  योग  आय  SEZ I RIV  रुपये

 प्रति  एकड़  उपज  क्या  है  और  योग  व्यय  ER,  SS,  ECR  रुपयें

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  (att

 adit  :  और  उपबन्ध
 विक्षेप  गाड़ियां  चलाई  जाती

 साधारण  यात्री  डब्बों  के  अतिरिक्त
 सूचना  देने  वाले  दो  विवरण  सदन  पटल

 पर  रखे  जाते  a  विशेष  मेलों  के  अवसरों  पर  जब  भी ध  |  परिशिष्ट  ११,

 आवश्यकता  होती ंहै  ऊपर  से  ढके  माल
 अनुबन्ध  संख्या  4]

 गाड़ी  के  डब्बों  को  अस्थायी  बेंचें  और
 लातूर  से  पंढरपुर  तक  यात्रियों  का

 आवागमन
 बिजली  के  लट्टू  लगाकर  तथा  हवा  के

 आने  का  प्रबन्ध  कर  के  यात्रियों  के  लिए

 मर  २३५१  श्री  वाघमारे  कया  रेल  काम  में  लाया  जाता  है  ।

 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  सुरक्षित  अधिकारों

 क्या  ato  एल०  आर०  पर
 के  सम्बन्ध  में  दिल्ली  राज्य  विधान

 लातूर  से  पंढरपुर  तक  तीन  यात्रा  करने
 सभा  का  संकल्प

 वाले  यात्रियों  की  गाड़ियों  में  अधिक  भीड़

 को  यथासम्भव  जल्दी  से  जल्दी  कम  करने  २३५२८  श्री  के०  सुबहा  यम  :

 के  लिए  सरकार  किन्हीं  उपायों  पर  विचार
 क्या  गृहकार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 रही
 करेंगे  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  दिल्ली
 सत  CAKo-k  में  इस  लाइन

 पर  राज्य  विधान  सभा  द्वारा  पारित  इस
 से  कितनी  आय  हुई  तथा

 ot
 कितना  व्यय  हुआ  तथा  कारी  संकल्प  की  ओर  दिलाया  गया

 कि  संघ  सरकार  ने  जिन  अधिकारों  को
 क्या  adit  यात्रा  के  समय  कोई

 गीत  कर  ना  &  उन  को  राज्य  सरकार
 विशेष  प्रबन्ध  किये  जाते  यदि  किये

 को  सत्तान्तरित  कर  दिया  तथा
 जाते  तो  वे  क्या ह  ?

 यदि  दिलाया  गया  तो  उस

 तथा  यातायात  मंत्री
 पर  कया  कायें वाही  करने  की  प्रस्थापना  है

 ?

 एल०  ato
 :

 जी  १५
 गृह कायें  तथा  राज्य  मंत्री

 सल  गाड़ियों  उन  में  बिजली  के  लट्टू
 :  और  सरकार  ने

 लगा  अस्थायी  बैंचें  और  हवा  के

 आने  का  प्रबन्ध  .  करके  तीसरें  दर्ज  के  यात्री
 प्रस  में  छपी  सूचनायें  देखी  परन्तु  इ

 विषय  की  उसे  कोई  सरकारी  quar  नहीं
 डब्बों  में  बदलने  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  मिली हैं  ।
 cmt  के  इस  काम  के  पूरा  होने  में  १२

 महीने लग  जाने  की  आड़ा  है  ।  इस  के  अरुप्पकोटाई  नगर

 अतिरिक्त  ११३  ऊपर  से  बन्द  मालग/डी  *
 २३५३.  श्री  एस०  डॉ०  राम स्वामी :

 के  डब्बों  को  स्थाई  सोचें  जगा  कर  और  क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 अ  . * प्रकाश  का  अधिक  प्रबन्ध  कर  के

 यात्रियों  के  ले  जाने  के  योग्य
 बनाया

 जा  क्या  सरकार  को  विदित है  कि

 रहा है  ।  लगभग  दो  वर्ष  से  अरुप्पुकोटाई  नगर  में
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 घरों  में  टेलीफोन  कनेक्शन  देने  की  जनता  का  ध्यान  भारतीय  रेलवे

 करने  की  प्रस्थापनायें  विलम्बित  चली  आ  १८९०  की  धारायें

 रही  तथा  ५९  और  Low  की  जिस

 यदि
 ऐसा

 तो  प्र स्थापनाओं
 में  यात्रियों  द्वारा  अपने  साथ  अपने

 डब्बे  में  विस्फोटकों  तथा  अन्य
 को  कब  कार्यान्वित  किया  जायेगा ?

 भयानक  पदार्थों  के  ले  जाने

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  का  fare  91.0  दिलाया

 यह  प्रस्थापना  कोई  छे  महीने  से
 गया  है  ।

 विभाग  के  विचाराधीन  हैं  ।

 (2)  रेलवे  से  इस  बात  की  सूचना
 यदि  परियोजना

 टाइम  केबिलों  में  देने  को  कहा
 प्रद  सिद्ध  हुई  तो  वर्ष  १९५३-५४  में  ।

 गया  हैं  और  वह  ऐसा  कर  रही
 a 3  |

 बिरधुनगर--अरुप्पकोटाई  रेल  कड़ी  ध

 श्री  एम०  डी०  राम स्वामी  (३)  रेलवे  से  उपयुक्त  तथा

 चित  पोस्टरों  द्वारा  प्रदर्शन  करने क्या रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 तथा  समय  समय  पर  समाचार

 करेंगे  कि  रेलवे  लाइन  को  दक्षिणी  रेलवे
 पत्रों  में  तत्सम्बन्धी  प्रकाशन

 लाइन  पर  स्थित  विरधुनगर  से  अरुप्पुकोटाई

 तक  बढ़ाने  की  कोई  प्रस्थापना  ह
 ?  देने  के  लिए  कहा  गया  है  ।

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  (४)  रेलवे  से  यह  भी  कहा  गया

 न्र
 Q  fe  ag  अपने  बुकिंग बी ०  उत्तर  नहीं  में  है  ।

 आवासों  तथा  माल गोदामों  के

 सिनेमा  फ़िल्में  सामने  बड़े  बड़े  नोटिस  लगायें

 जिन  में  यात्रियों  की  ध्यान
 २३५५.  श्री  एम०  एल०  अग्रवाल :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  की  कृपा
 वस्तुओं  की  ओर  दिलाया

 जाये  जिनको  व्यक्तिगत  सामान
 करेंगे  कि  ११  मई  १९५१  को

 विलासपुर  कीं  भांति  अपने  साथ  अथवा
 रेलवे  स्टेशन  प्लेटफाम  पर  हुई  दुर्घटना

 ब्रेक  के  डब्बे  में  नहीं  ले  जाये
 जिसमें  एक  रेल  डब्बे  में  सिनेमा  फ़िल्मों

 में
 क

 अचानक  आग  लग  जाने  से  नौ  व्यक्ति
 जा  सकता  है  ।

 जल  कर  मर  गये  थे  तथा  पांच  गम्भीर  हेली  कोप्टर  सेवा

 रूप से  आहत  हुए  ऐसी  दुर्घटनाओं  को  FQRYE.  श्री  भक्त  दान  :  क्या

 भविष्य में  न  होने  देने  के  लिए  क्या  सचरण  मंत्री  यह  बतलाने  कृपा

 उपाय  गये  oar  करेंग े: अथवा  विचाराधीन

 क्या  भारत  के  पहाड़ी  भागों

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  (ait  To
 में  हैलीकौष्डर  को  चालू  करने  के

 Te  सम्बन्ध  में  असैनिक  नभ रच रण  विभाग बी ०  :  यह  कार्यवाही  की  गई

 द्वारा  कोई  प्रयोग  किये  तथा
 है

 (१)  रेल  मंत्रालय  द्वारा  एक  प्रेस  यदि  इस  सम्बन्ध  में

 य्  > ? विज्ञप्ति  निकाली  नाई  जिस  में  कया  प्रगति  हुई  ष्
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 ~
 संचरण  उपमंत्री  राज  बहादुर  के  कर्मचारियों  में  परस्पर  कोई

 जी  नहीं  श्रीमान ७  ।  विभेद  किया  जाता  और  यदि

 प्रदान  उत्पात  नहीं  होता  हैं  किया  जाता  तो  क्या  ?

 ऋतु  विज्ञान  विभाग

 र  २  हे  kig  भी  भक्त  दैनिक  क्या
 (४)  क्या  सरकार  उन  मामलों  पर

 ध्यान  देसी  जिनको  अभी
 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा

 करेंगे  ऋतु  विज्ञान  विभाग  द्वारा  सेवामुक्त  नहीं  किया
 जा  सका

 कृषक  ऋतु  बुलेटिन  हिन्दी

 तथा  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में  जारी  किये
 (५)  क्या  तन  निवृत्त  वेतन

 जाते हैं  ?  इत्यादि  के  लिए  राज्य  में  की

 संचरण  उपमंत्री  राज
 :  गई  सेवा  की  अवधि  भी  गिनी

 विभाग  यह  बुलेटिन  e+
 ?

 अंग्रेज़ी  भाषा  में  जारी  किये  जाते  हैं

 परन्तु  अखिल  भारतीय  रेडियों  के  विभिन्न  गृह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 स्टेशनों  से  प्रसारित  करने  से  पूर्व  उनका
 :

 जी  नहीं  ।

 ear  अन्य  प्रादेशिक  भाषाओं  में

 (१)  से  (३)  तथा  (4)  माननीय
 अनुवाद

 कर  feat  जाता  हैं  |

 सदस्य  का  ध्यान  ९.
 बहावलपुर  र  के  विस्थापित  सरकारी  कुंवारी

 १९५१  को  संसद  में  पूछे  गये

 श्री  य ७  एस०  दुबे :  क्या  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ३९८१

 उसी  के  सम्बन्ध  में गृह  काय  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  तथा

 कर े:  एस०  एन०  दास  द्वारा  पूछे  गये

 अनुपूरक  प्रश्न  के  सम्बन्ध  में क्या  सरकार  का  ध्यान  एक

 पुस्तिका  के  सरकारी  श्री  राजगोपालाचायें  द्वारा  दिये

 चोरियों  की  मांगें  की  ओर  लोक  गये  उत्तर  की  ओर

 जाता है
 । सभा  के  सदस्यों  में  वितरित  किया  गया

 दिखाया  गया  और  यदि  दिलाया  गया

 हैं  तो  क्या  सरकार  यह  बतलाने  की  (४)  प्राथमिकता  के  पर

 बहावलपुर  राज्य  के  विस्थापित
 पना  करती है  :--

 सरकारी  कर्मचारियों  को

 (  |  )  भारत  में  ऐसे  कर्मचारियों  की
 उत्तर  परिश्रमी  सीमा प्रान्त

 राज्यवार
 बलोचिस्तान  के  अस्थियों

 (२)  उन  में  से  कितनों  को  सरकारी  for  कर्मचारियों
 ~

 के  तुरन्त
 नौकरियों  में  सेवा  युक्त  कर

 पश़्चात्  तथा  पाकिस्तान  के

 लिया  गया  स्थानीय

 (३)  क्या  पंजाब  उत्तर  कर्मचारियों  के  साथ  साथ

 पश्चिमी  सीमा प्रान्त  के  सरकारी

 ज सेवायोजन
 सुविधा  दी

 कर्मचारियों  और  बहावलपुर  राज्य  ्  ||



 लिखित  उत्तर  लिखित  zat  Raa 2 \ ३५३१  ३०  जुलाई  १९५२

 राजस्थान  के  लिपे  हवाई  अड्डे  त्रिपुरा  राइफल्स

 ६१२.  शी
 सोरेन

 दत्त  क्या
 राज्य

 FRAY.  श्री  बलवन्त  सिन्हा
 मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  :

 क्या  संचरण  मंत्रो  यह  बतलाने  को  कृपा

 करने  क्या  यह  कि  त्रिपुरा

 राइफल्स  वियुक्त  कर  दिया  गया

 म  राजस्थान  में पांच  वर्षों

 amt  जाने  को feat  हवाई  ase  क्या  यह  भी  तथ्य  है  कि

 बहुत से  वियुक्त  सैनिकों  को  पुनर्वास  के

 क्या  १९५२-५३  के  निर्माण  हेतु  कोई  सहायता  नहीं  दी
 गई

 तथा में  डबोक
 )  हवाई

 अड्डे  को  भी  सम्मिलित  कर  लिया  गया  क्या  उन  को  पुनर्वासित  करने

 की  कोई  योजना  विचाराधीन  है  ?

 यदि  तो  उस  पर  गृह  काय  राज्य

 x कितना  धन  व्यय  होने  की  संभावना  ष  :  जी  a

 और  वह  कब  तक  ot  हो  और  (77)  आधे  व्यक्तियों

 तथा  को  आसाम  राइफल्स  तथा  त्रिपुरा  राज्य

 पुलिस  में  ले  गया  हैं  |  शेष  को  सेन्य
 उसे  किस  श्रेणी  का  हवाई

 बनाने  की  प्रस्थापना  है  ?
 विघटन  सुविधायें  दे  दी  गई  हैं  और  उन

 में  से  अधिकांश  अपनी  जमीनों  पर  वापस

 लौट  गये  gl  सेवामुक्त  हुए  जिन
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 व्यक्तियों  को  सहायता  की  आवश्यकता  है
 और  अगले  पांच  बर्ष  के

 ७  उन  के  पुनर्वास  के  लिए  विभिन्न  योजनाएं
 निर्माण  क्रायंक्रम  म  राजस्थान  के  केवल

 मुख्य  त्रिपुरा  के  विचाराधीनਂ
 मात्र  डबोक  हवाई  अड्डे  को  सम्मिलित

 हैं  ।
 गया  हूं  ।  हाल  ही  में  डबोक  क्षेत्र

 का  एक  विस्तृत  पर् या लोकन  f  कया
 कग  गया

 wee
 त्रिपुरा  के  लिये  चलते  फिरते  अस्पताल

 था  ।  पर् या लोकन  का  प्रतिवेदन  प्र  eq
 ६१३.  श्री  बीरेन  दत्त  :  क्या  स्वास्थ्य

 गया  हैं  और  इस  विचाराधीन
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 कब

 faq  के  cade  भागों  में

 (@)  मोटे  रूप  से  सम्पूर्ण  व्यय  के  मलेरिया  को  रोकने  के  सम्बन्ध  में  दी  गई

 कोई  ८  लाख  होनें  का  अनुमान  परन्तु  सहायता  तथा

 अभी  से  यह  आभास  नहीं  दिया  जा  सकता  क्या  राज्य  में  चलते  फिरते
 fe  कायें  कब  समाप्त  होगा  ।

 अस्पताल  बोलने  की  कोई  प्रस्थापना है  ?

 वह  ऐसी  श्रेणी  का  होगा  जो
 निका

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कौर )
 :

 रिक  वायु  यातना  taal  के  लिए  उपयुक्त  भारत  सरकार  ने  त्रिपुरा  राज्य  में  एक
 ७  lod

 होगा  |  मलेरिया  विरोधी  एकक  me  त  tied
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 जाने  की  स्वीकृत  दी  हूं  ।  शीघ्र  ही  मले  रिया  को  बसाने  के  लिए  काम  में  नहीं  लाई

 ब्य
 wt

 नियंत्रण  की  नियमित  कार्यवाहियां  प्रारम्भ

 की  जाने  को  हैं  ।  इस  aa  के  लिये  wat  उत्पन्न  नहीं  होता

 दिल्ली  के  भारतीय  मले  रया  विद्यालय  की  ~
 सन्  १९५२  में  त्रिपुरा  राज्य

 एक  मलेरिया  जांच  टुकड़ी  ने  पहले  ही  से
 को  २०००  cq  गेहूं  आवंटित  किया

 राज्य  में  प्रारम्भिक  मलेरिया  पर् या लोकन
 गया  इस  में  से  १०००  टन  तो

 कार्य  प्रारम्भ  कर  दिया हैं  ।
 भेज  दिया  गया  है  और  दोष  को  हरिपुरा

 प्रशासन  न  आवश्यकता  श  बताकर  वापस
 जनजाति  कल्याण  योजना  के

 कर  दिया ward  नरसों  इत्यादि  से  पूर्ण  रूप

 से  सुसज्जित  एक  चलता  फिरता  अस्पताल
 त्रिपुरा  में  भूमि  सम्बन्धी  झगड़े

 चालू  करने  के  प्रबन्ध  किये  जा  रहें
 ६१५.  श्री  सोरेन  क्या  राज्य

 त्रिपुरा  में  विस्थापित  व्यक्तियों  का  पुनर्वास द  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे :

 ६१४.  श्री  बीरेन  खाद्य
 विस्थापित

 व्यक्तियों
 के  पुनर्वास

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाते  की  कृपा  करे  परिणामस्वरूप  उत्पन्न  हुए  भूमि  सम्बन्धी

 करेंगे  झगड़ों  की  संख्या  जो  त्रिपुरा  की  अदालत

 में  आये  2
 क्या  त्रिपुरा  राज्य  में  उन  भूमि

 खंडों  जो  स्थानीय  कृषकों  के
 इस  प्रकार  की  घटनाओं  को

 रोकने  के  लिये  सरकार  क्या  कायंवाही
 आधीन  विस्थापित  व्यक्तियों  के  बसा

 करने  की  प्रस्थापना  करती
 दिये  जाने  के  परिणामस्वरूप  हुई  मुकदमे

 बाजी  के  क्या  खाद्य  उत्पादन  कम
 गह  काय  तथा  राज्य  मंत्री

 हो  गया है  ;  :  १०१  मुकदमे

 है यदि  तो  इस  विवादग्रर  cl
 अधिकांदतया[ँस गड़े  बन्दोबस्त  तथा

 ् पर  अधिक  अनन  उत्पादन  के  लिए  मि  परिमापन  न  किये  जाने  के  कारण

 सरकार  क्या  कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  हुए  gi  परिमापन  बन्दोबस्त  अब

 करती  है  ;  किये  जा  रहे  हैं  ।

 क्या  यह तथ्य  हैं  कि  पुनर्वास  मत्स्य  बिकास

 योजना  के  कारण  खाद्य  उत्पादन  में  बहुत
 न  श्री  पटे  रिया  :

 क्या  खाद्य
 कमी  हो  गई  है  ;  तथा

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे त्रिपुरा  राज्य  के  निवासियों  को

 सरकार  सन्  १९५१-५२  के  लिये  कितना  क्या  यह  तथ्य  @  भारत  में
 खाद्यान्न  दे  रही  मत्स्य  विकास  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार

 तथा  agar  राज्य  अमरीका  की  सरकार प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 सतीश  और  जी  के  मध्य  एक  करार  हुआ  है  ;

 arr  ।  त्रिपुरा  राज्य  में  स्थानीय  कृषकों  इस  करार  का  सविस्तार  विवरण
 की  कोई  भी  भूमि  विस्थापित  व्यक्तियों  क्या है  ;  तथा
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 अपेक्षित  सामान  के  क्रय  के  लिए  रेलवे  के  बम्बई  उपनगरीय
 ष्ज पक्शन

 में  सन्

 सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  हूं  और  १९५०-५१  में  यात्री  यातायात  सन्  १९३८-

 इस  कार्य  पर  कितने  विदेशी  नियुक्त
 पू

 :  ३९ के  आंकड़ों को  देखे  तीन  गुना से

 किये गये  हैं  ?  अधिक  था  ।

 प्रधान  मंत्री  ,  के
 सभा  सचिव  ट्रेनों  की  संख्या  बढ़  गई

 परन्तु  आनुपातिक  वृद्धि  का  करना  सम्भव
 सतिक षा  :  जी  हां  ।

 नहीं  है  ।  विद्युत  शक्ति  में  की  गई  कठौती
 समुद्र  मत्स्य  ग्रहण  के  प्रसार

 के  कारण  रेलवे  को  बाध्य  हो  कर  गाड़ियों तथा  आधुनिकीकरण  की  परियोजना  सम्बन्धी
 की  संख्या  को  अन्यथा  संभावित  अधिकतम

 भारत-अमरीकी  कार्य  संचालन  करार  संख्या

 ५  की  एक  प्रति  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  ट्रेन  संख्या  से  भी  कम  कर  देना  पड़ा

 परिशिष्ट  अहबाब  बन्दरी  और  अंधरी  के  बीच

 संख्या  ६,  चौहरे  रेल  पथ  को  विद्यालय  करने  के  कार्य

 उपकरणों  की  प्राप्ति  की
 के  महीनों  में  पूर्ण  होते  और  अंधरी

 (7)

 व्यवस्था  भारत  भंडार  नियोग  तथा
 से  बोरिवली  तक  उस  से  अगले  आठ

 में  पूर्ण  हो  जाने  की  प्रत्याशा  है  ।
 वाशिगटन  स्थित  वाणिज्य  प्रदेष्टा  सम्मिलित

 रूप  से  करेंगे  ।  मत्स्य  विकास  योजना  में
 काय

 द्रुक

 करने  वाले  अधिकारियों  एक
 ६१८.  श्री  एच०  जी०  बूंष्णव  e

 केन्द्र  से  तथा  तीन  राज्यों  से  सरकार
 कया  राज्य  मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 आवश्यक  उपकरणों  की  व्यवस्था  करने  तथा
 हुद  नाबाद  राज्य  में

 प्रविधिविज्ञों  को  भर्ती  करने  के  लिये  नियुक्त
 शुल्क  के  समापन  की  प्रक्रिया  कब  तक

 करन  का  विचार  कर  रही  है  ।
 हो  जायंगी  ;

 बम्बई  उपनगरीय  सेवा  बहिःशुल्क  से  होन  आय

 द  29.0  श्री  बैंक  :  क्या  राज्य  मंत्री  में  हुई  कमी  को  करने  के  लिये

 यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:  क्या  उक्त  राज्य  में  कोई  नया  करारोपण

 किया  जायेगा  ;  तथा
 क्या  युद्ध  पूर्व  काल  की  अपेक्षा

 अब  पश्चिमी  रेलवे  की  बम्बई  उपनगरीय  यदि  उत्तर  स्वीकारात्मक  हो  तो

 सेवा  म  यात्री  यातायात  कई  गुना  बढ़  गया  उक्त  करारोपण  किस  प्र  कार  का  होगी
 a

 और  उस  से  कितनी  वार्षिक  आय  होने  का

 अनुमान  है  ।
 क्या  ट्रेनों  की  संख्या  में  कोई

 सानुपातिक  वृद्धि  हुई  तथा
 गृह

 कार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 काटजू पश्चिमी  रेलवे  में  बन्दरी  तथा  वित्तीय  वर्ष  4.0  ३-५४

 बोरीविली  के  मध्य  झप  वर्तमान  की  समाप्ति  तक  ॥

 दुहरे  तार  के  स्थान  शखर  चौहरे  और  यह  प्रश्न  कि  afi

 ऊर  बराक  चित  तार  लगाये  जायेंगे  ?  शु  समा फैन  से  आय  में  होने  वाली

 को  अन्य  करारोपण  प्रस्तावों  से  पूरा  किया रेल  तथा  यातायात  मंत्री

 दी ०
 शास्त्री  जी  परिश्रमी

 जाना  प्रिया  राज्य  सरकार  का
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 कार्य  =  |  साधारणतया  बिक्री  कर  को  बढा  यह  अधिसूचना  भारत  सरकार  के  सूचना

 म् कर  इस  कमी  को  पूरा  करने  का सुझाव  पत्र  दिनांक  २.  १९५२

 दिया  गया  ्  १६५२-५३  में  बिक्री  प्रका  दत  हुई  थी  |

 कर  से  १५०  लाख  रुपये  के  ऊपर  आय
 का  उत्पादन

 होने  का  अनुमान  दै  ।

 द्र  पि  श्री  सो०  सामन्त
 भारतीय  पोतों  के  लिये  राष्ट्रीय

 पता कायें
 क्या  कृषि  मंत्री

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  तथा

 BPS  एस०  सी ०  सामन्त  :  उत्पादन  का  परिमाण  सहित

 क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  समस्त  भारत  का  कपास  प्रथम

 करेंग  :
 तूतिया  तथा  चतुर  प्राक्कलन  क्या

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  भारतीय

 पोतों  की  राष्ट्रीय  पताका  के  श्वेत  ध्वज  कपास  के
 सरकारी  तथा  व्यापारिक

 में  परिवर्तन  किया  गया  हैं  ;  प्राक्कलनों  के  क्या  अधार  हैं  और  उन  में
 यदि  तो  किसने  परिवर्तन  परस्पर  कितना  अन्तर  हूं

 किया  और  कब  से  उसे  लागू  किया
 सन्  2a Vi9-¥C  से  १९५१०

 गया है  ;
 ५२  प्रत्येक  वर्ष  में  अधिक  कपा

 नीले  ध्वज  और  लाल  ध्वज  का
 उत्पन्न  करो  पर  कितना  व्यय  किस्रा

 विवरण  ;  तथा
 गया हैं

 ?

 नीले  ध्वज  को  काम  में  लाने
 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  (ait

 के  सम्बन्ध  में  क्या  विनियम  है ं?
 सतीश  :  एक  जिस

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  में  ्य  834.0  IA 2  के  लब्ध  आंकड़े

 बी ०  और  दिये  गये  सदन
 पटल  पर  रखा  जाता

 जी  हां  |  भारतीय  नौ-सेना  का  श्वेत  ध्वज  हूं  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध

 जिसे  २६  जनवरी  १९५०  को  प्रारम्भ  किया  संख्या  ८  |

 गढा  मार्च  १९५१  से  आकार  में  कपास  उत्पादन  के  सरकारी

 थोड़ा  सा  बदल  दिया  गया  था  |  qe  प्राक्कलन  मध्यप्रदेश  और  बम्बई  के

 परिवर्तन  रक्षा  मंत्रालय  के
 आदेशानुसार  जहां  उत्पादन  का  अनुमान

 गया
 क्षेत्रफल  को  प्रति  एकदम  उपज  जिसे

 भारत  फसल  चुनने  के  समसम्भावित  न्यादर्श  के

 रकार  को  अधिसूचना  सख्या  एम  ए  अधार  पर  निश्चित  किया  जाता  गुणा

 (2)  xe  दिनांक  २२-१-१९५२  की  ए  क  प्रति  करके  ज्ञात  करते  साधारणतया  अन्य

 राज्यों  में  क्षेत्रफल  सामान्य  उपज  तथा

 वर्णन  और  जिस  ने  नीले  ध्वज  के  काम  अवस्था  सम्बन्धी  तथ्य  को  परस्पर  गुणा
 में  लाये  जाने  सम्बन्धी

 विनियम  निर्धारित  करके  तैयार  जाते  हैं  इसके

 किये  गय  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  व्यापारिक  प्राक्कलन

 सम्बन्धी देखिये  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ७]  तथा  उन  कपास  बोने  इत्यादि
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 रिपोर्टों  जोकि  मुख्य  कपास  उत्पादन  समुद्री  मछली  का  कितना

 क्षेत्रों  में  स्थिति  व्यापार  अभिकरणों  के  अनुपात  ताजा  मछली  की  काम

 प्राप्त  सूचनाओं  के  अधार पर  तैयार  में  लाया  गया  ?

 को  जाती  हैं  अधारित  होते  हैं  ।  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव (  श्री  सतीदा

 १९५०-५१  के  विभिन्न  चन्द्र )  :  वित्तीय  ag  १९५१-५२
 द  के  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  पत्री

 व्यापारिक  प्राक्कलन  सरकारी  प्राक्कलनों
 वेष  १९५१  के  उत्पादन  इत्यादि  सम्बन्धी

 से  ५  से  १४.  प्रतिश्त  तक  अधिक  थे

 सन्  १९५१-५२  की  इसी  की  सूचना
 आंकड़  यह  हे  ;

 4,X4,9 00  टन
 उपलब्ध नहीं

 देश  में  पकड़ी  गई  मछली  का
 अधिक  कपास  उत्पन्न  करो

 कूल  भार  ज्ञात  परन्तु  बेचा  जाने

 योजना  केवल  १९५०-५१
 में  ही  योग्य  अतिरेक  प्रायः  २.१५,०००  दन

 प्रारम्भ  की  गई  थी  ।  इन  योजनाओं  था  |

 पर  जितना  धन  व्यय  हुआ  उसके  ९८  afar

 आंकड़  ज्ञात  नहीं हैं  परन्तु  इन  योजनाओं  २०  प्रतिदिन

 के  लिए  भारत  सरकार  ने  सन्  १९५०-५१
 अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  परिषद

 तथा  १९५१-५२  में  यह  अनुदान  तथा

 ऋण  स्वीकृत  fat
 ६२  पंडित  मुनिवर  दत्त

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  ug  बतलाने की

 (  लाख  रुपयों
 में  )  कृपा  करेंगें  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  परिषद

 ve  में  किन  किन  देशों  का  प्रतिनिधित्व  किया

 ?
 वर्ष  अनुदान  ऋण  गया  था

 Bq o-KN  १८८६  २३१  2
 इस  समय  कौन  से  देश  गेंहूं

 के  विक्रेता हैं  तथा  कौन  से  खरीदार
 284.0  g-42  RORR  BIRR

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 मत्स्य  उत्पादन  सतीश  चन्द्र  )  :  और  आयात

 और  निर्यात  करने  वाले  देशों  के  नाम  ण्
 ६२१.  डा०  राम  सुलग  fag:  क्या

 का  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  परिषद  में  प्रतिनिधित्व
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  को

 feat  गया  देने  वाला  एक  विवरण
 कृपा  करेंगे

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 सन्  १९५१-५२  में  पकड़ी  गई
 विवरण

 समुद्री  मछली  का  भार  ;
 आयात  तथा  fares  करने  वाले  देवों  के

 ar प्यू भारत  में  काल  में  नाम  जिन  का  अन्तर्राष्ट्रीय  गेहूं  परिषद में
 के  भीतर  स्वच्छ  जल  से  पकड़ी  गई  मछली

 किया  गया  था  ।

 का  अनुमानित  भार  ;  निर्यात करने  वाले  देश

 देश के  भीतरी  भागों  में  पकड़ी  (१)  आस्ट्रेलिया

 (२)  कनाडा
 गई  मछली  का  कितना  अनुपात  ताजा  मछली

 (२)  संयुक्त  राज्य  अमरीका
 की  भांति  काम  में  लाया  गया  ;  तथा  (४)  फ्रांस

 520  P.S.D.
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 आयात  करने  वाले  (३८)  स्वीडन

 (३९)  स्विटज़रलैंड

 (१)  आस्टिया  (४०)  दक्षिणी  अफ्रीका  संघ

 (२)  बेल्जियम  (¥2)  संयुक्त  राष्ट्र  ब्रिटेन

 वेनजर्ला (३)  बोलीविया  (४२)

 (४)  ब्राजील

 (५)  सीलोन
 रेलवे  का  सामान

 (६)  कोस्टारिका
 श्री  जांगड़े  :  क्या  रेल  मंत्री

 (७)  क्यूबा

 (८)  डेनमार्क
 यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे  कि  क्या  यह

 तथ्य  हैं  कि  चापा  और  कोरवा  के  बीच  बी०

 (९)  डॉमिनिकन गण  राज्य

 (१०)  इक्वेडोर  खोलने  के  लिये  रेल

 (११)  ईजिप्ट  और  लाइनों  के  जोड़  की  पट्टियां

 (१२)  एल-सेल्वेडोर  आदि  बहुत  सारा  सामान  चापा  रेलवे  स्टेशन

 (१३)  जमनी
 पर॑  खुला  पड़ा  है

 और
 उस  में  काई  लगी

 (१४)  ग्रीस
 जा रही

 है
 2

 (१५)  गुटामेला

 (१६)  हेती  रेल  तथा  यातायात  मंत्री

 (१७)
 हौण्ड्रास

 गणराज्य  बी०  शास्त्री  )  :  जी  नहीं  यह  तथ्य  नहीं  +

 (१८)  निर्देशित  काय  के  लिये  कोई  रेलवे  का

 अभी  तक  एकत्रित  नहीं  किया  गया  है
 ।

 (१९)
 इंडिया

 (२०)  इण्डोनेशिया

 (22)
 आई०  ato  एस०  अधिकारियों  के  विरुद्ध

 अनुशासनिक  कार्यवाही (२२)  इजराईल

 (२३)  इटली

 (२४)  जापान
 ६२९२.  श्री  दामोदर  मनन :  क्या

 कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 (२५)  लेबनान

 (२६)  छलिबीरिया  उन  आई०  सी  ०  एस०

 (२७)  मैक्सिको  कारियों  की  संख्या  जिनके  विरुद्ध  गत  चार

 (२८)  नीदरलैंड्स

 (२९)  न्यूज़ीलैण्ड  तथा

 (३०)  नाईकर  हुआ  उन  के  अपराध  किस  प्रकार

 (३१)  नार्वे
 के  थे

 और
 प्रत्येक  के  सम्बन्ध  में  क्या

 (३२)  पनामा

 शासनीय  कार्यवाही  की
 गई  ?

 (३३)  पेरू

 (३४)  फ़िलिपीन  ्  तथा  राज्य  मंत्री

 (३५)  पुर्तगाल  और  ।  एक  विवरण  सदन  पटल

 (३६)  सौदी  अरब  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट

 (३७)  स्पेन  ११,  अनुबन्ध  संख्या  ९]
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 मोटर  गाड़ियां  )
 चलते  फिरते  डाकघर

 ६२४.  सेठ  गोविन्द  क्या  संचरण

 ६२३.  डा०  रास  सुलग  :
 व्या

 मंत्री  यह  बतालने  की  कपा  करेंगे  कि  कितने
 यातायात  मंत्री  यह  बतालने  की  कृपा  करेंगे

 :
 स्थानों  पर  चलते  फिरते  डाकघरों  की

 सन्  १९५०-५१  की  अवधि  में  व्यवस्था की  गई  है  ?

 हुई  दुर्घटनाओं  की  संख्या  जिन  में  दुर्घटना  संचरण  उपमंत्री

 का  कारण  मोटर  गाड़ियां थीं  ;  दिल्ली  और  कानपुर  ।

 इन  दुर्घटनाओं  at  व्यक्तियों  हवाई  दुर्घटनायें

 ६२५,  सेठ  गोविन्द  दास क्या  संचरण
 की  संख्या ;

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  aq

 आहत  हुये  व्यक्तियों  की  संख्या  ;  १९५१-५२  में  भारत  में  कितनी  हवाई

 तथा
 दुर्घटनायें  हुई

 और
 इन  में  से  कितनी

 उन  मोटर  ड्राइवरों  की  संख्या  नाओं  का  कारण  सम्बन्धित  हवाई  जहाजों

 का  ठीक  से  उडान  करने  योग्य  न  होना  समझा जो  इन  दुर्घटनाओं  के  लये  उत्तरदायी

 पाये  गये  और  न्यायालयों  से  दण्डित हुये  ?
 जा  सकता है  ?

 संचरण  उपमंत्री  (att

 रेल  तथा
 यातायात  मंत्री

 एल०
 केवल  मात्र  उन्ही  वायुयानों को  जो

 बी०  शास्त्री  )
 से  राज्य

 कारों  द्वारा  दी  गई  सूचना  देने  वाला  एक  उड़ानों  के  लिये  काम  में  लाये  जाते  कानून
 विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हें  ।

 के  अनुसार  नभोयोग्यता का  प्रमाणपत्र  लेना

 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  १०]  पड़ता हैं  ।

 +  १९५१  आठ  ऐसे  भारतीय
 आसाम  तथा  पैप्सू  सरकारों  से

 सूचना  वायुयान  और  एक  एसा  विदेशी  वायुयान

 अभी  तक  प्राप्त  नहीं  हुई  ह  ।

 गम्भीर  प्रकार  की  दुर्घटना  में  जैसे  वायुयान

 अनुसूचित  जातियां
 का  क्षत  होना  अथवा  किसी  व्यक्ति  की

 मृत्यु होना  या  आहत  ग्रस्त हुये  थे  ।

 श्री  जाटव  क्या
 सन्  १९५१  में  अब  तक  के  आंकड़  यह

 काय  मंत्री  १  जनवरी  १९४७ से  सन्  १९५१  ह  चार  भारतीय  तथा  एक  विदेशी

 के  अन्त तक  प्रत्येक  वर्ष  में  भारत  सरकार  यान  दुघर्टनाग्रस्त  हुये  ।  सन्  १९५१  तथा

 के  विभिन्न  मंत्रालयों  में  अथवा  उन  के  १९५२  में  हुई  कोई  भी  दुर्घटना  वायुयान

 अंतगर्त श्रेणी  १,  श्रेणी  २  श्रेणी ३  तथा  श्रेणी
 के  नभोयोग्य

 न
 होने  के  कारण  नहीं  हुई  थी  ।

 ४
 के  अनुसूचित  जातियों  के  लिये  सुरक्षित  कोसा  और  लाख

 रखे  गये  पदों  की  संख्या  बतलाने  की  कृपा  q  Quam,  श्री  जांगड़े  क्या
 करेंग े?  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  गत  तीन  वर्षों  में  हुई

 गृह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री
 कोसा  और  लाख  की  वार्षिक  उपज  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे  ?

 काटजू  )
 :

 सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  हैं

 और  यथा  समय  एक  विवरण  सदन  पटल

 कोसा  और  लाख़  की  उपज  में

 द
 पर  रख  दिया  जायेगा  ह
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 प्रधान  मंत्री
 के  सभा  सचिव  मनोरंजन

 चन्द्र  )
 :

 और
 ।  अपेक्षित

 ६२६.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 सुचना  देने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर
 गृहकार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ११,

 अनुबन्ध  संख्या  ११]  सन्  १९४७  से  2342.0  तक

 प्रति  वर्ष  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  आन्तरिक
 राज्य  सरकारों  को  सहायता

 सम्मेलनों  में  भाग  लेने  वाले  प्रतिनिधियों के

 GR4-S  श्री  एन०  एल०  मोदी  :
 मनोरंजन  पर  व्यय

 की
 गई  सम्पूर्ण  धन

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  तथा

 कृपा  करेंगे  :  प्रत्येक  वर्ष  में  उन  अवसरों  at

 संख्या  जिन  में  इस  मद  में  व्यय  किया  गया
 ?

 क्या  खाद्यान्नों के  अतिरेक

 दन  वाले  राज्यों  को  कमी  वाले  राज्यों  की  गृहकार्य  तथा  राज्य  मंत्री

 अपेक्षा  अधिक  अन्न  ्  पर  कोई  विशेष  काट )  और  ।  एक  विवरण

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।
 सहायता  दी  जाती  है  ;

 परिदिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  १३]

 विभिन्न  राज्यों
 को  सन्  १९५१-

 ५२  में  तथा  इस  वर्ष  में  मई  के  अन्त  तक  ह  बिहार  में  राष्ट्रीय  राजमागं

 अधिक  अन्न  उपजाने  के  लिये  कितनी  सहायता
 ६२७.  wt  एल ०  एन  ०  मिश्र  :  क्या

 दी  गई  हैं  ;

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने
 की

 कृपा  करेंगे
 ?

 उपरोक्त  सहायता  का  क्या

 परिणाम  निकला  |
 बिहार  में  राष्ट्रीय  राजमार्गों

 को  बनाने  तथा  विकसित करने  सम्बन्धी
 =

 प्रधान  तरो  के  सभा  सचिव  प्रस्थापनायें  ;  तथा

 सतीश  :  जी  श्रीमान  ।  प्रत्येक  की  मील  दुरी  तथा

 अधिक  अन्न  उपजाओ  आन्दोलन  के  लिये  प्राक् कलित  व्यय  ?

 आधिक  सहायता  देने  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 अतिरेक वाले  तथा  कमी  वाले  राज्यों  में  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  श्री  एल०

 परस्पर  कोई  विभेद  नहीं  करती  हे  ।  जी०  :  और  ।  अपेक्षित

 अपेक्षित  सुचना  देने  वाला  एक
 सुचना  देने  वाला  एक  विवरण  संलग्न  हैँ  |

 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या
 विवरण  संलग्न  किया  जाता  है  ।

 १४]
 परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध  संख्या  १२]

 तम्बाकू
 कृषि  वर्ष  १९५१-५२  अभी  ३०

 श्री  गुप्त  :
 क्या

 जून  १९५२  को  ही  समाप्त  हुआ है  ।  इस

 वर्ष  सम्बन्धी  सम्पूर्ण  सुचना  स्प  वर्ष  के  अन्त  खाद्य  तथा  कृषि
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे तक  ही  ज्ञात  हो  सकेगी  ।  इसी  प्रकार  सन्

 १९५२-५३  में  किये  गये  व्यय  के  )  भारत  में
 सन्  १९५१-५२

 आंकड़े भी  सन्  9842 F के  अन्त  तक  ही  में
 ७७५

 पैदा  हुई  तम्बाक्  की  परिमात्रा ;

 उपलब्ध हो  सकेंगे  ।  तथा
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 भारत  में
 के  ज्ञात  होने  पर  थोड़ा  बहुत  पुनरीक्षित  किया

 १९४८-४९,  १९४९-५०,  १९५०-५१  तथा  जायेगा  क्योंकि  अनुपूरक  प्राक्कलनों  में

 १९५१-५२  में  पैदा  हुये  तम्बाकू  की  सम्पूर्ण  उत्तर  दिल्ली  तथा

 परिमात्रा  मनों  में  ?
 चल  प्रदेश  की  देर  में  बोई  गई  फसल  के  आंकड़े

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  भी  सम्मिलित किये  जाते  हें  ।

 सतीश  :  और  अपेक्षित  1  संविधान  क्षेत्रों  का  अपवर्जन  करते

 सूचना  देने  वाले  विवरण  सदन  पटल  पर  a  ।

 रख  जाते हैं
 पाल

 tea  में

 हिमाचल

 विवरण
 त्रिपुरा  तथा  विन्ध्य  प्रदेश  के

 भारत  में  तम्बाकू  का  उत्पादन  आंकड़े  सम्मिलित  है  ।

 हजार  मनों  में
 ि अ अ आ न  य  द  —m  Se

 भारत  तम्बाकू  का  उत्पादन

 भारत में  तम्बाकू
 (०००  मन  )

 (१९५१-५२

 अन्तिम
 ee सनरिनििएटरीीी डटकर

 P8V9-VS  ६,३६९ ललन

 RAV 6I-8R  co:  रू

 १६  रे
 १९४९-५०  ७,१८६

 बिहार  BRE  १९५०-५१ on  ह
 ६.८  ३२

 ९८०  १९५१-५२  ५८२५1
 ee

 मध्य  प्रदेश  uy

 १३०  *
 अनुपूरक

 उड़ीसा  २७२

 पजाब  ५४
 par

 योग्य  )

 उत्तर  प्रदेश  ee  न
 १९१

 पश्चिमी  बंगाल  २७२
 महात्मा  सांघी

 हैदराबाद  CR

 मध्य  भारत  २७  ERS,  डा०  wa  gat  fag  :  क्या

 मसूर  ८
 रे  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंग े:

 २७

 अन्य  ५५

 क्या  भारत
 सरकार

 को  दिल्ली

 लाा
 में  महात्मा  गांधी  का

 एक  उपयुक्त  स्मारक

 बनाने  के  लिये  संयुक्त  राज्य  अमरीका  के
 योग  ५,८२५

 के  रूप  में  प्राप्त  हुई  है  ;

 अन्तिम  प्राक्कलन  p  यदि  तोਂ
 उक्त

 मेंट  का

 सम्बन्ध  में  हें  जिन्हे  अनुपूरक  प्राक्कलनों  मूल्य
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 वह  स्मारक  कहां  बनाया  जायेगा  ;  केन्द्रीय  चावल  अनुसन्धान  कटक

 तथा
 ६३०८  श्री  संगण्ण  ;  क्या  खाद्य

 उक्त  स्मारक  की  क्या  क्या  तथा  कृषि  मंत्री  केन्द्रीय  चावल  अनुसन्धान

 संस्था  कटक  के  कार्यकरण
 को

 मुख्य  विशेषतायें  होंगी  ?

 स्वास्थ्य  मंत्री
 बतलाने की  कृपा  करेंगे  ?

 (  राजकुमारों  अमृत

 :  फाउण्डेशन  ने  एक  दान  उस  के  स्थापित  किये  जाने  के

 दिया हे  परन्तु  भारत  सरकार  को  नहीं  दिया
 समय  से  धान  के  उत्तम  प्रकार  के  बीजों  की

 कितनी  किस्मों  at  आविष्कार  किया  गया
 है  ।  वह  धनराशि  मुझे  दी  गई

 थी  और
 उस

 की  व्यवस्था  करने  के  लिये  में  ने  एक  समिति

 नियुक्त कर  दी  है  ।
 द्वारा  आविष्कृत

 धान  के  उत्तम  प्रकार  के  बीजों  का  उड़ीसा
 ८५,०००

 के  अतिरिक्त  देश  मे  किन्हीं  अन्य  स्थानों
 ———  (Yk

 पर  भी  परीक्षण  किया  गया  हैं
 ?

 भंगी  बस्ती  नई  दिल्ली  ।

 यदि  हां  at  am  परिणाम
 उक्त  स्मोक  उस  बस्ती  के

 निकले हू  ?
 निवासियों  के  सामाजिक  तथा  दिक्षा  सम्बन्धी

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव
 लाभ  के  लिये  एक  क्रिया कारी  समुदाय  केन्द्र

 होगा
 सतीश  चन्द्र  )  चावल  का  देश  में

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  चावल  सम्बन्धी

 खाद्यान्नों
 के  समाहार  मृत्य  प्रत्येक  समस्या  पर  अखिल  भारतीय  आधार

 डा०  राम  सुभग  सिह  क्या  पर  आधारभूत  अनुसन्धान  कार्य  करने  के

 हेतु  इस  संस्था  को  सितम्बर  १९४६  में
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  इस  वर्ष  खाद्यान्नों  स्थापित  किया  गया  था  ।  अनुसन्धान कार्य

 के  समाहार  मूल्यों  को  कम  करने  की  पांच  किभागों . में
 में

 हो  रहा  है--बनिस्पत

 कृषि  रसायन  कवक पना  करती  है  ?

 शास्त्र
 )

 तथा
 कृमि  विज्ञान

 |

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश  एक  फार्म  विभाग  भी  है  जो  संस्था  के  पास

 भारत  सरकार  का  यह  मत  हैं  ही  स्थित  ५,०००  एकड़  के  एक  निजी  चक

 कि  राज्य  सरकारों  को  गिरते  हुये  बा  के  सुधार  काय  का  प्रभारी  हे
 ।

 इस  क्षेत्र  में
 भावों  और  सुधरती  हुई  प्रदाय  स्थिति  का  विकसित  कृषि  जेसे  हरा  खाद

 लाभ  उठाना  चाहिये  |  उत्तर  प्रदेश  THT
 उत्तम  प्रकार  के  बीजों  का

 ने  केन्द्र
 के  आदेश  पर

 २०  १९५२  से
 बिखेर  कर  बोने

 की
 प्रणाली  के  स्थान  पर

 हेर  जौ
 और

 चना  के  समाहार  मूल्यों  में  एक  फसलों  का  प्रतिरोपण  जहां भी

 रुपया  प्रति  मन
 की

 कर  दी  है  ।  इस  के  सिंचाई  सुविधाएं  वर्तमान  हों  वहां  भूमि

 बाद  से  उत्तर  प्रदेश  में  खाद्यान्न  का  पर  धान  की  दो  फसलों  का  का  य

 नियंत्रण  कर  दिया  गया  पंजाब  और  किया  जाता  है  और  कृषकों  को  अपनी  उपज

 पैप्सू  सरकारों
 स  भी

 अपने  मूल्यों  में
 वही  बढ़ाने  के  लिये  इन  प्रणालियों को  अपनाने

 कमी  करने  की  प्रार्थना  की  गई  है  ।
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 प्रत्येक  विभाग  की  कार्यवाहियों  का  गत  वर्ष  इन  चीनी  किस्मों

 विवरण  संस्था  की  वार्षिक  रिपोर्ट  में  दिया  में  से  कुछ  का  परीक्षण  एक  छोटे  पैमाने

 जाता  है  ।  अब  तक  प्रकाशित  हुई  दो  रिपोर्ट  पर  बिहार  घाटी  हजारी

 लभ  के  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  हूं
 ।  सन्  तथा  मध्य  प्रदेश  राज्यों  में  किया  गया

 १९५०-५ र
 की  रिपोर्ट  अभी  प्रकाशित  था  और  सूचना  मिली  है  कि  परीक्षण  सफल

 होने को  है  रहे  हें  ।  इन  तथा  अन्य  चीनी  किस्मों  की

 मुक्तता  सम्बन्धी  fate  इस  ag  के
 इन  सामान्य  कार्यवाहियों के  अतिरिक्त

 चावल  पर  किये  गये  विभिन्न  अनुसन्धान
 योजति  परीक्षण  के  बाद  उपलब्ध  हो  सकेगी  |

 कार्यों  से  सम्बद्ध  जिनका  aa  चिल्का  झील  में  मछली  उद्योग

 वहन  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान  परिषद्  डेश  श्री  संगण्णा  :  नया  खाद्य  तथा

 ने  किया  है  तथा  दो  प्रसंकरण
 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  कपा  करेंग

 एक  का  प्रथ  वहन  खाद्य  तथा  कृषि  संस्था  ने

 किया  है  तथा  दूसरी  का  भारतीय  कृषि
 क्या  चिल्का  झील  महानदी

 अनुसन्धान  परिषद्  ने  किया  के  सम्बन्ध  के  मुहाने  में  गहन  समुद्र  मत्स्य  ग्रहण  उद्योग

 में  बुलेटिन  तैयार  करने  की  योजना  को  संस्था  को  विकसित  करने  के  लिये  क्या  उड़ीसा

 में
 प्रारम्भ किया  जा  रहा  है  ।  = सरकार  को  कोई  अधेड़-साहित्य  दिया  गया

 ष

 यह  संस्था  चावल  सम्बन्धी  अनुसन्धान

 ara  के  लिये  एक  अन्तर्राष्ट्रीय  प्रशिक्षण
 उपरोक्त  भाग  का

 उत्तर  स्वीकारात्मक तो  अब  तक  केन्द्र
 केन्द्र  का

 भी
 कार्य  करती  है  ।

 द्वारा  दी  गई  अरे-साहित्य की  कुल  राशि  ;

 यह  संस्था  अभी  पांच  वर्ष  से

 ही  अस्तित्व  में  आई  हे
 और

 इस  नें  किन्हीं  क्या  उड़ीसा  से  भारत  के  अन्य

 नये  प्रकार  के  बीजों  को  अभी  तक  वितरण  राज्यों  को  जीवित  मछलियां  निर्यात  की

 के  लिये  दिया  नहीं  हं  ।  अधिक  उपज  देने  जाती हें  ;  तथा

 वाली  १३  नवीन  किस्मों पर  अन्तिम  रूप से
 यदि  तो  गत  तीन  वर्षों

 परीक्षण  किया  जा  रहा  हैं  और  अगले

 उन  का  उक्त  राज्य  में  परीक्षण  किया  जायेगा  (१९४९,  १९५०  तथा  १९५१)  में  a

 प्रत्येक  में  निर्यात  की  गई  मछली  का  परिमाण  ?

 अभी  तक  संस्था  में  कोई  उत्तम

 प्रकार  की  किस्म  नहीं  निकाली  गई  है  ।  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 कुछ  चीनी  किस्मों  at  जिनका  परीक्षण  aia  :  जी  नही ं।

 किया  गया  था  और  जो  उत्तम  सिद्ध  हुई
 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 चावल  उत्पन्न  करने  वाले  १०  राज्यों
 जी  हां  ।

 उन  की  विभिन्न  प्रकार  के  भूमि  खंडों  में

 समानुपातिक  उपयुक्तता  जांच  करने

 की  एक  सहयोजित  योजना  के
 सूचना  उपलब्ध  नहीं  है

 ।
 राज्य

 २२  केन्द्रों  में  परीक्षण  किये  जानें  के  लिये  सरकारों  से  सुचना  प्राप्त  होने  पर  वह  सदन

 पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
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 अनचित  जातियों  के  कर्मचारी  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 सतीश  ;  (१)  सौराष्ट्र  (२) श्री  पी०  एन०

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 (३)  उड़ीसा  तथा  (४)  पश्चिमी

 बंगाल  के  समुद्र  तटों  पर  गहरे  समुद्रों  में

 २६  १९५०  से  रेलवे के  लियां  पकड़ी  जाती  हुं  ।

 लिये  कमंचारियों  at  भरती  करने  के  हेतु
 शीरा

 नियुक्त  की  गई  समितियों  अथवा  आयोगों

 की  संख्या  ;
 ६३३.  श्री  ato  एन०  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे
 २६  १९५०  से  प्रत्येक

 प्राधिकारों  द्वारा  प्रत्येक  श्रेणी  में  की  गई  शीरे  पर  किये  गये  अनुसन्धानों

 नियुक्तियां  के  परिणाम  ;  तथा

 प्रत्येक  श्रेणी  में  नियुक्त  किये
 क्या  शीरे  से  कृषि सार या

 लेटे  स्पिरिट  या  पटोल  के  कोई  भ
 ये  उम्मीदवारों में  अनुसूचित  जाति  वालों

 स्थानापन्न खोज  निकाले  गये  हू  ?
 की  प्रतिशतता

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 निर्धारित  प्रतिशतता  में
 सती दा  चन्द्र )  एक  विवरण सदन

 पचित  जाति  वाले  उम्मीदवारों को  wad

 के  सम्बन्ध  में  इन  समितियों  अथवा  आयोगों
 पटल  पर  रखा  जाता  हे  ।  परि

 ११,  अनुबन्ध  संख्या  १५
 को  क्या  आदेश  दिये  गय  हें  ;

 (१)  कृषिसार  शीरे  को

 (&)  यदि  तो  सरकार इस  मामले  वेसे  सीध  ही  अथवा  उस  में  जैविक  परिवर्तन

 में  क्या  करने  की  प्रस्थापना  करती  करके  खाद  की  तरह  काम  में  लाया  जा  सकता
 a

 ह्  @  |

 क्या  अनुसूचित जाति  के  कोई

 सदस्य  इन  समितियों अथवा  आयोगों  में  नियुक्त  (2),  मिधिलेटेड  स्पिरिट  पह  तो

 किये गय  हूं  तथा
 अधिकतर  शीरे  से  ही  बनाई  जाती  है  ।

 )  यदि  तो  क्यों  नहीं
 ?

 (३)  पेरोल  शीरे  से  बना  शक्ति

 सुषव
 वेसे  ही  मूल

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०
 में  अथवा  पटोल  के  साथ  २०:  ८०  के  अनुपात

 बी०  गायत्री  )  रेलवे  प्रयासों  से  अपेक्षित
 वाले  मिश्रण  रूप  में  पेरोल  के  स्थानापन्न

 सूचना  एकत्रित
 की

 जा  रही  ह  ।  और  सदन  की  भांति  काम  में  लाया  जा  सकता  है  ।

 पटल  पर  रख  दी  जायंगी
 fasta  पुलिस  संस्थापन

 गहन  समुद्र  मत्स्य  ग्रहण
 दरे  पंडित  मनावर  दत्त  उपाध्याय

 क्या  गृह  काय  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा श्री  सगाई
 क्या  खाद्य  तथा

 afa  मंत्री  उन
 भारतीय  समुद्र तटों  के  नाम

 करेंगे

 बतलाने  की  कप
 x

 जहां  समुद्रों
 विशेष  पुलिस  संस्थापन  द्वारा

 में  मछलियां  पकड़ी  भ जाती  हैं  ?  १९४९,  १९५०  तथा  १९५१  में  राज्य*
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 ३५५५  लिखित  दत्त  Ro  जुलाई  १९५ र

 वार  तथा  केन्द्र  में  पक  डे  गये  तथा  जांच  faa  सम्बन्धी  करार  करने  होते  हूं  जिन  में  यह

 गये  मामलों  की  कु  संख्या  ;  होता हूँ  :

 उक्त  संख्या  में  से  कितने  मामलों  (१)  जमा  की  जाने  वाली

 में  मुकदमा  चलाया  गया  तथा  दोष-प्रमाणित
 भूति ;

 हुये  ;  .
 तथा  (२)  ठेकेदार  द्वारा  लगाये  जाने

 वाले  कर-भार  ट विशेष  पुलिस  संस्थापन  में

 नियुक्त  पुलिस  के  सिपाहियों
 की

 संख्या
 ?

 (३)  उस
 के  पास  आये  सामान  या

 TE  तथा  राज्य  मंत्री  पागलों  के  खो  जाने  अथवा

 काटजू  )
 :  से  अपेक्षित  सूचना  नष्ट  जाने  की  जिम्मेदारी  ;

 देने  वाले  दो  विवरण  सदन  पटल  पर  रखे  तथा

 जाते  हैं  ।  [  देखिये  परिशिष्ट  ११,  अनुबन्ध
 (४)  बाह्म  एजन्सी  काय  के

 संख्या  १६  |  हिसाब  किताब  का  ठीक  तरह
 बाह्य  एजेंसिया  रखना  ।

 श्री  क्या  रल  मंत्री

 बाह्य  एजेन्सी  वाले  ठेकेदार  को
 यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  :

 कोई  दसतूरी  नहीं  दी  जाती  है  ।
 रेल  मुख्य  स्थानों  से  देश  के

 भीतरी  भाग  में  माल  ले  जाने  के  लिये  प्रत्येक
 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारी

 राज्य  में  स्थापित  की  गई  बाह्म  एजेंसियों

 की  संख्या ;  ६३६.  सरदार  हुक्म  क्या  गृह

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 रेल  विभाग  तथा  बाह्य  एजेंसियों

 के  प्रबन्धकों  के  मध्य  हुये  करार  का  ब्यौरा  ;
 क्या  उपद्रवों  के  समय  विस्थापित

 तथा
 हुये  केन्द्रीय  सरकार  के  उन  कर्मचारियों

 अनुमत  दसतूरी
 की

 दर
 ?

 के  जिन्होंने  पहले  पाकिस्तान  का  विकल्प
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  a att  एल०

 दिया  था  परन्तु  जिन  को  बाद  में  बाध्य
 ato  शास्त्री  )  (*)  भारतीय  was

 द्वारा  खोली  गई  बाह्य  एजंसियों  की  संख्या  हो  कर  भारत  को  प्रतिजन  करना  वही

 व्यवहार  किया  जाता  हैे  जो  भारत  भक
 बताने  वाला  एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 विकल्प  देने  वाले  कर्मचारियों  के  साथ  किया
 रखा  जाता है  ।  फरिशिष्ठि  ११,

 अनुबन्ध  संख्या  2a |
 जाता  हूँ  ;  तथा

 बाह्य  एजंसियां  ठेकेदारों  द्वारा
 उन  कर्मचारियों  जिन्होंने

 चलाई  जाती  हूं  जिनको  उस  मागं  अथवा  महले  चुनाव  अधिकार  दिये  जाने  पर

 स्तान  के  लिये  विकल्प  किया  था  परन्तु  जो उस  क्षेत्र  में  यातायातਂ
 सेवाओं

 को  चलाने

 वाले  उपयुक्त  व्यक्तियों  में  से  मूल्य-वेदन
 बाद  में  भारत  गये  संख्या  fae  है  ?

 पत्र  आमंत्रित  करके  अथवा  जहां  यातायात

 हूँ  काय  तथा  राज्य  मंत्री
 का  राष्ट्रीयकरण  किया  जा  चुका  प्रादेशिक

 यातायात  प्राधिकारी  के  परामशं  .  चुना
 काटजू  )  जी  नहीं  ।

 जांता  है  ।  चुने  हुये  ठ  कैमरों  को  कार्य  संचालन  १७०  के  लगभग  |
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 बम्बई  राज्य  सड़क  यातायात  निगम  तथा  RUAWH  रुपये  ¥R, Roo

 रुपये  मरम्मत  कार्य  के  लिये  दिये  गये  थे
 |

 ६  BAC)  सरदार  हुक्म  क्या

 यातायात  मंत्री  यह  बुलाने  की  कृपा  करेंगे  :  गत  तीन  वर्षों  में  ४२  कमेंचारियों

 को  सरकारी  निवास-स्थान  दिये  गये  हैं  ।
 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  बम्बई

 राज्य  सड़क  यातायात  निगम  में  विनियोजित  mes  प्रतियोगिता  योजना

 धन  की  मात्रा  ;  तथा
 श्री  पी०  एन०  राजभोज

 सन्  १९५१-५२  में  यदि  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 लाभ  की  मात्रा  ।
 कपा  करेंग े:

 रेल  यातायात  मंत्रो  एल०  क्या  फ़स्ल  प्रतियोगिता  योजना

 बी०  दार  २.०  करोड़  रुपये  ।  से  उत्साहवद्धंक  परिणाम  प्राप्त  हुये  हें  ?

 सन्  १९५१-५२  म  केन्द्रीय  यदि  तो  फ़स्ल  प्रतियोगिता

 सरकार  को  अपने  विनियोजन  पर  ५.०  में  सम्मिलित  कौ  गई  फ़स्लों  की  उपज

 लाख  रुपये का
 लाभ  प्राप्त  हुआ  था  |  में  राज्यवार  कितनी  प्रति  एकड़  बृद्धि  हुई

 आसाम  क्षेत्र  में  डाक  तथा  तार  विभाग  क्या  सरकार  प्रधान  मंत्री  द्वारा

 अपने  प्रसारित  भाषण  में  दिये  गये  सुझाव
 ६३८.  श्री  जब  एन ०

 अर्थात्  एक  करोड़  एकड़  भूमि  को
 क्या  संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  :
 योगिता  के  अंतगर्त  लाने  की  योजना

 कार्यान्वित  करने  के  हेतु  क्या  कोई

 आसाम  क्षेत्र  में  डाक  तथा  तार
 कार्यवाही  करने  की  प्रस्थापना  करती  है  ;

 विभाग  के  ऐसे  कर्मचारियों  की  संख्या  जिन  तथा

 के  पास  सरकारी  निवास-स्थान  नहीं  है  ;
 यदि  क्या

 कार्य वा  हियां  किये
 आसाम  क्षेत्र  के  डाक  तथा  तार  जाने  की  सम्भावना  है  ?

 विभाग  के  कर्मचारियों  के  लिये  निवास

 स्थान  बनाने  तथा  भवनों  को  मरम्मत  कराने  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 के , हेतु  सन्  १९५०-५१  तथा  १९५१-५२  adit  :  जी  at

 में  कितनी  घन  राशि  की  व्यवस्था  की  गई
 सन्  १९५०-५१  की  प्रतियोगिता

 थी  ;  तथा
 में  प्रतियोगी  भू-खण्डों  में  धान  की  प्रति

 एकड़  अधिकतम  उपज  मद्रास  में  १२००० विभाग  के  उन  कर्मचारियों  की

 संख्या  जिन्हें  गत  तीन  वर्षों  में  ware  पौंड  थी  wa  कि  साधारण  उपज

 दिये  गये  हैं  ?  १९००  पौंड  प्रति  एकड़  होती  है  ।  उसी  ag

 गेहूं  तथा  आलू
 की

 अधिकतम  उपज  उत्तर चरण  उपमंत्री  राज  :
 प्रदेश  ने  दिखाई  थी  जो  ५९  मन  २५

 (F)  R,2C¢  ।
 सेर  ११  छटांक  ७२६  मन  ३  सेर

 वर्ष  Psy ork ¢  तथा  १९५१०  ३  छटांक  प्रति  एकड़  थी  जब  कि

 ५२  में  '
 ४०,३५७  रुपये  तथा  औसत  उपज  २०  मन  और  ५७५  मन  प्रति

 92, 30R  रुपये  निर्माणਂ  कार्य  के  faq  एकड़  होती  है  ।  अन्य  प्रतियोगी  फ़स्लों  में
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 प्रति  एकड़  हुई  वृद्धि  के

 ee

 सम्बन्धी  १,७७८  हैं  ।  प्रदान  के उत्त  का  उत्तर  हां

 म  =
 पण  जानकारी  उपलब्ध  नहीं हूं

 ay  ए

 और  ।  जी  हां  ,
 अधिक  से

 मामल  विचाराधीन  है

 अधिक  प्रतियोगियों  को  भरती  करने  के  सिलीगुड़ी  से  शाक  भाषियों  को  aia

 लिये  रबी  तथा  ख़रीफ़  की  फ़स्लों  की  बनाई
 avo  श्री ए०  के०  गोपालन  :  क्या  रेल

 से  पहले  राज्य  सरकारों  द्वारा  फ़स्ल
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग

 पखवाड़ों  की  व्यवस्था  की  जाती  है  ।

 प्रतियोगियों  को
 प्रोत्साहन

 देने  के  लिये
 क्या  सिलीगुड़ी  से  परिश्रमी  बंगाल

 के  नगरों  को  शाक  सब्जी  का  भजा  जाना
 अखिल  भारतीय  पुरस्कारों  को  राशि  को

 बन्द  कर  दिया  गया  ह  ;
 चुनी  हुई  फ़सलों  में  से  प्रत्येक  के  विजेता  के

 यदि  तो  कब  से
 ।

 लिये  बढ़ा  कर  ५०००  रुपया  कर  दिया  गया

 है  |  अखिल  भारतीय  पुरस्कार  विजेताओं  क्या  इस  सम्बन्ध  सरकार

 को  सिलीगुड़ी  के  दाक  सब्जी  व्यापार  संस्था क़षि  पंडितਂ  का  प्रमाण  पत्र  भी  प्रदान

 किया  जाता  हं  ।  इस  के  अतिरिक्त  निजी  से  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  हुआ  ;  तथा

 सार्थों  ने  भी  पुरस्कारों  की  घोषणा  की  है  ।  यदि  तो  सरकार  ने  इस

 मामले  में  क्या  कायवाही की  हैं  ?

 सहसौल  के  लिये  डाकघर
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बी०

 ६३९.  श्री  एल०  एन ०  मिश्र  :  क्या  शास्त्री  जी  नहीं  ।

 संचरण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 sat  उत्पन्न  नहीं  होता  हे  ।

 क्या  सरकार  को  स्थानीय

 रख  व्यक्तियों  का  कोई  अभ्यविदन  तथा
 सिलीगुड़ी की  शाक  सब्जी

 पार  संस्था  की  ओर  से  एक  अभ्यावेदन
 साथ  ही  aa  डिवीजनल  आफ़िसर  की  यह

 सिफारिश  प्राप्त  हुई  हें  कि
 जिला  भागलपुर

 प्राप्त  हुआ  परन्तु  वह  मनिहारी  घाट  त

 संकरीगली  घाट  पर  दाक  सब्जी  के  यातायात
 बिहार  में  स्थित  सहयोग  में  एक

 के  रुक  जाने  के  सम्बन्ध  में  है  ।
 डाकघर  खोला  जाय

 इस  बात  के  आदेश  बहुत  पहले

 क्या  यह  तथ्य हूं  कि  उक्त  गांव  से  ही  लागू  हूं  कि  उत्तर  पूर्वी  रेलवे  के  fatwa
 की  जनसंख्या  दो  हजार  से  अधिक  हूं  और  स्टेशनों  से  मनिहारी घाट  संकरी गली

 कोई  डाकघर  उस  से  ६  मील  से  कम  दरी  पर  घाट पर  आने  ही  शाक  सब्जी  को  तुरन्त

 नहीं ह  ;  तथा  ही  आनुक्रमिक  यात्री  स्टीमर  अथवा  रेल

 द्वारा  भेज  दिया  जाये  ।  देर  होने  के  किसी
 क्या  सरकार  उक्त  गांव  में  एक

 खोले  जाने  की  स्वीकृति  दन  का  विचार  स्पष्ट  उदाहरण  के  अभाव  में  १०  जन  से

 करती है
 ?  १०  १९५२  की  अवधि  में  भेजे  गये

 माल  की  एक  सामान्य जांच  की  गई  जिस
 संचरण  उपमंत्री  राज

 से  यह  मौत  हुआ  साधारणतया  शाक
 जी  at

 सब्जियों  के  सभी  टोकरे  मनिहारी  घाट

 जी  सन  १९५१  की  तथा  संकरी गली  घोट  a  भेज  दिये

 जाते थे  । गणना  के  सहसौल  की  जनसंख्या
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 नई  दिल्ली से  रेलवे  बुकिंग  नई  दिल्ली  का  माल  का  वह

 ६४१  श्री  ए०  Fo  क्या  यातायात  जो  दक्षिणी  और  पश्चिमी  रेलवे

 पर  स्थित  स्टेशनों  के  लिये  होता  अभ्यंश
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे
 :

 प्रणाली  द्वारा  विनियमित  किया  जाता
 क्या  यह  तथ्य  हूं  कि

 परन्तु  केन्द्रीय  रेलवे  पर  स्थित  स्टेशनों  के
 १९५०  में

 नई
 दिल्ली  से  माल का  बुकिंग

 प्रणालीਂ  पर  किया  जाता  था  ;
 लिये  यह  मुक्त  है  ।  माल  का  पंजीयन  कराने

 और  माल  गाड़ी  के  डब्बे  का  आवंटन  होने

 क्या  नई  दिल्ली  को  अब  में  जो  समय  लगता  हैं  जहां  अत्यंत

 टन प्रणाली के  अंतगर्त  ले  आया  गया  है  ;  प्रणाली  चालू  अधिमान्यता  सुची  में  उक्त

 क्या  दक्षिणी  पश्चिमी  तथा  प्रकार  के  माल  के  सापेक्षिक  क्रम स्थान  तथा

 केन्द्रीय  रेलवे  पर  स्थित  स्टेशन  के  लिये  पंजीयन  के  क्रमानुसार बदलता  रहता  है

 नई  दिल्ली  से  किये  गये  रेलवे  बुकिंग  को  अब

 आवंटन  प्रणाली  के  अंतगर्त  रख  दिया  गया  जी  नही ं।

 और  यदि  तो  पंजीयन  के  बाद  जी  नहीं  ।  नई  दिल्ली  से  माल

 टन  कराने  में  कितना  समय  लगता हे  ;  के  यातायात में  वृद्धि  हुई  है  ।

 क्या  मुरादाबाद  के  रास्ते  उत्तर
 अभ्यंग  प्रणाली  रेलवे

 पूर्वी  रेलवे  पर  स्थित  स्टेशनों  लिये
 कारियों  द्वारा  संचालन  सम्बन्धी  कारणों  से

 बुकिंग
 अनिश्चित  काल  के  लिये  बन्द  कर

 लगाई  जाती  है  और  इस  सम्बन्ध  में  माल
 दिया गया  हैं  ;

 भेजने  वाले  व्यापारी  कोई  लाभप्रद
 क्या  यह  तथ्य  हूं  कि  इन

 नहीं  दे  सकते  और  इसलिये  उन  से

 वासियों  के  परिणामस्वरूप  नई  दिल्ली  से
 परामथं करने  का  प्रश्न  उत्पन्न  ही  नहीं  होता

 होने  वाले  माल  के  यातायात  में  बहुत  कमी  है  ।

 हो  गई  हू  ;  तथा

 हैदराबाद  से  कपास  और  तिलहनों  का  निर्यात
 क्या  सरकार  के  पास  माल

 प्रजनन  वालों  के  परामलणं  से  इस  सम्बन्ध  में  श्री  एच०  जी०

 कोई  व्यवस्था  सोच  निकालने  की  कोई  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 योजना  हूँ
 ?

 कृपा  करेंगे  :

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  (at  एल०  सन्  १९५१  में  हैदराबाद  राज्य

 बा  :  ज  नई  दिल्ली  से  निर्यात  की  गई  कपास  तथा  तिलहनों

 से  माल  का  बुकिंग  उन  रेल  मार्गों  के  अतिरिक्त  की  सम्पूर्ण  परिभाषा  तथा  उसका  मूल्य ;

 जहां  रेलवे  की  क्षमता  सीमित  थी  और

 माल  का  यातायात  अभ्पयंशधों  के  आधार  पर
 उसी  अवधि  में  राज्य  में  निर्यात

 विनियमित  किया  जाता  एकदम  मुक्त

 था  |  किये  गये  कपडें  की  सम्पूर्ण  परिमात्रा  तथा

 उस  का  मूल्य ?
 इस  समय  नई  दिल्ली  से  माल  के

 बुकिंग  की  प्रणाली  वहीं  हैं  जो  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 खित  ait  में  बताई  गई  है  ।  att  :  सन्  १९५१  में  हैदराबाद
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 राज्य  से  निर्यात  की  गई  कपास  तथा  तिलहनों
 वन  देहरादून

 की  परिमात्रा  तथा  मूल्य  इस  प्रकार  है  :

 श्री  ०तेलकीौकर  :  क्या  खाद्य

 मुद्रा  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंग े:

 en  क्या  aq  देहरादून

 वस्तु  निर्या  त  की  गई TTL  गइ  शल्य  ने  किसी  नई  भेषजीय  जड़ी  को  खोज  निकाला

 3.
 ्र >  ;  तथा

 वराट रो
 इन  के  सम्बन्ध  में  मुख्य  खोजें

 रु०  आ०  पा०

 प्रति मन
 (  g  )  फलदार  वृक्षों  ड

 (२)  भेषजीय  जड़ी  बूटियों  ;
 . SAR ACTS)

 ८  १३ ८

 १३६  २८  ८  (३)  व्यापारिक  लकड़ियों  ;  तथा
 सरसों  तथा
 दुआ |  (४)  ईधन  के  काम  ७  वाले  वृक्षों  ?

 ११,५७६  २८  शदे

 २३,६४४  २०  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 १३,७७२  २२  शदे  सतीश
 :

 जो  नही ं।

 २९,६००  २५  न  वन  अ्रनुसन्धान  विद्यालय  में

 मूंग  फली  २७,३६०  २७  किये  गयें  अनुसन्धान  कार्यों  के  परिणाम  विधिक

 कपास  २५  ६,७६७  ERR  बुलेटिनों  ax  विद्यालय  के  अ्रभिलेखों

 में  प्रकाशित  किये  जाते  हें  जिनकी  प्रतिलिपियां

 सदन  के  पुस्तकालय में  उपलब्ध  हैं  ।

 मद्रास  को  खाद्यान्नों  को  प्रदाय

 सन्  १९५१  में  हैदराबाद  में  ६४३  श्री  कक्कड़  क्या  खाद्य

 आयात  किये  गये  कपड़े  की  सम्पूर्ण परिमात्रा  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 तथा  मूल्य :  कि  गत  तीन  मासों  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा

 मद्रास  सरकार  को  कितने  टन  खाद्यान्न  प्रदाय
 मुद्राਂ  में  )

 किये गये  हैं  ?
 टट  ee

 प्रधान  मंत्री  के सभा  सचिव  सतीश
 वस्तु  आयात की  गईं  मलय

 परिभाषा
 चन्द्र  )

 ~
 से  जून  १९५२  की  शारवती

 में  मद्रास  को  मूलभूत  योजना  के  ग्रन्तमत
 लाट  ाडाॉटपिटटिनिलए एएए  एएल

 प्रति  गांठ  २,३४,१००  टन
 थी

 |

 औसतन
 रेलवे  बुक

 स्टालों
 Ro

 ave  शनी  बुच्चिकोर्टस्या  क्या

 कपड़ा  CER  १४४९  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 प  करेंगे  कि  कितने  प्रकार  की  किताबों  के
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 उस  में  परिवर्तन  करन  पर  होने  वाली  ko
 रेलवे  बुक  स्टालों  पर  बेचे  जाने  पर  पाबन्दी

 लगाई गई  है  ?
 लाख  रुपये  की  रक़म  भी  शामिल  है  ।

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  (7)  कार्य  खंडों  में  हो  रहा  स्टेशन

 की  इमारतों  के  बढ़ाने  तथा  में  परिवर्तन बी०  शास्त्री  )  :
 बुक  स्टालों  के  ठेकेदारों

 तथा  tat के  मध्य  हुए  क़रारों में  रेलवे  करने  का  कार्य  सन्  १९५३-५४  में  प्रारम्भ

 को  उन  किताबों  के  बेचे  जानें  जिन्हें  किया  जायेगा  कौर  सन्  QPEYY-KY  में

 वह  वशिष्ठ  अथवा  किसी  प्रकार  से  समाप्त  होगा  ।

 समझते  प्रतिबन्ध  लगाने
 का

 अनन्तपुर  रेलवे  स्टेशन
 कार  है  ।  रेलवे  ने  उन  पुस्तकों  की

 जो  इन  वर्गों  में  ard  प्रतिनिधि  कर  दी  है  ।  ज  श्री  लक्ष्मीना  :  क्या  रेल

 मंत्री यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 जबलपुर  के  लिये  नया  रेलवे  स्टेशन

 क्या  सरकार  ने  गुंटकल  से  बंगलौर
 ६४५,  शी  पटरिया ं:  रेल  जाने  वाली  रेल  लाइन  पर  रायलासीमा में

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  स्थित  अनन्तपुर  के  रेलवे  स्टन को  सुधारने

 का  निश्चय किया  है  ;
 क्या  जबलपुर  में  एक  नया  रेलवे

 स्टेन  बनाने  की  कोई  योजना  है  ;  यदि  भाग  का  उत्तर

 यदि  उपरोक्त भाग  का
 स्वीकारात्मक तो  कायें  में  क्या  प्रगति

 हुई  है  तक  उस  पर  कितनी  धनराशि
 उत्तर  स्वीकारात्मक तो  उक्त  कार्य  के

 व्यय  हो  चुकी  है  ;
 लिए  कितनी  धनराशि  की  स्वीकृति  दी

 गई  है  ;  तथा  क्या  इंजीनियरिंग  कालिज  के

 निर्माण  कार्य  के  कब  प्रारम्भ  विद्यार्थियों
 को

 सुविधा  देने  के  लिए  अनन्तपुर

 के  पास  कोई  क्लेग  स्टेशन  चौकी  )
 होने  की  संभावना  कौर  उस  के  पूर्ण  होने

 में  कितना  समय  लगेगा  ?  खोलने  की  कोई  प्रस्थापना  है
 ;  तथा

 रेल  तथा
 यातायात  मंत्री  एल ०

 बो
 ०

 रेल  चौकी  पर  जनता  को  रेल

 arrest  )  लाइन  के  कार  पार  जाने  की  सुविधा  देने जबलपुर  में  अधिक  उत्तम

 प्रकार  की  यात्रा  सुविधायें  देने  की  व्यवस्था  के  हेतू
 क्या  सरकार  ने  अ्रनन्तपुर  नगर  में  एक

 करने  की  एक  योजना  है  ।  उस  में  वर्तमान  max  ब्रिज  बनाने  के  प्रश्न  पर  विचार

 किया है  ? स्टेशन  की  इमारत को  बढ़ाना  तथा  उस  में

 परिवहन  रेल  पथ  में  अपेक्षित  परिवर्तन  रेल  तथा
 यातायात  मंत्री  (ait UGc एल  ८

 प्लेट  फार्मों  का  जल  प्रवाह
 बी०  :  उत्तर  हां  में  है॥

 द्वारा  स्वच्छ  होने
 वाले

 शौचालयों  इत्यादि  का

 स्टेशन  भवन  को  विद्युतीय  करना

 जून  exe  के  अन्त  तक  हुई

 कार्ये  प्रगति
 १०

 प्रतिशत  है  ।  ard  १९५२

 के  अन्त  तक  द्वारा  व्यय  ३€,०००  रुपये  था  ।

 इस  योजना की  सम्पूर्ण  प्राक् कलित
 अनन्तपुर में  इंजीनियरिंग  कालिज

 लागत  १८.२०  लाख  रुपये  है  |  इस  में  के  पास  एक  रेल  चौंकी
 वर्तमान  स्टीवन  की  इमारत  की  बढ़ाने  तथा

 खोलने
 की

 प्रस्थापना पर  विचार  किया
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 गया  था  परन्तु  अ्रत्यधिक  वांछनीयता
 न  होने

 के  कारण उसे  छोड़  दिया गया  लिए  पंजीयन  कराया  गया  था  सदन  रेलवे

 के  हुबली  जिले  में  इकट्ठा  हो  गया  है उत्तरी  हीं  मे ंहै  ।  यदि  राज्य

 कार  द्वारा  इस  विषय  को  समुचित  प्राथमिकता
 यदि  उपरोक्त भाग  का

 दी  जा  कर  इस  की  सिफ़ारिश  की  जायेगी  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  जिले  के  विभिन्न

 तो  इस  प्रस्थापना  पर  विचार  किया  जायेगा  ।
 माल  लादने  वाले  स्टेशनों  पर  उसका  माल

 डब्बों  भार  का  परिमाण ; रायला सीमा  के  लिय  नई  रेलवे  लाइनें

 ६४७.  श्री  रेल  क्या  यह  तथ्य  है  कि  सप्ताह  में

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  केवल  एक  दिन  इस  प्रकार  के  माल

 के  भेजे  जाने  के  लिए  नियत  किया  गया  है  ; क्या  रायलासीमा  विकास  cae

 ने  रायलासीमा  के  पिछड़े  हुए  क्षेत्रों  में  नई  क्या  यह  भी  तथ्य है  कि  पंजीयन
 ~

 रेलवे  लाइनें  बिछाई  जाने  के  सम्बन्ध  में  के  आधार  पर  माल  डब्बे  प्राप्त  करने  में

 सिफारिश की  है  ;  साधारणतया &  से  नौ  महीने  तक  अपेक्षित

 यदि  की  तो  क्या  सरकार  ने  होते हैं  ;

 रायलासीमां के  किसी  ज़िले  में  कोई  नई
 यदि यह  अवधि  इतनी  अधिक

 रेलवे  लाइने  बिछाने  के  wet  विचार
 नहीं  तो  साधारण  अवधि  क्या  है  ;

 किया है  ;
 क्या  कर्नाटक  व्यापार  मंडल

 क्या  सरकार  adam

 च्  लाइन  को  धमावरम तक  बढ़ाने
 हुबली  ने  रेलवे  प्राधिकारियों से  प्रार्थना  की

 फी  प्रस्थापना करती  है  ;  तथा  है  कि  माल  की  तुरत  निकासी  के  सप्ताह

 में  तीन  दिन  fea  जाया  करें  ;
 क्या  स्थानीय  निकायों  तथा

 अनन्तपुर जिले  की  जनता  ने  गुंटकल से
 क्या  उक्त  प्रार्थना  wetter  कर

 दी  गई  है  ;  तथा

 जाने  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रस्ताव  इत्यादि  यदि  उपरोक्त
 मांगों  कौर

 सरकार के  पास  भेजें  हैं  ?
 ७  ५

 का  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  इसके

 कारण ? रेल  तथा  यातायात  मंत्री  (att  एल०

 to  :  ऐसी  कोई  सिफ़ारती  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 प्राप्त नहीं  हुई  है  ato  :  कौर

 प्रशन  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  ज़िले  के  विभिन्न  स्टेशनों  पर  9 0-8-2EKR

 ऐसी  कोई  प्रा स्थापना  O-\9-FEYR  तक  की  अवधि  में  अप्राथमिक

 धीन  नहीं  है  ।  माल  का  पंजीयन  अ्रवदिष्ट  ६,३३९

 डब्बे  भार  था  जब  कि  गत  ज  इसी  कालावधि
 जी  एक  अभ्यावेदन प्राप्त

 के  तत्संवादी  आंकड़े  मोल-डब्बे
 हा

 भार था हुबली  में  माल  का  इकट्ठा  हो  जाना

 ६४८.  श्री  दातार  :  क्या रेल  मंत्री  जब  कि  साधारणतया  सप्ताह  में

 यह  बतलाने की  कृपा  करने  :  एक  दिन  प्राथमिक  प्रकार  के  माल  के

 क्या  यह  तथ्य  है  कि  बहुत  सा  माल  डब्बे
 आवंटन

 करने  के  लिए  रखा  गया
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 श्र  होगी  स्टेशनों  पर  प्रति  कार्य-दिवस
 परन्तु  शभ्रत्यावश्यक  प्राथमिकता  प्राप्त

 माल  के  लिए  सुरक्षण  करने  के  शझ्रतिरिक्त
 माल  डब्बों-भारों  के  ७५ ग्रन्त :प्रषण  की  क्षमता  ;

 यदि  प्राथमिकता प्राप्त  माल  की  पंजीयन  क्या  हुबली  जिले  के  इन  भ्रन्त:प्रेषण

 आवश्यकताओं को  पूर्णरूप से
 करने

 केन्द्रों  से  हो  कर  जाने  वाले  alae  माल

 के  बाद  माल  डब्बे  बच  जाते  हे  तो  उनको  यातायात  को  पूर्ण  करने  में  यह  क्षमता  सामर्थ्य

 saan  माल  को  भेजने  के  लिए  सप्ताह  अ्रपर्याप्त है  ;

 के  अन्य  दिनों  में  भी  दे  दिया  जाता  है  ।  यदि  भाग  का  उत्तर

 ae  ae  wat  प्रत्येक  स्वीकारात्मक  तो  क्षमता  कितनी

 स्टेशन  पर  माल  डब्बों  की  श्रद्धा  है  ;

 पंजीयन तथा  प्राथमिकता  के  afar  क्रम  इन  उपरोक्त  श्रन्तःप्रेषण  केन्द्रों

 के  अनुसार  भिन्न  भिन्न  होती  है  ।  की  भ्रन्त:प्रेषण क्षमता  के  सीमित  होने  के

 इंधन  जैसी  कुछ  वस्तुयें  के  सम्बन्ध  जिस  कारण  क्या  ज़िले  के  विभिन्न  स्टेशनों  पर

 में  कि  माल  का  लदान  प्रत्येक  होता  माल  के  लदान  के  सम्बन्ध  में  कोई  प्रतिबन्ध

 इसी  प्रकार  है अरन्य  सामानों  के  सम्बन्ध  दिये  गये  हैं  ;

 जिन  को  इसी  प्रकार  के  माल  डब्बे  भ्रपेक्षित

 a  ग्राजकल  यह  भ्र वधि  महीनों  की  नहीं
 (=)  क्या  कर्नाटक  व्यापार मंडल  रेलवे

 प्राधिकारियों से  गत  सात  वर्षों से  निरन्तर

 होती है  |
 यह  प्रार्थना  करता  रहा  है  कि  उक्त  स्टेशनों

 पर  लदान  सम्बन्धी  सामर्थ्य  बढ़ाई  जाये  ;

 शौर  प्राथमिकता  प्राप्त  तथा

 माल  के  लिए  माल  डब्बों  के  प्राप्यता  के  यदि  तो  क्या  सरकार  द्वारा

 श्रप्नाथमिक माल  के  यातायात  के
 इन  गतिरोध  केन्द्रों  को  हटाने  के  सम्बन्ध  में

 लिया  प्राथमिकता प्राप्त  माल  यातायात  में
 कोई  कार्यवाही की  गई  है  ?

 रुकावट  डाल  कर  अधिक  माल  डब्बे  देना  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०
 वांछनीय  नहीं  सभा  गया  है  ।

 बी  ०.  :  से  घोरपुरी

 घोरपुरी  और  होगी  में
 सात

 लादने  की  श्र  होगी  स्टेशनों  माल  डब्बों-भारत
 सामना  के  रूप  दैनिक  अपर्याप्त  अन्तः प्रेषण

 ६४९.  श्री  दातार  :  कया रेल  मंत्री  स्थिति  को  सुधारने  के  लिए

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :

 उस  में  किस  में  कितनी  वृद्धि  की  जाये  वह

 नीचे  दी  जाती  है दक्षिणी  रेलवे  पर  स्थित  घोरपुरी

 स्टेशन  वत  माल  यातायात  के  गतिरोध  को  दूर  करने

 के  लिए  अपेक्षित  क्षमता-पामाल

 बड़ी  से  मीटर से  बड़ी स  मीटर  से

 मीटर  गेज  को  मीटर  गेज  को बड़ी  लाइन  को  बड़ी  लाइन  को
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 पास  सामान्य  दैनिक  प्राथमिकताओं  की
 ज़िले  में  स्थित  स्टेशनों पर  माल

 का  लदान  इस  प्रकार  विनियमित  किया  जाता  git  करने  योग्य  इंजन  तथा  माल  डब्बे

 है  जिस  से  कि  यातायात का  प्रवाह  भ्रन्त:प्रेषण  परन्तु  सम्पूर्ण  आवश्यकताओं  को  पूर्ण

 क्षमता-सारथ्य के  अ्रनुसार  रह  सके  ।  किसी
 सकने  के  योग्य  तीसरे  दरजे  के  यात्री  डब्बों

 प्रकार  के  गतिरोध  हो  जाने  अथवा  संचालन  की  कमी है

 सम्बन्धी  किसी  अप्रत्याशित कठिनाई  के  जी  यात्रा  काल  में  यात्रियों
 को

 झ  जाने  माल  के  यातायात  का  प्रवाह
 कुछ  सुविधायें होती  हू  ।

 और  भी  सीमित  कर  दिया  जाता  परन्तु

 कोई  १०००  (१०,०००
 इस  प्रतिबन्ध की  अवधि  को  ae  से  कम

 यात्रियों  को  बटर  स्टेशन  पर  एक  इंजन
 रखने  का  प्रयत्न  किया  जनता  है  ।

 के  बिगड़  जाने  के  कारण  कोई  ars  घन्टे
 कौर  इन  झ्न्त:प्रेषण  केन्द्रों

 तक  ठहरना  पड़ा  था ॥
 से  हो  कर  माल  के  यातायात  के  परिमाण  के

 भाग  में  उल्लिखित

 बढ़ाने  के  सम्बन्ध  में  बहुत  से  अभ्यावेदन
 जो  इंजन  के  बिगड़  जाने  के  कारण  हुई  थी

 प्राप्त हो  चके  हैं  ।  क्षमता-सायं को

 बढ़ाने  की  वांछनीयता का  प्रश्न  सक्रिय  रूप
 रेलवे  कम्पनी  की  किसी  लापरवाही  के  कारण

 नहीं  हुई  इस  मामले  में  कोई

 से  विचाराधीन  और  सभी  समुचित
 वाही  करने  का  प्रदान  नहीं  उठता  है

 |  परन्तु
 जो  भी  करनी  संभव  यातायात

 अवस्था  को  सुधारने  के  लिए  की  जायेंगी  ।
 तो  यदि  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 का  ध्यान  आकर्षित  कराया  जायेगा  तो  उस

 मामले  की  कम्पनी  के  साथ  छानबीन  की !  बरसी  लाइट  रेलवे

 RKO  श्री  दातार  :  क्या रेल  मंत्री
 जायेगी ।

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  विशेष  पुलिस  संस्था

 क्या  बरसी  लाइट  रेलवे  के
 ६५१  श्री  अजीत  fag:  क्या  गृह

 पास  दैनिक  शझ्रावश्यकताओं को  पूरा  कर
 कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 :

 सकने  योग्य  माल  डब्बों  तथा  यात्री
 इन  को  कितने  प्रशंसात्मक  प्रमाण

 डब्बों  की  पर्याप्त  संख्या  है  ;
 पत्र  गृह  मंत्रालय  द्वारा  दिये  गये  :

 क्या  इस  कमी  के  कारण  पढ़रपुर
 (१)  पुलिस  संस्था  के

 के  यात्रियों  को  यात्रा  के  मौसम  में  प्रकथनीय
 अघिकारियों  तथा  अन्य  व्यक्तियों

 कष्ट  उठाने  पड़ते  हैं  तथा  वह  रह  जाते  हैं  ;

 पृथक  पृथक  ;  तथा

 व्या  यह  तथ्य  है  कि  गत  प्रासाढ़

 एकादशी के  मेले  में  १०,०००  यात्री  रेलवे
 (२)  झ्र सरकारी  व्यक्तियों  जिन्होंने

 सन्  १९४७  से  विशेष  पुलिस

 के  चार
 इंजनों  क  बिगड़ जाने  से  रुके  रह  गये

 संस्था के  मामलों  में  सहायता
 तथा

 यदि  हां  तो  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध

 में  क्या  कार्यवाही की  है  ?
 fri  पुलिस  के  खोज  कार्यों

 में  सहायता  देने  के  सम्बन्ध  में  सन्  १९४७

 रेल  तथा  यातायात मंत्री  एल०  बी०  से  कितने  अधिकारियों तथा  सरकारी

 दवा स्त्री  )  बरसी  लाइट  रेलवे  के  व्यक्तियों  को  नक़द  पुरस्कार  दिये  गये  ;

 520  P.S.D,
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 (  ग  जेसे
 विशेष  पुलिस  संस्था  से  सम्बन्धित  कि  ही  सरकार इस  रिपोर्टे  के

 मामलों  में  योग्य  सेवा  करने  के  सम्बन्ध  सम्बन्ध  में  कोई  निर्णय  कर  इस  रिपोर्ट

 की  प्रतियां  श्रीमती  टिप्पणियों  समेत  सदन  पटल
 में  सन्  १९४७  से  विशेष  पुलिस  संस्था  के

 कितन  सदस्यों  को  भारतीय  पर  रख  दी  जायेंगी ।

 पुलिस  पदक  अथवा  ऐसे  ही  पारितोषिक  दिये  पशुपालन
 गय  तथा

 ६५३.  पंडित  ठाकुर  दास  क्या

 विशेष  पुलिस  संस्था  के  वह  कौन
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने

 की
 कृपा

 से  अधिकारी जिन्हें  १९४७ से  भारतीय  करेंग े:

 पुलिस  पदक  अथवा  भारतीय  पुलिस  पदक
 सन्  १६४५  से  तक  सरकार

 में  पट्टियां  प्रदान की  गईं
 ?

 ने  प्रतीक  wa  soma  योजना  पर

 गहराई  तथा  राज्य  मंत्री  ०  Freq)  कितना व्यय  किया  है  ;

 कोई  नहीं  |
 उक्त  धनराशि  में  से  कितना

 (१)  अधिकारी  ३१६
 घन  पशुपालन पर  व्यय  हुआ  ;

 (2)  असरकारी  व्यक्ति  ४३  क्या  सरकार  ने  उक्त  आन्दोलन

 र  सदन  पटल  पर  रखे
 के  सम्बन्ध  में  सन्  ate  से  पुर्व  पशुपालन

 गये  विवरण  के  अनुसार  चार  पदक  प्रदान  पर  क्या  कुछ  धन  व्यय  किया  है  ;

 किये  गये  थे  ।  |  देखिये  परिशिष्ट  ११,
 capt  की  नस्ल  सुधारने  के  लिए

 अनुबन्ध
 संख्या  १८]  सरकार  सन्  १९४२  तथा  ERR  में  कितना

 घी  अपमिश्रण  समिति  धन  व्यय  करने  की  प्रस्थापना करती  है  ;

 ear  पंडित  ठाकुर  दास  भागने  क्या  सरकारी  सूचना  के  भ्रनुसार

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  देने  वाले  तथा  की  दशा

 करेंग े:  सुधर  रही  है  sera  गिरती  सा रही है  ;  तथा

 क्या  घी  अपमिश्रण  समिति  की
 गत  पांच  वर्षों  में  देश  में  पुत्रों

 रिपोर्ट  प्रकाशित  हो  गई  है  ;  की
 सुधारने  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 तो  कब  तक  वह
 ने  क्या  प्रयत्न  किये  कौर  किस  सीमा  तक

 प्रकाशित  हो  जायेगी  ;  तथा  प्रयत्न सफल  रहे  हैं  ?

 क्या  सरकार  उक्त  रिपोर्ट  की  प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  सतीश

 एक  प्रति  श्रीमती  टिप्पणियों सहित  सदन  चन्द्र )  :  ae

 पटल  पर  रखेगी ?  आन्दोलन  के  लिए  सन्  PEYY-VE  से

 POY L-4“Q Tah तक  भारत  सरकार  द्वारा  स्वीकृत प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  (at

 सती दा  चन्द्र )  अभी  नही ं।  धनराशि इस  प्रकार  है  ——

 ३६  eos 0:9  लाख  रुपये
 रिपोर्ट  अभी  भी  भारत  सरकार

 के  विचाराधीन  |  wa  के  प्रकाशित

 करने  तथा  समिति  के  निर्णयों  को
 खाद्य  लाभादइा  ३३५४*६३  लाख  रुपये

 करने  के
 सम्बन्ध  में  जल्दी  ही  निदचय  किया

 जायेगा
 योग

 _९७०८१७

 लाखे  रुपये
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 घी  की  प्रति  व्यक्ति  खपत २०  लाख  रुपये  ।

 ६५४.  पंडित  ठाकुर  दास

 जी  सन्  S¥a-¥Ee  तक  पशुपालन

 योजनाओं  को  ग्राउचो लत
 क्या  खाद्य  तथा  कृष्णा  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  भा'रत  में  सन्  १९३५,  १९४०,
 से  सहायता  दी  जाने की  अतिथि  थी  ।  सन्

 PEVY-VE  से  सन्  PEVa-VE  तक  SOR aC)
 १९४५  और

 aaura में
 घी  का  सम्पूर्ण

 दन  हुआ  ar  और  इन्हीं  वर्षों  में

 लाख  रुपये  के  प्रदान  पशुपालन  योजनाकारों

 के  लिए  स्वीकृत किये  गये  थे  ।
 प्रति  व्यक्ति  कितनी  खपत  हुई  थी  ?

 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव

 सन्  PeYRUZ A में  RQYo  लाख
 क  सिद्ध  चन्द्र  )  :  सन्  १९५१  की  पशु  गणना

 रुपया  झर  सन्  १९५३-५४  में  ६८  लाख
 पर  आधारित  घी  उत्पादन  के  प्रावधान  अभी

 रुपये  के  लगभग  व्यय  करने
 की  प्रस्थापना

 उपलब्ध  नहीं  हू  क्योंकि  सभी  राज्यों  ने  गणना

 सम्बन्धी  आंकड़ों  का  संकलन  कार्य  अभी

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  निश्चित  पण  नहीं  किया है
 |

 निर्णय  देने  योग्य  न  कोई  सरकारी  जांच  ६  १९४०  और  १९४५  सम्बन्धी

 की  गई  है  कौर
 न

 कोई  ahead  सूचना  ही  उपलब्ध  सूचना  देने  वाला  एक  विवरण  सदन

 उपलब्ध है  ।  वैसे  सामान्यतया यह  विश्वास  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 है  कि  हाल  के  महीनों  में  ्य  की  wae

 बिगड़ गई  है  ।  विवरण

 अ  भ  क  ग  |.  |  PLA  PE
 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  श्री

 झूलन  सिन्हा  द्वारा  १०  PEXR  को ्
 घीਂ  का  उत्पादन  प्रति  व्यक्ति

 वर्ष  वार्षिक  खपतਂ ५  गये  भ्र तारांकित प्रश्न  संख्या  १३९ के

 भाग  के  सम्बन्ध  में  ति  हे  गये  उत्तर  की
 कडवाहट  toes  ee  co

 झर  दिलाया जाता  है
 १९३५  उपलब्ध  नहीं  उपलब्ध  नहीं

 १९४०  V¥oVQR*  wer देश  के  पशुधन  को  शीघ्रता से  सुधारने  क
 की

 एक  विस्तृत  योजना  प्रमुख
 १९४५  SS GR AC  १  रे

 ग्राम  योजना  सिफ़ारिश  योजना  १९५१

 a  FE NTS

 उपलब्ध  नहीं  उपलब्ध
 नहीं

 LT  SS आयोग  ने  अपनी '  प्रारूप  योजना  में  की

 2
 ज  ।  उक्त  योजना  को  प्रस्तावना  के  रूप  विभाजन  पूर्व  भारत  सम्बन्ध

 में  । में  सन् चन्द  १९५१-५२  में  ९४  प्रमुख  फ़ाम  केन्द्र

 स्थापित  करने  के  लिये  ८.८२  लाख  रुपये
 —

 की  एक  रक़म  की  स्वीकृति  दी  गई  थी  ।  इन  दूध  को  प्रति  व्यक्ति खपत

 में  से  ५५  ने  कार्य  करना  कर  दिया  ६५५.  पंडित  ठाकुर  दास

 हैं  और  शेष को  स्थापित  करने  सम्बन्धी  कार्य  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  sasha  की

 पूर्ण  हो  चुका  है  |  इन  केन्द्रों
 को  अखिल  कृपा  करेंगे  कि  भारत में  सन्  १९३५,  2<¥o,

 भारतीय  प्रमुख  ग्राम  योजना  जो  कि  इसी
 १९४५

 और  १९५१  में  दूध  का  सम्पूर्ण
 ्  ard  करना  प्रारम्भ  संविलीन  उत्पादन  कितना  हुआ  था  और  इन्हीं  वर्षों

 कर  दिया  जायेगा  |  में  प्रति  व्यक्ति  क्विनी  खपत  हुई  थी  ?'
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 प्रधान  मंत्री  के  सभा  सचिव  क्या  सरकार  ने  ढोरों  की  नस्ल

 सती  :  सन्  १९३५,  १९४०  और  के  ख़राब  होते  जाने  के  कारणों  के  सम्बन्ध  में

 १९४५  सम्बन्धी  उपलब्ध  सुचना  देने  वाला
 कोई  जांच  करने  का  प्रयत्न  किया ह  ;  तथा

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 सन्  १९५१  के  दूध  उत्पादन  सम्बन्धी  आंकड़े  यदि  तो  क्या  सरकार  इस
 उपलब्ध  नहीं  हे  क्योंकि  सभी  राज्यों  ने  ay

 नस्ल  के  बिगड़ते  जाने  को  रोकने  के  लिये
 गणना  सम्बन्धी  आंकड़ों  का  संकलन  काय

 इस  प्रदान  की  जांच  करने  के  हेतु  निकट  भविष्य
 अभी  पूर्ण  नहीं  किया  है  ।

 में  कोई  प्रबन्ध  करने  की  प्रस्थापना  करती  है  ?

 विवरण

 प्रधान  मंत्री
 के

 सभा  सचिव
 दुग्ध  उत्पादन  तथा  प्रति  व्यक्ति  खपत

 cA  See  a  a  a  ARENA  ण्य  सतीश  :  और  प्रति

 दूध  का  उत्पादन  प्रति  व्यक्ति  गाय  अथवा  भैंस  के  दुग्ध  उत्पादन  सम्बन्धी

 ay  प्रति  दिन  की
 सांख्यकीय  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  क्यों कि

 मन  खपत
 अभी  तक  aa  में  नस्ल  पंजीयन  तथा  दुग्ध

 अभिलेखन  का  काम  पर्याप्त  बड़े  पैमाने  पर

 १९३५  ६,१९९  द  र्र् नें  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  है  ।

 १९४०  ४५८४1  4.¢  क
 इस  सम्बन्ध  में  कोई  विशिष्ट

 १९४५  cA  १५1  Beat
 जांच  नहीं  की  गई  परन्तु  साथ  2266-8 R

 १९५१

 age  re  te  CS  RD  EE  A  SA

 उपलब्ध  नहीं
 उपलब्ध

 नहीं

 में  विपक्ष  तथा  निरीक्षण  अधिदेश  द्वारा

 *  विभाजन  पव  भारत  के  सम्बन्ध  fea  गये  विपक्ष  परिमापन  से  यह  ज्ञात  हुआ

 में  ।  था  कि  पशु  दुग्ध

 +  विभाजन  wea  भारत  के  सम्बन्ध
 इत्यादि  का  साधारणतया  यह  मत  था  कि

 में  |

 ts  cet  सला  eee
 गत  कुछ  वर्षों  से  भारतीय  ढोरों  की  दूध

 देने  की  क्षमता  कम  हो  गई  हँ  ।  यह  भी  सव
 बायें  और  भें  सें  )

 विदित  हैे  कि  उत्पादन  की  यह  कमी  अपर्याप्त
 भ  पंडित  ठाकुर  दास  भागने 4 o

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की
 ख़राब  सांडों  और  मालिकों  के  पास

 कृपा  करेंगे  :  उनकी  सायं  से  अधिक  ढोर  होने  के  कारण

 क्या  सरकारी  सूचना  के
 अनुसार  हुई  है

 ।

 प्रति  गाय  तथा  भैंस  का  दुग्ध  उत्पादन  गत

 १५  वर्षों  में  बढ़  गया  अथवा  कभ  हो  गया
 a

 अखिल  भारतीय  कृषि  अनुसन्धान

 ठद्  द्वारा  ढोर  के  दुग्ध  उत्पादन

 के  आंकड़े  एकत्रित  करने  के  लिये  एक
 क्या  सरकार  वृद्धि  अथवा

 जो  भी  अवस्था  की  दर  बतलाने  कीਂ  कृपा  उपयुक्त  न्याय  जांच  करने  की  बनाई  गई

 करेंग े;  एक  योजना  इस  समय  विचाराधीन  है  |
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 सेरा तथा  सेकरीन  काकीनाडा-पद्टापुरम  रेल  कड़ी

 ६५७.  श्री  एम०  क्या  R4S  श्री  मोहन  क्या  रेल

 स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ  कृपा  करेंगी  :  मंत्री  यह  बतलाने
 की  कृपा  करेंगे

 :

 सन्  १९५०  तथा  १९५१  में  सरकार  काकीनाडा

 भारत  में  बनाई  गई  तथा  आयात  की  गई  स्टेशन  को  डाक  गाड़ी  ठहरने  योग्य  बनाने

 औषधियों का  अनुपात  ;  के  हेतु  मेल  लाइन  को  काकीनाडा  हो  कर

 सेरा  तथा  सेकरीन बनाने  वाली
 जानें  के  लिये  क्या  काकीनाडा  से

 व्यावसायिक  प्रयोगशालाओं  तथा  पुरम  तक  एक  नई  रेलवे

 फैक्टरियों  की  तथा  लाइन  बनाने  का  निश्चय  किया हैँ  ;

 क्या  सेरा  तथा  सेकरीन
 की  क्या  यह  तथ्य  हूं

 कि  सरकार  ने

 भारत  में  बनाई  जाने  वाली  परिभात्रा  हमारी
 उकते

 भू  भाग  के  परिमापन  का  आदेश  दिया

 आवश्यकताओं के  लिये  पर्याप्त  होती  है  ?
 (a)

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत
 ्  क्या  यह  तथ्य  है  कि  भू-परिपालन

 कार्य  अभी  प्रारम्भ  नहीं  किया  गया  है  ;
 सन्  १९५०  तथा  १९५१  में  देश  में

 तथा
 आयात  की  गई  बनाई  गई  औषधियों

 थ
 के  मूल्य  का  अनुमान  इस  प्रकार  है  :--  त्न  यदि  उपरोक्त  भाग  और

 आयात की  बनाई  गई
 का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इस  के

 क्या  कारण हे  ?

 करोड़  रुपये  करोड़  रुपये
 रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०

 १९५०  ९.९३  ध  बी०
 :  जी  नहीं  ।  मामला

 १९५१  P4.2&  ४  अभी  केन्द्रीय  यातायात  we  a  विचाराधीन

 a कदाचित  माननीय  सदस्य  का

 अभिप्राय  सिरा  तथा  मसूरी लस  )'  (#)  जी  भूपार्मापन  कर्म  किया

 से  है  ।  इस  समय  देश  में  सेरा  तथा  मसूरी लस  गया  था  और  वह  पूर्ण  हो  चुका  हें  ।

 बनाने  वालीਂ  चार  व्यवसायिक  और  शन  उत्पन्न  नहीं

 सार्थे  तथा  तीन  सरक  री  संस्थायें  हैं  ।
 होते  हैं  ।

 मसूरी लस  लसीका  (  लिम्फ )  HRTBTATST—HTT TCA  रेलवे  लाइन

 at  का  ठी
 ०  ए०  बी०

 ६५९.  श्री  मोहन राव  :  क्या  रेल  मंत्री
 कुत्ते  के  काटे  का  बी०  सी'०  जी०

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 मुख़्िलस  तथा  at  fay  विरोधी  लसी

 क्या  सरकार  काकीनाडा  तथा की  इतनी  परिमात्रा  देश  में  बनाई

 जाती  है  जो  देश  की  आन्तरिक  सांग  को  कोटी  पल्ली  रेलवे  के  मध्य

 लाइन  बिछाने  की  प्रस्थापना  करती  है  ;
 पूर्ण  करने  के  लिये  पर्याप्त  होती  हैं  ।  अन्य

 saa  तथा  मसूरी ठस ों  का  उत्पादन  देश  तथा

 की  मांग  का  पूरा  कर  सकने  के  लिये  पर्याप्त  यदि  भाग  का  सत्तर

 नहीं  होता  हैं  ।  नकारात्मक  तो  उस  क॑  कारण  ?

 520  P.S.D.



 लिखित  उत्तर  लिखित  उत्तर R4Ce १  ३०  जुलाई  MBAR  RKCR

 रेल ,  तथा  यातायात  मंत्री
 एल०

 जो  मद्रास  राज्य  की  इन  सेवा

 ato  शास्त्री  )  और  पदालियों  में  ७८  और  २७  है  ।

 कोटी पल ली  ब्रांच  लाईन  प्रतिस्थापन  इन  में  से  छः  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के

 meat  विचाराधीन  है  |  अफ़सर  तथा  दो  पुलिस  सेवा  के

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  तथा  भारतीय
 अफ़सर  केन्द्रीय  सरकार  में  प्रतिनियुक्त  हैं  |

 पुलिस  सेवा  आसाम  at  अनुसूचित  जनजातियों  के  लिये

 विकास  योजनायें द्  श्री  कण्डासामो :  गृह  कार्य

 मंत्री  यह  बतलाने  कीः  कृपा  करेंगे  :  अमजद  अली
 :  क्या

 इस  समय  कितने  भारतीय  गृह  कार्य  मंत्री  यह  बतलाने  की  पि  करेंगे

 प्रशासनिक  सेवा  अधिकारी  तथाਂ  भारतीय  क्या  सन्  १९५०-५१,  १९५१-५२

 पुलिस  सेवा  अधिकारी  भारत  में  कार्य  कर  तथा  १९५२-५३

 रहे  हैं
 ;  सुचित  आसाम  ने  केन्द्र  से  उस

 कितने  विदेशी  प्रजाजन  हैं
 राज्य  में  अनुसूचित  जन  जातियों  कीਂ  शिक्षा

 तथाਂ  यातायात  सुविधाओं  की  विकास तथा  कितने  भारतीय  हें  ;  तथा

 नहीं  का  अथ  वहन  करने  के  लिये  कोई
 मद्रास  राज्य  में  कितने  सेवा

 धनराशि  मांगी  है  ;  तथा
 युक्त  हें  ?

 कितनी  यदि  कोई
 agers  राज्य  मंत्री

 faq):  भारतीय  प्रभास  fama कि  सवा
 दी  गई  हो  केन्द्र  द्वार  अनुच्छेद  २७५१)

 के  अन्तर्गत  दीਂ  गई  है--कितनी  उस  में
 ६७३  ;  भारतीय  पुलिस  सेवा  ३८६  ।

 Naas  हैं  तथा  कितनी  अनावश्यक  ?

 इस  में  अवेक्षाधीन  अधिकारी  भी  afea-

 TEA  तथा  राज्य  मंत्री  (STo
 जति  हैं  ।

 काटजू  )  :  केवल  राज्य

 इन  दोनों  सेवाओं  में  किसी  सरकारें  ही  ऐसे  अनुदानों  की  मांग  कर

 भी  विदेशी  को  भरती  नहीं  किया  गया  है  ।
 सकती  हूं  ।

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  तथा  आवत्तंक--४०  लाख  रुपये  |

 भारतीय  पुलिस  के  उन  अफ़सरों  कीਂ  अनावश्यक--कुछ  नहीं  |

 भा
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 भाग  Qe ART  और  उत्तर  से  पाक  कायें  वाही

 विषय-सूची

 स्थगन

 साम म  बाढ़  [T83 ATT R20] भाग  120]

 राउ  परिषद् से  संदेश  [qs5  ATT  ३८१७-३८१८,  3203 |

 परिषद  द्वारा ट्रीय  छात्र सेना  निकाय  )  विधेयक--राय

 पारित  रूप  में  सदन  पटल  पर  रख  दिया  गया  [ass  भाग  2C2C]

 पटल  पर  रखा  गया  पत्र--अनुसूचित  जातियों  तथा

 आदिम जातियों  के  आयुक्त  का  वार्षिक  प्रतिवेदन  भाग  3022]

 क्षत  सहायक  वायुसेना  विधेयक--संयुक्त  समिति  का

 प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने  की  अवधि  का  विस्तार
 भाग  ३८१९]

 wet  दंड  संहिता  )
 विधेयक-धारा  ४९७  का

 वापिस  लिया  गया  भाग

 ६  आने  )

 471  PSD



 र

 यर
 अस्वस्थ ों  का  प्  IM RYI  विधायक--बिचार  किया  जाने  का

 अस्वीकृत  भाग  ३८२७-३८४८

 हाथ  करघ  के  कपड़े  का  निर्यात  नियंत्रण तथा  प्रमापीकरण

 विचार  किया  जाने  का  प्रस्ताव--प्रस्तुत  नहीं  किया  गया  [ase e&  भाग  ३८४८ |

 मुस्लिम  वक्फ़  विधिक--परिचालित  भाग

 भारतीय  दंड  संहिता  )  विधायक-धारा  ३०२  का

 प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव--वापिस  लिया  गया  भाग

 भारतीय  दंड  संहिता  तथा  दंड  प्रक्रिया  संहिता  )

 विचार  किया  जाने  के  प्रस्ताव  की  चर्चा--असमाप्त  भाग  ३८६२--३८६४]

 सिंगारी  कोयला  खदानों  म  दुर्घटना  भाग  ३८६४--३८७२|

 निरोध  संशोधन  )  विधेयक  संयुक्त  समिति  के

 प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  भाग  3292]

 परमावश्यक  प्रदाय  संशोधन  विधायक--राज्य

 परिषद  द्वारा  रूप  में  सदन  पटल  पर  रखा  गया  भाग  ३८७३--३८७६



 संसदीय
 वाद

 विवाद

 (  भाग  [aga  शर  उत्तर  से  )

 शासकीय

 बाण  oo  oo  oo न नाल्एल्ए

 R22  ३८१८

 लोक  सभा
 सचिव

 :  श्रोमान चद्यी  ,  राज्य  परिषद्  के

 सचिव से  प्राप्त  दो  निम्नलिखित  संदेशों  की
 axe

 ३०  जुल  १९५२  सुचना  मझ  देनी

 ee
 (१)  राज्य-परिषद  के  प्रक्रिया

 सदन  को  बठक  सबा  आठ  बज  तथा  काय-स्वचालन  नियमों  के  १२!

 सावंत  हुई  |  नियम  के  उपबन्धों  के

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  आपको  सुचित  करने  का  निदेश

 आसीन
 दिया  गया  है  कि

 राज्य-परिषद्  ने

 op}  पर्  जलाई  १९५२  की  अपनी प्रश्न  अर  उत्तर

 भाग  १)

 बठक  में  भारतीय  समवाय

 १९५२,  को  जिसे  लोक  सभा
 तय  अ

 नें १७  १९५२  की  अपनी
 ९-२६  स०  पृ०

 नता लाना
 बैठक  पारित  किया  ar,  बिना

 स्थल गन  प्रीत  वि
 किसी  संशोधन  के  स्वीकार  कर

 आसाम  स  बाढे  लया

 अध्यक्ष  महोदय  :  आज  सपेरे  एक  २)  राज्य-परिषद  के  प्रक्रिया

 सूचना  प्रश्न  का  उत्तर  देते  समय  तथा  काय-संचालन  नियमों के  ९७

 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  श्री  गल जारी  लाल  यम  के  उपबन्धों  के  अनसार  मझे

 नन्दा  ने  जो  निवेदन  किया  हू  saa  प्रगट  राज्य परिषद्  ने  २९  १९५२

 ता  कि  आसाम  की  बाड़  के  विषय  में  जो  की  अपनी  बैठक  में  पारित  किये

 राष्ट्रीय  छात्र  सना  निकाय कुछ  करना  अपेक्षित  था  वह  किया  गया  है  ।

 यह  स्थगन  प्रस्ताव  आवश्यक  ह  |  १९५२,  की

 स्थगन  प्रस्ताव  के  प्रस्तावक  जनाब  प्रतिलिपि  साथ  में  भजने  का  निदेश

 अमजद  अली  पहाड़िया ं)
 दिया  हैं  ।

 द्वारा  प्रस्ताव  वापस  लेने  की  इच्छा  प्रगट

 किये  जाने  पर  इस  विषय  का  समापन  हआ  |  राष्ट्रीय  छात्र सना  निकाय  )  विधेयक

 सचिव  श्री  वान  में  राज्य-परिषद

 हाय-परिषद  से  संदेश  द्वारा  पारित  राष्टीय  छात्र  aa  निकाय

 अध्यक्ष  अब  सचिव  )  विध्  AKR,  को  सदन

 पटल  पर  रखता  हूं  । परिषद  से  आये  हुए  सजदा  पढ़  कर  सुनाएंगे  |



 ३८९२
 २८१९  भारती  ।  दर  संहिता  ३०  जुलाई  १९५२  (sata)  विधेयक

 में  प्रस्ताव
 पटल  पर  रखा  पत्र

 श्री  दामी  (FU

 करता हूं
 अनुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  आदिम

 दंड  १८६०,
 जातियों  के  आयुक्त  का  वार्षिक  प्रतिवेदन

 का  अग्रतर  संशोधन  ४९३

 गह  काय  तथा  राज्य  मंत्रो  (Sto  का  करने  के  हेतु  एक

 ने  अनुसूचित  जातियों  तथा
 विधेयक  पर  विवार  किया  जायेगा  !''

 सचित  आदिम  जातियों  के  आयुक्त  के  ales

 प्रतिवेदन  की  प्रतिलिपि  पटल  पर
 भारतीय  दंड  विधान  की  धारा  2 SAV)

 जिसके  विषय  में  श्री  पी०  एन०  राजभोज  के  अंतर्गत  व्यभिचार  के  अपराध  की  परिभाषा

 तथा  उनके  दंड  का  प्रबन्ध  किया  gl  इत

 क्षत-अनुसूचित  जातियां  )  कुछ
 धारा  के  अनुसार  पर-पत्नी  से  अनुचित प्रदान  पूछना  चाहते  थे  किन्तु  अध्यक्ष  सहोदर

 ने  उन्हें  प्रथम  विवरण  पढ़  लेने  को  कहा  |  सम्बन्ध  रखने  वाले  पुरुष  को  अपराधी  कहा

 oe ree  किन्तु  इस  धारा
 का

 अन्तिम  वाक्य  इस

 प्रकार है  :  ऐसे  मामले  में  फंसी  हुई  पत्नी

 रक्षित  तथा  सहायक  वायु  सेना
 बहकाने  के  अपराध  में  दण्डनीय  नहीं  होगी  ।

 विधेयक

 में  अपने  विधेयक  द्वारा  धारा  ४९७

 संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करने
 का  अन्तिम  वाक्य  हटाना  चाहता हूं

 ।  इससे

 को  अवधि  का  विस्तार
 व्यभिचारी  स्त्री  एवं  पुरुष  दोनों  ही  दण्डनीय

 रक्षा  मंत्री  :  म
 होंगे  ।  यदि  अनुचित  सम्बन्ध  में  स्त्री  की

 पिता  करता  हूं
 ड

 सहमति  नही ंहै  तो  वह  अपराध  बलत्कार

 कहलाएगा  न  किं  याद  अनुचित के  कुछ  रक्षित  दलों

 के  तथा  सहायक
 दलों

 के
 गठन  एवं  सम्बन्ध में  स्त्री की  सहमति  है  तो

 उसको

 विनियमन  के  प्रबन्ध  तथा  सम्बद्ध  अपराध  से  मुक्ति  क्यों  मिलनी  चाहिये  ?

 भारतीय  दण्ड  विधान  के  निर्माताओं  ने
 मामलों  के  विधयक  पर  संयुक्त

 इसका  समर्थन  करने  के  लिये  भारत  में समिति  का  प्रतिवदन  प्रस्तुत  करने

 के  लिये  जो  अवधि  निश्चित  की  गई  प्रचलित  बहुपत्नीत्व  की  ओर  निदेश  किया

 थी  वहू  ता०  १  हैं  तथा  स्त्रियों  की  कठिनाइयों  का  वर्णन

 १९५२  तक  बढ़ा  दी  जाय  ि  किया  है  ।  परन्तु  ये  विचार  भारतीय

 आदर्शों  से  सुसंगत  नहीं  हैं  ।

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  तथा  स्वीकृत

 SE  जिस  समय  भारतीय  दण्ड  विधान  का

 निर्माण  हुआ  तब  से  परिस्थिति  बहुत  बदल

 भारतीय  दंड  संहिता
 चुकी  है  ।  जनानों  का  जमाना  नष्ट  हुआ

 विधेयक  है  ।  ईसाइयों  तथा  पारसियों  में  बहुपत्नीत्व  है

 ही  नहीं  ।  हिंदू  तथा  मुसलमानों  में  भी  यह
 धारा  ४९७  का  संशोधन

 चीज  पीछे  पड़  रही  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  ने  सदन  को  चर्चा  के

 कार्यक्रम  का  स्मरण  दिलाया  और  श्री  दंभी  को  और  भी  एक  बात  का  विचार  होना

 अपना  विधेयक  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  दी  ।  चाहिये  ।  यह  धारणा  गलत है
 कि  व्यभिच/र



 निचा  FS
 ३८२१  भार  ata  as  संहिता  ३०  जुलाई  १९५२  )  14  धाक  ३८२२

 के  मामले  में  पुरुष  सब  दा  आक्रमक  समथन  नहीं  करना  चाहिये  ।  श्रीमान्

 रहता  हूँ  स्थली  केवल  निष्क्रिय  सहभागी  इन  सब  बातों  विचार  करते  हुए  में

 रहती हैं
 ।  स्त्री  अपने  अभिनयों  से  पुरुष  भारतीय  दण्ड  विधान  की  ४९७

 के  चित  को  ललचाती  हैं  ।  का  अन्तिम  वाक्य  हटाना  चाहता  हूं  ।

 की  कथायें  क्या
 यदि  सबंसाधारण  की  सम्मति  जानने

 बतलाती  हें  ?  मेरे  एक  मित्र  के  पड़ोसी  की
 के  लिपे  विधयक  को  परिचालित  करने

 पत्नी  रात  में  बड़े  देर  तक  बाहर  रहती  थी
 की  सदन  की  इच्छा  हो  तो  मुझे  उसमें

 परन्तु उस  बेचारे  को  चुप  रहना  पड़ता  था  ।
 कोई  आपत्ति  नहीं  ।

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर श्री  थान
 न

 इस  समय  औ चाय  प्रश्न  उठाया  ।  आसीन  थे

 माननीय  सदस्य
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 अध्यक्ष  ARI  :

 व्यभिचार  के  अपराध  में  स्त्री  पुरुष  में श्री  eto  सामना
 क वर्ग  को  समान  भूमिका  पर  रखना  चाहते

 ~
 प्रस्ताव  करता  हूं

 हैं  इसलिए  ज़न  का  स्त्री  वग  के  बारे  में
 १९५२  के  अन्त  TH

 चर्चा  करता  प्रासंगिक है  ।  में  केवल  इतना
 सर्वसाधारण  की  सम्मति  जानने  के

 ही  कहूंगा  कि  इस  विजय  के  वस्तुत  वर्णन
 लिये  यह  विधेयक  परिचालित

 में  हम  प्रवेश  न  करें  चाहे  कितना  वह
 किया  जायेगा  ।''

 मनोरंजक  हो  ।  यह  औचित्य  का  प्रीत  नहीं

 हैं  अभिरुचि  का  सर्वप्रथम  में  यह  स्पष्ट  कर  देना

 चाहता
 x  कि  F  इस  विधेयक  केਂ

 sit  :  बम्बई  राज्य  में
 बुनियादी  सिद्धांत  का  विरोधी  नहीं  हूं

 fered racy  पर  रोक  लगाने  के  हेतु  घी
 कितु यह  केवल  कानूनी  सवाल  नहीं  हैं

 बनायी  गयी  है  ।  इस  गतिविधि  से  प्रकट
 यह  एक  सामाजिक  समस्या  है  ।  जब

 हैकि  समय  भारत  दंड  विधान
 स्त्रियां  परवश  तथा  पराधीन  थीं  ।

 निर्माण  हुआ  तब  सें  बहुत  तब  यह  विभेदात्मक  धारा  बनायी  गई  ।

 बदल  चुकी  है  ।
 उसे  बदलने  के  पहिले  हमें  देखना  चाहिए

 भारतीय  संविधान  के  अनुच्छेद  ey  कि  क्या  सचमुच  समाज  भें  सुधार  हुआ

 तथा  १५  के  अनुसार  नागरिकों  में  किसी  हैं  ।

 प्रकार  का  विभेद  करना  अमान्य  किया  अब  भें  मेरे  माननीय  मित्र  श्री  दादी

 है  ।  इन  अनुच्छेदों  में  अभिप्रेत  भावना  द्वारा  उठाई  गई  वैधानिक  आपत्ति  की

 से  भारतीय  दण्ड  विधान  की  धारा  ४९७  चर्चा  ।  उनका  कहना  है  कि  यह

 विसंगत है  ।  कदाचित  वह  संविधान  की  धारा  संविधान  की  शक्ति  के  परे  है  ।

 शक्ति
 के  परे  भी  साबित  सकती

 अपने
 कथन  का  समर्थन  करते  हुए  उन्होंने

 ar
 ह्  जिंस  अनुच्छेद  १५  का  निर्देश  किया  @

 वर्तमान  काल  में  जब  स्त्रि  Wr  कक्षा ह  ध  च  दि  न
 उसी  अनुच्छेद के  खण्ड  ३  में  कहा है

 हेडेक  के  नारे  लगा  रही  खास  कर  अनुच्छेद  की  किसी  बात

 स्त्रियों  को  ऐसे  विभेदात्मक  बर्ताव  से  राज्य  को  स्त्रियों  और  बालकों
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 श्री  एन०  उपाध्यक्ष  महोदय  ।  संशोधन  प्रस्तुत

 हुआ के  लिए  कोई  विशेष  उपबन्ध  बनाने

 में  बाघा  होगी  1.0
 १९५२  के

 अन्त  तक

 सर्वसाधारण
 सम्मति  जानने  के

 यह  स्पष्ट  है  कि  ale  सिद्धांत

 को  सीमित  करने  वाली  परिस्थिति  समाज
 लिये  यह

 विधेयक
 संचालित  किया

 जायगा  पप
 में  उपलब्ध  है  तो  विभेदात्मकਂ  विधि  बनाना

 यह  हमारा  कार्य  हो  जाता  हूं  ।  चिरंजी  श्रीमती  जयश्री

 लाल  विरुद्ध  भारतीय  संघ  के  मुकदमे  में  म॑  प्रस्ताव  करती  ह

 उच्चतम  न्यायालय  के  विद्वान  न्यायाधीशों
 १९५२  के  अन्त  तक

 ने  भी  इसी  मत  का  पुरस्कार  किया  है  ।
 सर्वसाधारण  की  सम्मति  जानने

 अतः  मेरा  नस्र  निवेदन  घारा किਂ  यह  के  लिये  यह  विधेयक  संचालित

 संविधानਂ  की  भावना  से  विसंगत
 किया  जायेगा  |

 नहीं  हैं  जितनी  कि  मेरे  मित्र

 बताना  चाहते  fava  में  इस  विधेयक  के  माननीय

 प्रस्तावक  को  धन्यवाद  देती हं  उन्होंन

 इस  सम्बन्ध  नें  केवल  दारों  क
 श्री  सोमना  तथा  मेरे  द्वारा  प्रस्तुत  संशोधनों

 होगा ओर  देखने  से  नहीं

 Arg ce Cy

 में  से  किसी  एक  को  स्वीकार  किया  yt

 देहातों  का  विचार  करना  भी अ
 RY eT3IT अ!वश्यਂ

 की
 |  वहां  की  स्त्रियां  परवशता  के  arr  इस  विधेयक  में  ए  समाज

 कल्पना  की  गई  जिस  में  स्त्रियों  का
 में  जकड़ी  हुई  हें  ।  धन  का  मोह  तथा

 स्थान  पुरुषों  के  बरबर  ह  |  परन्तु शाक्त  का  दबाव  उन्हें  पुरुषों  की  वासना

 वस्तुस्थिति  क्या  है
 ?  अभी  भी  कन्यादान के  कश  में  होने  पर  faa  करता  है  ।

 यह  एक  लज्जास्पद  तथ्य  है  कि  इस  दिशा  एक  धार्मिक  cafe  मानी  जाती  है  जिस  से

 स्त्री  का  स्थान
 हम  कोई  सुधार  नहीं  कर  पायें  हे  ।  यह  प्रकट  होता है

 fast  सम्पत्ति  बरबर  ध
 ्  |  जहां

 १०  स०  प
 बहुपत्नी  रण  दर्ज  बाल/ववाह  तथा

 मेरे  माननीय  मित्र  न  दि्पत्नीकरण  जठर वि वाट  जसी  रुचियां  प्रचलित  ह  वहां

 कि  स्त्रियों तथा  तलाक  विषयक  विधियों  का  निर्देश  क्या  यह  अपेक्षा
 न्यायोचित

 हैं

 किया  था  य  सारे  प्रश्न  वादग्रस्त  तथा  की  प्रतिष्ठा  अचल  हो
 ?

 विचाराधीन  हैं  ।  एसी  अवस्था  में  यह  विद्यमान  सामाजिक  _  नीति  =  fare
 विशिष्ट  विधेयक  पारित  करना  असामयिक  ह  |  उसके  अनसार  स्त्रियों  के  आचरण

 होगा  |  मन  पहिले  ही  कहा  है  कि  यह  को  कड़ी  काँटों  लगायी  जाती  हूं  किन्तु

 केवल  कानूनी  सवाल  नहीं  &  किन्तु  भ्रम रव त्ति  के  पुरुष  के  स्वेच्छाचार  पर  कोई

 सामाजिक  सुधार  की  समस्या  हैं  ।  इर  विशेष  सामाजिक  saa  नहीं  है  ।  यह

 विषय  देश  भर  के  लोगों  की  सम्मति  परिस्थिति  प्रथम  बदलनी  चाहिये  ।  प्रथ

 जानना  उचिंत  होगा  मेरा  नम्र  निवेदन  स्त्रियों  को  आर्थिक  स्वातंत्र्य  मिलना  चाहिये  +

 है  कि  सर्वसाधारण  की  सम्मति  जानते  के  बाद  में  विधि  बदली  जा  सकती  है  t

 लिय  यह  विधेयक  परिचालित  किया  जाये  |  दे  माननीय  सदस्य  ने  संशोधन  स्वीकृत
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 ् a किया  फिर  भी  मैँ  ga  से  प्रार्थना  को  बिधि  के  बड  से  नहीं  हटाना  चाहिये  |

 म करती  हूं  कि  वे  स्त्रियों  विषय  शिक्षण  तथा  समय  की  धीमी  चाल  से  ही

 अधिक  उदारता  का  परिचय  दें
 =roT:
 त  1  यह  इष्ट  फल  प्राप्त  होगा  ।  भारतीय  नारियों

 विधेयक  वापस  ले  की  कष्टदायक  दशा  पर  दंड-विधि  का  बोझ

 डाल  कर  उसे  और  उदास  नहीं  बनाना
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  में  विधेयक  के

 चाहिये  ।  इन  विवेक  पूर्ण  बातों  पर  सदन
 माननीय  सदस्य  को  यह  प्  कि  विद्यमान

 के  सदस्यों  को  गम्भीरता  मे  विचार  करना
 दंड  विधान  के  अनुसार  क्या  पत्नी  अपने

 पति  पर  दूसरे  स्त्री  के  साथ  व्यभिचार
 चाहिये  ।

 भारतीय  दंड  विधान  बनाने  के  बाद
 का  आरोप  लगा  सकती  हें  ?

 परिस्थिति  में  विशेष  परिवर्तन  नहीं  हुआ
 अनेक  सदस्य  :  नहीं  ।

 है  ।  बम्ब इं  में  बहुपत्नी करण  का  प्रतिषेध

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अथवा  अन्य  स्त्री  परन्तु  बम्बइं  भारत

 पर  जिसने  कि  उसके  पति  को  पाप प्रवृत्त
 का  केवल  एक  भाग  हू  ।  बहुपत्नी करण

 किया ?
 ar  a

 हिन्दुओं  में  प्रचलित  हूं  तथा  मुसलमानों eb  तो  यहां  भी  विभेद  ह

 में  भी  व्यवहारिक  ।  ईसाइयों  तथा क्या  हम  केवल  एक  ही  विभेद  हटाने  जा
 a.

 रहे  हें  ?  पारसियों  का  निर्देश  करन  से  कोई  लाभ

 नहीं  क्योंकि  उनकी  संख्या  अल्प  हैं  ।

 अगस्त  अब  में  यह  दूसरा  व्यभिचार  के  मामलों  में  बहुधा  क्या
 सदन  के  सामने  रखता हुं हुं

 ।  प्रस्ताव  प्रस्तुत  होता  है  ?
 पत्नी  के

 साथ  दुर्व्यवहार  अथवा
 हुआ :

 पत्नी  का  पति  का  दुराचरण

 १९५२  के  अन्त  तक  तथा  आदि  कारणों  से  ही

 wa  साधारण  की  सम्मति  जानने  सामान्यत  :  व्यभिचार  के  मामले  उठते

 के  लिये  यह  विधेयक  संचालित  हूं  ।  ऐसी  अभागिनी  नारियों  को  हमारे

 किया
 पै

 प्राचीन  ऋसियों  ने  भी  अधिक  संरक्षण

 दिया  था  ।  कौटिल्य  ने  अपने  अथ  शास्त्रਂ
 श्री  रघुबीर  सहाय  में  जो  विधियां  बना थी  हैं  वे  स्त्रियों  के

 पुत्र  व
 बदायूं

 :  में  विषय  में  मनुस्मृति  से  अधिक  उदारतापूर्वक
 इस  विधेयक  का  तथा  संशोधनों  का  विरोध

 हूं  ।
 इन  सब  बातों  का  विचार  करते  हुए

 करने  के  लिये  खड़ा  हुआ  यह  विधेयक  स्वीकृत  करन  अनुचित  होगा  ।

 में  माननीय  प्रस्तावक  की  सदिच्छा  से
 में  माननीय  सदस्य  से  प्रार्थना  करूंगा

 अवश्य  प्रभावित  हुआ  किन्तु  उनके  तर्क॑
 कि  वह  अपना  विधेयक  वापस  ले  लें  |

 से  नहीं  ।  भारतीय  दंड  विधान  के  निर्माताओं  थ्री  दादी  :  मेरे  मित्रों  की  इच्छा

 ने
 इस

 धारा  का  समर्थन  करते हुए  जो
 आदर  करते  हुए  मैं  अपना  विधेयक

 बातें  लिखी  हें  उनका  अन्तिम  भाग  माननीय  ot
 की  अनुमति  चाहता  हूं  ।

 सदस्य  न  जाने  ware  नहीं  किया  ।  उपाध्यक्ष  महोदय :  प्रश्न  यह  हैं  कि

 उसमें  उन्होंने  बहुत  विवेकपूर्ण  बातें  कही  वापस  लेने  की

 यहां  के  लोगों  के  रीतियों में  जड  दी  जायेंगी  ।
 1.0

 पकड़ी  हुई  बहुपत्नी करण  जैसी  दुष्टता ओं  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।
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 कुमारी  भानी  सस् क़रीन  :
 पुरःस्थापित  किया  गया है  i  इस  विधेयक

 में
 ने  विधेयक  वापस  लेने  की  अनुमति  को  प्रभावी  करने  की  प्रक्रिया  भी  बतायी

 देने  के  प्रस्ताव  का  विरोध  किया  है  ।
 गयी  है  ।  खंड  ३  में  एक  पद  का  गठन

 अत  क्या  अब  विधेयक  वापस  लेने  की
 करने  की  रीति  बतायी  गयी  हे  ।  किसी

 अनुमति  देना  नियमानुसार  है  ?
 अस्वस्थ  व्यक्ति  की  इस  rye  द्वारा  परीक्षा

 उपाध्यक्ष  महोदय  किसी  माननीय  की  जाने के  बाद  उस  के  विजय  में

 सदस्य  की  विरोधी  अवाज  मेंने  नहीं  सुनी  निर्णय  किया  जायेगा  ।  कोई  व्यक्ति  इस

 थी  यह  नियम  कि  सारे  सदन  की  सम्मति  पसंद  को  सूचित  कर  सकेगा  विशिष्ट

 /
 कोई  प्रस्ताव  वापस  नहीं  लिया  जा  व्यक्ति  खंड  २  US  )  के  अनुसार  अस्वस्थ

 a  | विधेयक  वापस  लेने  की  अनुमति

 पर  नहीं  लागू  होता  ।  यह  अनुमति  बहुमत

 से  दी  जा  सकती  है  ।
 श्री  लेकर

 :

 आन  एप्वाइन्ट  आफ  आंध्र
 ह

 gat  इस  भवन  की  गैलरी  में  बहुत
 अस्वस्थ ों  का  वन्ध्यीकरण  विधेयक

 स्त्रियां  और  बच्चे  बैठे  हुए  यह  बिल

 श्री  एस०  बी  रामास्वामी  )  :  में  इस  प्रकार  FT  ?  कि  इस

 प्रस्ताव  करता  हुं  :
 के  डिस्क दान  को  सब  को  नहीं

 विशिष्ट  प्रकारों  के  सुनना  चाहिये  |  इस  लिये  में  प्रार्थना  करूंगा

 व्यक्तियों  द्वारा  अनिष्ट  शारीरिक  कि  आज  विजिट सं  यहां  से

 तथा  मानसिक  प्रकृति  के  मनुष्यों  दियें  यह  ज्यादा  अच्छा  होगा  |

 का  प्रजनन  रोकने  के  हेतू  एक
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  में  औचित्य  का

 विधेयक  पर  विचार  किया  जायेगा  च्

 gat  नहीं  उठता  ।  आधुनिक  काल  में

 यह  विधेयक  कछ  विलक्षण  सा  हैं
 इस  विषय  के  बारे  में  हर  एक  को

 तथा  विवाद्य  भी  हें  ।  इस  में  केवल

 ९  खंड  =)  से
 जानना  चाहिये  कि  क्या  दया  हो  रहा  हैं  ॥

 खंड २  (4)  aq

 महत्वपूर्ण  ।  उस
 में

 अस्वस्थ
 का लक्षण  एस०  बो ०  रामास्वामी  :  सम्बन्धित

 xa  प्रकार  किया  हैं  :  व्यक्ति  को  न्यायालय  के  मौत  २१  दिन

 की  पूर्वसूचना  दी  जायेगी  कि  वह  avg  के “
 का  अर्थ  होगा  कोई

 सामने  उपस्थित  हो  ।  वह  स्वयं  उपस्थित स्त्री  अथवा  जो

 नहीं  भा  ela  के  मौत  उस  को
 आनुवंशिक  अथवा  अन्य

 पागलपन  अथवा  क्षीणता
 परीक्षा  के  लिये  हाजिर  कराने  को

 से  पीडित  हो  तथा  जिसका  कार  पसंद  को  mare  |  खंड ५  के

 वन्ध्यीकरण  किय  बिना  अपनी  अनुसार  पद  बहुमत  से  सम्बन्धित  व्यक्ति  को

 जैसी  सन्तति  को  जन्म  देना  स्वस्थ  अथवा
 अस्वस्थ

 घोषित  करेगा  |

 संभव  हो  ।
 ्

 खंड  ७  अति  महत्पूर्ण  हैं  ।

 समाज  का  दीघंकालीन  स्वास्थ्य  तथा  स्वातंत्र्य  पर  सरलता  से  आघात  नहीं
 कल्याण  साधने  के  उद्देश्य से  यह  विधेयक  किया  गया है  ।  परीक्षा  के  पहलें  तथा
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 परिक्षा  के  बाद  अपील  की  गुंजा  रखी  थीं  तो  मैं  विधायक  को  नियम बाहा

 गप्प  नहीं  घोषित  कर  सफलता  |

 व्य  eats  सरदा  ay  सिह ख  ८  भी  महत्वपूर्ण  freq  पंद  के

 au  के  फलस्वरूप  इस  प्र  त्रिया  का  सरकारी  सदस्यों  का  समय  तो  खच

 योग  जानें  का  प्रबन्ध  इस  as  होगा

 al  क्रिया  गया  है  ।  कुत्सित  भावना  से  प्ररित
 उपाध्यक्ष  महोदय  जो  काम  x

 होकर  यदि  किसी  का  नाम  के  सामन
 चिकित्सालय  मैं  करते  हें  वही  अन्यत्र

 भजा  गया  हो  भजन  व्यक्त
 करेंगे  ।  प्रथम  दृष्टया  यड़  ऐसी  बात  नहीं

 ५००  रुपय  जर्मान  का  भागी  होता
 जिसके  कारण  में  विधायक  को

 @  |
 बाह्य  घोषित  करू  )

 प्  wr
 अन्त  म  खड़  जिस  में  at

 श्री  एस०  बी०  श्रीमान
 कार  को  कार्यवाही  की  व्यापक  शक्ति  दी

 घ्  tad  थ  की  यड़  वास्ता ष  ।  बालक  ल
 गई  Q  अब  वन्ध्यीकरण के  स्वरूप

 सीधी  साधी  होती है  ।  कोई  मध्य  स्वर्गीय
 fare  करन  के  हेत  दैहिक  तथा

 बाल्य  शास्त्र  के  अंगों  पर  प्रकार  लोक  करीब  वियोजन  के  हेतु  स्वयं  से  यह

 दस्त्रीक्रया  करवा  लेते  |  स्त्रियों  का
 डालना  वाहगा  ताकि  सदस्यों  के  मन  में  कोई

 भ्रम  न  वैश्वीकरण  के  लिये  जननप्रंथि  भी  वन्ध्यीकरण  हो  सकता  है  किन्तु  वह

 क्रिया  थो  ड़ी  कठिन  होती हूं लकी  सी  रस्त्र। क्या  करनी  पड़ती ह

 जो  साधारण  अवस्था  में  साधारण  तथा  में  चार  आधारों  पर  इंस  उपाय  की

 स्वस्थ  व्यक्त  आजकल  करवा  समान  करता  हू  ।  सुरजन

 a  |  far  तथा  सार्वजनिक  स्वास्थ्य  नीति

 तथा  शास्त्र  arte  अन्तिम
 सरदार  हुक्म  fag

 अ थान
 =x  वे  चार  आधार  सूप्रज़नन

 एक  औचित्य  प्रश्न  हू  श्रीमान  इस  विधेयक

 शास्त्र  यह  कोई  नारी  नहीं  ।  प्राचीन
 में  पसंद  के  गठन  का  उपबन्ध  जिस  के

 लिय  व्यय  करना  |  क्या  में  जान
 यूनान  +  स्पार्ता  तथा  अथवा  में  उसका

 सकता हं  कि  ca  विधायक  के  लिये  अध्यक्ष
 होता  था  ।

 दय  की  अनुमति  ली  गई  2?  ऊ
 श्री  लेकर  :  स्पार्ता  जी.वत  @  या

 श्री  एस०  ato  रामास्क्रासो  पद  मृत  ?
 इस  उपाय  का  प्रयोग  करेन

 सें  जिल  के  सरकारी  वैद्यकीय  तथा  अन्य  कारण  हीं  उन  का  ara  निशान  ।  मद

 चकारी  सीमित  हें  जिन  लय  पाक  गया  |

 व्यय  को  आवश्यकता  नहीं  अ  अतः  राजद  उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  =  सदस्य

 ह  के  अन्तर्गत  अध्यक्ष  की  अपना  अपना  अनुमान  हगा  संकते  े  किन्तु

 अनुमति  की  आवश्यकता  :  नहीं  है  ।  तथ्यों को  प्रस्तुत  शिया-जाय  |

 उपाध्यक्ष
 जब

 विधेयक  के  att  एस०  at>  रामास्वामी  दी  लाईफ

 प्रस्तावक  यह  कहतें  हिंदी  उसको .  प्रभावी  ah
 के  लेखक  द चढ़  डर  के

 करन  के  .  ray  7a  व्यय  की  आवश्यकता
 कथनानुसार  सु प्रजनन

 शास्त्र  के  दो  अंग
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 होते  हें  ।  एक  क्रियात्मक  तथा  दूसरा  नहीं  दी  जाती  तथा  विवाहेतर  aga  से

 प्रतिरोधक  ।  क्रियात्मक  उपायों  की  चर्चा  इस  विषय  में  प्रमाण  पत्र  जाते  हैं

 में  नहीं  करूंगा  |  क्योंकि वह  न  vel  ४ as  लील  डेनमार्क  तथा  स्वीडन  में  भी  इस  प्रकार

 की  विधियां  हें  ।  तात्पर्य  यह  हैं  कि  यह तथा  असभ्य  इस  विधेयक में  कवल

 विधेयक  विश्व  में  विलक्षण  नहीं  है  ।
 निरोधक  उपायों  का  विवार  किया a  ।

 साइन्स  आफ  लाईफਂ  के  लेखक  में  सामाजिक  तथा  शारीरिक  स्वास्थ्य

 एच०  जी०  वेल्स  लिखते  हें  कि  अटलांटिक  के  आधार  पर  भी  इस  विधेयक  का  समर्थन

 तटीय  में  प्रतिरोधक  सु प्रजनन  करता  gi  अन्य  रोगों
 की  जानकारी  मुझे

 द्यास्त्र  की  नितान्त  आवश्यकता है  कयोंकि  उपलब्ध  नहीं  हुई  किन्तु  कुष्ठ  रोगियों  के

 मानवी  व्यवहारों में  date  जीवन  कलह  आंकड़े  मेरे  पास  भारत  सरकार  के

 की  कसौटी  धीरे  धीरे  ser  हो  रही  प्रतिवेदनानुसार  सन्  १९४७  में  ओरिसा

 आज  इंगलिस्तान  की  प्रजा  के  हर  १०  छोड़कर  बेल-भारत  में  २  लाख  ४०  हजार

 लाख  व्यक्तियों  में  लगभग  १  लाख  व्यक्ति  कुष्ठ  रोगी  थे  रोगियों  सहायता

 अस्वस्थ  प्रमाणित  किये  जा  सकतें  a  ।  के  लिये  आयव्ययक  में  केवल  ३  लाखਂ ए

 एक  विशिष्ट  स्तर  के  नीचे  के  लोगों  की  रुपयों  की  गुंजाइश  रखी  है  ।  उतने  ही

 प्रजनन  शक्ति  नष्ट  करना  तथा  श्रेष्ठ  रुपये  संतति  नियमन  की  रिद्म  मेथड

 गुणशाली  लोगों  की  Fare  बढ़ाना  यह  पर  खं  होने  जा  रहे  हैं

 जिसमें  कि  ताल  भी  नहीं  है  और  न मानवी  दुःख  परिहार  एकमेव  मागं
 a
 हूं  ।  रीति  ।  अन्य  रोगियों  के  आंकड़े  उपलब्ध

 नहीं  हैं  किन्तु  संख्या  बहुंत
 मैरेज  एण्ड  मोरिस  के  लेखक  बर्नार्ड

 बड़ी  होगी
 रसेल  लिखते  हें  के  उपाय  के

 स्वरूप  सम्बन्धित  अधिकरियों  द्वारा  प्रक्रिया  नैतिक  धार्मिक  पहलुओं
 का

 का  दुरुपयोग  होने  का  भय  फिर  विचार  करने  के  पहिले  में  विरोधियों  के

 भी  हमें  इस  धोके  का  सामना  करना  संभाव्य  तर्कों  क  उत्तार  दूगा  |  ad

 चाहिये  |  क्योंकि  इसी  प्रक्रिया  से  पागल  विधेयक  पर  ag  आक्षेप  जायेगा

 क्षीण  तथाਂ  व्यक्तियों विकृतचित्त  की  कि  उससे  व्यक्ति  स्वतन्त्र  के  अधिकार

 संख्या  घटाई  जा  सकती  यहं का  गम्भीर  अतिक्रम  होता  है
 ।

 संयुक्त  राज्य  अमरीका के  CC  राज्यों  हमारा  सौभाग्य  संविधान  में

 में  से  २८  राज्यों  ने  अस्वस्थ ों  के  are}.  मूलभूत  अधिकारों  की  सूची  दी  गई

 करण  के  अधिनियम  बनाये  उन  में  है  उसमें  जनना धि कार  प्रविष्ट  नहीं  हैं  |

 से  इडाहो  राज्य  का  अधिनियम  अति  बैसे  तो  जब  हम  किसी  राज्य  में  जन्म

 लेत ेहैं
 तब

 से
 ही  हम  कुछ  न  कुछ

 पक हैं  ।  सोवियत  व्यवहार  प्रक्रिया  में

 का  प्रबन्ध  किया  व्यक्ति  स्वास्थ्य  खो  बैठते  हें  |  बच्च
 सु प्रजनन

 है  किन्तु  वह  इतना  नहीं
 त्व  ।  का  जन्म  होने  के  बाद  चार  अथवा  पाँच

 वहां  विकृतचित्त  तथा  पागल  महीने  के  अन्दर  माता  का
 टीका

 व्यक्तियों  के  लगाना  पड़ता  यदि  किसी  व्यक्ति  को
 विवाह  को  अनुज्ञा
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 जानना  हूं  कि  क्या  यह  विधेयक सांसरिक  रोग  हो  जाता  तो
 9

 पालिका  उन्  उाबरदस्ती  अलग  fa  स्वयं  गम्
 ह्

 में  रख  देती है  ।  इसी  तरह  प्रस्तुत  विषय  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  faz  यक

 में  व्यक्ति  स्वातन्त्य  को  सीमित॑  करना  गम्भीर हूं  ।

 निन्दनीय  नहीं  हूं  ।  श्री  एस०  alo  रामास्वामी  :  अस्वस्थ

 लगाया  जा  व्यक्तियों  को  अनियन्त्रित  जनन स्वातन्त्र्य और  एक  AAI  यह

 [
 a  fe  इस  विधेयक  द्वारा  प्राप्त  देकर  धरती  पर  गन्दगी  तथा  दुःख  फलाना

 अधिकारों  का  दुरुपयोग  होगा  ।  यह  इष्ट  नहीं  इसी  भावना  ्
 में  यह

 धोका  हिटलर  की  जर्मनी  में  अथवा  दक्षिण  विधेयक  सदन  के  सामने  विचार  के  लिये

 अफ्रीका  में  सकता  है  ।  हम  किसी  प्रस्तुत  करता हुं  ।

 जने तक  उद्देश्य  से  वन्ध्यीकरण  करने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 नहीं  जा  रहे  समाज  का  सुधार  तथा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  श्री  एम०  डी०

 कल्याण  यहीं  हमारा  एकमेव  लक्ष्य  है  |
 रामास्वामी  sa  विधायक  को  संशोधित  करना

 डा०  एन०  ato  खरे
 :

 चाहते  माननीय  सदस्य  प्रथम  संशोधन

 इन  सब  अस्वस्थ्य  व्यक्तियों  को  अरब  प्रस्तुत  करेंगे  और  बाद  में  भाषण  देंगे  ।

 सागर  में  फेंक  दो  ।
 श्री  एम०  डी०  रामास्वामी

 उपाध्यक्ष  महोदय  वहू  अन्य  क्योटो  )  में  प्रस्ताव  करता  हूं
 :

 उपाय  हैं  ।  साधारण  की  सम्मति

 जानने  के  यह  विधेयक
 श्री  बी०  पी०  नायर  )  संचालित  किया  जायेगा  1.0

 क्या  माननीय  सदस्य  कुष्ठरोग  तथा
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कौन  सी  तिथि

 पन  को  आनुवंशिक  समझते  हैं  ?
 तक  ?  तिथि  निश्चित  करना  आवश्यक  है  |

 1-16  रामास्वामी  : एस०
 श्री  एम०  डोर  रामास्वामी  :

 रे  रै
 कुष्ठरोग  आनुवंशिकता  वादग्रस्त है

 १९५२  तक  ।  सुनिश्चित  तथा
 किन्तु  पागलपन  तथा  गौणता  के  विषय

 प्रगतिवादी  लोग  राष्ट्रहित  के  हेतु  इस
 में  में  विशेषज्ञों  का  हवाला

 देकर
 कह

 a
 विधेयक  आवश्यकता  मान  लेंग े।

 सकता  a  कि  वे  आनुवंशिक  gt
 परन्तु  साधारण  जनता  में  ऐसे  लोगों  क

 श्री  ज्वाला  प्रसाद  :  प्रमाण  अत्यल्प  अनियंत्रित  प्रजावद्धि

 खल्वाट  भी  एक  अवांछित  रोग हे  ?  को  रोकने  के  हेतु  वाष्पीकरण  तथा  संतति

 नियमन  का  सुझाव  जब  इसके  पहिले
 ~ उपाध्यक्ष  महोदय :  शान्ति  ।

 गया  था  तो  उसके  विरोध  में

 हम  यहां  गम्भीर  उद्देश्य  के  लिये  एकत्रित
 जनमत  के  बादल  खड़  हुए  इस  लिए

 oT Q  अत  एक  दूसरे  पर  छींटा  कशी  न
 ~  आवश्यक है  कि  जिन  लोगों  द्वारा  धरम

 कर  |
 अथवा  भावना  के  आधार  पर  इस  विधेयक

 १२  मध्याह्न  का  विरोध  होने  सम्भावना

 उनकी  सम्मति  प्रथम  जान  ली  जाय  ।
 श्री  नन्द  लाल  फार्मा  :

 संशोधन  प्रस्तुत
 पति  महोदय  का  आदर  करते  हुए  में  हर  हुआ  ।
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 श्री  लेकर  :  माननीय  अध्यक्ष  महो
 )  हो  तो  उस  का  बच्चा  लेकर  ar

 जो  बिल  मेरे  मित्र  ने  पेश  किया  माप  के  द्वारा  अपने  मित्रों यह  कहना

 ह  उस क  सम्बन्ध  Wo...  चाहता  हूं  कि  जो  मानें  मेडीकल  साइन्स

 (a reff  वैद्यकीय  जहां  तंक
 पी  एस०  ato  रामास्वामी  :  व्या  में

 उस  की  पहुंच  हे  उस  ने  इन  ची  जों  को  बिल्कुल
 माननीय  सदस्य  से  प्रार्थना  करूं  कि  वे

 डिस्प्ले  )  कर  दिया  हूं  और  यह  कहा
 अंग्रजी  में  बोलें  ?

 हैं  कि  यह  बात  तो  हो  सकती है  कि  यदि  घर  म

 श्री  चलकर  म  अपने  मित्र  से  इस  बात  इस  प्रकार  का  वातावरण  हो  कि  जिस  से  एक

 को  कहता  हूं  कि  जो  कुछ  में  बोलूंगा  वह  की  बिमारी  दूसरे  को  लग  तब  तो  यह

 आप  समझ  सका  इस  प्रकार  बोलेगा  आप  बात  हो  सकती  लेकिन  यह  कदापि

 ने  आबजेक्ट्स  एंड  रिजर्व  तथा  सिद्ध  नहीं  माना  जा  सकता  ह्  मंडी  कर्ल

 कारणों  )  में  जो  बात  लिखी  है  साइन्स  के  द्वारा  कि  सिफिलिटिक  seat

 उसी  a  लियें  मं  आप  से  कहना  का  बच्चा  भी  सिफिलिटिक  होगा  यह

 चाहता  हूं  कि  ag  via  बिलकूल  सिद्ध  दूसरी  बात है  कि  बहत  खोज  की  जाय  और

 नहीं हैं  यह  बात  कही  जाय  कि  उस  की  दूसरी  या

 उपाध्यक्ष  महोदय  मानना  सदस्य  तीसरी  या  चौथी  पत  में  कोई  मनुष्य

 कृपया  अध्यक्ष  को  संबोधित  करें  |  fete  था  ।  में  समझता हूं  कि  इस  प्रकार का

 faery  करना  बात  को  बहत  दर  तक  खान
 श्री  लेकर  :  में  माफी  चाहता  ह्

 में  आप  के  द्वारा  अपने  मित्र से  यह  कहना
 म  तो  यह  समझता  हूँ  कि  मेरे  मि

 चाहता ह
 कि  जो  कुछ  बात

 में  यहां  पर  ने  बाहर  की  बहुत  ची  मेँ  पढ़ी  और  देखी  भी

 जब  उन  से  और  मझसे  एक  मतबा  बातचीत

 कहुंगा  वह  ऐसी  भाषा  में  कहूंगा  कि  जिस से
 थी  तो  उन्हों  ने  यह  ख्याल  भी  ज़ाहिर  किया

 वह  पूरे  तौर  से  समझ  लें
 कि

 म॑  क्या  कह
 था  कि  अगर  हमारे  समाज  को  जिन्दा

 रहा
 उन्हों

 ने
 आबजक्ट्स  एड  रिजर्व  में

 a
 रहना  e  तो  जो  गरीब  फैमिली  में  उन  को

 यह  कहा  ह
 राइट  आफ  एं बार शन  का

 शक  समाजिक  दुर्घटना  हूं  कि  चाहियें  कौर भी  देना

 ष्ठरोगी  उपदंदाग्रस्त  पागल  मेरे  मित्र  यह  कहते  थ  कि  वह  ऐसा  भी

 विकृत  तथा  तत्सम  लोगों  को  बच्चे  बिल  हाउस  के  सामने  लाना  चाहते  थ  ।

 1  करने  की  अनुज्ञा  दी  जाती  वह  उस  बिल को  नहीं  लाये यह  हमारे  ऊपर

 यं
 स्वयं  उनका  जीवन  खपत  होता है  |  बड़ी  कृपा  हुई  क्योंकि  भारत  ay  4  चरण

 ग  ध
 समाज  के  व्यापक  कल्याण  के  हेत  उन्हें  हत्या  बड़ी  भारी  चीज  मानी  at

 बढ़ने  की  अनुज्ञा  नहीं  देनी  चाहा  |  कम  से  कम  कूछ  समय  के  लिय  तों

 इस  दोष  से  बचें  गय

 दमक

 का  अथ  ae  होता

 पहली  वात  इस  बिल
 के

 सम्बन्ध  में  में हैं  कि  यदि  कोई  पागल
 मनुष्य

 हो  तो  उस  को

 होता  अगर  कोई हमेशा  पागल  बच्चाों  उन  से  यह  निवेदन  करना  चा  ai  हूँ  कि

 सिफिलिटिक  )  आदमी  हो  तो  उन्हों  हाउस  (tae  /
 है  के  सामने  कोई

 उस  का  जो  बच्चा  पेदा  होता  वह  एसा  हटा  नहीं  रखा  जिस ।  कि

 fat  होता  अगर  कोई  मनुष्य  ऊपर  जो  चीन  उन्हों  ने  कही टू  3 सल्टीप्लाई
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 देमसेल्व्ज  बढ़ने  वह  सिद्ध  बहुत  ज़ोर  दिया  गया  हैं  और  खाने  के  पद  दं

 होती  होक  यह  सिद्ध  नहीं  का  विश्लेषण
 कर  के  यह  कहा  गया  था  कि

 a
 ह  कि  जिस  से  हर  एक  मनुष्य  यह  समझ  यदि  समाज  सैकड़ों  बीमा  रेयों  से  बचना

 &  fe  का  लड़का  sot  होता  चाहता  हैं  तो  उस  को  पवित्र  अन्न  खाना

 अपनी  इस  बात  के  पक्ष  में
 में  एक  बहुत  बड़े  चाहिये  लोग  इस  बात  को  कहेंग  कि  पीछे

 में आदमी  का  सबूत  हूं  से  पवित्र  का  अर्थ  यह  निकाला  गया  कि  एक
 अपने  मित्र  से  यहं  कहूँगा  कि  इस  बात  के  मनुष्य  दूसरे  का  छुआ  हुआ  अनन न  खाये  ।

 ऊपर वह  महात्मा  गांधी का  लेख  जिसमें  में  आपਂ  से  निवेदन  करूंगा  कि  उस  हद  तक

 कि  महात्मा  गांधी  ने  यह  कहा  है  कि  में  तो  में  नहीं  जाता  कि  जिस  हदें  तक  यह

 इस  बात  को  मानने  के  लिए  तैयार नहीं  हूं  कहा  जाय  कि  एक  मनुष्य  दूसरे  का  छ्ञा
 कि  ऊपर  का  लड़का  लेकर  होता है  इस  से  हुआ  अन्न  न  लेकिन  में  यह  जरूर

 बुकर  में  और  कोई  शहादतਂ  उन  के  बहुत  जोर  से  कहना  चाहता  हें  कि  जहां  तक
 सामने  तहों  कर  सकता  हूं  क्योंकि  महात्मा  वर्तमान  होटल  पद्धति  है  और  सड़क  के  पास
 गांधी  ऐसे  नहीं  थे

 जो  कभी  अपनी  लेखनी  जो  तमाम  हज़ारों  खाने  की  दुकानें  जो  रखें
 द्वारा  एसी  बात  निकालते  जब  तक  कि

 हुए  हैं  यहां  का  खाना  हमारी  बीमारियों  को

 वह  तमाम  डाक्टरों  और  बानियों  को  पैदा  करने  का  ज़िम्मेवार  श्रीमान

 बुला  कर  पूछ  न
 लेते

 झर  जब  तक  उन  के  आप  यह  समझते  ही  होंगे  कि  सड़कों  के
 दय  में वह  ब।त न  आ  जाती |  उन  की  लेखनी  पास  होटल  रहते

 पय  उन  होटलों
 द्वारा  यह  बात  निकली  इस  लिय  में  समझता  के  कीपर  गरीब  हो

 हूं  कि  उन्हों  ने  इस  पर  गौर  किया  है  और  वह  अपने  नौकरों  अपने  लड़कों

 कुछ  लोग  इस  बात  को  जानते  हें  कि  महात्मा  को  और  अपने  मददगारों  को  इतनी  स्वच्छता

 जी  ने  सेवाग्राम  में  एक  लेकर  को  भी  रख  से  नहीं  रख  सकते  जितनी  स्वच्छता  से

 छोड़ा  था  और  उन  को  वह  कभी  कभी  स्वयं
 मामूली  मनुष्य  अपने  घर  में  रहता  है  ।'

 भी  औषधि  लगाया  करते  थे  ।  उन  को  तो  जल्दी  रहती  है  ।  अगर  किसी  ने

 जहां  तक  में  समझता  हूँ  कुछ  at  तक  तो
 कहा  कि  मुझ  एक  कप  चाय  देना  या  किसी

 ऐसा  हो  सकता  हैं  कि  छूने  मात्र  से  ले परासी  ने  कहा  कि  मुझे  आध  पाव  मिठाई  देना  .  ,  .

 ay  लेकिन  इसी  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  माननीय
 साथ  मेरा  आप  स  यह  निवेदन  है  कि  आज  जो

 सदस्य  यह  कहना  चाहने  हैं  कि  कोई  भी
 हिन्दुस्तान  में  ले परासी  बढ़  रही  है  इस  का

 कारण  एक  दूसरे  का  स्पर्श  नहीं  ह  ।  ऐसी
 रोग  आनुवंशिक  नों  है  ?

 बात  नहीं  लेपरासी  उत्पन्न  होने  के  कारण
 श्री  लेकर  :  इस  बारे में  में  निवेदन

 a  मैं  एक  दम  यह  कहने के  लिय
 करना  चाहता  हू ंकि  जिस  हुद  तक  में  ने

 माडल  साइन्स  की  पुस्तक  पढ़ी  हें  और  जिस तैयार  नहीं  हूँ  करि  स्पो  से  लैपरासी  होती  ही

 नहीं  है  बल्कि  में  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूँ  aq  तंक  आयुर्वेद  की  पुस्तकें  पढ़ी  हें  उन

 fe  कुछ  अंश  तक  तो  यह  स्पर्श  से  हो  सकती  यह  कहा
 गया

 यह  सिद्ध  नहीं  हो
 ्
 a

 है  लेकिन  में  समझता  हूं  कि  उस  का  दूसरा
 सकता  Q  कि  अगर  किलो  बीमारी  वाला

 कारण यह  है  कि  कुछ  दिनों  से  भारतवर्ष  में  पुरुष  लड़का  पदा  करेगा  तो  वह  उसी  प्रकार

 गोश्त  खाने  का  बढ़ता  जाता  है  ।  का  पैदा  करेंगा
 जैस  स्वयं  यह  हो  सकता

 चीन  समय से  अन्न  पर
 हमारे  भारत  वह

 हैं  किलो  तीन  पुत
 के

 बाद  असर  होता  हो  ॥
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 जेसा  कि  ब्लाइंड नेस  हैं  ।  के  अलावा  बहुत  at  स्मृतियां  उनमें

 कुछ  लोगों  ने  यह  कहना  शुरू  किया  है  कि  आप  यह  देखेंगे  यह  सारे  शास्त्र  और  स्मृतियों

 डालडा  खानें  से  drat  पुत  में  बच्चे  को  हमेशा  स्वतन्त्र  साधू  लोगों  ने

 अंधे  हो  जायेंगे  |  कुछ  लोग  यह  कहते
 कभी  वह  राज्य की  तरफ  से  नहीं  चलाई  गई  ।

 में  कह  नदीं  सकता  कि  तीसरी  gerd बाद
 किसी  लेख  में  आप  ऐसा  नहीं  पायेंगे  जिस

 क्या  होगा  लेकिन
 में

 इस  बात  को  कह  सकता  राज्य  ने से  पता  चलता  हो  उन्हें

 oa
 g  जबर  तक  कोई  साइंस  इस  बात  को  पुरे  चलाया  हो  ।  आप  भारतवर्ष  के  किसी

 तौर  से  सिद्ध  न  कर दे  कि  जो  इस  बिल  में  लेख  में  यह  नहीं  पायेंगे  कि  अमुक  राज्य

 लिखा हे  वह  साबित  हो  सकता  तब  तक  में  यह  cafe  दी  गई  हो  जिस  प्रकार

 इस  को  नहीं  मान  सकता  |  से  यह  इन्डियन  पैनल  कोड

 मुझे  ऐसे  बहुत  से  लोगों  का  हाल  मालूम
 चलाया  गया  और  जिस  ने  राज्य

 में  उस  के  अनुसार  काम  न॑  किया  तो  उस  को
 है  जो  बिल्कुल  पागल  हथकड़ियों  बन्धे

 ा  सजा  at  स्मृतियों  के  बारे  में  कभी  ऐ  सा

 Ss  १०-१०  कौर  १२-१२  वह  TH  अपने
 नहीं  रहा  |  याज्ञवल्क्य  मिताक्षरा  और

 मकान  में  रखें  गये  उन  लोगों  को  अक्सर
 व्यवहार  मयूषा  यह  सारी  चीजें  जैसे  ला  आफ

 मेंने  देखा हैं  कि  बच्चे  बहुत  सुन्दर  और  दिमाग
 अडाप्दान  दत्तक  विधान

 मेंने  बहैसियत  लायर
 वाले  होने  हें  और  मेंने  साथ  ही  साथ  यह  भी

 के  खूब  लेकिन  मेंने  भारतवर्ष
 देखा  हैं  कि  बड़े  बड़े  विद्वान  और  बुद्धिमान

 के
 इ  इतिहास  में  यह  कहीं  नहीं  देखा  कि  अमुक

 मनुष्यों  के  पागल  लड़के  होते  हें  ।  हर  एक
 राज्य  में  कोई  स्मुति  कानून  की  तरह  चलाई

 आप  देखेंगे  कि  पागलखाने
 गई  हो  जसे  कि  इन्डियन  पेनल  कोड

 जाता है  उस  का  पिता  कभी  पागल  नहीं
 है  ।  आप  पायेंगे  कि  भारतीय  ने  पुर्व  में

 था  और  न  कभी  वह  पागलखाने  गया  ।  आप
 मानव  समाज  पर  भरोसा  किया  उन  की

 यह  भी  पायेंगें  कि  बड़े  बड़े  बुद्धिमान  आदमियों
 आत्मिकता  पर  भरोसा  कया  हे  ।  हिन्दू

 के  पागल  बच्चे  पैदा  होते  हूं  और  एक  पागल
 समाज  में  बड़  बड़  महात्मा  लोग  आयें

 के  बुद्धिमान  और  दिमाग  वाले
 और  उन्होंने  ब्रह्मचर्य  का  प्रसार  किया  ।

 बच्चे  पैदा  होते  जब  ऐसी  हालत
 हमारे  सन्त  महात्मा  तुलसीदास  ने  रामायण

 al  यह  कैसे  कहा  जा  सकता है  कि  इस  को
 लिख  कर  सीता  और  राम  का  आदर्श

 ऐसे  कर  वासियों  के  सामने  अनुकरण  करने  के  लिये

 रख  दिया  ।  सीता  को  इसलिये  खड़ा  कर  दिया
 दूसरी  बात  में  आप  के  सामने  पेश

 करना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  इस  प्रकार  के  कि  हमारी  नारी  जाति  सीता  के  आदर्शों

 कानून  जब  समाज  के  सामन  रखे  जाते  हैं  तो  पर  चलने  का  प्रयत्न  उसी  परकार

 समाज  बहुक  जाता  है  ।  मे ंतो  यह  समझता  से  उन्होंने  राम  का  आदर्श  हमारे  सामने

 उपस्थित  किया  ताकि  हमारा  पुरुष  समाज
 हूं  कि  भारतवर्ष  में  प्राचीन  समय  से  एक

 परा  चली  आई  है  कि  कानून  के  द्वारा  राम  का  अनुकरण  करने  की  को दिदा  करे  |

 व्यवस्था  कभी  चलाई  नहीं  गई  राम  सीता  को  बाहर  तो  कर  देते  हैं  लेकिन

 अभी  मेरे  एक  मित्र  जो  एक  दूसरे  विषय  पर  वह  दूसरी  पत्नी  नहीं  लेते  हें  और  एक  पत्नीव्रत

 और  उन्होंने  मानव  धर्म  शास्त्र  और  का  आदर्श  हमारे  सामने  रखते  आप  देखेंगे

 कौटिल्य  शास्त्र  के  बारे  में  कहा  और  उन  कि  हमारे  देश  ने  इस  बात  पर  अधिक  जोर
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 दिया  है  कि  सामाजिक  नियम  जितने  कम  डा०  एन०  बी०  खरे  :  विधेयक  के

 विषय  से  असंबद्ध  हू  । सरकार  छारा  लागू  किये  उतना  ही

 ‘ATS  ऊपर  उठता  और  जितने  ही  अधिक

 समाज  के  ऊपर  सामाजिक  सुधार  के  कानून
 बाबू

 रामनारायण  सिंह

 :  उदाहरण  दिया  हैं  ।
 लागू  किये  जाते  ही  वह  समाज

 नीचे  गिरता  यदि  पहला  बिल  )  उपाध्यक्ष  महोदय  :  उद।हरण  भी

 मेरे  सामने  आता  और  मुझ  को  बोलेंगे  का  शिक  होना  चाहिये  ।

 मौका  तो  में  आप  से  निवेदन

 करता  हूं  कि  अगर  वह  बिल  कहीं  पास  श्री  धुले कर :
 में  अज  करना  चहता

 टीमें  इस  बिल  को  सामाजिक  बिल  समझता
 हो  गया  होता  तो  उसका  क्या  असर  हुआ

 होता  ।  यही  होता  कि  इस  देश  में  अमीर  में  इस  को  व्यवहारिक  fas  नहीं  समझता

 हुं  ।  इसी  तरह  करप्शन  यह  एक  मानसिक
 गुंडों  का  राज्य  हो  वह  अपने  मोहल्लों

 में  गरीब  स्त्रियों  बहुत  से  sara  रोग  है  और  यह  गरीब  किसी  में  भेद

 और  उत्तम  वस्तुएं  दे  कर  बहकाते  नहीं  मानता  ।  माननी +  राजकुमारी  जी  नें

 और  यदि  कोई  गरीब  आदमी  उसके  विरुद्ध  कहा  था  कि  weet  हर  वंश  में  नहीं

 और  डाक्टरों  से  पुछा  जाय  तो  मालूम  पड़गा हो  हल्ला  करता  तो  पहली  बात  उसके

 सामने  यह  आती  कि  उस  स्त्री  को  बचाने  कि  यह  भी  एक  रोग  ही  हैं  जो  समाज  में  फला

 के  लिये  पहले  उस  स्त्री  सजा  होगी  हुआ है  ।  यह  देखा  गया  है  कि  हजार  रुपया

 और  इस  डर  के  कारण  उस  संचार  का  मुह  मासिक  पाने  वाला  भी  रिश्वत  लेता  लेकिन

 र  हो  जाता  |  लेकिन  सौभाग्यवश  आज  ऐसा  भी  देखा  गया  है  कि  वह  आदमी

 जो  कानून  है  उसके  अनुसार  एक  की  जो  गरीब  पांच  रुपय  पाता  है  वह  रिश्वत

 समाज  में  और  मोहल्ले  में  रक्षा  की  जाती  नहीं  लता  है  ।  लेकिन  इस  से  आप  यह

 हर  एक  आदमी  उसकी  रक्षा  के  हेतु  नतीजा  नहीं  निकल  सकते  कि

 आंख  से  देखता  रहता  है  और  गुंडों  को  लोग  fat  लते  और  गरीब  रिश्वत

 उसने  कहीं यह  डर  रहता  अगर  नहीं  लेते  न  ही  आप  यह  कह  सकतें

 किसी  स्त्री  की  तरफ  बुरी  नजर  उठाई  हैं  कि  अमीर  लोग  रिश्वत  नहीं  लेते  और

 तो  वह  जेलखाने  भेज  दिया  जायेगा  ।  लेकिन  छोटी  तनख्वाहों  वाले  लोग  रिश्वत  लेते

 आज  अगर  ag  बिल  पास  ही  जाता  तो  स्  |  रिश्वतखोरी  और  करप्शन  ही  तो

 स्त्री  को  भी  उसमें  सजा  होती  और  इस  तरह  एक  मानसिक  बीमारी  है  ।  में  तो  अर्ज

 उस  बिल  का  मकसद  ही  सारा  खत्म  हो  जाता  करना  चाहता  हू ंकि
 अगर  मेरे  मित्र

 ठोक  उसी  प्रकार  जैसे  कि  कप्तान  कोई  इस  तरह  का  स्टलॉइजेदन  आफ

 का  बिल  हमारे  सामने  हाउस  में  आया  दी  ब्रेन  का  के  लिए

 और  उस  में  यह  विधान  है  कि  जो  met  कोई  इंजैक्शन  निकाल  सकें

 रिश्वत  देता है  वह  भी  सजा  इस  तो  बहुत  अच्छा  हो  जिस  से  हम  लोगों

 को  उस  से  इंजेक्ट  कर  के  उन  के  ब्रासा तरह  करप्शन  करने  की  रजिस्ट्री  हो  गई

 और  इस  तरह  करप्शन  कभी  खत्म  नहीं  हो  को  स्टरलाइट  कर  दें  ताकि  आदमी  करप्ट

 पाएगा  |  न  हो  सकें  और  वह  feat न

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  कहीं  भटक  तो  और  सीधे  साधे  व्यवहार  करें  ।  इस

 नहीं रहे  ?
 लिये  हमारे  देश  का  हित  इसी  में  है  कि
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 श्री

 कोई  ऐसा  ऐन्टी  करप्शन  इंजेक्शन  निकाला
 है  रायबहादुर  साहिब  और  नवाब  साह

 नाय  |  इस  से  हमें  बड़ी  सुविधा  || ' होगी  कहू  कर  घर  आ  जातें  हैं  यह  मेरा

 तजुर्बा
 पग  अभि लकिन  आप  ने  इस  तरह  का  बिल  |  अब  श्रीमान

 रक्खा  2  और  उस  में  एक  ars  सोचिये  कि  किसी  खानदान  में  wit

 बनाया  है  और  एक  चेयरमन  कीजिये  पांच  लाख  प्रापर्टी

 रक्खा  उस  बोई  के  है  तो  सारी  प्रापर्टी  हड़प  करने  के

 लिये  बड़ा  भाई  अपने  छोट  भाई  के  लिए चेयरमैन  कौन  होंगे  ?  वहू  मेडिकल

 यह  मशहूर  कर  देगा  fH  यह  लड़का आफ़िसर  आफ  हैल्थ  के  वैद्यकीय
 पागल  अलावा  इस  को  सिफिलिस  या

 होंगे  और  उन  के  नीचे  वार
 a  कोई  और  अन्य  बीमारी  हे  और  जा

 मैं  sae  अभिसीत  अब
 में  कोई  बुराई

 करना  चाहता  लेकिन  मित्र
 कर  रुपया  दे  कर  डाक्टर  से  वह  इस  FT

 मेर  साथ  चलें  में  उन  को  द
 सर्टिफिकेट  लिखवा  और  इस  तरह

 सारी  सम्पत्ति  पर  कब्ज  कर  के  बेठ
 fe  यह  मैडिकल  मैन  और  बोर्ड  के  लोंग

 अगर  अप  उन  के  सामन  उन  की  फीस
 जब  उस  का  भाई  9-2

 रख  दीजिये  तो  चाह  बीसी  भी  प्रकार
 का  तब  ag  डाक्टरी  सर्टिफिकेट

 बोझ  के  सामने  पेश  कर  देगा  ओर
 का  सर्टिफिकेट  पेन्शन  (  निवृत्ति  )  लीव  )  या

 ४०-५०  रुपये  बोर्ड  को  दे  और
 का  आप  उन

 arg  उस  भाई  को  स्टर्लाइज  करने
 प्राप्त  कर  सकते  हें  ।  मेरे  पास

 )  का
 हुक्म  दे

 ।  इस
 के  पश्न में  कितने  ही  ह  कि

 जिन  की  वजह  से  तीन  तीन  चार  चार  तरह  आप  देखेंगे  कि  जायदाद  बड़े  भाई  के
 ~

 शेड्स  इस  खानदान  मे  चलेगी  कौर  छोटा

 खत्म  कर
 '

 लिये  बेठ  गप  कि  बोर्ड  के  सामने  wa  भाई  इस  तरह  बेचारा

 दिया  जायेगा  और  चन्द  दिनों  के  बाद  जैसा
 जह  मामला  पेश  आया  कि  उस  को  सरकार

 q  देखा
 ७  xr  कि  इस  बिल  में  कहां  गया  है  वह  पागल पेन्शन  दे  कि  नहीं  तो  में

 कि  वह  अफ़सर  आफिस  में  जाता  डिक्लेयर  जा  सकता

 के  पास  कर  बोर्डे  के  मेडिकल  इस  बोडे' के  अख्त्यार में  यह  भी

 मेन  की  फीस  जना  कर  उस  के  होगा  कि  वह  उस  को  पागल  डिक्लेयर

 कर  दे  ।  अभी  तक  तो  यह  कि  अगर बाद  बोले  के  सामने  वह  पेश  होता  है

 तो  उन  की  बोर्ड  की  जो  ३२  रुपया  फीस  कोई  पागल  तो  मजिस्ट्रेट  उस

 हैं  वह उन  को  मिल  जाती  और  को  गिरफ्तार  कर  के  आब्जर्वेशन

 बह  कलक  द्वारा  va  को  मेडिकल  के  लिए  भेजता  उस  कें

 रिपोर्ट  का  पेपर  रिश्तेदार  े  को  यह  हक़  हासिल  है  कि  वह

 उस  पागल  कों  अगर  चाउ  तो  दो  सल
 होता  उस  पर  वह  अपना

 दस्तखत  कर  देता  सारी  परीक्षा यें  अपने  मकान  में  रख  सकें  और  अगर  वह

 आंखों  वह  दरार  की  Alo  Fo  पागल  किसी  को  मारता  पीटता  नहीं

 सब  कर  देता  है  और  वह  a  तो  वह  सोसायटी  के  बाहर  नहीं  किया

 और  लोग  भाइयों  और
 उन  से  हाथ  मिला  कर  के  ast  अच्छा
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 लड़कों के  लिये  पागल हो  जाते  हें
 में  यद्यपि  में  अत्यन्त  व्याकुल  हूं--उतना

 ar उन  के  fed  हज़ारों  रुपये  लगा  देते  ही  व्याकुल  हूं  कि  ga  विधेयक

 के  माननीय  प्रस्तावक  हू--फिर  भी  पूरे लेकिन  मुझे  अफसोस  के  साथ  कहना

 जोर  से  में  कहना  चाहती  हूं  fe  अपेक्षित
 पड़ता  है  कि  मौजूदा  बिल  के  पास  हो

 जाने  से  यह  असर  होगा  पहले  तो  फल  प्राप्त  करने  का  यह  माग  नहीं

 उस  का  बड़ा  भाई  डॉक्टर  से  सर्टिफिकेट  कुष्टरोग  तथा  उपदंश  के  विषय  में

 ले  लेगा  कि  उसे  अनुचर  कौनसी  लिटिल  दुनिया  की  सरकार  कानून

 )
 बीमारी  और  नहीं  बनाया  ।  आधुनिक  उपायों  से

 सर्टिफिकेट  बोर्ड  से  वह  इस  बात  का  उपदेश  का  निर्मूलन  हो  सकता

 प्राप्त  करेगा  कि  वह  पागल  तैर  जब  वह  उपदंश ग्रस्त  व्यक्ति  का  इक्का-दुबका

 पागल  करार  दिया  जायगा  तो  वह  जायदाद  से  बच्चा  भले  vader  ग्रस्त

 महरूम  हो  जायगा  और  स्टरलाइट  कर  दिया  किन्तु  यह  बत  सिद्ध  नहीं  हुई है  कि
 उसका

 जायगा  और  इस  तरह  बड़ा  भाई  छोटे  प्रत्येक  बच्चा  वैसा  ही  होगा  |  कुष्टरोग

 भाई  की  जायदाद  को  भी  अपने  कब्ज  के  बारे  में  दुनिया  की  वैद्यकीय  र.य  यही

 में  ले  |  ह  कि  वह  रोग  आनुवंशिक  नहीं  हूं  ।

 अनेक  देशों  में  कुष्टरोग  का  नामनिशान

 मिटा  दिया  गया  और  यदि  मुझे में  इसलिये  at  करना  चाहता  हूं

 कि  इस  प्रकार  के  बिल्स  में  तो  वित्तीय  साधन  उपलब्ध  हों  तो  में  प्रत्याभूत

 समझता  हं  जितन  सामाजिक  बिल  देती  हूं  कि  कुष्ट रोगियों  को  अलग  अथवा  पृथक

 रख  कर  निश्चित  समय  के  अन्दर  में  इस में  आप  को  अपनी  आत्मा  कहता

 को  ऊंचा  देश  से  भी  कुष्टरोग  का  नामनिशान  मिटा
 g  कि  यदि  हम  भारतवर्ष

 करना  चाहते  हैं  तो  आप  हम  पर  विश्वास  सकती  &  ।  अतः  इन  दो  रोगों  के

 हमारे  मनुष्यों  पर  विश्वास  करें  ॥  विषय  में  वन्ध्या  करण  का  प्रशन  नहीं  उठना

 हाउस  आफ  पीपुल  चाहिये  ।

 के  लोग  बहुत  बुलन्दी  से  काम  करते  हैं
 जहां  तक  पागलपन  कां  सम्बन्ध  हैं

 इन  को  भारतवर्ष  में  जाना  चाहिये  ।
 खण्ड  2(4)  में  बा  लक्षण  इस

 और  लोगों  से  कहना  चाहिये  कि  तुम  प्रकार  किया  गया  स्त्री
 इतने  ऊंचे  उठो  कि  हम  तुम्हार  लिये

 अथवा  जो  आनुवंशिक  अथवा  अन्य
 कोई  सामाजिक  व्यवस्था  का  बालन  लावें

 उपदेश  पागलपन  अथवा  क्षीणता
 हम  कोई  ऐसा  बिल  नहीं  लाना

 से  पीड़ित  हो  वन्ध्यीकरण
 इतना  कह  कर  में  समाप्त  करता  हूं  ।

 किये  बिना  अपनी  जैसी  सन्तति  को  जन्म

 स्वास्थ्य  मंत्रो  अमृत  कोर  देना  संभव हो  ।”  अभी  हम  ऐसी  अवस्था

 मुझे  खुशी हैं  कि  इस  विषय  पर  तक  नहीं  पहुचे हें  कि  यह  निश्चय  से  कह
 सरकार  का  अभिप्राय  समझाने  के  लिये  सकें  कि  किस  प्रकार  को  क्षीणता  अथवा

 आप  ने  मुझे कुछ  क्षण  दे  दिये  पागलपन  भी  आनुवंशिक  है  ।

 शास्त्र  एक  महल  विज्ञान  अवश्य
 है  किन्तु

 तथा  उस  की  अभी  इतनी  प्रगति  नहीं  हुई  कि

 क्षीणता  जेसे  रोग  देश  से  हटाने  के  बारे  उस  के  आधार
 पर  कोई  डाक्टर  यह  कह
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 अमृत

 सके  कि  अज  किलो  आदमी  को  तकंशक्ति  संशोधन  तथा  rat  विचार  करने  का

 लुप्त  हो  गई  है  इसलिये  उसका  बच्चा  पागल  प्रस्ताव  |

 होगा  हो  ।  में  नहीं  सोचती  कि  सारी  संशोधन  प्रस्तुत  तथा  अस्वीकृत  हुआ  |

 उपलब्ध  वैद्यकीय  गव  ही  को  देखते  यह  बाद  में  प्रस्ताव  प्रस्तुत  तथा  अस्वीकृत  हुआ  ॥

 विधेयक  आवश्यक  किसी  स्त्री  या  ह

 पुरु  का  वन्ध्यीकरण  यह  एक  गम्भीर  बात
 हाथ  करघे  के  कपड़े  का

 |  fear  सरकार  को  ऐसे  मामलों  में
 नियंत्रण  तथा  प्रभारी  करण  विधेयक

 जबरदस्ती  का  सहारा  लेने  को  बात  सोचनी

 भो  नहीं  चाहिये  जब  तक  fear  खोज  के  उपाध्यक्ष  अब  सदन  अगला

 दुष्परिणाम  बिल्कुल  निश्चित  न  हो  जायं  ।  विधेयक  लेगा  ।  श्री  राम स्वामी  |  at

 और  यह  भी  हो  सकता हूँ  कि  प्रस्तावक  द्वारा  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  एक  अडचन  दिखती

 सुझाये  गए  पसंदों  में  अननुभवी  व्यक्ति  भी
 ट्र

 सम्मिलित  हो  जाये  ।  उन  के  निर्णय  अन्तिम

 नहीं  होंगे  ।  उनਂ  को  न्यायालयों  में  जाना

 श्री  एस०  बो०  राम स्वा सी

 वित्तीय  दायित्व  के  आधार  पर  संविधान  के
 जहां  निश्चय  ही  केवल  कान्ती  चर्चा

 परिच्छेद  ११७  व  अधीन  आपत्ति  उठ
 नहीं  हगो  ।  विशेषज्ञों  की  मदद  लेनी

 सकती  है  ।  किन्तु  इस  में  मुद्रांक  फ़ीस  का
 पड़ेगो  |  इस  काम के  सरकारी

 प्रबन्ध  हे  जिस  से  पसंद  का  aa  निभाया
 प्रशासन-यंत्र  उपलब्ध  नहीं  रहेगा  और  में

 भारत  की  सचित जा  सकता  है  ।
 उत  का  कहना  नहीं  मान  सकती  कि  इस

 विधेयक  को  विधि  में  परिणित  करने के

 fafa  से  किसी  खच  की  नहीं  ।

 फलस्वरूप  कोई  खर्च  नहीं  करना  उपाध्यक्ष  महोदय  :  परन्तु  किसी

 पड़ेगा  ।  इसलिये  में  इस  विधेयक
 तरीके  से  कराधान  करने  के  प्रस्ताव  को

 क  विरोध  करता  हूं  तथा  यह
 भी  राष्ट्रपति  की  अनुमति  अथवा  अध्यक्ष

 दुर  ना  चाहती  ह  कि  माननीय  प्रस्ताव
 की  अनुज्ञा  आवश्यक  माननीय  सदस्य

 ्य  मंजूरी  कालिया  कभी  भी  राष्ट्रपति  से  प्रार्थना जिस  उद्देश्य  को  परिपूर्ति  चहते  @  qe
 कर  सकते  अतः  विधेयक  लम्बित  रहेगा  ॥

 प्राप्त  करने  के  अन्य  माग  उपलब्ध  हूँ

 जेसा  कि  aN qT  कहा  मं  भी  इस  देश  से  वह  प्रस्तुत  नहीं  हुआ  ।

 का  पा
 अनेक  बुराइयां  हटाना  चाहती  हूं  किन्तु

 व्यवहारिक  तथा  वैज्ञानिक  दृष्टिकोण  मुस्लिम
 वक्फ़  विधेयक

 से  यह  विधेयक  पूर्णतया  अस्वीकार्य  है  और  श्री  काजमी  सुल्तानपुर--उत्तर

 मं
 में

 प्रस्तावक  से  कहूंगी  कि  वे  अपना  विधेयक  व  दक्षिण-पश्चिम

 वापस  ले  लें  ।  प्रस्ताव  करता  हुं

 card  में  मुस्लिम  बक्सों

 के  संचालन  तथा  प्रशासन उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  तुरन्त  यह

 प्रस्ताव  सदन  के  सामने  रखूंगा  क्योंकि  में  तथा  मुतावलियों  द्वारा

 माननीय  सदस्य  उसको  वापस  नहीं  लूना  उन  के  संचालन  केਂ

 चाहते  हे--प्रथम  परिचालित  करने  का  क्षण  में  सुधार  करने  के  देतु
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 प्रस्तुत  यह  विधेयक  नियम  देख कर  इस  विधेयक  का  प्रारूप

 १९५२  बेअन्त  सक  सर्वसाधारण  बनाया ह  ।  उसी  अधिनियम  को  वे  अखिल

 की  सम्मति  जानने  के  लिये  भारतीय  रूप  देना  चाहते  हें  बिहार  तथा

 परिचालित  किया  जायेगा  2.0  बंगाल  में  भी  ऐसे  अधिनियम  अन्य

 राज्यों  में  ऐसा  कोई  विधान  नहीं  है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  विषय  में  सरकार

 का  अभिप्राय  क्या  है  ?  इस  विधेयक  के  प्रस्तावक  की  मंशा

 यह  है  कि  art  भारत  के  लिये  एक  केन्द्रीय
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राज कसा री

 कौर  )  :  सरकार  परिचालन  प्रस्ताव  का
 पषऋ  बनाया  जाये  जो  देश  भर  के  विवादों

 के  संचालन का  अधीक्षण  करेगा  ।  यह
 विरोध  नहीं  कर  रही है  ।

 भी  चाहते  हें  कि  केन्द्रीय  we  वित्तीय

 को  काजमी  मुस्लिम  वत्रफों  की
 दृष्टि  से  स्वावलंबी बने  ।  मुझे  भय  है  कि

 अव्यवस्था  की  बात  ई सव श्रुत भ्छ्  तथा  उस
 उन्होंने  विभिनन  राज्यों  के  aaa  के

 के  विस्तृत  वर्णन  की  आवश्यकता  नहीं  ।
 वित्तीय  सीमायें  का  ठीक  ठीक  अन्दाजा  नहीं

 मुझे  ऐसे  अनेक  वक्फ  मालूम  हूं  जिनके  पास
 लगाया है  ।  सारे  भारत  के  लिये  विधि

 अपार  संप/क्ति  है  तथा  जिनकी  आमदनी  से
 बनाते  समय  हमें  होना  चाहिये  कि

 मुता वलियों  द्वारा  खर्चें  होता  हूं  |

 इस  धार्मिक  संपत्ति  का  अपव्यय  करने  की
 उन्होंनें  जो  व्यवस्था  सुझाई  हूं  वह

 ट्
 अनेक  साजिशें  प्रचलित  @  1  उत्तर  प्रदेश

 तथा  बिहार  राज्य  में  इस  विषय  में  विधियां  उद्देश्य  तथा  कारणों  के  विवरण  में

 यह  कहा  गया  है  कि  बक्सों  के  संचालन  पर
 पहिले

 से  ही  अस्तित्व  में  हूं  ।  सब  वाक्यों

 की  कार्यवाहियों  का  समन्वय  के  हेतु  यह
 सरकार  का  अधीक्षण  आवश्यक  ;  किन्तु

 ke  वह विधेयक  पुरःस्थापित  किया  जा  रहा  हूँ  ।  विधायक  में  जिस  पसंद  का  प्रबन्ध

 तो  एक  गैरसरकारी  निकाय  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ
 इस  विधेयक के  खंड  ३७  में  केन्द्रीय

 में  मुस्लिम  वर्करों  के
 ए पषंद् ्य  के  कृत्य  तथा  शक्ति  का  वर्णन  त्र

 ष  ।
 संचालन  तथा  प्रशासन  में  तथा

 चबको  के  संचालन  के  निर्धारित
 मुता वलियों  द्वारा  उनके  संचालन  के

 करना  यह  पहिला  कृत्य है  ।  यह
 अवीक्षण  में  सुधार  करने  के  हेतु  काम  अपने  सिर  पर  नहीं  ले  सकता  क्योंकि

 प्रस्तुत  यह  विधायक  १९५२
 बक्सों  का  संचालन  साधारणतया

 के  अन्त  सर्वसाधारण  की
 मुस्लिम  कानून  के  अनुसार  तथा  विशेषतः

 सम्मति  जानने  के  लिये  परिचालित
 हर  एक  वक्फ  के  दान-लेखानुसार  होगा  ।

 किया  जायेगा  ।''
 दूसरा  कृत्य  यह  हे  कि  विविध  राज्यों  के

 क्या  सरकार  इस  विषय  में  कुछ  कहनी
 प्रादेशिक  पसंदों  से  वक्फ  संचालन  विधेयक

 चाहेगी  ?

 प्रतिवेदन
 प्राप्त  करना  तथा  उनकी

 राजकुमारी  अमृत  कौर
 :

 में  ने  पहिले  वासियों  का  समन्वय  करना  ।  इसका

 ही  बताया  है  कि  सरकार  परिचालन  प्रस्ताव  mre  तो  यही  होगा  कि  जिन  राज्यों  ने

 का  विरोध  नहीं  करेगी  |  अधीक्षण  की  व्यवस्था  पहिले  ही  कर  ली

 है  उनके  कारोबार में  दखल  देना  ।  तीसरा
 श्री  पीकर  साहेब  (  मालप्पुरम  di

 प्रस्तावक  महोदय  ने  उत्तर  प्रदेश  |
 fr.
 घ  कृत्य यह  हूं  कि  प्रादेशिक  पसंदों  के  सलाह
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 विधेयक

 पोकर  साहेब

 विधेयक  परिचालित  किया  जाय  ।
 मांगने  पर  उनको  यथोचित  मंत्रणा  देना  ।

 सच  कहें  तो  यह  केवल  एक  पवित्र  मनसूबा
 प्रस्ताव  प्रस्तुत  तथा  स्वीकृत  हुआ  1

 हू  कि  प्रादेशिक  wie  केन्द्रीय  पषऋ  के  पास  emer

 सलाह  पूछने  आयेंगे  ।  चौथी  बात  यह  है

 कि  खंड  ३७  के  अनुसार  ate  प्रादेशिक  भारतीय  दंड  संहिता

 प्यादों  ने  केन्द्रीय  पंद  की  सलाह  बारम्बार  विधेयक  ३०२  का

 SHUR  तो  केन्द्रीय  पर्षद  राज्य  सरकार  को
 श्री  काजमी  सुल्तानपुर--उतर

 भि
 afar  तथा  आवश्यक  कार्यवाही  a  जिला  फंजाबाद--दक्षिण-परिचिम )  : में
 करने  को  कहेगा  |  मेरे  विचार  में  खंड  ३७

 प्रस्ताव  करता

 ही  इस  विधायक  की  जड़  ह  किन्तु  वह

 केन्द्रीय  पद  का  समर्थन  करने  के  लिये  दंड  १८६०

 पर्याप्त  नही ंहै  ।  न  हमारे  पास  पुरी  को  अग्रेतर
 संशोधन  करने

 के
 हेतु

 करारी  भी  है  ।  ३०२  का  संशोधन )  प्रस्तुत

 विधेयक  को  निम्न  सदस्यों  की

 एक  sac  समिति  को  सौंपा BiCt: Like  अध्यक्ष-पद  पर  आसीन

 श्री  देवदत्त  पंडित

 श्री  कृष्ण विभिन्न  प्रादेशिक  पसंदों  के

 हुए  अंशदानों  पर  केन्द्रीय  ae  निरभर  पंडित  मुनिवर  दत्त

 re  ao रहेगा  ।  जब  तक  यह  जानकारीਂ  अच्छी  उपाय  एच०

 तरह  उपलब्ध  नहीं  हूं  तब  तक  ऐसे  विधेयक  चौधरी  हैदर  श्री

 पर  विचार  करना  उचित  नहीं  हो  सकता  एम०  अनन्थदयनम्
 bm
 @  कि  विभिन्न  राज्यों  में  कुछ  वक्त  बाबू  रामनारायण  श्री

 तने  छोटे  हों  जो  केंद्रीय  पषऋ  का  वित्तीय  रोहिणी  कुमार  डा०

 बोझ  न  संभाल  सकें  ।  परिणाम  यह  होगा  पंजाबराव  एस०  श्री

 कि  कुछ  बड़े  aaa  को  ही  यह  बोझ  सी०  डी०  श्री  दौलत  मल

 संभालना  होगा  जिस  वजह  से  बड़े  सरदार  हुक्म

 विवादों  में  तथा  stefan  प्यादो ंमें  आपसी  श्री  एस०  alo

 मेल  जोल  नहीं  इसलिए  मेरी  राय  से  श्री  बी०  बी०  श्री  सैय्यद

 प्रत्येक  राज्य  को  अपने  अपने  अधिनियम  बना  श्री  ato  ato  बिस्वास

 कर  स्वतंत्र  रूप  से  कारोबार  चलाना  तथा  स्वयं  और  प्रवर

 केन्द्रीय  पर्षद  की  कोई  आवश्यकता  समिति  को  अपना  प्रतिवेदन

 नहीं  ।  हिन्दू  धमाकों  के  विषय  में  भी  दिनांक  २०  अक्तूबर  १९५२  तक

 कोई  केन्द्रीय  संगठन  नहीं  हैं  ।  यदि  सदन  उपस्थित  करने  का  निदेश  दिया

 जायगा  1.0 की  राय  में  इस  विधेयक  पर  विचार  होना

 आवश्यक  हूं  तो  में  प्रस्तावक  के  साथ

 निश्चय  ही  पुरी  तरह  सहमत  हूं  fe  सभापति  में  माननीय  सदस्य

 साधारण  की  सम्मति  जानने  के  लिए  यह  से  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सूची
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 EPA §

 का  निर्णय बनाते
 समय

 सम्बद्ध  सदस्यों
 की

 ह
 स्पष्ट  है

 कि  स
 ग

 तथा  उच्च  न्यायालय  सौंपना

 यह  केव  दक्तिदायी  1६: (2:1

 में ने  दे  न  कि  बन्धन का रफ  ।  ज  यायालय

 दे  तथा  जो  सदस्य  इस  स  त  उचित  समझें  वहां  अह  काज  यानी

 श  =

 aa

 सरना  चाहें  उनके भी  ar  सम्मिलित
 साठ  की  सजा

 दे
 सकेगा

 |

 करने  को
 में  तयार हैं  ।

 भजन श्री  काले  पानी

 विधेयक  का  sear  सीधा  साधा  है  |  कीं  ज्ञ  १४  राय  को  सजा
 :

 ्  U भारतीय  दंड  विधान  की  धारा  ३०२  है  तथा  १४  की  जगह

 को  सजा  दना  री  बात ........ के  अनुसार  हत्या  के  अपराधों
 में  मृत्युदंड

 _  अथवा  काले  पानी  की  संज्ञा  दी  जाती  इस  a  |  इसका  प्रभाव  यह  होगा  कि  पेग  हत्या

 सवाल के  विभिन्न  पहलुओं पर  आज  तक
 करन  से  डरेंगे  नहीं  ।

 <
 नके  समितियों  द्वारा  विचार हों  चुका  श्री  काजमी  शायद  वे  समझते  हैं  कि

 a  के  आधार  पर  यही  साबित
 में  मृत्यु  दंड  को  हटाना  चाहता

 हूं
 ।  यह

 किਂ  अन्ततोगत्वा  काले  पानी  की
 सजा

 नत  तट  हैं  |  न्यायालय
 लाभकर  उपाय  नहीं  है  ।

 विशिष्ट

 OO  साम  में  यथोचित  सज़ा  नें का

 थ  अधिकार  अपना  करने  का  सवार

 NR Se  yatta
 .  आज  कल  जिसे  काल ेप  नी  की  जा  आप  देखेंगे  कि  धारा  22%

 के

 गार उस  को  कहीं  देश  हत्या  सहित  wath  के  मामले
 में  कैद

 की

 ं
 भेजा  जाता  ।  उसको देश  ही  में  १४

 सजा  का  विकल्प  रख  गया  क्या

 अपराघ
 ताल  के

 बन्द  किया  जाना  पारिवारिक  कलह  में  हुई  हत्या

 इस  भी  गंभीर  विधेयक  प्रवर

 द
 किन्तु  मुख्य  अडचन  यह  है  कि  कभी  कभी

 ष् ा

 ऐसे  मामले  होते  जहां  अपराध
 सौंपा  जा  रहा

 इस  लिए
 में  का  अधिक  समय  a

 ।
 लंगा  ।

 गंभीर
 न

 होते  हुए  भी  न्यायालय  को  द

 विवश  हो  कर  काले  पानी  सजा
 प्रस्ताव  प्रस्तुत

 ह

 j
 द
 देनी  पड़ती  है  ।  उदाहरण  के  लिए  एक  दस

 og व्यक्तियों  का  ऐसा  परिवार  लीजिये  जिन्हों
 श्री

 धुले कर
 :

 श्रीमान्  चेयर

 ्
 अभी ने  आपसी  कलह  के  कारण  अपने  में  से  Ir

 दोस्त  ने  प्रस्ताव  किय Tl  12  कि

 UR को  मार
 डाला

 ।
 ऐसी  हालत  में  इस  प्रस्ताव  को  सिलेक्ट  कमेटी

 |
 न्यायालय  को  विवश  होकर  अन्य  सारे  समिति

 )
 को  भेज  दिया  जिस

 a
 ic: ......  वरि वा रियों

 को
 काले  पानी  कौ  सजा

 देनी क  का  में  वहुत  विरोध  करता
 हू

 द
 लायक  द्वारा  ने  यह

 वात  बतला  क्रि
 क  है

 ।
 सजा  कम  करने  के  लिये  उसके

 व  सामन  कोई  विकल्प  ही  उपलब्ध  नहीं  |  यह  एक  विल्कुल  मामूली  चीज़  और

 हम  तो  अदालतों को  एक  tat  देना में
 यह  चाहता  हूँ  कि  यदि  किसी  हत्या

 ककल मके  मले  में  न्यायालय  उचित  स  के  अगर  कोई  TA
 पर  केसेज

 ae  ft  | नी  से
 कम  सजा

 टे  WH faneq  114 }  ऐसी
 कोई

 ने  का  जिस
 में  वह

 ~
 ae  लत

 a

 Oo
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 सजा  कम  दे  सकें  तो  उन  को  ऐसा  मौका
 इतना  भय न  हो  तो  कसे  काम  चल

 देना  चाहिये  ।  मेरी  बिल्कुल  राय  है  इस  सकता  है  ।  पहले  तो  बड़ा  भारी  भय

 बात में  कि  अभी  अदालतों को  ३०२  के
 इस  बात का  था  fe  मनुष्य  फांसी

 मुकदमों  में  इतना  बड़ा  मौका  नहीं  देना
 पर  लटक  जायेगा  |  चंद  लोग  At  ध्यान

 चाहिये  ।  कानून  का  यह  कायदा  है  कि
 में  ऐस ेहैं  fe  दूसरों  की  जान  चली

 जो  अल्फाज  भी  रखे  जायें  उन  को  मनुष्य  जाती  है  और  वह  ठंडी  हवा  में  बैठ  कर

 खूब  खींचें और
 अगर

 वह
 न  टूटें  तब  तो

 कहते  हैं  कि  कैपिटल  पनिशमेंट
 वह  पक्का  कानून  हूं  और  अगर  यह  कहीं

 से  टूट  जाये  तो  वह  बिल्कुल  कच्चा
 (  मृत्यु  दंड  )  नहीं  होना  चाहिये  शी  हमें

 वैसे  तो  बीमारी  हलाक  करती  हैं  लेकिनਂ  जब

 कानून  है  ।  में  आप  के  सामने  इन  शब्दों

 को  पढ़ता
 आदमी  हलाक  करता  हं  उस  के  लिये  आप

 को  बड़ा  रहम  आता  है  कि  इस  आदमी  को

 प्रकार  की  कैद  जिसकी  जिन्दा  रहने  दो  ।  ऐसे  आदमी  को  जिन्दा

 अवधि  १४  साल  तक  हो  सके  ।”  रखने  से  क्या  फायदा  ?  उस  के  लिये

 कैपिटल  पनिशमेंट  होना  ही  चाहियें  ।  कम

 पहली  बात  यह  आधार
 से  कम  आदमी के  दिल  में  इतना  भय तो

 डिस्क्रीट  (  एक  प्रकार  की  )

 मनुष्य को
 मार  भी  और  आधार

 दूसरा  टुकड़ा  देखिये  ।  अगर  कोई  ऐसा डिस्क्रिप्शन  में  सिम्पल  इम्प्रूवमेंट

 कैद  )  में  उस  को  सजा  मिले  कपड़े  मामला  पड़  जाये  कि  कोई  नौजवान  आदमी

 और  नौजवान  औरत है
 गर्भवती  है भी  खाना  भी  जहां  रेडियो

 लगा  ह  वहां  रेडियो  भी  सुने  और  अगर  तो  उस  को  चौदह  वर्ष के  लिये  जाना  पड़े

 उस  के  पास  पैसा  हो  तो  वह  भी  डिपाजिट  इसमें  कम  से  कम  हर  एक  आदमी  ख्याल  तो

 कर  सिम्पल  इम्प्रूवमेंट  रखेगा |  लेकिन  जब  कि  मेरे  लायक  दोस्त

 ऐसा  होगा  ।  बड़े  ज़ोर  से  इस  बात  को  कहते  हैं  कि  खान्दान

 आपस  में  झगड़  पड़ें  और  एक  आदमी  को
 श्री  इयामनन्दन  सहाय  (  मुजफ्फरपुर

 मध्य  )  :  और  भी  फायदे  उठायेंगे  ।
 मार  कितनी  सहूलियत  से  उस  को  मार

 आपस  के  आदमी  हो  कर  आपस  में

 श्री  धुले कर  :  नाजायज  फायदे  की  दो  पार्टियां  कर  के  एक  दूसरें  को  मार  डालें

 बात  में  नहीं  कहता  |  मेरे  दोस्त  का  लहज़ा  बिल्कुल  लखनऊ  का

 दूसरी  चीज़  आप  कहते  हैं  :
 लहजा है  ।

 में  एक्सचेन्ज  टू  फोर्टिस  इस  fees
 थी  काजमी  :  सहारनपुर  का  है

 ।

 में  डाउन  टू  टिल  दी  श्री  धुलें कर  :  जी  हां  इन्सान  का  कत्ल

 राइजिंग  आफ  दी  कोर्ट  अवधि  हो  गया  एक  खान्दान  बरबाद  होਂ  गया  और

 १४  साल  तक  हो  सकेਂ  का  मतलब  क्या
 मेरे  लायक  दोस्त  फरमाते  हैं  अगर

 क्या  न्यायालय  उठ  जाने  तक  ?  आपसी  तौर  पर  एक  भाई  दूसरे  भाई  को

 अज़ं  करना  चाहता  हूं  कि  मर्डर  केसेज
 मार  किस बात  में  ?  खुद  की  लड़ाई

 ह्त्या  के  मामले  यदि
 मनुष्य  को  घर

 की  आपस की  या  औरतों की  लड़ाई
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 चन्द
 बर्तनों

 के  टुकड़ों  ज़ेवर
 के

 सभापति  महोदय  :  जो  लोग  यहां  उत्तर

 बटवारे  लड़  कर  एक  दूसरे  को  मार  देने  के  fet  उपस्थित  नहीं  हें  उन  पर

 डालें  और  मेरे  लायक  दोस्त  फरमाते  हैं  कि  आरोप  लगाना  उचित  नहीं  है  ।  तथा  उच्चतम

 उन  के  लिये  यह  सेक्शन  (  धारा )  न्यायालय  हमारी  भूमि  के  सर्वश्रेष्ठ

 रख  दिया  उन  अदालतों  के  लिये  में  स्थान  हूं  जिन  को  टीकाटिप्पणियों  से  बचाना

 कहना  चाहता  हुं  गो  कि
 गवर्नमेंट

 पर
 मेरा  ही  अच्छा  होगा  ।

 कोई  लांछन  नहीं  हम  ने  ब्रिटिश  गवर्नमेंट
 श्री  धुले कर  :  जो  कुछ  में  अज

 से  बहुत  से  पुण्य  भी  पाये  हें  जैसे
 कर  रहा  था  उस  की  तौरानी  तो  आप  ने

 तार  और  साथ  ही  हम  ने  बहुत  से

 पाप  भी  पाये  उन्हीं  में  से  यह  भी  है  कि
 खूब  की

 है
 ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि  हम

 अदालतों  को  इतना  मौका  न  दें  कि  जिस  का
 हमारी  अदालतों  में  भी  अब  रिश्वत  घुस  गई

 मुझे  अफसोस  के  साथ  कहना  पड़ता है
 वजह से  किसी  आदमी  को  इस  बात  का

 कि  जिस  में  अज से  तीस  वर्ष  पहले
 दाक  का  मौका  हो  अगर  किसी

 वकालत  करता  था  मानो  नाजिर  किसी
 ने  किसी  का  किया  तो  चाहे

 feta  नोटों  (.
 कनिष्ठ  न्यायालय )

 जज  ने  ईमानदारी  से  ही  दो  या  तीन॑  महीने

 की  सजा  दी  कि  जज  ने  किसी  दबाव  से
 के  जज  या  हाई  के  जज  की  बदनामी

 में  सुनता  था  कि  उस  ने  fae  है  ।  मेरे
 इतनी  कम  सजा  इसलिये  में  फिर  से

 एक  बात  आप  के
 सामने  पेदा  करना  sear लायक  और  पुराने  दोस्त  डा०  काटजू  साहब

 इस  बात  को  जानते  हें  कि  हाई  कोर्ट  का  हूं  और  वह  यह  है  कि  अगर  हम
 को  जूडी दिअरी

 न्यायपालिका  को  बचाना  है  और  उस  की बड़ा  स्टैंडों (  स्तर  )  था  कि  मील

 से  आदमी  डरते  थे  और  समझते थे  कि  हिफा जत  करनी है  तो  इस  चीज  को  रख

 हाई  कोटे  का  जज  कोई  कभी  पैसा  नहीं  कर  उस  की  हिफाजत  नहीं  सकती

 ले  सकता  है  ।  लेकिन आज  लोग  चौराहों  हू
 ।

 जो  मौजूदा  कानून  है  कि  अगर

 पर  बैठ कर  क्या  बातें  करते  मेरा  कहना  जज  इस  बात  को  पायें  कि  फलां  आदमी

 यह  नहीं  है  कि  वह  लेते  लेकिन  चौराहों
 ने  मगर  किया है  तो  उस  को  ट्रांस्स्पोर्टेशन

 पर
 लोग  कहते  हैं  के  के  @  @  लाइफ  कर

 जब  वह  werent  में  नाय तो  उस
 ७५

 श्री  सी०  डी०  पांडे  (  जिला  नैनीताल
 को  चौदह  बरस  की  सजा  मिल  ot

 व  जिला  अलमोड़ा--दक्षिण  पश्चिम  व  जिला

 बरेली--उत्तर  )  :  यह  हाई  कोटे  की  बात

 नहीं हैं  ।
 यह  बात  न

 रखी  जाये  कि  ae  क्या

 सजा  दें  और  फिर  उस  के  बाद  हमारी

 जुडीशियरी  के  ऊपर  लोग  लांछनਂ  लगावें श्री  धूले कर  :
 में  कुछ  कहना  नहीं  चाहता

 लेकिन  मेरा  पसंद  तजुर्बा  है  कि  लोग  रुपया
 क्योंकि  हर  एक  आदमी की  जुबान  कोई

 खर्चें  कर  के  हाई  कोर्ट  से  जिन्दा  वापस  कुछ भी  कह  सकता है  ।  हर एक  आदमी

 लौट  आये  |  कि  इस  में  तीन  महीने  की  सज़ा

 फलां  को  तीन  साल  की  और  उस  को

 गृह का यं  तथा  राज्य  मंत्री  पांच  साल  की  सजा  एक  ही  किस्म

 :  मेरे
 माननीय

 मित्र का  यह  कथन  का  वाकया  था  और  कई  किस्म  की  सज़ायें

 बिल्कुल  निराधार  है  |  इसलिये
 में  चाहता हूं  कि  किसी  भी
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 श्री

 दृष्टिकोण से  इस  का  कंसीडरेशन  भोगने  के  बाद  feared  प्रस्तुत  होता

 नहीं  होना  इसे  सिलेक्ट  यदि  मामला  आकस्मिक  प्रकोप

 कमेटी  में  भेजा  जाना  चाहिये  ।  इसलिये  से  उठा  या  नहर  के  TI  संबंधी  झगड़े
 में  इस  को  अपोल  (  विरोध  )  करता  हूं  से  उठा

 तो  कैदी  को  छोड  जाता

 और  हुं  कि  इस  को  खत्म  कर
 परन्तु  मामला  यदि  shel  अथवा

 जाय  |  अन्य  किसी  संगठित  अपराध  का  होतो

 WIdar  अस्वीकृत  होती  है  ।  तथा  बीस  साल
 डा०  काटजू  :  यह  विषय  बहुत  के  बाद  मामला  फिर  प्रस्तुत  होता  है  ।  इस

 कुछ  मनोरंजक  मुझे  यह  अभिलेखों
 प्रकार  १४  से  २५  साल के  अन्दर  मामले

 से  पता  चलता  है  कि  कई  वर्षों  के
 पर

 बार  बार  विचार होता  मेरी
 इस  विषय  की  चर्चा  पारंगत  व्यक्तियों

 राय  से  यदि  वह  सही  उत्तर  प्रदेश
 नेकी  थी  जो  १४  at  तक  चली  तथा  में  विद्यमान  नियम  यह  है  कि  मामला
 जिस

 से  फल निष्पत्ति कोई  नहीं  हुई
 ।  मेरे

 २०  सालों
 के

 बाद  प्रस्तुत  होता है  जिस
 माननीय  मित्र  श्री  धुले कर  ने  अनेक

 अवधि  में  छूट  सम्मिलित  होने  के  कारण

 पहलुओं  का  निर्देश  किया  एक  अ  हर
 वह  वास्तविक  १६  साल  की  कैद  भोगने

 बात  की  तरफ  में  सदन  का  ध्यान
 के  बाद  ही  प्रस्तुत  होता  विभिन्न  राज्यों

 आकर्षित करना  चाहता  - 3  भारत  भर
 में

 के  प्रशासकीय  नियमों  से  में  परिचित  नहीं
 आजन्म  कारावासਂ  की  सजा का  अथ

 हूं  ।

 होता है  २५  साल  की  कैद  ।  प्रत्येक  हिन्दी
 सदन  को  याद  होगा  कि  दंड  विधान

 को  यदि  ag  अच्छा  बर्ताव  करता  हैं
 में  सबे  प्रकार  के  अपराधों  पर  विचार

 ५  साल  की  छूट  मिलती है  ।
 किया है  ।  ऐसे  बहुत  से  अपराध हें  जिन  के  लिये

 इस  मे ंमें  वह  नहीं  जोड़  रहा  हूं  जिसे
 अधिकतम  सजा  १०  साल  की  रखी  गई

 आप  असाधारण  छूट  कहते  हें  जो

 स्वातंत्र्य  दिन  आदि  जसे  त्रिदोष  प्रसंगों  में  अन्य  कुछ  अ  धिक  गंभीर  अपराध  हें  जिन  के

 लिये  अधिकतम  सज़ा  आजन्म  कारावास

 दी  जाती  हूँ  परन्तु  स्वयं  अपने  अच्छे  बरताव

 से  कैदी  ५  साल की  छूट  प्राप्त  कर
 सकता

 की  हम  आजन्म  कारावास  की

 अधिकतम  मुद्दत  २५  से  १४  साल  तक

 परिणाम  ag  हुआ  कि  आज  आजन्म
 कम  करते  हें  तो  हमें  सारी  सजाओं  की

 कारावास  का  कोई  असाधारण  कारण

 न  होतो  २०  की प्रत्यक्ष सजा  होती  हैं  ।
 मुद्दतों  का  पुनरीक्षण  करना  भौर  वे

 कम  कम  करनी  होंगी  ।  यह  UH  बहुत

 सदन  को  स्मरण कौर  विभिन्न  राज्यों  में  अनेक  नटिल  समस्या

 नियम ea  मुझे  दो  या  तीन  राज्यों के  होगा  कि  केवल  दो  या  तीन  अपराध  छोड़
 १०७

 कर  अन्य  किसी  मामले  में  दंडाधिकारी नियम  विदित  वहां  जब  किसी  को

 आजन्म  कारावास  की  सजा  होती  है  तो  अथवा  न्यायाधीश  अधिकतम  सजा

 कार्यकारी  नियमों  के  अधीन  वह  मामला  देने  का  बंधन  नहीं है  ।  उदाहरणों  हत्या

 अपराध  छोड़  कर  जहां  आजन्म
 सरकार  के  सामने  १४  साल  की  सजा

 जिस में  छूट  सम्मिलित
 *
 तथा जो  असल  कारावास  की  सजा  देनी  पड़ती  अन्य

 में  लगभग  साढ़े  ग्यारह  साल की  mats  मामलों  में  अपराध  की  विभिष्द  परिस्थिति
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 विधायक

 देश
 जुलाई  १९५२  भारतीय  दंड  संहिता  RCRR

 विधेयक तथा  दंड  प्रक्रिया  संहिता

 देख  कर  यथोचित  सजा  दी  सकती
 उन के  विधेयक के  बारे  में  व्या  किया

 al  जाय  इस  का  a  ही  निश्चय  करें  1

 यह  एक  सीधा  साधा  प्रदान  श्री  काजमी  ag  विधेयक

 लम्बित  रखने  की  अनुमति  दी  जाय  ।
 नहीं  अग्रेतर  में  ae  भी  संकेत

 करूंगा  कि  इस  विषय में  विभिन्न  राज्य  सभापति  महोदय  एसी  अवस्था  में

 सरकारों  को  गहरी  दिलचस्पी है  ।  हम  उन  उचित  प्रक्रिया  के  हेतु  माननीय  सदस्य  को

 की  सम्मति  जानना  चाहेंगें  ;  इसी  प्रकार  विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंपने  का  प्रस्ताव

 न्यायालयों  न्यायाधीशों  तथा  वापस  लेना  चाहिये  |

 विधि  व्यवसायों  की  राय  भी  ।  तत्पश्चात  सदन  की  अनुमति  से  प्रस्ताव

 सारे  देश  को  इस  विषय  में  दिलचस्पी  वापस  लिया  गया  तथा  विधेयक  लम्बित

 यह  प्रक्रिया  उचित  नहीं  होगी  कि  हम  tal

 इस  विषय  को  सीधे  प्रवर  समिति को  सौंप  लसा  रा

 में  तो  यही  कहन जा  रहा  था  हम  भारतीय  दंड  संहिता  तथा  दंड  प्रक्रिया  af

 इस  विषय  का  विचार  छोड़  दें  ।  किन्तु  विधेयक

 मेरे  माननीय  fra  का  आदर  करते  हुए

 जिन्होंने  स्वयं  ard  काल  वकालत  की
 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  (  गुड़गांव  )

 में  प्रस्ताव  करता  हूं
 यह  विधायक  aq  साधारण  की  सम्मति

 जानने  के  लिए  परिचालित  किये  जाने  पर  भारतीय  दंड  विधान  (%¢

 मेरा  विरोध  नहीं  इस  से  हमें  विभिनन  का
 )

 दंड  प्रक्रिया

 राज्य  सरकारों  से  तथा  विधि  व्यवसायी  संहिता  (  १८९८  का  ५वां  )  को

 संस्थाओं  से  परामर्श  करने  का  अवकाश  संशोधित  करने  के  हेतु  प्रस्तुत

 मिलेगा  ।  फिर  हम  देखें  कि  क्या  फल  निकलता  विधेयक  पर  विचार  किया

 ह
 +

 (  माननीय  सदस्य  अत्यधिक  |

 रियायत ।  )  यह  मेरा  अभिप्राय  है
 इस  विधेयक  द्वारा  भें  सदन  का  ध्यान

 सभापति  महोदय :  इस  ,  विधायक  के  भारत  दंड  विधान  की  धारा  ३७५  तथा

 विरोध  की  ओर  देखते  हुए  क्या  यह  उचित

 के के क के के  ee  eee

 ३७६  की  विद्यमान  दशा  की  ओर  आकर्ष

 |  हीं  होगा कि  करना  चाहता  हूं  ।  विधि  की  आज  की  दशा

 को  कामों  परि  चालन  प्रस्ताव  मुझ
 के  अधीन  विवाहित  स्त्री  के  विषय  में

 मंजूर  है  ।  सहमति  वय  १५  ag  है  तथा  अविवाहित

 स्त्री
 के

 मामले
 में  सहमति  वय  १६  वर्ष पंडित  ठाकुर  aa  भागने

 आज  हमारे  सामने  परिचालनਂ  प्रस्ताव  तो
 ह्  इन  की  सजायें  भी

 अलग  अलग  हूँ
 ।

 इन  तीन  अपराधों  के  बारे
 में  पुरानी  हिन्दू कोई  है  नहीं  ।  माननीय  मित्र  इस

 विधायक  को  रोक  लें  तथा  उस  पर  सदन
 तथा  मुस्लिम  विधियां  बहुत  कठोर  थीं  और

 अपराधी  पुरुष  को  मृत्यु  दंड  भी  दिया का  मत  न  पूछें  |  बाद  में
 व  स्वयं

 जाता  ब्रिटिशों  के  जमान में  भारतीय प्रस्ताव  पुरःस्थापित  कर  सकते
 कानून  इतना  क  नहीं  था  और  उस  में

 सभापति  al  में  कह  रहा  परिवर्तन  भी  होते  १८९०  या  १८९२
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 प्रक्रिया  संहिता  विधेयक

 ठाकर  दास

 में  देवी  घटनाਂ  के  बारें  में  हो  जाती  fast  अपने  शरीर  की

 बहुत  हलचल  मची  |  इस  मामले  में  १२  स्वामिनी  बनती  है  ।

 ay  से  कम  उमर  वाली  अपनी  विवाहित
 अध्यक्ष  महोदय  :  FAT  माननीय  सदस्य

 स्त्री  के  साथ  पति  के  संभोग  करने  के
 इस  विषय  अधिक  देर  तक  भाषण

 स्वरूप  वहू  घायल हुई  थी  ऐसी  घटनाओं
 देंगे ?
 ns

 के  कारण  लोकमत  जागृत  हुआ  ।  १९२५

 में  सहमति  वय  जो  पहिले  १२  av  पंडित  ठाकुर  दास  भाग  कुछ

 १३  तक  बढ़ा  १९४९  में  दस  पन्द्रह  मिनट
 और  कहुंगा  |

 विवाहित  स्त्रियों  के  बारे  में  यह  सीमा  १५  अध्यक्ष  महोदय  मेरी  राय  से  अब

 तक  बढ़ा  दी  गई  ।  अविवाहित  स्त्रियों  के
 उस  को  अपूर्ण  रखा  जाय  तथा  अगले  समयਂ

 बार  में  यह  सीमा  आज  १६  वीं  की
 है

 |
 aa  विधेयक  सदन  के  सामने  आयेगा  तब

 प्रस्तुत  विधेयक  यह  सीमा  १६  से  १८  तक
 वे  उस  को  जारी  रखे ं।

 बढ़ाना  चाहता  है  ।

 पंडित  ठाकुर  दास
 भागने

 :  जी  ।

 महोदय  अध्यक्ष-पद  आसीन
 et

 सरकार  द्वारा  १९२८  में
 नियुक्त  सिंगरेनी  खदानों  में  दुर्घटना

 वय  समितिਂ  ने  इस  समस्या  पर

 विचार  कर  के  एक  राय  से  प्रतिवेदन  पेदा  श्री  विशाल  राव
 : : TATA,

 fear  जिस  में  अविवादित  स्त्रियों  के  दिनांक  १५  अप्रैल  १९५२  के  काल

 मामलों  में  सहमति  वय  १८  वर्ष  तक  बढ़ाने  को  दो  खनिक  दब  कर  मरे  तथा  एक  बुरी

 की  सिपारिश  की  गई  दुर्भाग्य  की  तरह  घायल  हुआ  क्योंकि

 बात  है  कि  सरकार  ने  उस  समय  इस  म

 प्रतिवेदन  को  ताक  पर  रख  दिया  ।  १९२९
 अध्यक्ष  महोदय  :

 में  कहना  म्वाहती  हू

 कि  पांच  सदस्य  इस  चर्चा  में  भाग  लेने
 में  सरकार  ने  शारदा  अधिनियम  पारित

 वाले  हैं  इसलिये  माननीय  सदस्य  अपनी
 किया  परन्तु  समिति  की  अन्य  सिफ़ारिशों  की

 उपेक्षा  की  ।  १९४९  TAT  ५०  में  विवाहित
 बात  थोड़े  में  माननीय  मंत्री  को

 सारी  उपलब्ध  जानकारी  पेश  करने  का
 स्त्रियों  के  विषय  में  वय  सीमा  बढ़ाई  गई

 मौका  देना  यह  अधिक  महत्व  की  बात
 हे

 परन्तु  अविवाहित  स्त्रियों
 के

 मामले  में  यह

 कदम  नहीं  उठाया  गया
 ।  इस  परिवर्तन

 श्रम  मंत्री  वी०  ato  :  यदि

 की  आवश्यकता  के  कारण  स्पष्ट
 आप  अनुमति  तें  तो  में

 प्रथम  एक  विवरण

 आजकल  हमारी  बालायें  अनक  विश्व
 ५  करू  जिससे  माननीय  सदस्य  इस  विषय

 क्षणों  की  शिकार  बनी  हूँ  ।  वे  कालिजों
 में  अधिक  समय  न  खर्च  करें  ।  मेरे  विवरण

 कारखानों  में  तथा  दफ्तरों  में  जाती
 में  सारी  बातों  पर  प्रकाश  डालो  जायेगा  ।

 हूँ  ।  जमाने  के  अनुसार  स्त्री  स्वास्थ्य  का

 विकास  ही  रहा  उन  को  कानूनी  सं  रक्षण  अध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  कोई  आपत्ति

 नहीं  ।  माननीय  सदस्य  को  यह
 आवश्यक  हू  ।  शायद  यह  कहा

 जायगा  १६वें  बध  में  बाला  विवेक  समपन्न  मन्जूर है  ?
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 at  जिस  में  संभाव्य  दांडिक  अभियोजन  की भरी
 faces

 में  इस  के  लिये

 x तेयार  g  ।  दृष्टि  से  किसी  को  जिम्मेदार  नहीं  समझा

 का  सकता  था  ।  साथ  डी  साथ  कुछ  सुस्पष्ट
 श्री  वी०  बी०  गिरि  :  मुझे  हर्ष  है  कि

 कमियां  नजर  आयीं  जिन  में  qa ath
 एक  घटना  के  बारे  में  विस्तृत  विवरण  देने

 चोरियों  का  संशयास्पद  प्रभारी
 का  मौका  मूझे  मिला  है  जो  कि  निश्चित

 मुखिया  at  खदान  विषयक  अज्ञान  तथा

 ही  सार्वजनिक  महत्व  की  है  ।  मुझे  विश्वास
 निचले  कार्मिकों  का  असावधानी पूर्ण  बर्ताव

 है  कि  सदन  यह  मन्जूर  करेगा  कि  पूछे
 शामिल  हो  सकता है  कि  इन  कमियों

 गये  श्रवन  के  उत्तर  मर्यादा  में इस
 का  संयुक्त  प्रभाव  इस  खदान  में  दुर्घटनाओं

 विषय  का  सन्तोषजनक  विवरण  नहीं  दिया
 की  मात्रा  बढ़ाने  के  लिए  कुछ  हद  तक

 जा  सकता  जिस  निरीक्षक  ने  इस  दुर्घटना  जिम्मेदार  में  सदन  को  बता  सकता
 को  जांच  की  उस  का  प्रतिवेदन  कुछ  कानूनी

 हूं  कि  इस  दशा  का  इलाज  करने
 अड़चनों  के  कारण  सदन  पटल  पर  नहीं

 रखा  जा  सका  ।  निरीक्षक  के  प्रतिवेदन  पर
 के  लिये  आवश्यक  कदम  उठाये  गये  हैं  1.  अब

 में  माननीय  सदस्य  द्वारा  निर्दिष्ट  अन्य  बातों
 विचार  करना  भी  उचित  नहीं  होता  जब

 की  चर्चा  करूंगा  ।
 तक  कि  हमें  प्रमुख  निरीक्षक  की  राय

 मालूम  नहीं  थी  जिन  पर  मूल  प्रतिवेदन
 यह  सच  है  कि  व्यवहारिक  asa

 गौर के  साथ  पढ़  कर उस  के  बारे में  अपनी
 तथा  लागत  के  ख्याल  से  इन  खदानों  में

 टिप्पणी  तथा  निर्णय  बताने  की  जिम्मेवारी
 बालू  भरने  का  काम  नहीं  किया  गया  ॥

 रहती  हे  खदानों  के  प्रमुख  निरीक्षक  तथा  रेलवे  पर्षद

 में  स्वीकार  करता  हं  कि  खदानों  के  के  खदान  इंजीनियर  ने  सन्  १९४९  के

 अन्त  में  इन  खदानों  का  निरीक्षण  किया  और इस  समूह  में  अन्यों  की  अपेक्षा  gears

 की  संख्या
 तथा  उन  के  कारण  हुई  मृत्य  दर  इस  नतीजे  पर  पहुंचे  कि  इन  खदानों  में

 अधिक  सन्  १९५२  में  हुई  तीन  बालू  भरना  परम।वश्यक  नहीं  हूं  खास  कर

 दुर्घेटनाकषों  के  अलावा  जिन  में  कुल  चार  इसलिए  fe  खोदे  गए  स्तर  अधिक  चौड़े
 ~

 व्यक्ति  मारे  गये  तथा  जिस  का  निर्देश  नहीं  थे  ।  गोदावरी  नदी  से  एक  घंटे  में

 माननीय  मंत्री  ने  किया  हैदराबाद  के  २००  टन  बालू  रज्जु पथ  द्वारा
 ले  आने  के

 खर्चे  का  अन्दाजा  २५  लाख  रुपयों  का सिंगरेनी  खदान  समूह  में  च्  RS42

 में  दुर्घटनाओं  के  कारण  ३१  व्यक्ति  मारे  लगाया  गया  था  जो  आज  उस  से  भी  अधिक

 गये
 ।  तुलनात्मक  तौर  पर  इस  समूह  की  होगा  ।  सन्  १९४९  के  अन्दाजे  के  अनुसार

 मृत्यू  दर  हजार  कार्मिकों  के  पीछे  २  तथा  भी  बालू  sat  का  ad  प्रति  टन  कोयले

 के  पीछ  २  रु०  से  Wile  रु०  तंक  होता । दस  लाख  टन  कोयले  के  पीछे  २५.७  रही

 जब  कि  अखिल  भारतीय  औसत  ८  प्रमुख  निरीक्षक  की  राय  थी  जहां  बालू

 तथा  ९.२  का  था  wet  sat  जाती  वहां  छतों  का  गिरना

 रोकने  के  लिये  अन्य  उपायों  का  अवलम्बन
 अब  दिनांक  १५  १९५२  को  किया  जाता  हैं  |

 हुई  विशिष्ट  दुर्घटना  को  लीजिये  जिस  में

 दुर्भाग्यवश  दो  व्यक्ति  मारे  गये  ।  निणंय  जिन  स्थानों  में  स्तम्भ  हटाये  जाते  हैं

 रहा  कि  वृह  एक  अपसाहस  का  किस्सा  वहां  सिंगरेनी  की  अवदानों  में  जितनी  लकड़ी



 जलाई  १९५२
 ३८६७  सिंगारी  खदानों  में  घटना  दे०  नदी  स्तर  ह  5  ६१  it सिंगा  रेनीਂ  खदानों  में  दुर्घटना  ३८६८

 वी०  ato

 उपयोग  में  लाई  जाती  है  वह  झरिया  तथा  कार्यवाही  भी  की  जा  रही  लपेटन  का

 रानी गंग  कोयला  क्षेत्र के  कुछ  खदानों  से  यंत्र  चलाने  वाले  को  तथा  झूला  चलाने  वाले

 लगभग  चौगनी  है  ।  स्तंभ  स्थानों  की  ओर  को  कंद कर  लिया  गया है  और  भारतीय

 जानें  वाले  मागं  भी  लकड़ी  की  बल्लियों  दंड  संहिता  के  अधीन  मुकदमा  ta  किया

 द्वारा  सुरक्षित  किये  जाते  हें  ।  लकड़ी  की  गया  है  ।  कपट  की  आशंका  होने  से  खदान

 निकटवर्ती  थूनियां  तथा  स्तंभ  लगा  कर  उन  अधिनियम  के  अन्तर्गत  कोतवाली  करने  की

 की  सहायता  से  सारी  छत  को  आधार  बजाय  पुलिस  द्वारा  मुकदमा  चलाया  जा

 दिया  जाता  हैं  ।  रहा हू  |

 दिनांक  १५  १९५२  की  दुर्घटना  मुझे  य  स्पष्ट  कर  देना  चाहियें  कि

 अपर्याप्त  आधार  के  कारण  नहीं  हुई  ।  इन  खदानों  में  हुई  दुर्घटनाओं  के  कारण  में

 कोने  की  दीवार से  ८'  vi  ३'  कोयले  का  बहुत  परेशान  हूं  ।  पुरानी  भारतीय  रियासतों

 ae  अकस्मात  गिर  पड़ा  जिस  के  नीचे  वहां  की  अपेक्षा  भारत  में  पर्यवेक्षण  तथा  दुर्घटना

 काम  करन  वाले  तीन  आदमी  दब  गये  ।  रोकने  के  उपायों  के  महत्वपूर्ण  विषय  में

 उन  में  पे  एक  आदमी  उसी  समय  मर  गया  ब्योरेवार  नियम  तथा  स्थायी  आदेश  प्रचलित

 एक  बाद  में  मरा  और  तीसरे  को  मामली  है  ।  सिंगरेनी  के  खदान  समूहों  में
 हुई

 चोट  पहुंची  ।  निरीक्षक  का  fata  यह  है  दुर्घटनाओं  की  जांच  से  हमें  मानना  पड़ता  द

 कि  पर्यवेक्षक  कर्मचारियों  की  गलती  के  कि  वहां  जिम्मेवार  पदस्थ  कर्मचारियों  में

 कारण  यह  दुर्घटना  हुई  जिन्होंने  इस  ढीले  अवेक्षित  अनुभव  की  कमी  थी  जो  कि  किसी

 खंड  को न  देखा  नਂ  हटाया  ।  यद्यपि यह  सुनियंत्रित  तथा  सुसंचालित  खदान  के

 गठती  खेदजनक  फिर  भी  इस  के  कर्मचारियों  में  नहीं  होती  है  ।  किन्तु  सदन

 को  इस  बात  का  स्मरण  होना  चाहिये  कि आधार  पर  दांडिक  अभियोजनਂ  सफल  नहीं

 हो  सकता  |  प्रमख  निरीक्षक  ने  अपने  दिनांक  १  १९५१  से  ही  हैदराबाद

 तथा  भाग  ख  के  अन्य  राज्यों  की  खाने प्रतिवेदन  में  कहा  हे  कि  बाल  saa  से  यह

 विशिष्ट  दुर्घटना  नहीं  टल  सकती  ।  भारत  सरकार  के  नियन्त्रण  तथा  खानों  के

 प्रमुख  निरीक्षक  के  पर्यवेक्षण  तथा  नियंत्रण

 दिनांक  2  १९५२  की  दुर्घटना  के  अधिकार  क्षेत्र  में  आयी  ह  सुधार  तथा

 जिस  में  २४  आदमी  घायल  लपेटने के
 परिवर्तन  तुरन्त  तो  नहीं  हो  सकते

 किन्तु

 यंत्र  में  धीरे  उतरने  तथा  गति  को  रोकने के  प्रभावी  कार्यवाही  की  जा  चुकी  है  ।

 लिये आप  से  आप  चलने  वाली कल  नहीं
 खदानों  के  प्रमुख  निरीक्षक  ने

 थी  इसलिए  हुई  ।  नियमानुसार  जिस  are  कर्मचारियों  की  परीक्षा  कर  के  अयोग्य

 व्यक्तियों  को  हटाने  के  बारे  में  कदम  उठाय॑
 पिंजड़ ेमें  १६  आदमी  जाने  चाहियें  वहां

 चलाने  वाले  ने  २५  आदमियों  की  ह  |  प्रकार  उन्होंने  सम्बन्धित

 खदान  मालिकों  का  ध्यान  इस  तथ्य  की
 सवारी  करने  दी  ।  सम्बन्धित  प्रबन्धकों से

 प्रार्थना  की  गई  है  कि  लपेटने  के  यन्त्रों  में  ओर  आकर्षित  किया  कि  भारत  की  मृत्यु

 आप से  आप  चलन  वाली  HS  लगायी  जायें  ।  दरों  की  अपेक्षा  उन  की  खदानों  की  मृत्यु

 ऐसी  करें  लगाना  अपरिहार्य  करने  के  लियें  दर  बहुत  अधिक  हैं  तथा  उन्हें  छतों  को

 कोयला  खदान  विनियम  संबोधित  करने  को  मजबूत  आधार  देने  की  करना



 २८६९  सिंगरेनी  खदानों  में  ३०  जुलाई  १९५२  सिंगरेनी  खदातों में  दुर्घटना  ३८७०

 में  जानना आवश्यक  है  ,  ।  यह  भो  चेतावनी  दी  गई  श्री  नम्बियार

 है
 कि

 यदि  ऐसा  मालूम  हो  जाय  कि  चाहता  कि  कर्मचारियोंਂ  की

 कर्मचारियों  की  असावधानी  के  कारण  श्रेणी  में  माननीय  मंत्री  खदान  प्रबन्धकों

 दुर्घटना  हुई  है  तो  उन  पर  मुकदमा  तथा  SI-MITETHT  को  रखते  हैं  या  नहीं  ।

 ba चलाया  जायेगा  ।  खदानों  के  प्रमुख  निरीक्षक  फिर  माननीय  मंत्री  ने  क़हा  कि

 ने  यह  आश्वासन  दिया  है  कि  इन  खदानों

 का  पर्थवेक्षण  अधिक  सतकंता  से  किया
 कुछ  कानूनी  अड़चनों  के  कारण  निरीक्षक

 का  प्रतिवेदन  सदन  पटल  पर  नहीं  रखा

 जायेगा  ।  सरकार  को  आशा  है  कि  ये
 जा  सका

 ।
 क्या  में  जान  सकता  हूँ  कि

 उपाय  सबल  तथा  सफल  रहेंगे  ।
 ये  अड़चनें  क्या  थीं  ?

 उपर्युक्त  विवरण  तथा  दुर्घटनाओं  को
 में  यह

 न्यूनतम  सीमा  तक  पहुंचाने  के  प्रयासों  की
 भी  जानना  चाहूंगा  कि  क्या

 कोलार  की  aia  खदानों  में  भी  कोई
 ओर  देखते  मेरी  राय  इस  समय

 जांच  न्यायालय  नियुक्त  करना  आवश्यक
 कार्यवाही  की  जा  रही  जहां  अनेक

 दुर्घटना  अभी  अभी  हुई
 नहीं  है  ।  फिर  भी  वैसी  परिस्थिति  होने

 पर  जांच  करने  से  हिचकिचाएगी  नहीं  श्री  रवय्या  :  माननीय

 शी  fares  wa:  गोदावरी  नदी
 मंत्री  ने  विवरण  में  बताया है  कि

 चारी  पद  अनुभव  वाहन  है  ।  में  नहीं  समझता खदानों  से  २४  मील  द्र  ह  ।  उस  के  अलावा

 निकट  की  उपनदी  से  बाठ  लाने  में  खर्च
 कि  ऐसे  व्यक्ति  कयों  नियुक्त  किये  जाते

 हें  ।  जब  अभियोजन  अथवा  अन्य  कार्यवाही कम  होगा  ।  इस  का  विचार  हुआ
 की  सिपारिश  की  जाती  है  तब  भी  प्रबन्धकों

 द्वारा  वे  कदम  नहीं  उठाये  जाते  ।  weezy. इन  खदानों  का  काम  सन्  १९३७  में

 द्र  तब से  एक  भी  अधिकृत  जांच
 चार  के  मामले  भी  अनेक  होते  ह  ।  ऐसी ~
 अवस्था  में  गैर-सरकारी  जांच  आयोग  का नहीं  हुई  है  ।  अब  भारतीय  खदान  अधिनियम

 सारी  खदानों  पर  लागू  हुआ  है  जिस के
 सुझाव  अस्वीकार  करना  उचित  नहीं

 अनुसार  जांच  समिति  नियुक्त  की  जा

 सकती  हैँ  ।  इस  क्षेत्र  में  प्रायः  प्रति  दिन
 at

 के०  के०  वसु  :

 छोटी  मोटी  घटनाएं  हुआ  करती  हैं  जिन  में
 माननीय  मंत्री  ने  यह  नहीं  बताया  कि

 a  खदानों
 के  प्रमुख  निरीक्षक  ने  लकड़ी  की खनिकों  का  हाथ  या  पैर  टूट  जाता

 या  अन्य  चोट  लगती  है  ।  मुनियों  तथा  बल्ल्यों  का  निरीक्षण  किया

 है  अथवा  नहीं ।  उन  की  संख्या  तथा
 छतों  को  आधार देने  के  लिये कम

 दुनियां  तथा  बल्लियां  लगाई  जाती  हें  और
 मोटाई  देखने  से  काम  नहीं  होगा  अपितु
 लकड़ी  की  किस्म  भी  परखनी  ।

 कहां  जाता है  कि  भ्रासपास  लकड़ी  की

 कमी  है  ।  वस्तुतः  ये  सारी  खदानें  जंगल
 क्या  पर्यवेक्षक  कर्मचारियों  में  भारतीयों से  परिवेष्ठित  हैं  ।  ऐसी  अवस्था  में  लकड़ी

 की  कमी  की  बात  जचती  नहीं  ।  केवल

 का  परिमाण  seater
 है  तथा  खास  कर

 पैसा  बचाने  के  लिये  बहाने  बताये  जाते
 बहुत  कुछ  प्रबन्धक  गैर-भारतीय  हैं  ?

 हैं  ।  में  जानना  चाहता  हूं  कि  मंत्री  जी

 aw  विशिष्ट  रियासत  का  भारत  मं
 प्रवेश  होने  के  पहिले  वहां  कुछ  भारत को  इस  विषय  में  क्या  कहना  है  |
 विरोधी  कार्यवाही  हुआ  करती  at  इस
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 ्र  ह
 |  ह  खदानों  में  दुर्घटना  RR

 के०  के
 ०

 बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  विषय  के  विशेषज्ञ  स्थिति  सुधारने  का

 कहां  जा  सकता  है  कि  सरकार  की  अवसर  देना  चाहिये  ।  उन्होंने  तथा  उन  के

 दन  नीति  में  रोड़े  अटकाने  के  उद्देश्य  से  विभाग  के  अधिकारियों  ने  यह  arrears

 वहां  के  कमंचांरी  जान  बूझ  कर  यह  चेष्टा  दिया  हूं  कि  इस  खदान  के  प्रयास  तथा
 ~

 कर  रहे  हें  ?  में  चाहता हूं  कि  सरकार  पर्यवेक्षण  के  विषय  में  वे  सतक  रहेंगे  तथा

 इस  दृष्टिकोण  से  भी  इस  मामले  की  में  चाहता  हूं  कि
 सदन  मेरे  वचन  पर  पूरा

 तीन पड़ताल  करे  तथा  सदन  को  इस  विषय  भरोसा  रख  कि  यदि  अगले  दो

 में  जानकारी  दे  ।  महीनों  के  अन्दर  सावधानी  के  उपायों  से

 में  संतुष्टਂ  नहीं  तो  मं  जांच  न्यायालय

 श्री  ato  ato  गिरि  :  इन  कुछ  नियुक्त  करने  का  आदेश  अवश्य  TAT

 रियासतों में  जो  खदानें  हें  वे  केवल  एक
 मेरे  माननीय  मित्र  श्री  नम्बियार  ने

 वर्ष से  ही  भारत  सरकार के  पर्यवेक्षण
 कोलार  सुवर्ण  क्षेत्र  का  निर्देश  किया

 के  अधीन  आयी  हें  |  वहां  बारंबार  दुर्घटनायें
 कुछ  माननीय  मित्र  मेरे  पास  आये

 होती  थीं  इसलिए में  ने  खदानों  के  प्रमख

 निरीक्षक  को  अत्यधिक  सावधानी  से  इस
 थे  और  उन्होंने  पक  से  परिस्थिति  की

 चर्चा  की  ।  भारत  सरकार  जांच  न्यायालय
 मामले  की  पड़ताल  करने  को  कहा

 की  नियुक्ति  आदेश  द  चुका है द
 उन्होंने  जांच  करने  के  बाद  अपना

 जिस को  श्रमिक  तथा  मालिक  संगठनों  का
 वेदन  भेजा  ह  जिस  के  आधार  पर  मैं  ने

 एक  एक  प्रतिनिधि  सहायता  देगा  ।  अतः
 अपना  विवरण  प्रस्तुत  किया  हूँ  ।  में  पहले

 में  समझता  हुं  कि  मेंने  सदन  को  उन
 ही  माननीयਂ  सदस्य  को  आश्वासन दे  चुका

 विभिन्न  परिस्थितियों  की  जानकारी  दी  है
 हूँ  कि  यदिਂ  खदानों  का  विद्यमान  कर्मचारी

 जिन  में  ये  दुर्घटनाएं  हुई  तथा  उन  सावधानी
 शब्द  अपना  काम  कुशलता  से  करने  में

 के  उपायों  की  सरकार  द्वारा
 अयोग्य  साबित  हुआ  तो  उनकी  जगह  कायें

 कार्यान्वित  किये  गये  है  और  मेरे  विचार
 कुशल  कर्मचारी  नियुक्त  करने  को  खदान

 में  मेने  सदन  के  सामने  सारी  घटनाओं
 मालिकों  से  कहा  जायेगा  ।

 पर  संतोषजनक  प्रकाश  डाला  है  ।

 woes  एरा

 अन्य  बातों  में  से  बालू  ठूसने  के

 विषय  में  में ने  सारी  परिस्थिति  प्रगट  की  पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  खदानों  के
 श्रीमान  में  सुझाव  रख  सकता  हूं

 सन्निकट  बालू  उपलब्ध  dt  का  निर्देश  कि  बचे  हुए  अल्प  समय  में  वे  विधेयक

 किया  ।  मुझे  इस  तथ्य  की  जानकारी
 पुरःस्थापित  किये  जायें  जिन  का  पुरःस्थापन

 नहीं  किन्तु  मेरे  माननीय  मित्र  को  स्
 मंजूर  हो  गया  है

 ?

 आश्वासन  पता  हूं  यह  जानकारी

 प्रमुख  निरीक्षक  को  जायेगी  तथा  उन  अध्यक्ष  महोदय  :  अभी  नहीं  ।  अभी

 से  कहा  जायेगा  कि  वे  मुझे
 भ

 परिस्थिति  दूसरा  काम  बाकी  है  ।  श्री  अनन्त शय नम्

 का  सुस्पष्ट  परिचय  =!  मेरी  प्रबल  राय  अय्यंगार  संयुक्त  समिति  का  प्रतिवेदन

 है  कि  प्रमुख  निरीक्षक को  जो  कि  इस  प्रस्तुत  करें
 ।
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 निवारक  निरोध  ( fgata-  किन्तु  में  नहीं  जानता  कि  क्या  आज  विधेयक

 पुरःस्थापित  किये  जा  सकते  ट्  क्योंकि
 संशोधन  )  विधेयक  RQ

 लम्बित  विधेयक  अभी  बचे  हे  जिनका

 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन  निबटारा  हो  जाने  पर  ही  अन्य  विधेयक  पु

 स्थापित  किये  जा  सकते  हैं  ।
 श्री  एम०  ए०  अय्यंगार  ( fererfcr)

 :  में

 निवारक  निरोध  १९५०  को  पंडित  ठाकर  दास  भागंव  :

 अग्रेतर  संबोधित  करनें  वले  विधेयक  के
 क्या  में  अनुरोध  करू

 कि  पहले  TH
 विषय  नें  जो  संयुक्त  समिति  नियुक्त  की  गई  आप  ने  इस  नियम  का  निलम्बन  किया  था  ?

 थी  उस  का  प्रतिवेदन  सदन  के  समक्ष  रखता
 वह एक  विद्वेष  प्रसंग  था  ।  आज  का  प्रसंग भी

 विशेष  जा  सकता  है  क्योंकि  संसद

 अभी  अभी  प्रारम्भ  होने  से  थोड़े  ही  विधेयक

 े  ं  दे  लम्बित  &  तथा  प्राप्त  विधेयकों  की  संख्या राज्य  परिषद्  से

 भी  अधिक  नहीं है  ।
 सचिव :  श्रीमान च्च्  ,  राज्य  परिषद्

 के

 अध्यक्ष  महोदय :  पिछले  समय  हमने सचिव  से  प्राप्त  निम्नलिखित  संदेश  की  सूचना

 मुझे  देना  प्रथम  स्थाई  आदेश  को  लम्बित  रखने  की

 कार्यवाही  की  थी  ।  इस  समय  माननीय

 परिषद  के  प्रक्रिया  सदस्य  देखेंगे  कि  प्रधान  कार्यावली  में  २२

 तथा  किये-संचालन  नियमों  के  ९७वें  विधेयक  निर्दिष्ट  हें  जिन  में  से  ५.  निबटाए

 नियम  के  उपबन्धों  के  अनुसार  गये  हूं  छठा  अभी  लम्बित  है
 ।

 मुझे  राज्य-परिषद्  ने  ३०  जुलाई

 १९५२  की  अपनी  बैठक  में  पारित
 पंडित  ठाकुरदास  भागने  :

 दहेज  से  सम्बन्ध  रखने  वाले  विधेयकों  की  qa fat  परमावदयक  प्रदाय

 संशोधन  सूचना  चार  या  पोच  सदस्यों  ने
 दी

 है

 लिए  वास्तविक  संख्या  अत्यल्प  है  ।
 १९५२,  की  प्रतिलिपि

 साथ  में  भेजने  का  निर्देश  दिया
 0.0

 अध्यक्ष  महोदय  Viale  सदस्य  देखें

 कि  इस  प्रकार  का  अभिवेदन  मुझे  मिला
 a

 था  कि  साये  विधेयक  एक  साथ  पुरःस्थापित

 किये  ata
 न

 कि  पूर्व वादि ता के  अनुसार  । परमावद्यक  प्रदान

 संशोधन  विधेयक
 उस  समय  में  ने  प्रस्तावित  व्यवस्था  के

 स्वरूप  पेदा  होने  वाली  असंख्य  प्रश् या सनीय

 सचिव  :  में  राज्य  परिषद
 अड़चनों  का निर्देश  किया  था ।  इसी  वजह

 द्वारा  पारित  परमावइ्यक  प्रदाय  से  वह  प्रस्थापना  स्वीकार  नहीं

 संशोधन  १९५२,  को  किसी  असाधारण  समय  सदन  की

 सदन  पटल  पर  रखता  हूं  ।
 अनुमति  हम  ने  स्थाई  आदेश  का

 निलम्बन

 किया है  ।  मेरी  राय  आजਂ  का  प्रसंग

 अध्यक्ष  महोदय  :
 में  प्रक्रिया  की  चर्चा  असाधारण  नहीं  अन्ततोगत्वा  यह  तो

 करने
 में

 समय  खर्च  करना  नहीं  चाहता  सदन  की  इच्छा  का  सवाल  किन्तु  में

 477  6.  D.
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 महोदय ]

 समझता हूं  कि  माननीय  सदस्य  परित्याग
 है  कि  वह  अपने  विधेयक

 की  भी  चिट्ठी

 का  आग्रह  न  करें तो  अच्छा  क्योंकि  पहले  डलवा  किन्तु  आप  की  सलाह  के

 से
 ही  कार्यावली

 में
 १४  १६  विधेयक

 कारण  में  अपनी  बात  पर  जोर  नहीं  देता

 पहिले  हम  इन  को  नि  बटाएं  और  बाद

 में  अन्य  विधायकों  की  बारी  आयेगी  ही  ।  अध्यक्ष  अब  समय
 समाप्त

 पुरःस्थापन  से  तो  कोई  बात  होने at  वाला

 बदलती  नहीं  ।

 इस  के  पहचान  aaa  की  बैठक

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  !  इस  से  ३१  234R  के  पौने  आठ  बजे

 सम्बन्धित  सदस्य  को  अधिकार  मिल  जाता  तक  के  लिए  स्थगित  हो  गई
 ।


